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ffiLUMNA INVITADA

La política pública en apoyo
del bienestar de las mujeres
Lapolítica pública es un proceso con distintas etapas selección

diseño implementación y evaluación que el Estado utiliza
para afrontar uti problema público en particular Así son crea
dos servicios o programas que buscan modificar la situación
problemática o al menos atenderla o gestionarla En el caso
del colectivo de mujeres las problemáticas a las que nos en
frentamos son muchas y variadas como la violencia en razón

de género
En esle marco y en apoyo de las mujeres que han subido injusticias

abusos y discriminación diversas inslil liciones públicas han croado sisle
nias de atención especializada con el fin de que no vuelvan a ocurrir o se
del ee l en do manera oportuna Por lo anterior es muy importante que eslas
prerrogativas de apoyo se conozcan y se usen para mejorar nuestras con
diciones generales de vida Esta es sin duda una forma de hacernos saber
que no estamos solas

Entre las instancias de gobierno ue desarrollan políticas públicas
en nuestro favor a nivel federal se encuentra el Instituto Nacional de las

Mujeres que tiene diferentes programas de atención especializada para
quienes han sufrido de violencia o que simplemente quieren saber más
acerca de sus derechos y alternativas en diferentes ámbitos sociocultu
rales

En el ámbito local también contarnos con instituciones de apoyo y
orientación especializadas en la materia entre ellas la Secretaría de las
Mujeres de la CDMX que cuenta con una línea de apoyo para casos de
violencia denominada SOS Mujeres y ofrece refugio asistencia legal
protección y orientación entre otras ayudas

En este mismo sentido y ahora que en 2024 estarnos en el marco de
las elecciones más grandes de la historia de nuestro país en las que las
mujeres jugaremos un papel de vital importancia es necesario tomar
en cuenta que en caso de cualquier acto de violencia agresión o discri
minación vinculada con nuestros derechos político electorales quienes
vivimos en la Ciudad de Méxicotambién podemos recurrir a la Fiscalía
Especializada para la Atención de Delitos Electorales de la Fiscalía General
de Justicia y a la Defensoría del Tribunal Electoral de la CDMX

Debemos tomar en cuenta que en tiempos electorales es común que
las discrepancias en opiniones se hagan más evidentes incluso al grado
en que algunas personas pueden transformar su frustración en descalifi
caciones basadas en la intolerancia y falta de respeto por quienes disien
ten de sus ideas En estos casos contar con la orientación y asistencia
adecuadas resulta de gran relevancia

Resolutivo Seamos solidarias y solidarios ante los problemas de las
mujeres ya que es la ruta precisa del apoyo mutuo

Magistrada del Tribunal Electoral de la CDMX
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Tribunal Electoral decidirá el
miércoles sobre impugnación
contra candidatura de Máynez
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La precandidatura de Jorge Álvarez
Máynez a la Presidencia de la Re
pública por Movimiento Ciudadano
MC está en vilo El próximo miér

coles se verá si el pleno de la Sala
Superior da la razón a la senadora
Indira Kempis Martínez quien se
inconformó ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF al considerar que
el partido violó sus propias reglas

De acuerdo con la convocatoria
para la candidatura presidencial de
MC no puede haber designación
hasta resolver las impugnaciones
internas Ante ello la senadora
quien hace dos semanas se unió
al equipo de Xóchitl Gálvez como
vocera de Paz y Justicia Social en
su campaña impugnó la decisión
del que fuera su partido

Este asunto a cargo del magis
trado Felipe Fuentes Barrera será
discutido por los cinco integrantes
de la Sala Superior pasado mañana
ya que la senadora Kempis Martí
nez impugnó la resolución dictada
por la Comisión Nacional de Jus
ticia Intrapartidaria del partido

naranja la cual determinó que no
había lugar a modificar el dictamen
por el que se otorgó a Álvarez Máy
nez el carácter de precandidato de
dicho partido político a la Presiden
cia de la República

El 13 de enero Kempis difundió
que tenía derecho a aspirar a la pre
candidatura a la Presidencia por MC
y por ello interpuso unjuicio para la
protección de los derechos políticos
electorales del ciudadano a fin de
impugnar la resolución del que fue
ra su partido Además señaló que
esta determinación ejerció violen
cia política en razón de género en
su contra También el miércoles el
TEPJF resolverá sobre esta queja

Por otro lado Morena recurrió al
TEPJF para impugnar el Programa
anual de trabajo del órgano interno
de control correspondiente al ejer
cicio 2024 aprobado por el Conse
jo General del INE y por la multa
que le impuso este instituto por la
indebida afiliación de María Balta
zar Argelia Méndez y Miguel Ángel
Gutiérrez López haciendo uso para
tal efecto de sus datos personales
vulnerando a su derecho de libre afi
liación así como el supuesto uso no
autorizado de sus datos personales
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SUMAN DESAFIOS A ARBITROS

Admiten vacíos

legales en elección
ante deepfakes e

Inteligencia Artificial
MAGALI JUAREZ
Reconocen en TEPJF e instituto elec
toral reto ante avance de nuevas tecno

logías con las que se puede manipular a
electores carece México de legislación
y ya es tarde para aprobarla
Hay temor de que su uso pueda incli
nar la balanza magistrados se aseso

raran de expertos para hacerle frente
consejeros piden compromiso contra
su uso entre fuerzas políticas
ÉÉ
ES UN RETO para el mundoy para el tribunal
en el proceso electoral y lo estaremos aten
diendo en caso de que se den asuntos que
se hayan provocado con IA
Mónica Soto

Magistrada presidenta del TEPJF

Campañas bajo riesgo

Reconocen vacío legal en elecciones
ante deepfakes e Inteligencia Artificial
EL TEPJF ANTICIPA que ya tomo precaucio
nes los magistrados se asesorarán con expertos
para hacerles frente en el INE piden compromi
so entre los partidos políticos contra su uso

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Amenos de tres semanas de que

se inicien las campañas elec
torales los ciudadanos y los
candidatos que contenderán

por más de 20 mil cargos en el país se en

cuentran en el desamparo ante el uso de
la Inteligencia Artificial IA para generar
deepfakes

Con casos que ya se han registrado en
los que han utilizado la IA para transmitir
mensajes falsos en redes sociales utili
zando las imágenes o voces de Claudia
Sheinbaum Martí Batres Samuel García

y Luis Donaldo Colosio entre otros es
pecialistas y consejeros electorales reco
nocieron que el problema por la falta de
legislación no es exclusivo de México sino
que leyes en la materia y particularmente
enfocadas al rubro electoral son práctica
mente inexistentes a nivel global

 .  2024.02.12
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De hecho desde el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación TE
PJF sus integrantes manifestaron su
preocupación porque la realidad sobre el
uso de las nuevastecnologíaspara generar
contenido falso y manipulador haya reba
sado la legislación

El magistrado Felipe Fuentes dijo que
por ello ya tomaron precauciones para
que el máximo órgano jurisdiccional en
materia electoral cuente con las herra

mientas para revisar casos de propaganda
generada con IA que hasta el momento no
han recibido

Consultado sobre el tema expuso que
buscarán un mecanismo respaldado por
expertos que nos guíen sobre el tema de
la IA traído a la política y cómo influye en
la decisión final de los votantes

Lamismamagistradapresidenta Mónica
Soto subrayó que ante los vacíos legales en
Méxicoylarealidaddeluso delaInteligencia

Artificial en temas electorales ellos estarán
preparados aun cuando hasta el momento
las autoridades electorales no han recibido
casos relacionados con eluso de IA

Es un reto para el mundo para el tri
bunal en el proceso electoral y estaremos
atendiendo en caso de que se den asuntos
que tengan que ver con alguna situación
que se haya provocado con Inteligencia
Artificial que hastael día de hoynohemos
resuelto expresó

La Unión Europea es pionera en la le
gislación formal para regular el uso de la
Inteligencia Artificial mientras que en
Estados Unidos el presidente Joe Biden
firmó un decreto que busca mitigar los
riesgos de un desarrollo sin control de la
IA De hecho en el vecino país del norte
se prohibió desde la Comisión Federal de
Comunicaciones el uso de la IA para lla
madas robot con voces generadas por este
tipo demecanismos con elfin de evitar su
uso en el engaño de votantes

El consejero electoralArturo Castillo co
mentó que al trabajo que actualmente rea
liza el Instituto Nacional Electoral INE se
le suma el desafio que representaría iden
tificar las denominadas deepfakes Explicó
que a nivel global se hanpresentado casos
como en España donde incluso fue nece
sario recurrir a peritos por el nivel de espe
cialización para identificar si se trataba de
imágenes falsas manipuladas a través de
InteligenciaArtificial o si era real

Los especialistas señalaron que con el
uso de deepfakes y sus variantes anterio

res como las shallowfakes o cheapfakes
con las que se etiquetaban imágenes vi

deos o audios fuera del contexto correcto y
se atribuían a un momento diferente las
campañas se caracterizarán por un incre
mento enlageneración de videosy audios
creados através déla InteligenciaArtificial
con algún fin de manipulación

El exconsejero Luis Carlos Ugalde des
cartó que la tarea de verificar si el conte
nido que se sube a redes sociales se trata
de deepfakes deba caer sobre la autoridad
electoral porque el compromiso debe ini
ciar en los mismos partidos y equipos de
campaña Al INE se le quiere responsabi
lizar de todo en las elecciones ahora tam
bién de las deepfakes Cuál es el trabajo
que esto representaría El debate no es si
usar peritos o no sino que el instituto no
se puede concentrar en todas estas activi
dades no es responsable subrayó

El compromiso consideran en el INE
debe venir por parte de los mismos acto
res políticos que podrían establecer junto
con la autoridad electoral unacuerdo para
evitar el uso de las deepfakes para estas
campanas

A decir del también excon

sejero electoral Francisco Gue
rrero se debe considerar a las
mismas redes sociales como
Meta o X en cualquier conve

nio de este tipo porque considero que los
alcances de las deepfakes a través de la ver
tiginosa distribución que se hace por estos
medios es incuantificable

Sinopinar específicamente sobrelosre
sultados que podrían generar en México
mencionó que ya hay casos en otros países
en los que se ha insinuado que gracias a
las deepfakes se puede inclinar la balanza
como comienzan a observarlo en las elec
ciones en Estados Unidos

En México coincidieron los expertos
consultados no es la primera ocasión que
se habla de deepfakes pero la presencia
en los actuales procesos puede generar
un mayor efecto en caso de contiendas
cerradas

Para Raúl Trejo Delarbre quien incluso
publicó un libro sobre el tema el uso de
la IA en los procesos electorales puede
ser poco favorable señaló que este tipo
de herramientas en sí mismo representa
una alerta

La legislación electoral está orientada
en este tema a la revisión de los conteni

dos en radio y televisión por lo que sera
lo que en un momento podrán revisar las
autoridades electorales pero la revisión
se hará con retraso por cada contenido
que en caso de ser calumnioso se pedirá
a las redes sociales bajarlo pero al mismo
tiempo ya se estarán generando otras que
no permitiránuna verificación constante
lo que evidentemente generara proble
mas expuso

En el Congreso apenas han comenza
do a abordar la legislación necesaria para
regular la IA como en una iniciativa pre
sentada por el diputado federal de More
na Miguel Torruco la cual en realidad no
contempla aspectos electorales pese a
que plantea penas hasta de ocho años de
prisión a quien altere contenidos con IA

La senadora del PVEM Alejandra Lagu
nes que en el Gobierno de Enrique Peña
encabezó la estrategia digital y ahora es
integrante de la nueva Comisión de De
rechos Digitales del Senado explicó que
ante la falta de una legislación específica
sobre IA lo que se podría hacer en México
para avanzar en la legislación pendiente
es hacer modificaciones por rubro para
incluir unblindaje en este tema Hay que
hacer modificaciones y adecuaciones por
sector pero por lo pronto hay
que asumir que estas elecciones
no alcanzarán cambios legales
sobre el uso de la IA entonces
entre todos debemos revisar las

alternativas dijo
LA COMPAÑÍA de seguridad Kaspersky
alertó que 72 de los mexicanos no sabe
qué es un deepfake mientras que 62 no
sabría reconocer un contenido de este tipo

EL TERMINO

deepfake surgió
por primera vez en
el 2017 para des
cribir fotos audios
videos y otras falsi
ficaciones realistas

generadas con In
teligencia Artificial

20
Mil 367 cargos de
elección popularse
definirán este año
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Legislación no esta al día

u

ESTAREMOS
atendiendo en

caso de que se den
asuntos que tengan
que ver con alguna

situación que se
haya provocado con

IA que hasta el día
de hoy no hemos

resuelto

MénicaSoto
Presidenta del TEPJF

w

tf

AL INEse le quiere
responsabilizar de
todo en las elec

ciones también las
deepfakes El

debate no es si usar
peritos o no sino
que no se puede

concentrar en todas
estas actividades

Luis Carlos Ugalde
Exconsejero del IFE

n

íé

POR CADA conte
nido que en caso de
sercalumnioso se

pedirá a las redes so
ciales bajarlo pero al
mismo tiempo ya se
estarán generando
otras que no permi

tirán una verificación
constante

Raúl Trejo Delarbre
Periodista y escritor

n

áá

HAY QUEHACER
modificaciones
y adecuaciones
por sector pero

por lo pronto hay
que asumir que

estas elecciones no
alcanzarán cambios
legales sobre el uso

déla IA

Alejandra Lagunes
Senadora del PVEM

w
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CONSULTORAS

Alertan
por riesgo
de violencia
en comicios
Consultoras politico elec
torales alertaron de la
intervención del crimen

organizado en las campa
ñas electorales Integralia
y Data Cívica revelan que
en lo que va del actual
proceso han asesinado a
17 aspirantes a una candida
tura Laboratorio Electoral
destaca que de junio del
2023 a febrero de 2024 hay
35 asesinados

D S Vela

PREVÉN INTERVENCIÓN DEL CRIMEN ORGANIZADO

Alertan consultoras por
violencia en comicios en
este proceso 35 asesinados
De las personas que
han matado en este

curso 17 aspiraban
a una candidatura

i
DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

Consultoras en materia políti
co electoral alertaron de la inter

vención del crimen organizado en
las campañas electorales En lo que
va del actual proceso han asesinado
17 aspirantes a una candidatura

El caso más reciente es el de

Yair Martín Romero miembro de
Morena y aspirante a diputado fe
deral del Distrito 16 de Ecatepec y
Tlalnepantla Estado de México

Integralia advirtió en su más
reciente informe que en la elec
ción 2024 el crimen organizado
intervendrá como nunca antes
principalmente en las mil 802 pre
sidencias municipales en disputa

Puntualizó que Guerrero Mi

choacan Colima Jalisco Chiapas
yMorelos son los estados conmayor
riesgo ya que ahí los grupos del cri
mentienenconflictos armadosyhay
proliferación de mercados ilícitos

Mientras que Data Cívica en su
reporte Votar entre balas aseguró
que el narcotráfico es la principal
amenaza para las elecciones

Dijo que tan sólo en enero cin
co aspirantes a una candidatura
fueron asesinados ycon ello enero
de 2024 se convierte en el mes más
mortal enmateria electoral durante
los últimos cinco años

Laboratorio Electoral destacó
en su informe Violencia electoral

2023 2024 que de junio de 2023
al 7 de febrero pasado hubo en el
país 50 casos de violencia dirigi
dos específicamente a incidir en el
proceso electoral De ellos 33 fueron
asesinatos 11 atentados 2 amena
zas y4 secuestros o desapariciones

Agregó que en 16 de los 33 asesi
natos lavíctima era aspirante auna

candidatura el resto son encuesta
dores colaboradores de partidos
funcionarios públicos así como
familiares de éstos

A los datos del Laboratorio Elec

toral dados a conocer elviernes se
suma el asesinato deYair Martín Ro

meroysu hermano Joan el sábado
en Ecatepec Ambos eran militan
tes de Morena Yair era candidato
Con ello se llega a 35 agresiones y
17 candidatos asesinados

El Laboratorio Electoral precisó
que contemplapara su contabilidad
los casos de violencia registrados a
partir de junio de 2023 previo al
inicio del proceso electoral ya que
los procesos políticos se adelantaron

Indicó que los asesinatos porvio
lencia electoral se han registrado
en 13 entidades Guerrero es la de

mayor incidencia con ocho
En ese contexto el magistrado

delTribunal Electoral federalFelipe
de la Mata advirtió eljueves que las
elecciones podrían ser anuladas por
la violencia

 .  2024.02.12



PRIMERAS
PLANAS



En dramático juego, los Chlefs de Kansas City derrotaron en tiempo extra a los favoritos 49ers de San Francisco. 

CLAVE. Moody, falló el punto ext ra a 10 minutos del final y 
49ers perdió un punto clave que pudo ser la diferenc,a. 

DIEGO MARTÍNEZ I ENVJAOO 

LAS VEGAS. - Un punto extra 
fallado por Jake Moody de los 
49ers cambió la historia, pues 
de nci haber errado, los Chiefs 
habrían tenido que ir por un 
touchdown para intentar ga-' 
nar el juego a sólo 6 segun
dos del final, en cambio esto 
les permitió empatar 19-19 
con un gol de campo y man
dar a tiempo extra. 

Luego la magia de Pa
trick Mahomes apareció y 
~nsas City es bicampeón de 
la NFL. 

Después de quitarse una 
desventaja de 10 puntos. los 
Chiefs terminaron venciendo 
en tiempo exva 25-22 a los 
49ers de San ·Francisco en el 
Super Bowl LVIII. La hazaña 
puso de pie a más de 61 mil 
aficionados en Las Vegas. 

Mahomes fue vital en 
la última serie ofensiva y se 
adjudicó su tercer premio de 
MVP del SB: lanzó para 333 

yardas, 2 pases de anotación 
y una intercepción, además 
sumó 66 yardas por tierra, 
muchas de ellas clave para 
conseguir el primer bicam
peonato en la Liga desde ha
ce 19 años. 

Un pase de Patrick de 3 
· yardas a Mecole Hardman en 
las diagonales hizo explotar 
el estadio al darle la vuelta 
al marcador, los 49ers en el 
tiempo extra solamente pu
dieron sacar un gol de campo 
y se (iuedaron en la yarda 9 
del rival. 

"iViva Las Vegas!", grita
ba enloquecido Travis Kelce al 
final del juego en el micrófo
no. Estaba feliz, y también lo 
estaba·su novia, Taylor Swift, 
quien viajó más de B mil 900 
kilómetros desde Tokio para 
estar en la cancha, en un lar
go viaje que culminó con un 
cimiento más para la dinastía 
de los cuatro veces campeo
nes de la NFL, los Chiefs de 
Kansas City. 

ERCUERTROEHESPdA 
MADRID. Xóchitl Gálv~z y Felipe Calderón 
se r:eunieron ayer en el marco de la gira 
de· dos días de la aspirante presidencial 
de Oposición. PAGINA 6 

AMULETO. Taylor Swift, novia de Travis 
Kelce, jugador de Kansas, fue amuleto 

. EMPATE. Kansas empató en el1fmite con un 
·da pase de TD a Hardman Jr. a t res 
segundos del final para gahar el 
SuperBowl. · 

y fenómeno. Su presencia aumentó la 
audiencia del juego. · ; gol de campo y obligó a tiempo extra. 

e o R A 

El Viaducto Miguel Alemán, una 
de las vías rápidas de la Ciudad 
de México, se ha convertido en 
una ruta de asaltos debido a las 
filas kilométricas de tráfico vehi
cular que convierten a los auto
movilistas en presa fácil de los 
delincuentes. 

Tras difundirse el video del 
asalto de la semana pasada en 
el bajopuente de Viaducto y 
Avenida Cuauhtémoc, en el que 
participaron tres autos y dos · 
motos, usuários de redes so
ciales y expertos señalaron que 
emboscadas similares ocurren 
no sólo donde no hay cámaras, 
sino en todas las vialidades con 
filas kilométricas de tráfico. 

Francisco Rivas, director 
del Observatorio Ciudadano de 
Seguridad, enfatizó en Que son 
modus operandi conocidos por 
las autoridades. 

"La autoridad debería im
plementar operativos para 
disuadír a las bandas de asal
tantes en las ilreas que quedan 
paralizadas y bloqueadas y que 
son un excelente espacio para 
los delincuentes que se mueven 
en motos y a pie y que tienen · 
un carro esperándolos en otra 
calle", consideró. 

"No hay un ejercicio de in
teligencia para aprovechar los 
recursos que se tienen y posi
cionar mejor al estado de fuer
za", criticó. 

"Es importante pensar 
operativos para sorprender a la 
delincuencia, para generar reac
ciones rápidas que inhiban los 
robos, no sólo de poner un poli
cía en el bajopuente, porque no 
es seguro que puedan defender 
a los ciudadanos, de hecho, ell6s 
también estarían expuestos". 

El Observatorio advirtió 
que los robos en el tráfico sue
len ser más frecuentes de lunes 
a miércoles de las 18:00 a las 
21:00 horas, y los viernes, parti
cularmente de quincena, a par
tir de las 14:00 horas y hasta la 
noche. 

z ó 

RUTA 
DE PELIGRO 
Algunos de los últimos 
asaltos a automovilistas 
en Viaducto Miguel 
Alemán: 

Hallan a hombre muerto 
con violencia en la colonia 
Viaducto Piedad. 

Asaltan y asesinan·a un 
ciudadano de la India que 
habla cambiado Dls. 10 mil 
en el AICM. 

Atacan a conductor 
mientras estaba detenido 
el tráfico en Periférico y 
Viaducto: roban una maleta. 

FEBRER06 
Tres autos y dos motos em
boscan a víctima en el bajo
puente de Cuauhtémoc. 

AÑO XXXI NÚMERO 10,995 

. 
D E. M E X I C 'O 

Dan contrato de $914 mdp 

Beneficia Pemex 
amorenista 
en proyecto 
de vivienda 
REFORMA/ STAFF 

·El Gobierno federal parece 
resuelto a no licitar ningún 
contrato para la refinería de 
Dos Bocas. 

Ahora Pemex Corporati
vo adjudicó directamente el 
29 de enero a una construc
tora del Estado de México el 
contrato de 914 millones de 
pesos para las obras de loti
ficación y urbanización de la 
zona comercial y de vivienda 
de la refinería. 

En agosto pasado, la 
constructora del militante 
morenista Moisés Araf Hop, 
obtuvo el contrato de 100 mi
llones de pesos para el pro
yecto ejecutivo de esta obra, 
también sin concurso público 
de por medio. 

Urbanizaciones de Alta 
Tecnología, una firma de Me
tepec, Estado de México, se
rá ahora la encarg-a.da de la 
siguiente fase del proyectó, 
para lo cual· le fueron estable
cidos cinco meses de plazo. 

Las obras de esta nue
va fase incluyen lotificación, 
instalaciones eléctricas, plu
viales e hidráulicas, sistema 
de riego, cancelería, cimen
tación, planta de tratamiento 
de aguas residuales, circuito 
cerrado, entre otras. 

Sin embargo, aún no se 
contempla la construcción 
de las viviendas para mil 200 
trabajadores, comercios .. un 
hotel y casas de visitas pre
vistas en el proyecto. 

LOSGANONES 
Principales contratistas 
de Dos Bocas (2019-
2020) 

(Montos adjudicados 
en millones de pesos) 

Consorcio Samsung
Asociados Constructores 
DBNR 

9,364mdp 
rclo Saker Hughes~ 

Pignone 

5,098 
Consorcio ICA Auor 
Daniels-UOP LLC 
(Honeywell) 

4,179 
ICA Auór Daniels 

3,640 
Impulsora de Desarrollo 
Integral (ldinsa) 

2,845 
Consorcio KBR
Constructora 
Hostotlpaquillo 

2,900 ' 
UOP LLC (Honeywell) 

2,530 

(;"Qf'IU..lflfrlrn..-..n~~>v..t .. .:1 An.1, u~4Mrl&.1~ 

Gana con Dos Bocas 
empresario morenista 

. ... ·-· . 
. -~-~~:: :.; .. ~; :·:;.•.;.,; 

1 Morenista benef (ciado. 

AUMENTAN mGRSIONES TRAS CITAS D OR 

Estos contratos son los 
únicos de Dos Bocas que han 
estado a cargo del área cen
tral de Petróleos Mexicanos, 
pues toda la obra ha sido con
trolada por dos de sus filia
les privadas, que no publican 
ninguno de sus procesos de 
adquisición o estados fi nan
cieros, pese a que todo el di
nero con el que están operan
do proviene del Presupuesto 
de Egresos de la Federación. 

bornos en México, es quien 
ha firmado en el Gobierno 
federal actual 99 de cada 100 
contratos otorgados en la re
finería de Dos Bocas, todos 
con opacidad. 

REFORMA / STAFF 

Las extorsiones hasta por 50 
mil pesos tras una falsa oferta 
de amor, amistad o aventura vía 
redes sociales han aumentado. 

El Consejo Ciudadano de la 
CDMX expuso que, tras un pri
mer contacto vía mensajes, las 
víctimas aceptan conversacio
nes y videollamadas para tener 

"sexo seguro" o "cibersexo" en el 
que son grabados. 

Acto seguido, los extorsio-

nadores amenazan con difundir 
las imágenes o videos si no les 
entregan dinero. 

Las estafas van desde los 5 
mil hasta los 50 mil pesos. 

Tal fue el easo de un hom~ 

bre de 23 años contactado vía 
lnstagram supuestamente por 
una mujer. Tuvieron una con
versación sexual, compartieron 
fotografías íntimas y luego hi
cieron una videollamada. 

La chica comenzó a des
nudarse y él hizo lo mismo, 

...... . ... 

mostrando su rostro, su cuer
po y genitales. La otra persona 
empezó a grabarlo y aunque 
él apagó la cámara inmediata
mente, comenzó la extorsión. 

Primero le pidieron 3 mil 
pesos en tarjetas iTunes a cam
bio de no publicar el video. 

El extorsionador le pidió 
luego su WhatsApp y por esa 
vía le exigió 50 mil pesos. 

Según el Consejo Ciuda
dano, de 2021 a la fecha han 
recibido 182 reportes por frau-

l . 

de amoroso, pero en 2023 las 
denuncias aumentaron 14 por 
ciento respecto al año previo. 

"Fraude amoroso es una 
forma de llamarle al engaño en 
la expectativa de una relación 
de amistad, amorosa o sexual. 
Establecida la 'confianza', viene 
una historia de emergencia de 
salud o de viaje y les piden di
r:iero", señaló Salvador Guerrero, 
presidente del organismo. 

· El 40 por ciento de estos 
fraudes se consuman. 

Una investigación de 
Mexicanos Contra la Cormp
ción y la Impunidad (MCCI) 
en octubre pasado reveló que 
Leonardo Cornejo Serrano, 
quien en el sexenio de Enri
que Peña facilitó a Odebrecht 
las obras negociadas con so-

111111111111111111111111111111 
610972000016 

En el 99 por ciento de 
los 201 contratos adjudica
dos de manera directa y que 
Pemex hizo públicos, se cen
suraron los montos pagados a 
los contratista<> y todos están 
firmados por Cornejo como 
subdirector de Proyectos en 
la división de Pemex Trans
formación Indmii:rial. 

En Dos Bocas, una de las 
obra<; insignia del Gobierno 
federal, se han invertido has
ta ahota más de 16 mil millo
nes de dólares. 

a. 
u. 
<( 
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Busca Morena 
que ministros 
afines blinden 
las reformas de 
López Obrador 
Bancada de Morena en San Lázaro va por aprobar 
iniciativa que reduce a cuatro los votos necesarios 
para que la Corte dé revés a impugnaciones 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@cluniversal.com.mx 

La bancada mayoritaria de Morena 
en la Cámara de Diputados va por 
blindar las reformas legales del pre 
sidente Andrés Manuel López 
Obrador con la aprobación de una 
iniciativa que permite que cuatro 
ministros tengan el poder de cam
biar la Constitución. 

La iniciativa - que podría ser 
discutida esta misma semana
busca quecon solamentecuatrovo
tos de los 11 ministros del pleno de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación se pueda declarar en auto
mático la constimcionalidad de 
J.J.na reforma impugnada y, por lo 
,tanto, sea incontrovertible. 

El dictamen - circulado entre 
los integrantes de la Comisión de 
Justicia- también plantea dejar 
sin efecto todos los amparos que 
estén en trámite contra reformas 
que no pudieron declararse in-
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PREDICTAMEN DE LA REFORMA 

"Es un criterio aue se 
ha seguido oor la corte 
constitucional de (. .. ) 
Golornbla. el Tribuna! 
const1tuc1ona1 de Pero 
v el (. .. ) de Esoana" 

constitucionales por no alcanzar 
los ocho votos. 

Esta refonna busca modificar los 
artículos 42, 43 y 72 de la Ley Re
glamentaria del artículo 105 de la 
Constimción, y al no ser modifica
ción a la Carta Magna, Morena, el 
Partido del Trabajo y el Partido Ver
de tendrian los votos en ambas cá
maras para aprobarla. 
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Eliminar órganos 
autónomos pone . . . , en riesgo mvers1on 
Decir que son onerosos 
sólo es una mentira 
polit iquera, de acuerdo 
con especialistas 

RUBÉN MIGUELES 
- ruben.mig1ieles@eluniversal.co111.111x 

Eliminar los mgani.smos autóno
mos, tal como lo propuso el pre
sidente Andrés Manu el López 
Obrador, pone en riesgo la certi -
dumbre jurídica para las inversio
nes, advirtieron especialistas. 

''No tenemos un diagnóstico 
sólido que permita justificar su de
saparición", alertó Natalia Cam
pos, coordinadora de Administra
ción Pública del Instituto Mexica
no para la Competitividad. 

Concentrar esas actividades en 
el Ejecutivo es peligroso por la ten
dencia a la centralización del go
bierno y porque generaría proble
mas graves en regulación, dijo. 

1 CARTERA I A25 

1 COSTO MENO_R __ 

El presupuesto de estas 
Instancias es muy bajo. r ---
¡0.3% 
! REPRESENTAN 

del gasto total aproba
I do para pensiones y ju
I bilaciones en 2024. 
l 

5,075 
MDP 
recibirán en conjunto 

l los organismos durante 
el presente año. 

Gasto militar 
de México 
apunta al 
estándar 
dela OTAN 
Destina el país 0.63% 
del PIB a las Fuerzas 
Armadas; el bloque 
requiere al menos 2% 

VÍCTOR GAMBOA 
- 11aci011([.1le/u11iversa/.com.mx 

El incremento del gac;to militar 
en México y el avance tecnoló
gico en equipamiento de segu
ridad durante este sexenio colo
can al país en el camino hacia el 
estándar de los integrantes de la 
Organización del Tratado del 
Atlántico Norte. 

Las naciones que son parte 
del bloque deben asignar al me
nos 2% del PIB al gasto militar. 
Con el alza de 131% al presupues
ro de la Seclena, en 2024 México 
destinará 0.63%. 

I NACIÓN I AIO 

TANDEO EN CMOX: "VIVIR SIN AGUA YA SE VOLVIO COSTUMBRE" 
CRISIS DEL AGUA Con pipas y garrafones, habitantes de colonias de Tlalpan, Tláhuac e lz

tapalapa mitigan la escasez de agua que padecen, pues el suministro lo 
reciben por tandeo. otros, incluso, deben ir a lavanderías para ahorrar el recurso. A18-A19 

' · 
,. 
' 
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Oídos sordos de 
Israel: mueren 100 
en ataque a Rafá      

En la ciudad fronteriza, más de un millón de desplazados         

l Los bombardeos 
destruyeron hoy 
tres mezquitas  
y 14 viviendas  

l Egipto amenaza 
con suspender 
tratado de paz si no 
se respeta esa urbe   

l ‘‘Los combates 
podrían llevar al 
cierre de la ruta de 
ayuda humanitaria’’   

l Netanyahu debe 
garantizar en la 
ofensiva la seguridad
de civiles: Biden   

agencias / P 25 y 26

Mahomes, brillante jefe; Kansas City, bicampeón         

▲ los Jefes derrotaron 25-22 a los 49ers de san francisco en 
tiempos extras y se coronaron en el supertazón efectuado en 
las Vegas. los Niners dominaron el encuentro, pero no supieron 
capitalizarlo. Con menos de dos minutos para finalizar la contienda, 

los dirigidos por Andy reid lograron empatar a 19 puntos. en el 
alargue, los californianos anotaron un gol de campo, pero Patrick 
Mahomes comandó una serie hasta la zona de anotación. fue 
galardonado como el más valioso. foto Afp. alberto aceves / dePorteS

Tienen Ejército 
y Marina uno 
de cada $10 del 
gasto público             
● Crecieron 35.8% sus 
erogaciones en 2023, 
revelan cifras de SHCP  

● Extendieron sus  
mandos a aeropuertos, 
puertos y ferrocarriles    

Dora villanueva / P 21

AMLO: a fin de 
mes, apertura 
de nuevo tramo 
del Tren Maya     
● Cubrirá de Cancún  
a Playa del Carmen;  
realizó el Presidente  
supervisión de las obras

De la reDacción / P 16 

Xóchitl Gálvez 
se reúne con 
Calderón, su 
gran impulsor       
● Gira de la aspirante  
en Madrid; tendrá un 
encuentro con empresarios      

armanDo g. tejeDa / P 5

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz tejeda  12

American Curios
david Brooks  27

la candidata de PAn, PrI 
y Prd divulgó la imagen 
de su encuentro con el ex 
presidente. foto red social X 
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Ricardo Raphael
“Ingrata descalificación 
de Signa Lab y Reguillo, 

su directora” - P. 3

Rana Foroohar
“Avanza con éxito la 

economía de alta presión
de Biden” - P. 24 Y 25

Gerardo Esquivel
“Hoja de ruta sobre 

políticas públicas 
en México” - P. 16

Sedena quita 
al crimen 478 
fusiles Barrett
El arsenal tiene un valor 
de 73 mdp y se incautó en 
operativos realizados por 
el Ejército en este sexenio
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 4

Desactivan la armería 
más grande del narco
en territorio del CJNG

Michoacán. Producían granadas, lanzagranadas, explosivos para drones y morteros,
revela a MILENIO el director del Equipo Antibombas estatal, Carlos Roberto Gómez

ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX

 El Equipo Antibombas de 
Michoacán desmanteló un taller 
en el que el cártel Jalisco produ-
cía granadas, lanzagranadas, 
bombas para drones y morteros.

El inmueble está ubicado en La 
Huacana y es considerado el más 
grande hallado en el país hasta 
ahora, aseguró a MILENIO el di-
rector de ese organismo, Carlos 
Roberto Gómez. PAGS. 6 Y 7

Van por cuatro más
Caen seis por asesinato de 
los parientes de Monreal
OMAR HERNÁNDEZ - PAGS. 6 Y 7

¡Nueva dinastía! 
Taylor acompaña 
con shots y besos
triunfo de Chiefs

Kansas City venció en tiempo 
extra 25-22 a los 49ers, con lo 
que acumula su cuarto Vince 
Lombardi, el tercero en la era 
Mahomes, que fue nombrado 
MVP del Supertazón LVIII.

Papelón del novio 
con el head coach
Travis Kelce encaró y empujó en 
pleno partido a Andy Reid, en-
trenador en jefe de Chiefs, aun-
que luego tuvo que disculparse. 
AFP/  PAGS. 25, 28 Y 32 A 35

T-MEC. México, sujeto
a un bloque que solo
crea 5% del PIB global

P.  20

¿Por qué protestan los 
agricultores de Europa?
Computadoras del futuro

GASPAR VELA, SAN LUIS TALPA

La obra proyectaba 11 zonas 
residenciales, universidad, hospi-
tales, centros comerciales y un 
templo para 100 mil fieles. PAG. 14

Se atora proyecto 
para construir 
en El Salvador la 
ciudad Naasón

SALVADOR FRAUSTO, CDMX

 El análisis semanal de Mi-
lenIA muestra el apoyo digital 
que suscitan los respectivos alfi-
les de Claudia y Xóchitl. PAG. 10

Ebrard reditúa a Claudia en 
redes; Creel resta a Xóchitl 

Rechaza el modelo Bukele
“Retomaré las relaciones con
España”: Gálvez a El Mundo
NURIA LÓPEZ/MADRID - PAGS. 26 Y 27

Golpe de 700 mdd
Descubren megalaboratorio
con 72 reactores en Sonora
ANTONIO LÓPEZ/ QUIRIEGO - PAG. 8
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SE ROBAN LOS REFLECTORES
Taylor Swift demostró ser el amuleto de la 
suerte de su novio Travis Kelce. Su presencia 
en un palco y las muestras de afecto tras el 
triunfo de los Chiefs de Kansas City fueron 
el verdadero espectáculo del Super Bowl.

FALLA RENDICIÓN DE CUENTAS

El INE entrega 
datos falsos vía
Transparencia
POR AURORA ZEPEDA

A través de su Unidad de 
Transparencia, el Institu-
to Nacional Electoral (INE) 
entregó información falsa y 
datos con 85% de impreci-
siones y errores, como res-
puesta a una solicitud de 
Excélsior respecto a contra-
taciones hechas entre abril y 
agosto del año pasado.

En las listas proporcio-
nadas a este diario, que in-
cluyen dos mil 41 nombres, 
destaca el registro de Artu-
ro Castillo, Rita Bell López y 
Jorge Montaño Ventura como 
personal de la dirección de 
Organización Electoral, y no 

EN RESPUESTA A UNA SOLICITUD DE INFORMACIÓN, el 
instituto proporcionó una lista sobre contratación de personal 
entre abril y agosto de 2023, con imprecisiones en un 85%

2,041
EMPLEADOS
contratados entre abril y 
agosto del año pasado reportó 
el INE ante una solicitud hecha 
vía Transparencia.

325
PERSONAS
fueron realmente contratadas 
en dicho periodo, por lo que 
más del 80% de los datos 
entregados es incorrecto.

Rescatan a dos 
rehenes argentinos
Los argentinos Fernando 
Simon Marman, de 60 años, 
y Louis Har, de 70, fueron 
liberados tras un operativo 
israelí, luego de cuatro meses 
retenidos por Hamás. / 24

En vilo, paz entre 
Egipto e Israel
La nación africana amenazó 
con suspender los históricos 
acuerdos de Campo David si 
el gobierno israelí ejecuta un 
asalto terrestre a la ciudad 
de Rafá, en Gaza. / 24

EL OCASO DE 
LA REBELIÓN
Hace 100 años se vivió 
la última gran batalla de 
la rebelión delahuertista, 
librada en Ocotlán, Jalisco. 
La insurrección se resistía a 
morir ante los embates del 
ejército de Obregón. / 11

Preocupa peso fiscal 
de las propuestas
La aprobación de las 
propuestas del Ejecutivo 
podría presionar las finanzas 
públicas e impactar en la 
calificación crediticia de 
México, advierten analistas.

Plurinominales, en 
la mira de todos
La disminución del número 
de diputados no es una 
propuesta nueva. En 
los últimos 17 años se 
presentaron 41 iniciativas 
al respecto. / 8

GLOBALGLOBAL

DINERO

PRIMERA
PRIMERA

POR IVONNE MELGAR Y 
LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Aunque han adelantado 
que no avalarán las pro-
puestas hechas por el Eje-
cutivo para cambiar la 
estructura del Estado mexi-
cano o ampliar el dominio 
de la CFE en el mercado 
eléctrico, PAN, PRI, PRD y 
MC estudian las aportacio-
nes que pueden hacer para 
que iniciativas en temas 
como pensiones, salario 
mínimo, vivienda y pueblos 
indígenas sí transiten du-
rante esta Legislatura.

De las 20 reformas en-
viadas por el Presidente a 
la Cámara de Diputados 
hace una semana, 18 mo-
difican la Constitución, por 
lo que el bloque de More-
na, PT y PVEM requiere de 
al menos 60 votos de la 
oposición para aprobarlas.

Ante ello, los coor-
dinadores de PAN, PRI, 
PRD y MC adelantaron a 
Excélsior que buscarán 

Oposición analiza 
aportes a reformas

SU VOTO, INDISPENSABLE

EXPRESIONES

FUNCIÓN

ADRENALINA

REFLEXIÓN 
SONORA
Gabriela Ortiz, nueva 
compositora residente 
del Carnegie Hall, 
llevará a Nueva York 
un mosaico sinfónico 
inspirado en temas 
como el cambio 
climático. / 26

1923
•1924

PRIMERA

como consejeros  electorales, 
como sería lo correcto.

Del total de nombres en la 
relación, sólo 325 personas 
fueron realmente contratadas 
en el periodo sobre el cual fue 
requerida la información.

Además, el instituto sólo 
indicó la dirección eje-
cutiva encargada en las 

contrataciones de mil 112 
personas.  Sin embargo, 648 
registros resultaron falsos. 
De los 929 servidores públi-
cos restantes, solamente se 
aportó información sobre el 
área de contratación, aun-
que ésta sólo coincide con la 
realidad en 515 casos.

PRIMERA | PÁGINA 6

POR ALEJANDRINA FRANCO

En su camino hacia Es-
tados Unidos, en busca 
de mejor calidad de vida, 
miles de migrantes ori-
ginarios de Haití se han 
instalado en México para 
trabajar y, después de un 
tiempo, traer a su familia y 
continuar su travesía.

En la CDMX se ubican, 
sobre todo, en las alcaldías 
Tláhuac e Iztapalapa, don-
de han conseguido trabajo 
como cargadores, vende-
dores ambulantes, alba-
ñiles, lavadores de autos, 
peluqueros o meseros.

Mientras que muchos 
ciudadanos los apoyan, les 
han brindado trabajo o co-
mida, otros intentan enri-
quecerse a costa de ellos.

Se han instalado en 
campamentos que ya son 
conocidos como El pe-
queño Haití, así como en 
viviendas y cuartos por los 
que llegan a pagar hasta 
12 mil pesos y en los que 
se aglomeran decenas de 
personas, con sólo colcho-
netas para dormir.

PRIMERA | PÁGINA 18

Haitianos 
viven el sueño 
mexicano

HACEN ESCALA

Un joven haitiano ahora 
trabaja en un puesto de tacos.

construir dictámenes que 
les permitan respaldar ini-
ciativas en temas que con-
sideran importantes, al 
tiempo que desenmasca-
rarán la narrativa electoral 
del gobierno respecto a las 
reformas.

PRIMERA | PÁGINAS 4-6

Pascal Beltrán del Río 2
Cecilia Soto González 12
Enrique Aranda 16

DETIENEN A PRESUNTOS CULPABLES

INCENDIAN VEHÍCULOS EN AGUASCALIENTES

Ciclistas que exigen visibilidad ruedan por vialidades como Periférico, incluso 
en carriles centrales, aunque el reglamento lo prohíbe. Comunidad / 22OCUPAN VÍAS CONTROLADAS

Seis supuestos integrantes del Cártel de Sinaloa fueron detenidos por la quema de 13 
automóviles en la capital hidrocálida. Se presume que un narcocorrido y la aprehensión 
de tres miembros del grupo delincuencial motivaron la violencia. /14

NUEVA
DINASTÍA
Patrick Mahomes y los 
Chiefs de Kansas City 
conquistaron el tercer  
título en las más recientes 
cinco temporadas para 
consolidarse como 
potencia en la NFL.

22 25
49ERS CHIEFS

Patrick Mahomes y Mecole 
Hardman Jr. celebran la 
anotación con la que 
Kansas City conquistó el 
Super Bowl en Las Vegas.

Foto: AFP
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Foto: Eduardo Jiménez

Foto: Especial/Karla Méndez

QUEDÓ A DEBER. Pese a las coreografías, Usher no 
logró quitar la atención de Swift en el medio tiempo 
y su actuación quedó opacada por la de Alicia Keys.
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Tipos de impacto 
de sequía Intensidad  

de sequía
D0 Anormal-
mente seco

D1 Sequía 
moderada
D2 Sequía 
Severa

D3 Sequía 
extrema

D4 Sequía 
excepcional

Delimita impactos 
dominantes

Corto periodo, 
tipicamente <6 meses (p.ej. 
Agricultura y pastizales)

S =

Largo periodo, 
típicamente  >6 meses (p. ej. 
Hidrología, ecología)

L =

Monitor de Sequía de 
América del Norte | 

DIC 2023

FUENTE: CONAGUA

• En enero, sólo Edomex, 
Guerrero y Baja California Sur 
mantuvieron cierta estabilidad 
en sus precios, mientras 29 
entidades superaron meta de 
inflación del banco central.

  pág. 40

Tres estados 
logran meta 

inflacionaria de Banxico

Urbes  
y Estados

Inflación anual por entidad federativa | VARIACIÓN DE LOS PRECIOS AL CONSUMIDOR % , ENERO 2024

FUENTE: INEGI

ÚNICAS ENTIDADES CON INFLACIÓN MENOR A 4.20% ESTADOS CON LA MAYOR INFLACIÓN

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Crecieron casi 4% en el 2023, con US51,873 millones 

Exportaciones 
agroalimentarias, 
en récord; hilan 14 
años en aumento
•Cerveza, tequila, mezcal, jitomate y aguacate lideraron alza en 
ventas; maíz y soya, las importaciones que más crecieron: Banxico.

•Avance en exportaciones y caída en compras al 
exterior hicieron crecer 35.3% el superávit del sector.

Octavio Amador
 pág. 28

15.5% de ajuste en 
el salario 

es la exigencia de los 
trabajadores.

Sindicato de 
Audi rechaza 
aumento del 7%; 
mantiene huelga

 pág. 33
Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 13

Ricardo B. Salinas
 pág. 33

Maribel Ramírez C.
 pág. 34

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 47

Alberto Aguirre
 pág. 48

La política 
de la 
desesperación

Harold James
 pág. 38

Buenos números
La aprobación presidencial crece casi 
medio punto; supera el 56% por prime-
ra vez en casi un mes.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

13 ENERO 2024 12 FEBRERO 2024

43.743.8

56.156.2

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.5

Situación de economía Situación de seguridad

46.640.4

28.8

• Señala deterioro en 
crédito y alto riesgo de 
especulación.

 pág. 25

Moody’s rebaja 
calificación de 
Pemex a “B3”

mdd ha aportado el 
gobierno a Pemex en 
apoyos en 2019-2023.

67,000

• En 2023, se desti-
naron 1.3 billones de 
pesos a pensiones.

 pág. 6

Gasto es mayor 
en pensiones 
que en deuda

PENSIONES
PARTICIPACIONES
COSTO FINANCIERO

FUENTE: SHCP

Gasto | MILLONES DE PESOS DEL 2023

2023
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86

fueron perpetrados 
en el 2023 contra 
transportistas en las 
carreteras del país, 
reportó el SESNSP. 

 pág. 46

ASALTOS
9,181

Dos fondos de 
bitcoin, en el top 
10 de los más 
vendidos en EU

 pág. 22

4.88
Nacional

 Tlaxcala 5.51 

 Michoacán 5.52 

 Nayarit 5.59 

 Chiapas 5.75 

 Yucatán 5.91

 Estado de México 3.69 

 Guerrero 3.84 

 Baja California Sur 3.99 

 Coahuila 4.10 

 Campeche 4.17 

Actividad industrial 
terminó el 2023 con 
dos meses a la baja
• En el último mes del año se contrajo 0.7% 
respecto del mes previo; manufactura, equi-
po de transporte y construcción cayeron.

 pág. 29 eleconomista.mx

Actividad industrial | 2018=100
2022 2023

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI
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Sequía 
pasa 
factura 
al maíz
La sequía ha generado 
consecuencias de carácter 
social y económico. Una 
de ellas es la baja en la 
cosecha de maíz, que este 
año disminuirá 40% y 
obligará a importar más 
grano. 
   pág. 4-5
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SUMAN DESAFÍOS A ÁRBITROS

Admiten vacíos 
legales en elección

ante deepfakes e
Inteligencia Artificial 

MAGALI JUÁREZ

Reconocen en TEPJF e instituto elec-
toral reto ante avance de nuevas tecno-
logías con las que se puede manipular a 
electores; carece México de legislación 
y ya es tarde para aprobarla pág. 4

Hay temor de que su uso pueda “incli-
nar la balanza”; magistrados se aseso-
rarán de expertos para hacerle frente; 
consejeros piden compromiso contra 
su uso entre fuerzas políticas 

Agua no falta, sino 
inversión durante 
15 años por obras 
pospuestas: expertos

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE ALFREDO CASTILLO
Con una mano adelante y otra atrás pág. 2 Voto en penales pág. 7 El Super Bowl 2024 pág. 39

KANSAS CITY 

SACUDE A TABASCO
ASESINATO DE TRES 
JÓVENES EN ANTRO  

PIDEN 8,964 TARJETAS DE CRÉDITO 
AL DÍA… PESE A ALTAS TASAS

URGE infraestructura, pero también 
concientización, ahorro y reutilización 
del líquido; 70% del país, en riesgo de co-
lapso hídrico, señala UNAM. pág. 14

VIDEO de bar en la colonia Tabasco 
2000 revela homicidio en medio de riña; 
gobernador afirma que ya pidió investi-
gar el caso y que no quede impune.

EN ZACATECAS, autoridades ven tras 
homicidios de los últimos días acción 
planeada para desestabilizar; ciudadanos 
cuestionan a David Monreal. pág. 16

EN PRIMEROS 10 meses de 2023, bancos tramitaron 2.72 
millones de contratos, cifra no vista desde 2012; alza en pe-
tición de financiamiento también eleva morosidad. pág. 21

ES UN RETO para el mundo y para el tribunal 
en el proceso electoral, y lo estaremos aten-
diendo en caso de que se den asuntos... que 
se hayan provocado con IA” 
Mónica Soto
Magistrada presidenta del TEPJF

EL MARISCAL de campo de los Kansas City Chiefs, Patrick Mahomes (15), levanta el Trofeo Vince Lombardi, ayer. TRAVIS Kelce besa a Taylor Swift. USHER en el medio tiempo.

Estados que tienen presas con menos de 
50% de llenado.

MORELOS 1 de 1

OAXACA 1 de 4

VERACRUZ 1 de 4

BC 1 de 4 

PUEBLA 1 de 5

GRAN IMPACTO

Fuente|Conagua

B  I  C  A  M  P  E  Ó  N
LOS JEFES superan en 
tiempos extra la impetuosi-
dad de los 49ers y ganan su 
segundo Super Bowl al hilo; 
Mahomes, el jugador más 
valioso... y Taylor Swift la 
que más cámaras robó.  

EN EL ESPECTÁCULO de 
medio tiempo, Usher hizo 
un repaso de sus grandes 
éxitos y fue de menos a 
más, pero no obtuvo un 
aval unánime del público.
págs.36 a 38
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Un dramático 
encuentro se vivió en 
el Allegiant Stadium 
de Las Vegas, donde 
Kansas City obtuvo 
su cuarto Super Bowl 
al imponerse a San 
Francisco 25 a 22
DXT  P. 22

AÑO XIII Nº 3120 I  CDMX 

LUNES 12 DE FEBRERO DE 2024 JUSTIFICAN PAGO EXTRA DE 996.2 MDP POR “CARGA DE TRABAJO”

INE duplica bono
para funcionarios

El Instituto Nacional Electoral destinará este año 147% más recursos, 
respecto a lo entregado en 2018, durante las pasadas elecciones 
federales, cuando dispusieron de 401.9 millones de pesos para el bono 
por año electoral, de acuerdo con datos del Presupuesto del organismo. 
Los recursos de 2024 se repartirán entre 15 mil empleados y es la 
primera vez que se entrega esta prestación a los consejeros electorales, 
quienes recibirán $322 mil cada uno. MÉXICO P. 3

¡HACEN LAS PACES! Con un abrazo y palabras afectuosas, el presidente ultraderechista de Argentina, Javier Milei, dejó atrás los ataques que en el 
pasado dirigió al papa Francisco, al reunirse con él por primera vez en el Vaticano.   MUNDO  P. 19
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Este fin de semana, el 
crimen cobró la vida 
de al menos 6 jóvenes; 
4 de ellos cuando se 
divertían. Mientras, en 
Zacatecas, fue ultimado 
otro familiar de Ricardo 
Monreal, asistente en la 
dirección de Desarrollo 
Social de Fresnillo, 
donde trabajaba su 
cuñado, ejecutado la 
semana pasada  
ESTADOS P. 15 

Violencia no
da tregua a 
los jóvenes
y políticos  

Unos le llaman desesperación. Otros lo consideran enojo. Pero quienes lo visitan 
frecuentemente no ven a un Presidente tranquilo, asentado, en pleno uso de su poder y 
preparado para dejar su legado y pasar a la historia. También lo perciben sus colaboradores 
y hasta los periodistas -los auténticos, no los contratados- en cobertura de sus manifiestos 
mañaneros, en sus giras y en actos públicos.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4
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INDUSTRIA CHOCOLATERA PROYECTA 
20 MIL MDP DURANTE 2024 

Durante este 14 febrero, el sector espera 
colocar 10% de toda su producción anual, 
revelan fabricantes NEGOCIOS P. 18

PIDE SALUD INTENSIFICAR VACUNACIÓN POR AUMENTO EN CASOS DE SARAMPIÓN P.2 
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SiN DEJAR 
  DE SoÑAR
La primera astronauta 
mexicana, Katya 
Echazarreta, desea volver al 
espacio en una misión que 
represente a México
VIDA+ P. 20

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/


El •agmlo en 111av• 11ad 
y conedlvklad de El•tque AKiwo 
Desde renovar y abrir nuevas calles en el 
municipio de Tlajomulco, hasta reconstruir 
las carreteras estatales, construir mi 
macroperiférico y la Linea 4 del Tren 
Ligero; asr ha sido el legado del gobernador 
Enrique Alfaro en conectividad y movilidad 
a su paso por Jalisco 

-~g 
-~ - --- - N --~ ---.., 
-§ 
¡¡¡¡¡¡¡;¡¡¡,., ,.... 



Norm

a M
e

x
ic

a
n

a
 e

n  Ig
u a ld a d  L a b o r a l  y  N

o
 D

iscrim
inación

NUEVA ERA / AÑO. 7 / NO. 2434 / LUNES 12 DE FEBRERO DE 2024

#CHIAPAS

P26

POR MISAEL ZAVALA/P4

LA CONSEJERA PRESIDENTA ASEGURA QUE LAS REGLAS SE APLICAN DE LA MISMA 
MANERA Y EN IGUALDAD DE CONDICIONES, Y NO EXISTE UNA FUERZA POR ENCIMA

GARANTIZA INE 
PISO PAREJO 
A PARTIDOS

#GUADALUPETADDEI

#SUCUARTOSB

LOS JEFES SON BICAMPEONES

LA 4T ENCABEZA 
PREFERENCIAS

LA CELEBRACIÓN AL 
EMPODERAMIENTO

#MENTEMUJER
YDALIAEMPOWER

LUNES / 12 / 02 / 2024                                                                     HERALDODEMEXICO.COM.MX                                                                                  EL HERALDO DE MÉXICO

FOTO: ALFREDO PELCASTRE

LOS RECONOCIMIENTOS MENTE MUJER 
DALIA EMPOWER PREMIARON LA LABOR 
DE NUEVE PERSONAS, FUNDACIONES Y 
EMPRESAS QUE TRABAJAN EN PRO DE 

LA IGUALDAD DE GÉNERO

4/5

#PREMIOS

Unidos por
una 

CAUSA

#SHEINBAUM/ 
‘LA OPOSICIÓN PINTA 
CADA VEZ MENOS’ P8

#XÓCHITL/
RECIBE RESPALDO 
DE CALDERÓN P5

2 1EN

FOTO: AP

GRÁFICO: NELLY VEGA
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AMIGAS POR SIEMPRE 
La Sedema dio un corte de caja sobre el acoplamiento 
de las elefantas "Ely" y "Gipsy''. 

• Durante siete meses se 
ha desarrollado el proceso 
de habituación. 

• Esto con apoyo del equipo 
de cuidaqores de animales, 
biólogos y médicos veterina
.rios de San Juan de Aragón. 

• Además, han participado 
expertos en cqmportamiento 
animal de la UAM, así como 
especialistas en fauna silves
tre y en elefantes, integrantes 
de la Asociación de Zoológi
cos, Criaderos y Acuarios. 

Señalan condiciones que facilitan atracos 

oma 

Plantea es~ialista 
que autoridades 
endurezcan labores 
de mteligencia 
SEL.ENE VELASCO 

Ante robos como el video
grabado en el baj opuente 
de Viaducto y Cuauhtérnoc, 
Francisco Rivas, director ge
neral del Observatorio Ciu
dadano de Seguridad, aler
t a por las condiciones que 
facilitan la impunidad de 
quienes delinquen, en ape
nas unos segmtdos. 

"Los delincuentes siem
pre van a buscar una situa
ción en donde puedq.11 ha
cer rápido el robo, quienes 
hemos vivido los robos con 
violencia, sentimos que du
ra minutos. Pero un robo, 
en general, dura máximo 30 
segundos, es muy raro un 
robo que dura más, porque 
en la medida que empieza a 
durar más, empieza a haber 
m ás riesgos para e l delin
cuente. Entonces, :tjenden a 
ser de una rapidez extrema", 
señala el especialista. 

1 Hasta ayer, ningún operativo para inhibir los asaltos se estableció en Viaducto y Cuauhtémoc. 

Ante las maniobras de 
los ladrones en menos de 
un minuto, enfatiza Rivas, 
las autoridades deben en
durecer las medidas de in
teligencia y, al menos, des
p legar una mayor fuerza 
policia l en zon as q u e ya 
son usualmente conocidas 
por el congestionamiento 
vehicular que se presenta 
a diario. 

Por ejemplo, indica, en el 
caso del asalto en el Viaduc
to, por el que autoridades 
indicaron no haber recibido 
denuncia, se puede realizar 
investigación con imágenes 
obtenidas desde otros pun
tos y que sigan a los vehícu -
los involucrados, a pesar de 
que se concretó en un pw1to 
ciego de las cámaras del CS. 

"Que se pusieran a bus
car un tantito, no esperar 
a que haya denuncia para 
activarse y hacer algo, sino 
de manera preventiva pe
garle a los grupos delicti 
vos que se dedican a esto", 
dice Rivas. 

La falta de denuncia en 
estos casos, abunda,. es un 
ejemplo de que las personas 
cuando son víctimas de la 
delincuencia, en ocasiones 

ALEJA NDRO LEÓN 

' 
Francisco Rivas, Observatorio Ciudadano de Seguridad 

11 Los delincuentes siempre van a buscar 
una situación en donde puedan hace~ rápido . 
el robo, quienes hemos vivido los robos con. 
violencia, sentimos que dura. minutos. Pero un 
robo, en general, dtira máximo 30 segundos". 

optan por no presentarse 
ante autoridades en el Mi
nisterio Público por miedo 
o desconfianza. 

Hacerlo, lamenta Rivas, 
tampoco es garantía de ob
tener justicia o recuperar lo 
que ha sido robado. 

Eso no quiere decir que 
los delitos no ocurran v con
trasta con las cifras q~e au
toridades de la Ciudad de 
México presumen que van 
a la baja, las cuales se basan 
en las carpetas de investiga
ción iniciadas. 

"La mayor parte de per
sonas no denuncian, tene
mos muy pocos incentivos 
para denunciar, los proce
sos son largos, la atención 
es deficiente y porque de, 
todos modos, no van a salir 
a buscar a quienes nos han 
asaltado", agrega. 

Mientras las caréncias 

de yjgilancia a través de cá
maras y elementos policia
les empeoran el riesgo para 
automovilistas y pasajeros 
que quedan atrapados en el 
tránsito vehicular, estos se 
han visto obligados a buscar 
formas para evitar ser blan
cos fáci les de los asaltantes. 

Entre las cuales desta
can: evitar vías demasiado 
congestionadas, distraccio
nes con el celular o hasta 
tener lista la marcación al 
911 en caso de advertir si
tuaciones extrañas. 

"En México tenemos un 
problema de impunidad, si 
los homicidios en donde hay 
muchos más indicios ( ... ) si
gu en estando en niveles de 
impunidad extrema, ima
ginemos un robo, cuando 
ocurren diariamente mi.les, 

· la impunidad es un .factor 
que facilita", lan1enta. 

Miguel Torruco Garza se registró 
ayer como candidato para Alcalde · 
de Miguel Hidalgo. 

Junto con otros cuatro 
políticos, Torruco Garza había 
aspirado a ser el candidato more
nista a la Jefatura de Gobierno, 

· pero el partido decidió postular 
a Clara Brugada. 

Ahora, buscará gobernar la Al
.!!l caldía, la cual Morena perdió en las e 
~ elecciones de 2021, con su enton-
g, ces candidato, Víctor Hugo Romo. 
"' i5 

., '· 

~ 

1 El especialista alertó porque en las horas de mayor 
tráfico se cometen los atracos. 

.! 
1 Recomendó a los automovilistas evitar, en la medida 
de lo posible, vías trans itadas. 

Con el fin de recordar a Fátima e ln
grid Escamilla, víctimas de feminici
dio, familiares y activistas se reunieron 
en la Glorieta de las Mujeres que Lu
chan en conmemoración de su cuarto 
aniversario luctuoso, donde exigieron 
al Gobierno que trabajen para erradi

. car la violencia de género. 

( 
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Arace/l lbarra, 
comerciante 

••Cadavez 
hay menos vías . 
de salida y, 
cuando hacen 
un corte, las demás 
canes se sattiran 
alinstante, además 
dequehace 
más peligroso 
el paro peatonal". 

Acumulan 
más daños 
por Tren 
Interurbano 
BERNARDO URIBE 

La zona de Observatorio su
mó otra afectación vial por 
los trabajos de construcción 
del Tren Intemrbano. 

Esto con el cierre de 
Avenida de las Torres, en
tre Constituyentes y Sur 122, 
el cual ha causado compli
caciones en la zona por la 
suspensión de la principal 
conexión para llegar a la ter
minal del Metro y que co
necta a la mayoría de la po-ª blación de la Alcaldía Álvaro -¡: 

,g Obregón. 
8, De acuerdo con vecinos 
QI 

o y usuarios del transporte pú-
blico, e 1 cierre aumenta hasta 
en un SO por ciento los tiem
pos de traslado, ya que ahora 
las unidades del concesiona
do tienen que dar una vuel
ta más extensa hacia Avenida 
Observatorio, en lugar de te
ner una vía directa al Metro. 

"De por sí la zona ya es 
un desastre por tanta ma
quinaria y por las obras del 
Cetram y del Metro, ahora 
cierras una de las princ ipales 
avenidas que conecta la zona 
este", comentó Araceli Ibarra, 
comerciante en el paradero 
en Observatorio. 

A.~eguró que el corte de 
circulación también afecta la 
zona, porque ahora los auto
móviles buscan alternativas 
para salir dé las colonia'> Hi
dalgo, Pino Suárez, Real del 
Monte y Río Santo Domin
go, por lo que han saturado 
la terminal. 

"Cada vez hay menos vías 
de salida y, cuando hacen un 
corte, las demás calles se sa
turan al instante, además de 
que hace más peligroso el 
paso peatonal, porque se en
ciman los coches e invaden 
más espacio", a<;eguró Ibarra. 

El Gobierno de la Ciudad 
de México anunció que la 
afectación es desde el yjemes 
9 de febrero y hasta mañana, 
por lo que se reconúenda la 
Avenida Observatorio y Ruta 
122 como vías alternas. 

''Ya son demasiadas afec
taciones, cortes viales y cierre 
de avenidas. Estamos yjvien
do rodeados de construccio
nes y de máquinas pesadas 
todo el tiempo, pero ya tam
bién nos pega en el transpor
te, porque los RTP se hacen 
hasta 10 minutos más en lle
gar a Tambaya, todo por el 
desastre vial", dijo Jazmín 
Ruiz, vecina de la zona 

"Es tiempo que perdemos 
• en caminar y esperas, pero, 

al menos, estos cierres son 
temporales. Mientras que el 
resto de afectaciones por el 
cie rre del Metro y la cons
trucción del Tren parecen no 
tener fin". 
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Autoridades de '11alpan e IZtapala
pa, alcaldías con la mayor cantidad 
de colonias en las que el agua se sur
te por tandeo en la Ciudad de Mé
xico, toman medidas para reducir el 
impacto a los habitantes, que ya su
fren por la escasez del liquido, pues 
incluso en ocasiones lo reciben una 
o dos veces por semana; esto. en el 
contexto de la reducción del sunú 
nistro que llega a la capital desde el 
Sistema Cutzamala 

En la alcaldía '11alpan, la demar
cación con mayor número de colo
nias con tandeo en este 2024, con 
94, el panorama es "muy preocu
pante" a unas semanas de la época 
de estiaje, ante la posibilidad de que 
la distribución de agua sea insufi
ciente para atender a los vecinos, se
ñaló a EL UNIVERSAL la alcaldesa 
Alfa González Magallanes. 

Este año se ~umaron dos zonas al 
tandeo en esta demarcación al sur de 
la capital: Ejidos de San Pedro Mártir 
y Juventud Unidad en Tlalpan, las 
cuales no aparecían en el listado de 
2023. Aunque la diferencia respecto 
al año pasado "no es sustancial", ex
plicó la edil, el problema del agua sí 
es mayor, pues en años anteriores los 
habitantes "tenían a.,aua tres veces 
por semana y ahorita están una o dos 
veces por semana". 

"Tenemos 94 colo1úas que están 
bajo el esquema de tandeo, a partir 
del 26 de diciembre arrancamos con 
una propuesta de calendarización 
que nos hizo el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex), en el 
que la alcaldía se d.ivide en ocho zo
nas a las que el agua se distribuye 
por tandeo; de estas zonas arranca
mos una prueba piloto con dos; de 
hecho, estamos por hacer corte de 
caja para ver si mantenemos esta ca
lendarización o si se hace algún 
ajuste", expuso. 

Ante esta situación, las autorida
des de la alcaldía Tlalpan reali?.ail 
acciones para reducir las afectacio
nes, revisando que las instalaciones 
de abastecinnento estén en buenas 
condiciones. atendiendo directa
mente a los vecinos, ademác; de que 
esperan que con estas acciones de 
tandeo se mejore un poco la distri
bución del líquido. 

"Esperamos que con estas accio
nes de la alcaldía de 'Dalpan, del tan
deo, vayamos mejorando un poco la 
distribución de agua. Sin embargo, sí 
nos preocupa que resulte insuficien
te y que también las pipas que se en
vían desde el Sacme.x no alcancen 
para abastecer e~ta problemática que 
vamos a enfrentar", advirtió la edil. 

En el sur la situación es preocupante, pues ya son 94 
zonas las que requieren de agua, dice edil; en el 
oriente se revisan válvulas y se distribuyen pipas 

En Tlalpan el problema del agua sí es mayor, pues en años anteriores los habitantes tenían el 
liquido tres veces por semana y ahora hay una o dos veces por semana, expuso la edil. 

ALFA GONzALEZ 
Alcaldesa de Tlalpan 

ANTONIO JIMÉNEZ ISLAS 
Encargado de despacho en lztapalapa 

En el caso de Iztapalapa, alcal
día que históricamente ha pade
cido de problemas en el abaste
cimiento d e agua, y que este año 
t:iene 54 colonias en el esquema 
de tandeo, también se toman 
med idas de parte de la demarca-· 
ción para redu cir' e l impacto. 

Este año las zonas que se suma -
ron al esquema de tandeo son la 
U.H. El Salado, U.H. Fuentes de Za -
ragoza y la zona de Santa Martha 
Acatitla Norte. 

Antonio J iménez Islas, encarga
do de despacho de la alcaldía, afir
mó a esta casa editorial que si bien 
"lamentablemente una situación en 
lztapalapa son los problemas de 
agua", no es una problemática que 
afecte a toda la demarcación y ex
plicó que por tandeo son 70 colo-
1úas, de las 300 que hay. 

Señaló que en la demarcación 
cuentan con unas 120 pipas que ha
cen alrededor de tres viajes al día, 
por lo que se garantizan al menos 
500 viajes para abastecer en donde 
haga falta. 

"Por lo menos, nosotros garanti
zamos alrededor de 500, en algunas 
ocasiones subimos hasta cuatro via
jes por pipa. Justamente hace un par 
de meses, en noviembre, tuvimos 

un problema con el tema del Cerro 
de la Estrella, nos mandaban menos 
agua o menos horas de servicio del 
tanque Cerro de la Estrella y eso im
pactó mucho en Ja alcaldía. 

"Entonces, ahí estuvimos en co
laboración permanente con los di
rectivos de Sacmex y corrigieron de 
inmediato el tema. Nosotros, desde 
nuestra área de servicios urbanos, a 
diario, a las ocho de la mañana te
nemos gabinete de agua. Ahí no fa
llamos", refirió. 

Respecto a las nuevas zonas que 
este año se incorporaron para dis
tribución por tandeo, Jiménez 
Islas señaló que hace aproximada
mente un mes y medio "había mu
cha molestia de nuest ros vecinos" 
en el área conocida como la cor
bata y en áreas donde se tenía ubi
cado el problema, como la unidad 
habitacional Ermita Zaragoza. 

"Estuvimos haciendo cambio 
de válvulas, se estuvieron revisan
do las tomas de cada una de las 
unidades. yen general en esa zona 
que conocemos como parte de Ja 
corbata, y teníamos ubicado este 
problema en algunas unidades, no 
en todas, hay una unidad muy 
grande, que es la Ermita Zarago
za", abundó el funcionario. 

Jiménez Islas destacó que conti
nuamente se revisan las instalacio
nes para poder abastecer de manera 
adecuada, además de que tener sec
torizado todo el territorio pernúte 
revisar y atender las necesidades 
con mayor facilidad. 

''Muchas veces cuando una colo
nia se incorpora por un periodo de 
tandeo, también tenemos que estar 
revisando la red, porque a veces te
nemos problemas en las válvulas, 
tenemos algún tapón - así le lla
man los compañeros técnicos- , 
que impide el paso del agua, puede 
haber muchas razones. O se hacen 
burbujas sobre la red yya no permite 
el paso del agua. Entonces allÍ se tie
ne que estar haciendo un trabajo 
técnico de ingenieria por parte de 
Sacmex para estar revisando válvu
las", explicó. 

Esta casa editorial también 
buscó contactarse con autorida
des de la alcaldía Tláhuac, que su
ma 26 zonas con d istribución por 
tandeo, esquema al que este año 
se sumaron zonas como son el ba
rrio de San Miguel Mixquic, los 
Reyes Mixquic, el San Andrés 
Mixquic y la Con chita Zapotit lán, 
pero a l cierre de la edición no hu
bo respuesta a la petición. • 

. .. - . --... ... -.. - .............. ... ... ---.,.. .... --~ 
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Van a lavanderías 
por el insuficiente 
suministro en casa 
Habitantes de San Pedro 
Mártir han tenido que 
recurrir al pago de pipas 
y compra de tinacos 

JORGE MEDELLÍN 
-metropv/i@c/11niversal.com.mx 

En el pueblo de San Pedro 
Mártir, en Ja alcaldía Tlal
pan, en las últimas sema

nas varios de los habitantes han 
ten ido que recurrir al pago de ser
vicio de pipas, el uso de lavande
rias e, incluso, la compra de tina
cos ante Ja poca agua que circula 
en la zona 

"En los últimos dos meses he-

mos pedido dos pipa<;, porque en 
la cac;a somos 10. No tenemos un 
día fijo para que nos caiga agua y 
dependo de si mis vecinos usan 
mucha para yo poder tener agua 
en la casa ( ... ) ahorita hay escasez 
y hace mes y medio pedimos una 
pipa a la alcaldía y nunca nos llegó 
entonces tuvimos que comprar 
una nosotros", expresó Tania, 
quien vive en esta zona del sur. 

EL UNIVERSt\L recon ió una 
de l<L'> colonias nuevas que el Sis
tema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex) incluyó este 
2024 para el servicio del Jíqtúdo 
por tandeo. 

Ahí se detectó que grnpos de 
vecinos han recurrido a las lavan 
derías de la zona, ya que en sus ca -

Desde hace varios años, habitantes de lztapalapa reciben agua con 
aren a y piedras, que tapan cañerías y baños, seri.alan vecinos. 

............... , ... 
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En Tlalpan han tenido que utilizar las lavanderías para no acabarse el poco liquido que hay en los hogares. 

sas no cuentan con el agua sufi 
ciente para lavar su ropa, como es 
el caso de Ma1tha, quien asegura 
que tuvo que acudir a w 10 de estos 
establecimientos por primera vez. 

"No tenemos una toma de agua 
o una pipa gratis y nos escasea mu
cho el agua. Es la primera vez que 
vengo a la lavandería a lavar mis co
bijas porque el agua se nos acaba y 
tenemos que pedir más. El precio 
de la pipa viene ahorita como en mil 
500, no está barata y tenemos que 
pedir una cada mes para los cinco 
tinacos que tenemos", afirmó. 

También dueños de negocios 
han tenido que comprar varios ti
nacos para llenarlos periódica
mente y tener agua disponible el 
más tiempo posible, según explicó 
Brenda, quien los vende. 

"Desde el mes pasado ha incre
mentado mucho la venta de los ti
nacos. En una semana se venden 
cuatroo cincoporque loquemeco
mentan es que una sola pipa se la 
reparten entre varios vecinos y lle
nan los tinacos o tmnbos y por eso 
tienen unos tres o cuatro tinacos 

l IZTAPALAPA 

TANIA 
Habitante de San Pedro Mártir 

ln los ültlmos dos meses 
hemos oedlcJo dos pipas 
poraue en la casa somos 
10. No tenemos un cJia fiio 
para aue nos caiga agua y 
deoendo de si mis 
vecinos usan mucht 

(. .. ) ahorita los precios de los tinacos 
están en 2 mil 200 y son de mil 100 
litros", indicó. 

En el mismo sentido, trabajado
res de una de las ferreterías de la 
localidad afinnaron que pueden 
llegar a vender uno o dos tinacos al 
día, aproximadamente 15 por se
méU1a a los habitéU1tes de la zona. 

"Se llevan desde el tinaco m ás 
chico hasta incluso cisternas, 
entre los vecinos se las reparten 

MARTHA 
Habitante de San Pedro Mártir 

"No tenemos una toma de 
agua o una oloa gratis y 
nos escasea mucho el 
agua. Es la primera vez 
aue vengo a la lavancJerra 
a lavar mis cobUas ooraue 
el agua se nos acaba" 

y las van llenando", explicó uno 
de los vendedores. 

Varios de los floristas de la zona 
también indicaron que el negocio 
se ha complicado en los dos me
ses pasados por la falta de agua, lo 
que hace que tengan que admi
nistrar para poder mantener a sus 
plantas hidratadas. 

"Últimmnente hay mucha esca
sez y hay días en los que hay agua 
y días que no, por lo que no le po-

demos cambiar el agua a nuestras 
plantas, ( ... ) nosotros tenemos cis
terna, pero no todos los días se llena 
y la tenemos que administrar bien. 
La semana pasada tuvimos que pe
dir una pipa, porque la que ofrece · 
la alcaldía tarda más de un mes en 
venir", explicó Arturo, quien vende 
flores en las cercanías del panteón 
de San Pedro Mártir. 

En la alcaldía TI al pan, la edil Alfa 
González señaló que no sólo sepa
dece el tema del tandeo, sino que 
aún hay algunas colonias, princi
palmente en las zonas más altas, en 
donde continúa el problema de que 
el agua no llega, no es suficiente o 
le falta presión. 

"Hay mlonias como Miguel Hi
dalgo o la zona de Padiema, donde 
siguen teniendo problemas, aun
que hay otros pw1tos en donde se 
abastecen por pozos, que ya no es 
parte del Sistema Cuti.amala, que 
también llegan a tener problemas, 
pero es por la falta de personal o por 
la falta de mantenin1iento de algu
nos pozos", indicó. e Con informa
ción de Frida Sáncllez 

-405 
TINACOS 
se venden en 
una semana en 
la zona, desde 
hace un mes; 
unodemil100 
litros cuesta 2 
mil 200 pesos. 

"Nadie bebe lo que sale de las tuberías,, 
De 9 a 18 horas, vecinos dad Ermita Zaragoza y la misma tros para su consumo y el de su 

Concordia se recibe el agua por sis- familia y cocinar. "Hasta maña-
de la Ermita Zaragoza y tema de tandeo, pero esta es sucia, VECINA DE LA UNIDAD ERMITA na vuelve a salir el agua, de las 

la Concordia reciben el con arena y piedras, en ocasiones ZAR.AGOZA 9 a las 6 de la tarde", expresó. 

líquido; llega sucio, dicen 
turbia; con el paso de los minutos "Hasta manana vuelve a 

Comentó que han llegado a pe-
ese sedimento va bajando hasta el dir pipas, pero eso genera conflic-
fondo de las cubetas. sallr el agua. de las 9 a tos entre los vecinos, pues muchos 

Entre las personas hay quienes aseguran que se las manda algún 
KEVINRUIZ se aferran a creer que es normal por las 6 de la tarde (. .. ) determinado diputado. 
- 1nerropoli@elwziversal.com.mx los minerales, y que la gente debe hemos llegado a oedir El señor Gonzalo Castillo men-
' 'Nadie bebe el agua po- ser agradecida por tener este tipo oioas. oero eso genera cionó que deben tener filtro en ti-

table que sale de las - de agua; otros señalan la verdadera nacos para poder usar esa agua pa-
tuberías de la Ciudad problemática, pues tapa las cañe- conflictos entre ra bañarse. "Hay veces que hasta 

de México, ni en Polanco lo hacen", 30 rías, los baños, y sólo sirve para la- los vecinos" huele a caño", expresó. 
ctice la administradora de la unidad var carros y pisos. Dijo que el agua que reciben no 
habitacional de la Concordia, en Iz- AOOS En la Ermita Zaragoza, una de se la dan ni a los perros, pues sería 
tapalapa, que según el listado del es el tiempo las colonias más peligrosas de la ca- demasiado nociva para su salud. 
Sistema de Aguas de la Ciudad de que la unidad pita!, Ana - quien prefirió que se le hasta las 18:00 horas o antes, cuan- EL UNIVERSAL ingresó al do-
México (Sacmex) es una de las nue- Ermita Zaragoza llamara por otro nombre debido a do ya deja de caer agua, describió. rniciUo y se observó una fila de cu-
vas zonas que se incorporaron a las ha recibido que trabaja en la alcaldía- . subra- En el interior de su casa se po- betas con agua que acababan de lle-
colonias que se abastecen por tan - agua sucia, con yó que de los 50 años viviendo en dían observar paquetes con bo- nar, y la mayoría de ellas tenían co-
deo (días programados para recibir arena, piedras, la unidad, 30 han sido con ese tipo tellas de agua para beber y ase- lor arena Incluso, las cubetas que 
el suministro) en 2024. dice Ana. de agua que sale de las llaves. guró que cada día llenan alrede- tenían vacías mostraban las marcas 

En zonas como El Salado, la uní- Esta empieza a correr de las 9:00 dor de cinco garrafones de 20 li- que dejaba el liquido. • 

. ........ ------·~,..~--------· ------..-..... . 
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TLAHUAC 

"Lo que 
hago es 
comprar 
garrafones" 
Residentes de La Conchita 
han hallado formas para 
paliar el desabasto pues 
no se llenan cisternas 

DAVID FUENTES 
- mecropoli@eluniversal.com.mx 

E l vivir sin agua ya se volvió 
"una costumbre" en algunas 
colonias la alcaldía Tláhuac. 

Al1í, las cisternas parecen un mero 
adorno que ahora sirven de bode
gas, pues el hilo que cae del grifo no 
alcanza para llenar una de 200 litros 
que, en teoría, alcanzaría para nutrir 
un complejo habitacional de al me
nos cinco departamentos. 

Los colonos de los barrios San Mi
guel Mixqlúc, Los Reyes, el propio 
San Andrés Mixquic o en La Con
chita Zapotitlan - que según el lis
tado del Sistema de Aguas de la Ciu -
dad de México se sumaron este año 
al programa de tandeo- se las in
genian para tener el líquido. 

"Lo que hago es comprar de los 
garrafones, lleno de dos en dos y con 
eso lavo los trasces, me baño, limpio 
a mi hijo y esa misma agua la reu -
tilizo y es la que se usa para la taza 
del baño, trapear y hacer otras ac
tividades. Aquí siempre ha faltado el 
agua, pero ahora creo que la crisis es 
peor'', dice Mariana, una joven ma
dre que paga en 17 pesos - en di 
ciembre le costaba 10 pesos- el ga
rrafón de agua purificada que llena 
a unos metros de su casa. 

Mariana vive en el Barrio La Con -
chita Zapotitlan. A unas calles se en -
cuentra la colonia Villa Centroame
ricana, ahí la situación se complica 
aún más, pues las casas están entre 
el Hospital General de Tláhuac y el 
Tecnológico de la misma demarca
ción; la prioridad, dicen, siempre 
son las escuelas y hospitales. 

"Ve, aquí el problema es que no 
llegan las pipas, no hay manguera 
que alcance a entrar al fracciona
miento; luego, toda la poca agua que 
llega de la calle le dan prioridad al 
hospital, tiene una bomba y se jalan 
todo, entonces nos dejan sin nada, a 
eso hay que sumarle que tenemos 
aqlú enfrente al tecnológico, al que 
también le dan prioridad, entonces 
nosotros quedamos en segundo lu -
gar'', relata. 

"Aquí, en este fraccionamiento 
hay gente que ya se fue, hay casas 
abandonadas porque el agua es un 
tema delicado, estas mismas casas 
resultaron afeccadas por el último 
gran sismo, no las han reparado y 
sin agua es mucho peor", cuenta Ra
nulfo, quien ahora usa su cisterna 
como bodega, hace más de dos años 
que simplemente el flujo de agua no 
alcanza para llenarla. 

En todo el sector de Mixqtúc .. la 
sintación también es complicada, la 
pipa de agua ronda los 2 mil pesos; 
los 5 mil litros alcanzan para una fa
milia promedio de cinco integrantes 
por máximo un mes, entonces cos
tearla es imposible. 

"El agua subió mucho, llegan de la 
alcaldía y es una lana, porque nada 
es gratis, pero esa no alcanza ni para 
un mes, entonces de ahí tenemos 
que comprar otra y es cuando todo 
se complica, porque hay que pagar 
una pipa cada 20 días, te imaginas, 
4 mil pesos de agua, es mucho", dijo 
Diana, quien para alistarse para la 
universidad, sin agua, se tiene que 
levantar a las 4 de la mañana. • 

Los garrafones de agua pwificada 
se han convertido en un apoyo en 
estos tiempos de escasez . 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado A M A R I L L O
Terminación de placa 5 y 6

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 34 14
Noreste 34 16

Centro 36 18
Suroeste 30 12
Sureste 34 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 99 07
Noreste 103 07

Centro 40 08
Suroeste 31 08
Sureste 74 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

Los incendios ocurridos en la Ciu-
dad de México en lo que va del año 
representan una quinta parte de los 
600 atendidos durante 2023 en la 
zona urbana y en suelo de conserva-
ción por “mucha quema de basura 
o conductas intencionales”, denun-
ció el director del Heroico Cuerpo 
de Bomberos, Juan Manuel Pérez 
Cova.

Al término de la presentación del 
operativo para combatir incendios 
forestales, señaló que los mil 800 
elementos distribuidos en tres guar-
dias “están listos para atender cual-
quier conflagración, pero pedimos 
a la gente que también nos ayude”.

El tema del clima lo entende-
mos, pero “de repente estamos an-
te quemas de basura que se salen 
de control y tenemos que apostar 
al tiempo de respuesta, pues mien-
tras más rápido se logre extinguir el 
fuego es mejor, ese es nuestro reto 
básicamente”, dijo.

Hoy, destacó, “traemos un tiem-
po más abajo del promedio nacio-
nal, porque la distancia que reco-
rremos por la ubicación de las 17 
estaciones y cinco subestaciones 
es menor, lo cual ha evitado daños 
estructurales, como ha sucedido 
en los seis incendios ocurridos en 
el Centro Histórico”.

Además, se inaugurará en una 
semana la primera estación de 
Bomberos en Milpa Alta y estamos 
invirtiendo en unidades ligeras 

multipropósito para “no apostar-
le sólo a los tanques grandes, sino 
más adaptados a las necesidades 
de la ciudad” y evitar accidentes.

Comentó que el siniestro regis-

trado este domingo en Circuito 
Interior, donde volcó uno de 15 
camiones adquiridos en la anterior 
administración, se debió a que su 
tanque es más grande que el chasis 

y no tiene soporte, resultando lesio-
nados tres bomberos y la pérdida de 
16 mil litros de agua.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
anunció a su vez que la ciudad está 

preparada para atender los incen-
dios forestales en esta época de es-
tiaje en las 87 mil hectáreas de sue-
lo de conservación, con el apoyo de 
mil 200 brigadistas y 600 técnicos.

La capital ocupa el noveno lugar 
a nivel nacional en menor superfi-
cie total afectada, con 2 mil 94.98 
hectáreas, contra un millón 47 mil 
492.52 en el país, por lo que el ope-
rativo se complementará con una 
campaña informativa.

Las reformas al Código Penal pa-
ra combatir la tala con penas más 
elevadas ha derivado en la deten-
ción y retención de talamontes, y 
“estaremos al pendiente de que no 
sean liberados y se aplique bien la 
ley”, y que las autoridades que lle-
guen no puedan reducir el presu-
puesto de mil millones de pesos des-
tinados al suelo de conservación.

Por su parte, la directora de la 
Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural, Columba López, 
resaltó que la ciudad ocupa el se-
gundo lugar nacional en llegar a un 
incendio, con 39 minutos, contra 
cuatro horas con 18 minutos en el 
país; y el primer lugar en menor 
tiempo de duración, con dos horas 
y 43 minutos, contra 36 horas con 
39 minutos en México.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con una inversión de 521 millones 
de pesos concluyeron los trabajos 
de renovación y modernización de 
160 unidades de salud del Gobierno 
de la Ciudad de México que serán 
entregadas al IMSS-Bienestar en 
marzo como parte del proceso de 
federalización de dichos servicios. 

En un recorrido se pudo observar 
la nueva imagen de las instalacio-
nes, que se distingue por el color 
blanco de sus paredes con motivos 
verdes, así como con la nueva seña-
lización de IMSS-Bienestar.

Desde los más antiguos, como 
el Beatriz Velasco de Alemán, que 
fue construido en la década de los 
50 del siglo pasado, hasta los más 
recientes, como el Romero Rubio, 
que fue reinaugurado en 2018, los 
centros de salud fueron sometidos 
a cambio de pintura, plafones, lu-
minarias, puertas o ventanas, y en 

algunos renovación de lavabos en 
sanitarios y la rehabilitación de 
pisos.

En el primer caso, la doctora 
Paola Reyes, encargada del área 
de Epidemiología, contó que prác-
ticamente se renovaron todos los 
consultorios y áreas de atención al 
público. “Siempre han estado bien 
porque se busca siempre dar un 
buen servicio, pero se cambió todo 
el piso, los plafones y las lámparas; 
ahora hay mucha luminosidad”, 
comentó.

Armando Almazán Barrera, di-
rector del Centro de Salud Romero 
Rubio, detalló que además del cam-
bio de pintura se colocaron pelícu-

las en las ventanas para proteger 
del sol, se cambiaron sanitarios, 
luminarias y los contactos de las 
instalaciones eléctricas. 

“Ya estamos listos para el cambio 
al IMSS-Bienestar, la infraestruc-

tura está lista y el personal, y nada 
más estamos esperando las espe-
cificaciones con la nueva adminis-
tración”, refirió, al señalar que esta 
unidad se inauguró en 1981, pero se 
cerró de 2016 a 2018 para ampliar 

sus instalaciones y servicios.
En el Centro de Salud Arenal 

Cuarta Sección, su directora, Em-
ma Flores, indicó que la unidad 
fue reinaugurada en 2017, y desde 
entonces sólo se había dado mante-
nimiento a equipos como los refri-
geradores y los transformadores, 
pero no a las instalaciones. 

Comentó que durante los traba-
jos, que consistieron en la coloca-
ción de protecciones en ventanas y 
el domo, renovación de luminarias y 
pintura, nunca se dejó de prestar el 
servicio. “Se programaron las con-
sultas de tal manera que no se dejó 
de trabajar ni un día”.

De acuerdo con la Secretaría 
de Salud, además de dar manteni-
miento mayor a todos los centros de 
salud, en la actual administración 
se han reconstruido en su totali-
dad algunas unidades y otras más 
se han ampliado para atender a 4 
millones de personas que carecen 
de seguridad social.

Incendios recientes en la ciudad, por 
la quema de basura o intencionales

JEFE DE BOMBEROS LLAMA A CIUDADANOS A COLABORAR

Representan la quinta parte de los ocurridos en 
2023: Pérez Cova // Dan a conocer operativo forestal

Listas, las unidades médicas que pasarán al IMSS-Bienestar

 Bomberos de la CDMX 
combatieron un incendio en 
República de Argentina y 
Donceles, en la colonia Centro, el 
sábado pasado. Foto Víctor 
Camacho

 Aspecto del Centro de Salud 
T-III Arenal Cuarta Sección, al 
que se realizó mantenimiento 
mayor para hacer la entrega 
administrativa al IMSS-Bienestar. 
Foto Roberto García Ortiz
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Aseguró que al 
iniciar las campañas 
presentará un 
proyecto con 
100 puntos como 
plataforma de 
campaña

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Miguel Torruco se regis-
tró ayer como candidato de 
Morena a la alcaldía Miguel 
Hidalgo, tras lo cual señaló 
que su intención es gober-
nar junto con los vecinos y 
resolver las problemáticas 
más urgentes.

“He visto muchas veci-
nas y a muchos vecinos con 
caras largas allá en las ca-
lles, a vecinas y vecinos que 
simplemente buscan los ser-
vicios básicos, como seguri-
dad, como tala de árboles, 
simplemente me dicen las 
vecinas y los vecinos que no 
hay Gobierno y yo les voy a 
decir una cosa: nosotros va-
mos a gobernar en las calles 

con ustedes, vamos a tener 
contacto directo con uste-
des y vamos a resolver di-
rectamente con ustedes las 
problemáticas”, dijo.

En entrevista, señaló que 
su plan de trabajo prevé cien 
puntos concretos que dará a 
conocer una vez que inicien 
las campañas políticas.

Pero dijo que la prioridad 
es atender las necesidades 
de los residentes de la Mi-
guel Hidalgo.

“No puedo en este mo-
mento, por ser un proce-
so de intercampaña tengo 
que tener cuidado, respeto 
mucho la ley, pero lo que sí 
podemos comentar es que 
tenemos cien puntos eje-
cutables, vamos a basarnos 
en cien puntos, no en 200 o 
300 o 500, cien puntos que 
lleguen, que se puedan so-
lucionar y que realmente 
permeen; en cien, pero con 
solución”, expresó.

Torruco aseveró que se-
guirá recorriendo la alcaldía, 
colonia por colonia, para co-
nocer las necesidades de los 
vecinos.

Diputado llama a SSC, 
Movilidad y Mujeres  
a responder 
Por GeorGInA oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

Javier Ramos Franco, coordi-
nador de la Alianza Verde en 
el Congreso de la Ciudad de 
México, expresó que ante las 
condiciones preocupantes 
de inseguridad en el trans-
porte público, los titulares de 
las secretarías de Movilidad, 

Mujeres y Seguridad Ciuda-
dana deben “llevar a cabo un 
dictamen técnico” sobre el 
tema.

Ello permitiría formular 
políticas públicas y acciones 
destinadas a mitigar las con-
diciones de inseguridad en el 
transporte público.

Expuso que se trata de un 
servicio crucial que determina 
la calidad de vida de una co-
munidad, por eso se requie-
re que sea seguro, eficiente y 
confortable.

Torruco ya se registró 
por la Miguel Hidalgo

PVEM pide dictamen 
ante la inseguridad

Rumbo a elecciones

TRanspoRTe públicoDe LA reDAccIón
comunidad@gimm.com.mx

Santiago Nieto, extitular de 
la Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera (UIF) y precandida-
to de Morena al Senado de 
la República por Queréta-
ro, sostuvo una reunión con 
la aspirante del Partido del 
Trabajo (PT) a gobernar la 
alcaldía Benito Juárez, Dora 
Isabel González Ayala.

“La Benito Juárez es uno 
de los epicentros de la co-
rrupción blanquiazul en el 
país. El cártel inmobiliario 
ha extorsionado a desarro-
lladores inmobiliarios, a no-
tarios públicos e inclusive a 
constructores para quedar-
se con bienes inmuebles a 

partir de la presión de corte 
político”, destacó Santiago 
Nieto.

La precandidata afirmó 
que “‘se le acabó la caja chica 
a los blanquiazules del cár-
tel inmobiliario’ y para ello la 
izquierda se unirá para ter-
minar con el régimen de co-
rrupción que impusieron en 
la mencionada alcaldía”, se 
lee en el comunicado.

Ambos aspirantes se 
comprometieron a colabo-
rar para hacer que preva-
lezca el respeto al Estado 
de derecho y combate a las 
prácticas corruptas que le-
sionan a la ciudadanía y a las 
empresas desde el poder de 
gobiernos, como el que ha 
prevalecido en la BJ.

Santiago Nieto apoya a 
Isabel González para BJ

pRecandidaTa a la alcaldía

Foto: Especial

Foto: Especial

Fotos: Especial y Karina Tejada

Foto: Especial

Dora Isabel González, precandidata del PT por la BJ, y Santia-
go Nieto, precandidato al Senado por Querétaro.

Javier Ramos Franco, coordinador de la Alianza Verde en el Con-
greso de la Ciudad de México.

Circulan por vialidades como Circuito Interior y salen de 
sitios como el Parque México o El Ángel.

Miguel Torruco (centro) estuvo acompañado por el presidente 
de Morena en la CDMX y Víctor Hugo Romo, exalcalde en MH.

CiClistas

CIRCULaN pOR CaRRILES 
CENtRaLES DE pERIFéRICO O 
CIRCUItO INtERIOR; piden un 
uso masivo de la bicicleta como 

medio de transporte

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

E
l número de ciclistas 
en la ciudad va en au-
mento, ya sea a través 
de sistemas de alqui-
ler como Ecobici o 
con bicicletas priva-
das de diversos tipos, 
pero también se ha 

vuelto más recurrente ver 
pedalistas solitarios o en 
grupo que realizan roda-
das por carriles centrales 
de vías de acceso contro-
lado, donde se permite a 
los autos alcanzar 80 kiló-
metros por hora.

Se trata de vialidades 
como Periférico, el Segun-
do Piso, Viaducto, Circuito 
Interior y Calzada de Tlal-
pan y su continuación, San 
Antonio Abad.

Así como avenidas prin-
cipales, ejes viales o in-
cluso arterias que tienen 
ciclovía o carril compartido 
bus-bici, los cuales no uti-
lizan. Ese es el caso de Pa-
triotismo, Revolución o Río 
Mixcoac.

El Artículo 19 del Re-
glamento de Tránsito de 
la Ciudad de México en su 
fracción IV prohíbe a los 
conductores de vehículos 
no motorizados circular 
por los carriles centrales o 
interiores de las vías de ac-
ceso controlado.

En el caso de las roda-
das grupales son confor-
madas por convoyes de 
diez o más ciclistas.

Entre el 30 de enero y el 
10 de febrero, la Secreta-
ría de Seguridad Ciudada-
na publicó en su agenda de 
movilizaciones unas 26 ro-
dadas ciclistas nocturnas, 
con horarios de inicio a las 
19:00, 20:30, 21:00 o 21:30 
horas.

“Uno de los objetivos es 
que la gente tome la bici-
cleta y la use como medio 
de transporte. Como gru-
pos exigimos visibilidad, 
más que nada, hacernos 
notar ante las autoridades 
correspondientes, ¿cómo?, 
al tomar las calles, justa-
mente”, dijo Orlando Cede-
ño de Roma Bikers.

Otros grupos que orga-
nizan las rodadas son Co-
librí CDMX, Rueda GAM, 
Lucha Libre Espartanos, 
Ajolobikers, Chilangos Bi-
kers, Calaveras y Catrinas, 
Chayito Baikers, Delica-
dos Crew, Tigër Ciklistek, 
Rodadores de Papantla, 
Enbiciados, Club Ciclista 
Nocturnos CDMX, Blitz Bi-
kers, Family Biker, Rata Bi-
kers, Chapulines Bikers y 
Xochimilco en Bici.

L a s  r o d a d a s  s e 

centros comerciales o 
monumentos.

Cedeño reconoció que 
conforme realizan las ro-
dadas nocturnas van 
perfeccionando sus proto-
colos de seguridad, aun-
que ya han tenido algunos 
incidentes.

“Mucha gente no rueda 
con casco, esa es una cul-
tura que debemos adoptar 
porque también nosotros 
cometemos faltas, como 
todos, entonces usar luces, 
cintas, chalecos”, dijo.

El líder de Roma Bikers 
justificó que durante las 
rodadas nocturnas no uti-
lizan el carril de extrema 
derecha, las ciclovías o los 
ciclocarriles porque gene-
ralmente están invadidos o 
en mal estado.   

“A veces es más peligro-
so transitar por ellas que ir 
por otro carril”, dijo.

La Secretaría de Movi-
lidad (Semovi) indicó que 
el Reglamento de Tránsi-
to de la Ciudad de Méxi-
co permite a los ciclistas 
utilizar las vialidades de la 
Ciudad de México y reco-
mendó a los ciclistas acatar 
el ordenamiento en cuanto 
a utilizar luces o elemen-
tos reflejantes durante las 
noches.

Además, la Semovi so-
licitó a los automovilis-
tas, motociclistas y otros 
usuarios de la vía pública 
respetar las normas viales 
y de convivencia en la vía 
pública.

Blanca Rodríguez, coor-
dinadora de Proyectos de 
México Previene A.C. coin-
cidió en que la ley ya pro-
porciona todo el derecho a 
los ciclistas de desplazarse 
de manera segura por las 
vialidades.

“Sin embargo, hace fal-
ta muchísimo reconoci-
miento (de este derecho de 
los ciclistas) de parte de los 
conductores de un vehí-
culo que puede causar un 
daño más grave en caso de 
que se presente un sinies-
tro porque las calles están 
diseñadas para el auto, en-
tonces, hace falta muchísi-
ma infraestructura segura 
para los ciclistas (…) y sen-
sibilizar a los conductores 
de vehículos, automóviles, 
transporte público sobre 
el derecho (de los ciclistas) 
que tienen de ocupar un 
carril”, consideró.

Rodríguez también su-
girió a los ciclistas tomar las 
medidas necesarias para 
circular seguros: “La ley es-
tablece que tienen que usar 
ropa que se refleje y luces 
en sus bicis para que sean 
visibles”.

clasifican como inicia-
les, intermedias y avan-
zadas dependiendo la 
pericia y experiencia de los 
participantes.

Los puntos de salida 
son variados, entre ellos, 

espacios públicos como 
el Ángel de la Indepen-
dencia o el Foro Lindber-
gh del Parque México, y 
los destinos pueden ser 
estaciones del Metro, ter-
minales  camioneras , 

En este sentido, el diputa-
do local recordó datos de la 
Fiscalía local, que indican que, 
entre enero y noviembre de 

2023, se iniciaron un total de 
698 carpetas de investigación 
por robos con violencia en el 
transporte público colectivo.

Organizan 
rodadas y no 

utilizan los carriles 
confinados o com-
partidos bus-bici.
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Necesario que crisis de agua en CDMX 
sea afrontada por autoridades desde 
la opinión de expertos: UNAM

El Gobierno de la Ciudad de México 
debe tomar en consideración las reco-
mendaciones de los expertos, no solo en 
cuanto a la cantidad de agua disponi-
ble, sino también en aspectos socioeco-
nómicos.

Aunque en los últimos años se ha ob-
servado una mayor colaboración entre 
el gobierno capitalino y las institucio-
nes académicas, especialmente en áreas 
como la identificación de factores que 
contribuyen a la escasez de agua y la 
generación de información confiable, 
aún falta mejorar la comunicación pa-
ra que esta información incida de ma-
nera efectiva en las decisiones políticas, 
consideró Julián A. Velasco, Investiga-
dor Titular del Instituto de Ciencias de 
la Atmósfera y Cambio Climático de la 
Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM).

La Ciudad de México enfrenta una 
grave crisis de escasez de agua que afec-
ta a millones de habitantes. La combi-
nación de sequía severa y recortes en el 
suministro ha llevado a la implementa-
ción de medidas urgentes para abordar 
esta situación. Sin embargo, en medio 
de esta crisis, la investigación y la ac-
ción coordinada son fundamentales pa-
ra encontrar soluciones sostenibles a lar-
go plazo.

SEQU ÍA SE VE R A Y C A M BIO CLI M ÁTICO
La falta de lluvias ha agotado los em-
balses del país, con el Sistema Cutza-
mala, que abastece el 25% del líquido 
en el Valle de México, operando a tan 
solo el 40.1% de su capacidad. Además, 
según el Servicio Meteorológico Nacio-
nal, las precipitaciones han disminuido 
en un alarmante 43.7% durante el pri-
mer mes de 2024 en comparación con 
el año anterior. En palabras de Julián A. 
Velasco, “el cambio climático le va a dar 
todavía más impacto a las malas gestio-
nes en política pública que se hacen”.

El Gobierno capitalino ha implemen-
tado recortes de agua en 10 de las 16 
alcaldías de la capital, afectando a mi-
llones de personas. Frente a esta situa-
ción, se ha establecido el suministro por 
tandeo en 284 colonias, con horarios 
específicos para el abastecimiento de 
agua. Aunque estas medidas son nece-
sarias para enfrentar la crisis inmediata, 
se requiere una estrategia integral que 
aborde tanto la escasez como las causas 
subyacentes.

I NVESTIGAC IÓN Y ACC IÓN COORDI NADA
La UNAM y otros institutos de inves-
tigación están liderando esfuerzos pa-
ra comprender mejor los impactos del 
cambio climático y la gestión del agua 
en la Ciudad de México. Proyectos como 
el desarrollado por Velasco y su equi-
po buscan proporcionar herramientas y 
análisis para informar a los tomadores 
de decisiones y la comunidad en gene-
ral. Sin embargo, como Velasco mencio-
na, “uno de los principales retos que te-
nemos es la falta de información”, lo que 
subraya la necesidad de más inversión 
en este ámbito.

A pesar de los desafíos, el Gobierno 

de la Ciudad de México está trabajan-
do en un plan de acciones e inversiones 
para abordar la escasez de agua. El pre-
supuesto asignado para recuperar par-
te del caudal perdido es un primer paso, 
pero se necesita una colaboración inte-
gral de todos los sectores de la sociedad. 
Como destaca Velasco, “todos los secto-
res de la sociedad deben colaborar para 
abordar este problema crucial y garan-
tizar un futuro sostenible para la ciudad 
y su entorno”.

DESAFÍOS DE COMU N IC AC IÓN Y 
CONC I E NTIZ AC IÓN
La comunicación efectiva con la pobla-
ción es esencial para enfrentar la crisis 
del agua. Julián A. Velasco destaca la 
importancia de generar más espacios de 
intercambio y confianza entre los exper-
tos, el gobierno y la sociedad. La falta de 
información precisa y la interpretación 
incorrecta pueden llevar a malas deci-
siones y mayor desconfianza en las me-
didas implementadas.

La falta de estaciones meteorológicas 
actualizadas es un desafío que afecta di-
rectamente la toma de decisiones infor-
madas. La transparencia en la recopila-

ción y difusión de datos es crucial pa-
ra entender la magnitud del problema 
y diseñar estrategias efectivas. Velasco 
enfatiza la necesidad de rehabilitar es-
tas estaciones para obtener información 
confiable.

I M PAC TO SOC IOECONÓM ICO
Las medidas de recorte de agua y sumi-
nistro por tandeo afectan a comunida-
des de manera desigual, acentuando las 
brechas socioeconómicas. La falta de ac-
ceso constante al agua afecta especial-
mente a las colonias con bajos recursos 
económicos. La búsqueda de equidad en 
la distribución del recurso debe ser un 
componente central de las políticas pú-
blicas.

Velasco sugiere que a nivel indivi-
dual, la conciencia sobre el uso eficien-
te del agua es esencial. Además de re-
ducir el consumo, se requiere un cambio 
cultural que fomente la responsabilidad 
hacia el recurso hídrico. La educación 
continua sobre la importancia del agua 
y las medidas que pueden tomar las per-
sonas en sus hogares es fundamental.

PE R SPEC TIVA S FUTU R A S Y ACC ION ES 
SOSTE N I BLES
A medida que la ciudad se enfrenta a un 
futuro con proyecciones de reducción de 
precipitaciones, se necesitan soluciones 
sostenibles. La investigación, la inver-
sión en infraestructuras y la colabora-
ción entre instituciones académicas, gu-
bernamentales y la sociedad son clave. 
Velasco enfatiza la necesidad de más 
proyectos que aborden la problemática 
desde distintas disciplinas.

La magnitud de la crisis hídrica de-
manda una respuesta colectiva. Desde 
el gobierno hasta los ciudadanos, cada 
parte debe asumir su responsabilidad. 
La colaboración entre sectores, la inver-
sión en investigación y el compromiso 
individual son fundamentales para su-
perar los desafíos actuales y construir 
un futuro más sostenible.

La escasez de agua en la Ciudad de 
México va más allá de medidas inme-
diatas; es un problema complejo que re-
quiere un enfoque integral. La combina-
ción de investigaciones sólidas, medidas 
gubernamentales efectivas, comunica-
ción transparente y la participación ac-
tiva de la comunidad son esenciales pa-
ra superar este desafío y garantizar un 
suministro de agua sostenible para las 
generaciones futuras.

El reporte de la investigación que 
abarca la problemática del agua puede 
consultarse en el siguiente enlace: ht-
tps://cambioclimatico.unam.mx/.

El Gobierno capitalino ha implementado recortes de agua en 10 de las 16 alcaldías de la capital.

Julián Velasco, investigador de 
la UNAM, consideró que aún 
falta mejorar la comunicación 
para que esta información 
incida de manera efectiva en las 
decisiones políticas

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Informe

Cuartoscuro
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FUE EL AÑO CON MÁS CASOS DE EXTRACCIÓN ILEGAL 

Tomas clandestinas 
aumentaron en 2023 
KARLA MORA 

El año pasado Sacmex 
comprobó el número más 
alto de estas tomas en la 
Ciudad de México 

D 
urante la actual administra
ción en la Ciudad de México, 
el año 2023 es en el que más 
tomas clandestinas de ex
tracción de agua han detec

tado, según reportes del Sistema de Aguas 
de la CDMX (Sacmex). 

El año pasado, el organismo comprobó 
la ilegalidad de 32 tomas clandestinas. 
Mediante una solicitud vía transparencia 
realizada por El Sol de México, el Sacmex 
informó que durante 2023 recibió 209 re
portes de tomas clandestinas de agua, es 
decir que 15 por ciento de las tomas resul
taron ser ilegales (32). 

En 2022 fueronl4 mientras que en 2021 
y 2020 Sacmex comprobó la clandestini
dad de 25 tomas, respectivamente. En 
2019 solo fueron 14. 

El huachicoleo de agua es una práctica 
que se ha vuelto frecuente ante el des
abasto. En cuanto el reporte llega al Sac
mex, éste realiza los operativos corres
pondientes, para verificar si las tomas de 
agua están o no registradas y, en caso de 
calificarse su irregularidad, interviene la 
Secretaría de Gobierno, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y la Fiscalia General 
de Justicia capitalina. 

El pasado jueves el secretario de segu
ridad Pablo Vázquez Camacho aseguró 
que tiene en la mira "dos o tres predios" 
en los que al parecer hay tomas clandesti
nas de agua y está a la espera de denun
cias por parte del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex) para solicitar 
órdenes de cateo e intervenirlos. 

Agregó que con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México trabaja 
en la integración de información sobre 
algunos predios en los que existen sos
pechas de que hay tomas irregulares de 
agua, pero, por el principio de inviolabi
lidad de los domicilios, ahora lo que si.:. 
gue es solicitar a un juez una orden de 
cateo, como si fuera un delito relaciona
do con drogas. "Estamos trabajando en 
la integración de esas carpetas y verifi
cando también cualquier toma que nos 
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El gobierno prepara reformas 
al Código Penal para atacar el 
huachicoleo del agua, ya que es 
difícil sancionar esta práctica 

pueda reportar la ciudadanía", afirmó 
Vázquez Camacho. 

Según los datos proporcionados por 
Sacmex a este diario, la alcaldía donde 
se concentró el número de reportes de 
tomas de agua el año pasado fue Tlal
pan. con 31 casos. Este territorio es de 
los más afectados por la escasez de 
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agua en los últimos meses. Le siguen la Los capitaUnos han aprendido a almacenar agua 

PREDIOS tiene en la mi ra · 
este año la policía, pues ya 
det ectó el robo de agua 

ALCALDÍAS concentran las 
protestas ciudadanas para 
exigir agua en sus hogares 

alcaldía Cliauhtémoc (21) y la Gustavo 
A. Madero (19) . 

En 2022, Sacmex recibió 241 reportes. 
es decir que resultaron ilegales sólo 5.8 
por ciento de éstos (14) . En 2021 fueron 
229 reportes, 10.9 por ciento de ellos 
fueron consideradas tomas clandestinas 
(25); un año previo, en 2020, reportaron 
210 casos, así que ll por ciento fueron 
irregulares (25) . 

En 2019, el Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México captó 377 casos y concluyó 
que 3.7 por ciento de ellas no tenían los 
permisos correspondientes (14 tomas). 

La Ley de Derecho al Acceso, Disposi
ción y Saneamiento del Agua de la Ciudad 
de México señala que los usuarios do
mésticos que instalen clandestinamente 
conexiones en cualquiera de las instala
ciones de las redes de agua serán acree
dores de multas de entre 10 mil 857 a 32 
mil 571 Y en cuanto a usuarios no domés
ticos, las multas son de los 54 mil 285 a 
108 mil 570 pesos . 

Cuando las autoridades reciben algún 
reporte de tomas clandestinas. acuden al 
lugar para realizar una revisión física. 
Posteriormente, cotejan los datos con los 
registros del organismo; si la toma no 
cuenta con documentación, orientan a los 
responsables para hacer una solicitud de 
registro a través de la página de atención a 
ususarios del sistema de aguas. 

En caso de que los usuarios no logren 
acreditar el registro, la toma es clausurada. 

Desde el año pasado, el Gobierno local 
realiza operativos para abatir el huachi
coleo de agua. El 3 de enero, las autorida
des clausuraron una toma irregular de 
agua en el pueblo de Magdalena Petlacal
co, Alcaldía Tlalpan y el 7 de febrero ubi
caron tres predios donde hay presuntas 
tomas clandestinas. 

A pesar de la detección de las tomas 
ilegales, en los operativos más recientes 
no hay personas detenidas, debido a la 
falta de legislación al respecto. Por ello, en 
enero de este año, el mandatario local, 
Martí Batres Guadarrama, planteó la posi
bilidad de elaborar una iniciativa para re
formar el Código Penal capitalino, con el 
fin de castigar con cárcel el robo de agua. 
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QUIENES saben cómo se rellenan las enchiladas

queretanas afirman que el pleito legal entre el
candidato morenista al Senado Santiago Nieto
y el panista Roberto Gil Zuarth se trasladará al ámbito
electoral

EN LA capital de Querétaro se asegura que Gil Zuarth
recibió el encargo de reforzar la estrategia electoral del
PAN en esa entidad justamente porque trae un intenso
tira tira con el ex titular de la UIF

ASÍ ES QUE si pronto comienzan a ver más seguido a
quien fuera uno de los principales operadores políticos
de Felipe Calderón por aquellas tierras no es porque
ande de turista visitando el acueducto

AMOR con candidaturas se paga o cómo decían
en la 4T Resulta que varios de los grupos paralelos
que surgieron para apoyar y promocionar a Claudia
Sheinbaum se andan jaloneando por conseguir una
nominación a lo que sea

TAL ES el caso del grupo Presidentas Mx
que fue creado por Susana Cueto y que ha venido
desmoronándose hasta convertirse en un lastre para
Sheinbaum que ya necesita deshacerse de varios
porristas incómodos
EN EL CASO de Cueto resulta que ahora anda
queriendo colarse a una diputación local pese a que
su grupo se vino abajo e inclusive tiene una denuncia
ante la Fiscalía por amenazas y violencia política
de género Y no las denunciaron sus adversarios
sino sus propias colaboradoras

CON ESOS apoyos pa qué necesita Sheinbaum
adversarios

 .  2024.02.12
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LUEGO de que e Tribunal Electoral de Jalisco
puso en la cuerda floja la candidatura de Pedro
Kumamoto en la dirigencia nacional de Morena
decidieron aplicar la estrategia del Tetris Electoral
Es decir están acomodando a modo las alianzas
en los 125 municipios para tratar de salvar la del ex
independiente

LA JUGADA es más o menos así reacomodar las

candidaturas y presentar la nueva distribución
por género ordenada por el Tribunal peeero
dejando fuera de la alianza algunas alcaldías lo que
implica modificar de último minuto los convenios
de coalición con tal de que en Zapopan pueda
mantenerse Kumamoto

OBVIAMENTE esto provocará una carambola en las
candidaturas y habrá muchos otros descalabrados
pero eso es lo de menos

LUEGO del asesinato de dos familiares de los Monreal
y del envío de emergencia de mil 100 elementos
militares más a Zacatecas para labores de apantallaje
el gobernador David Monreal todavía tiene cara
para decir que en su estado el proceso de paz está
avanzando No pos sí

 .  2024.02.12
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Se lograra el anhelo de AMLO de
tomar el control del Poder Judicial

En el Poder Ejecutivo no cesan en la lucha por
tomar el control del Poder Judicial El nuevo plan
está en marcha aunque requerirá de que Morena
gane la eleccióa El oficialismo busca con una refor
ma que no requiere de mayoría calificada y que
puede aprobar en el Congreso con el apoyo de sus

aliados que solo cuatro y no
ocho ministros como se requiere
actualmente tengan el poder de
cambiar la Constitucióa Hoy son
necesarios ocho votes para anular
reformas constitucionales En este
momento el presidente cuenta
con el voto de tres ministras y si
Morena gana las próximas elec
dones la presidenta tendrá la po
sibilidad de proponer a 1a perso
na que suceda al ministro Luis

María Agilitar quien en noviembre concluye su
periodo de 15 años en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación De este modo si Morena aprueba en
los próximos días su reforma y gana la elección pre
sidencial en juiio a final de año podría la autolla
mada Cuarta Transformación lograr lo que todo el
actual sexenio ambicionó el Presidente tener el con
trol de la Corte El segundo piso de la 4T le dicen

Qué espanta a Morena
de Xúchltl Gaivez

La visita de Xóchitl Gálvez a España provocó
una andanada de críticas en redes sociales por
parte de simpatizantes del oficialismo quienes
reaccionaron con virulencia a la foto en la que do
ña Xóchitl posó junto al expresidente Felipe Cal
derón y que fue publicada por el exmandatario

Nos hacen ver que solo con dar
un vistazo a las redes sociales se
puede advertir una embestida
contra la virtual candidata presi
dencial opositora Los ataques
provienen de las cuentas de mi
litantes y simpatizantes de Mo
rena incluidas las plumas iden
tificadas con el partido en el po

der Lo que llama la atención es
que muchos de estos simpati
zantes aseguran que las encues

tas favorecen hasta con más de 30 puntos de ven
taja a su candidata entonces para qué ocuparse
de una candidata que está tan abajo Habrá algo
que espante a los morenistas de Xóchitl Gálvez

La cosa es calmada con
las reformas presidenciales

Nos platican que contrario a lo que se podría
pensar en Morena no tienen prisa por debatir en
el pleno el paquete de 20 reformas enviadas por
el presidente López Obrador a la Cámara de Di

putados Meterle el acelerador
nos dicen implicaría despresu
rizar el debate mediático electo
ral que han generado las pro
puestas por lo que el plan es
que la cosa sea calmada Más
que debatir en el Legislativo los
morenistas quieren que las re
formas del Presidente y sus su
puestas bondades se sigan vi
sibilizando mediante foros con
el único fin de alagar el debate

hasta que los tiempos coincidan con la elección
presidencial Ya después se verá si pasan o no

El Presidente va a Tepito
Hoy el presidente Andrés Manuel López

Obrador tendrá una minigira de trabajo dentro
de la Ciudad de México en el barrio bravo de Te
pito Nos dicen que podría ser su última salida en
la capital del país previo al inicio de la veda elec
toral que inicia en marzo próximo A mediodía el
mandatario inaugurará el Bachillerato Tecnológi
co de Educación y Promoción Deportiva plantel
Tepito BOX en la alcaldía Cuauhtémoc
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Que luego de que la abande
rada de la coalición Fuerzay Cora
zón por México Xóchitl Gálvez
se reunió con el expresidente Feli
pe Calderónen suvisita a España
quedó abierta la posibilidad de un
encuentro con el priista Enrique
Peña Nieto las posibilidades se
amplían por labuena relación que
mantiene el coordinador de temas

internacionales Ildefonso Gua
jardo con su exjefe La abandera
acudirá hoy al Consejo Empresa
rialAlianzapor Iberoamérica inte
grado porempresarios españolesy
latinoamericanos en lo que será el
acto principal de su cita en la capi
tal española

Que en los elevadores de los
tribunales federales de avenida
Revolución edificio que también
alberga la sede alterna de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
se colocaron carteles que invitan
a los trabajadores a sumarse a la
Marchapornuestra Democracia

programada para el próximo 18 de
febrero En los pasillos judiciales
cuentan que los carteles aparecie
ron la tarde del viernes razón por
la cual los magistrados consideran
pedir el registro de las cámaras de
seguridad pues está prohibido a
los empleados del Poder Judicial
hacerproselitismo político dentro

de sujornadalaboral

Que lapresidenta de la Cáma
rade Diputados lapriistaMarcela
Guerra perfilauna intensa discu
sión en torno al paquete de 20 re
formas enviadas por el presidente
AMLO aunque dejó claro que en
caso de llegaresos temas al pleno el
reglamento interno se aplicará con
todo rigor para garantizar la civili
dad y evitar cualquier sobresalto
Léase que habrá tarjetas amarillas
y hasta puede suspenderse la se
sión si aparecen aquellos que sue
len confundir el debate con la dia
tribay el vituperio sean delbando
que sean Sobre esa advertencia no
puede haber engaño

Que Gerardo Esquivel eco
nomista por la UNAM maestro y
doctor en economía por El Cole
gio de México y la Universidad de
Harvard respectivamente se une
hoyalgrupo selecto decolumnistas
de Grupo MILENIO desde donde
abordará todos los lunes los temas
de coyuntura de la economía na
cional y las políticas públicas El
consultor para el Banco Mundial
el BID yla Cepal entre otros orga
nismos ofrece enriquecer el deba
te nacional sin descalificaciones y
siempre desde el análisis riguroso
Bienvenido
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1 Tiempo de valientes Durante la sesión del
Consejo General del INE el pasado jueves

se dio una disputa verbal entre dos políticos de
recia personalidad Gerardo Fernández Noroña
representante del PT y Guadalupe Acosta
Naranjo del PRD terminaron en un interesante
debate Fernández Noroña acusó a Acosta

Naranjo de ser un traidor recordando su humilde
origen y diciendo que se ha enriquecido con el
tiempo En respuesta Acosta Naranjo criticó a
Fernández Noroña por sus ataques personales y
por defender a Manuel Bartlett Ante la acalorada
discusión don Gerardo prefirió huir de la
discusión No soportó que lo aplastaran

2 Quejas de exportación Durante su visita
por Washington D C Santiago Taboada

precandidato de la alianza Va X la Ciudad
de México denunció ante la Organización
de los Estados Americanos y la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos la

presunta persecución política por parte de
Morena y por la supuesta elección de Estado
en la Ciudad de México en el próximo proceso
electoral Señaló que Martí Batres jefe de
Gobierno capitalino se convirtió desde hace
varios meses en jefe de campaña de la candidata
de Morena en la Ciudad de México Y aquello de
que la ropa sucia se lava en casa

3 Fricciones El dirigente de Morena
Mario Delgado aseguró que Movimiento

Ciudadano buscaba afectar la megaalianza del
guinda cambiando las reglas de registro para
los candidatos Venimos a denunciar cómo

las autoridades electorales de Jalisco están

al servicio del gobernador y están tomando
medidas fuera de toda lógica jurídica y que caen
en la aberración y los excesos que sólo refleja la
desesperación del partido gobernante señaló
el morenista Estalló la pugna en contra del
mandatario Enrique Alfaro quien por cierto
inició 2024 con el mes de enero como el más bajo
de delitos en Jalisco en los últimos cinco años
Mal no le va

4 Ausentismo Las bancadas de legisladores
que nos cuestan mucho a los contribuyentes

brillan por su ausencia En el Senado de la
República en sólo 23 sesiones Morena deberá
desahogar 243 reformas de su interés entre
ellas las 11 propuestas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador En el pleno siempre hay
20 o 30 senadores que pasan lista pero no se
quedan a votar y pareciera que los coordinadores
parlamentarios no pueden meterlos en cintura
Podrán cambiar de partido pero las mañas
permanecen

5 Detalles La revelación en Excélsior de
las deficiencias administrativas en el

INE especialmente el retraso en la entrega de
uniformes y celulares a los capacitadores causa
preocupación Este incidente señalado por el
exconsejero electoral Marco Baños destaca un
desorden administrativo que de no abordarse
podría comprometer la integridad del proceso
electoral La función de estos capacitadores
fundamentales para la organización de las
elecciones se ve amenazada al no poder ser
identificados adecuadamente Si comenzamos

mal con los detalles la misión de Guadalupe
Taddei en el INE no llegará a buen puerto
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Pepe Grillo

Época dura y dolorosa
No solo para Zacatecas es una épo
ca dolorosa lo es para todo el país
aunque hay entidades como Gue
rrero Morelos Zacatecas y Guana
juato donde los grupos de la delin
cuencia organizada se han ensaña
do con la población

Los asesinatos de dos integrantes
de la familia Monreal tienen la noto

riedad del apellido y del jefe político
de ese clan pero hay otras muchas ba
jas que pasan de largo y no generan la
necesaria reflexión sobre cómo pode
mos salir de esta pesadilla

Aunque el presidente sigue en lo
suyo de que la estrategia de seguri
dad funciona no va a decir que fue
un error en plena campaña electo
ral el dato duro es que llegaron
este fin de semana a Zacatecas
más de mil soldados como refuer

zos De poco servirán si van a re
partir abrazos extras

Qué papel tendrá la violencia cri
minal en la campaña 2024 Por lo
pronto arranca con malos augurios

Nombresparalasalcaldías
Avanza el proceso para conocer a
quienes serán abanderados de More
na en las alcaldías de la CDMX Ya

hay nuevos nombres de ganadores
así los ubican de las encuestas inter
nas del partido

Fernando Mercado intentará re

cuperar Magdalena Contreras Ca
ty Monreal intentará lo propio en
una alcaldía que su familia conoce
como la palma de su mano Cuau
htémoc Lourdes Paz tiene la enco
mienda de conservar Iztacalco

La de la CDMX pinta para ser una
elección cerrada La única encues

ta real será la de la jornada electo
ral Los resultados de la elección 2021

en la capital del país sorprendieron a

más de uno fuera de base La única

fórmula conocida es el trabajo diario
literalmente de sol a sol

Xóchitl y elguacamole
La candidata presidencial de la opo
sición Xóchitl Gálvez fue a España
a hablar del guacamole el platillo fa
vorito en Estados Unidos el día del

Superbowl
Xóchilt contó allá que los produc

tores de aguacate de Michoacán es
tán atrapados en una red de extor
sión y el aguacate que exportan a Es
tados Unidos tiene que cubrir antes
el impuesto que el impone el crimen
organizado

Es una revelación dolorosa pero
cierta

La pregunta es si las declaraciones
de Xóchitl en Estados Unidos y Espa
ña países que visitó con motivo del
periodo de Inter campañas tendrán
algún efecto en las preferencias elec
torales aquí que es donde realmente
lo necesita

El agua dolerá
Para nadie es un secreto que las cam
pañas en México girarán en torno de
la inseguridad y la violencia en el país
La oposición hará notar las fallas y el
oficialismo remarcará los logros para
eso están

Pero en todos los cuarteles polí
ticos hay consternación por el pro
blema del agua porque no se olvida
que la crisis del agua en Monterrey
tuvo un altísimo costo político para
Samuel García que por semanas no
es exageración se tambaleó en su si
lla del Palacio de Gobierno

Qué pasará ahora El agua es
un elemento idóneo para las noti
cias falsas para los rumores para
asustar a las familias y por eso será
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usado en las campañas Como hay
implicados en la crisis gobiernos
de todos los colores el fuego será
a discreción

Los directivos de Conagua serán
protagonistas políticos en las próxi
mas semanas

pepegrillo croráca com mx
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Heievo es el HospitalSeñera

Nos dicen que AlmaRosaSán
chez Conejo sería la propuesta
del presidente de la República para
encabezar el HospitalGeneralde
México en sustitución de Gua
dalupe Guerrero Nos comentan
que incluso la junta degobiernola
ratificó para que a más tardar este
lunes se haga oficial el nombra
miento Algunos de los pacientes
eso sí comentan que ojalá que con
esta nueva designación se cumpla
el compromisopresidencial ele
contar con instalaciones dignasy
sobre todo con medicamentos que
ha sido el talón de Aquiles También
nos revelan quePedroZenteno

Santaella actual director general
del ISSSTE ya se prepara para enca
bezar la Secretaría de Salud en el

Estado deMéxico Atentos

Crecen quejas por CEM

Usuarios del CircuitoExterior

Mexiquense CEM nosolo afirman
que son pésimos los servicios que
ofrece esta autopista considerada
una de las más caras del pais sino
que pese al muy alto cobro del
peaje el CEM carece de seguridad
alumbrado y baños estanques
de agua entre otras deficiencias
Además hay que tomar en cuenta
que constantemente los automo
vilistas sufren percances como

la ruptura de parabrisas sin que el
seguro por el pago de la autopista
se haga responsable por este tipo
de daños pues los califican como
vandalismo Parece que va de mal
en peor las quejas aumentan y no
parece que se haga eco

Sojas base acomodo

Parece que el senador suplente de
RicardoMonreal AlejandroRojas
DíazDurán quien recientemente
renunció a Morena podría estar
buscando acomodo en algún otro
partido intentando no quedarse
fuera tras las eleccionesdejunio
Hace ya algunos días ya se dejó ver
c on AlejandroMorenoCárdenas
dirigente nacional del PartidoRe
volucionario Institucional y íil
rante el fin de semana hizo lo propio
con JesúsZandnano de la Revolu
ciónDemocrática Dicen que no le
haría el feo a una diputación local
pero ya los compromisos lo hacen
muy complicado Veremos
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El agua debe tener un precio realista que
modere su consumo favorezca el uso
eficiente y genere recursos para la inversión
en infraestructura hídrica

Sin derecho al agua
No puedes cruzare mar simplemente
poniéndote de pie y mirando el agua

Rabfndranath Ibgore

Unode los peores errores de los
políticos fiie haber convertido
el agua en un derecho hu

mano En México esta decisión po
pulista la tomó Felipe Calderón en la
enmienda constitucional del 8 de fe
brero de 2012 El problema es que al
declarar el agua un derecho la prin
cipal consecuencia práctica es que los
políticos la regalan y dejan de hacer las
inversiones para asegurar su disponi
bilidad futura

El agua es demasiado importan
te para dejársela a los políticos Los
seres humanos somos agua el 60 por
ciento de nuestro cuerpo está forma
do por ella y la proporción aumenta
a 75 por ciento en el cerebro Funda
ción Aquae Pero a algunos políticos
no les llega a la azotea Por eso debe
mos impulsar políticas públicas que
hagan que el agua se aquilate en todo
su valor tenga un precio adecuado se
administre con prudencia y genere re
cursos suficientes para extraerla con
ducirla entregarla a los consumidores
recuperarla y darle un tratamiento
adecuado después de su uso Todo
este proceso se distorsiona cuando
los políticos manipulan el precio para
comprar votos

Los políticos argumentan que el
agua es un derecho humano porque
la vida es imposible sin ella pero los

derechos no tienen por qué ser in
dispensables para la vida Yo tengo el

derecho de expresarme con libertad y
de tomar decisiones sobre mi propio
cuerpo pero no perderé lavida porque
una dictadura me los niegue El agua
es un satisfactor como bien ha se
ñalado el economista y filósofo Artu
ro Damm de la Universidad Paname
ricana un satisfactor imprescindible
como el alimento o el aire

Nuestros gobiernos han aplicado
desde hace décadas políticas públicas
diseñadas para comprar votos no para
garantizar el acceso al agua hoy y ma
ñana Dos terceras partes del líquido
se utilizan para la agricultura y la ga
nadería pero en vez de cobrar un pre
cio justo que permita la realización de
las inversiones que se necesitarían pa
ra garantizar la disponibilidad futura
las autoridades la regalan o la cobran a
precios irrisorios Han establecido ade
más un sistema de cuotas que beneficia
solo a algunos productores y promue
ve en cambio el desperdicio con prác
ticas insostenibles como el riego por
inundación

En un intento por mantener el
control sobre el agua los políticos afir
man que esta no puede considerarse
una mercancía sujeta a un precio de
mercado Pero ahí radica su error fun
damental Precisamente por su impor
tancia el agua debe tener un precio
realista que modere su consumo favo
rezca su uso más eficiente y genere re
cursos para la inversión en infraestruc
tura hídrica Los precios artificialmente

bajos han promovido el cultivo de pro
ductos de alto consumo de agua en
las zonas semidesérticas del norte del
país Más que repartir cuotas y mani
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pular precios que solo buscan obte
ner el agradecimiento y apoyo políti
co de las asociaciones de productores
el gobierno debería simplemente ase
gurar el cobro de precios realistas en
todo el país Así automáticamente los
productores invertirían en los cultivos
más adecuados para las condiciones de
cada región No se requerirían cuotas
ni favores especiales

Me dicen que el mercado se pue
de equivocar quizá pero no hay duda
de que errará menos que un burócrata
sentado en la Ciudad de México que
decide precios y condiciones de acceso
al agua en todo el país y busca siempre
su beneficio personal La gran ventaja
de los mercados es que se ajustan pa

ra remediar sus errores mientras que
los políticos se empecinan en ellos Por
eso es tan importante no dejar un bien
indispensable como el agua en manos
de los políticos

DOMÉSTICO
Una de las enmiendas constituciona
les de la veintena que lanzó AMLO
el 5 de febrero es la que haría que en
las zonas con poca disponibilidad de
agua solo se dieran concesiones para
uso doméstico Esto impediría la acti
vidad agropecuaria o industrial en dos
terceras partes del territorio nacio
nal Llevaría a un verdadero desastre
económico y social
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Sheinbaum seguirá con abrazos y no balazos
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sheinbaum-seguira-con-abrazos-y-no-balazos/

La fracasada y cuestionada estrategia de seguridad del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, con sus “Abrazos, no balazos” es repudiada cada vez más por los
mexicanos, porque está causando un baño de sangre nunca antes visto en el país, ni
siquiera en las épocas de la sangrienta guerra calderonista contra el narco. Lo mismo en
paros de transportistas la semana pasada, donde protestan por los robos y asesinatos en
las carreteras y se dicen arrepentidos de haber votado por Obrador, que en ciudades de
Guerrero como Chilpancingo, Acapulco y Taxco, que están paralizadas por el crimen
organizado, o en los colectivos de madres buscadoras que siguen siendo asesinadas por
los sicarios del narcotráfico.

No hay ningún indicador serio y objetivo, más allá de las maquilladas cifras oficiales y el
discurso necio, obcecado e indolente del presidente, que demuestre que la actual
estrategia para combatir al narcotráfico y darle la seguridad y paz que se le prometió a los
mexicanos haya funcionado. Por el contrario, la cifra de los 171 mil asesinatos cometidos
en lo que va de este sexenio, confirman que el gobierno de la 4T pasará a la historia
como el más violento para los mexicanos en las últimas décadas, superando con creces
la violencia que le dejaron sus antecesores.

A esa estrategia que ha dejado suelto al narcotráfico, que le ha dado impunidad y
patente de corso a los capos y sus sicarios crueles y sanguinarios, y que hoy tiene
sumidos en el caos a más de la mitad de los estados de la República, le dio su apoyo la
candidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum que, en un encuentro con medios
este fin de semana en el norte de la República, fue cuestionada de manera directa sobre
si mantendrá o no la misma política de seguridad del actual gobierno. “La política (de
seguridad) que ha vivido México en los últimos 5 años ha sido ´Abrazos, no balazos´, si
usted llegase a convertirse en presidenta de México, su política ante las inseguridades
sería la misma, ´Abrazos, no balazos´? ¿Y más que el slogan, su filosofía sería la
misma?”.

La respuesta de la que hasta ahora es la candidata puntera en las encuestas, no dejó
lugar dudas, ni de su sumisión incondicional al presidente, que no la deja tener ideas o
propuestas propias, ni de que con ella México seguiría en la misma ruta de dolor, sangre y
abandono de la población al reinado del terror del narcotráfico: “A ver, hay que poner
todo en contexto ¿no? Cada 15 días el presidente hace una evaluación de la seguridad en
el país, eso nunca había habido antes en la historia de México. No sé si se fijan: la
primera sección de su mañanera, cuando habla de seguridad, se llama ´cero impunidad’,
y ahí el secretario de Defensa, de la Marina, de Seguridad Pública hablan de detenciones,
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de cómo han incautado, de cero impunidad. Yo lo veo de esta manera, lo que no
queremos es guerra, y además una guerra simulada”, respondió la doctora Sheinbaun a la
pregunta del periodista.

Primero alguien tendría que decirle a Sheinbaum que la guerra que no quiere ya existe y
se está librando en la mayor parte del territorio mexicano. Y es una guerra sangrienta,
dolorosa y sobre todo desigual de los criminales y narcotraficantes en contra de la
indefensa y abandonada población civil. Una guerra que lo mismo le cuesta la muerte de
dos familiares directos en menos de 24 horas nada menos que al líder del Senado
Ricardo Monreal, que obliga a pobladores de Chicomuselo, Chiapas, o de Valparaíso,
Zacatecas, a salir de sus casas y sus tierras y ser víctimas de un desplazamiento forzoso
para huir de los narcos que los asesinan e intimidan. Una guerra que no es la del pasado
calderonista, de la que se viven hablando el presidente y su candidato, que si bien fue
cruenta, cruel y sangrienta, hoy en los tiempos de la 4T y del obradorato, han superado
con creces la violencia y el dolor que tanto le cuestionan al ex presidente Calderón.

Porque mientras en Reynosa y en toda la frontera de Tamaulipas llevan varios días con
balaceras, retenes del narco y fuegos cruzados en las calles de las ciudades fronterizas, y
en Chilpancingo y Taxco los niños llevan semanas sin asistir a la escuela, el transporte
público está paralizado por los ataques del narco y la gente no sale de sus casas y los
comercios cierran sus puertas por miedo, la candidata que aspira a gobernar a este país,
y que hoy tiene las mayores probabilidades de lograrlo, sigue hablando del pasado, de
que no quiere una guerra y de que ella seguirá con la misma política negligente, criminal y
cómplice de su amado jefe López Obrador:

“Aquí en este país y nunca se nos debe olvidar, en nuestro país, hubo un presidente que
llegó con un fraude electoral y que decidió declarar la guerra en su propio territorio. Eso
ya no lo queremos en México, nosotros lo que queremos es abrazar a los jóvenes y no
queremos que haya permiso para matar porque eso es la guerra. En la época de
Calderón los homicidios aumentaron en más del 200% porque había permiso para matar,
incluso Calderón habló de que no importaba si había daños colaterales. Y entonces el
presidente (López Obrador) dice ´guerra no´ y entonces se ha querido interpretar de que
a los delincuentes hay que abrazarlos, no, no se trata de eso, se trata de que
construyamos un país pacífico, de construir la paz, no la guerra, y ahí hay que abrazar a
nuestros jóvenes y al mismo tiempo generar una política de cero impunidad con justicia,
no se trata de mano dura, se trata de justicia”, contestó la candidata.

El problema es que Claudia Sheinbaum repite los mismos conceptos ya gastados y
claramente fallidos del presidente e igual que él , confunde la política social de apoyar a
los jóvenes, con la obligación constitucional del gobierno de enfrentar al crimen y
garantizar la seguridad de los mexicanos. Lo mismo que hoy promete la candidata de
Morena, lo prometió López Obrador hace seis años: conceptos tan vagos y
grandilocuentes como “pacificar al país”, “abrazar a los jóvenes”, “cero impunidad”, “no se
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trata de mano dura, sino de justicia”. Hasta ahora, cinco años después, ninguna de esas
frases demagógicas y huecas, probó ser efectiva ni se supo instrumentar en la realidad
cotidiana de un país que hoy está rankeado entre los más violentos del mundo.

Y si todo lo que tiene para ofrecer la doctora en materia de seguridad, violencia y
narcotráfico, que es hoy el problema que más desangra, extorsiona, expulsa y
desaparece y mata a los mexicanos, es más de lo mismo de la demagogia
lopezobradorista, que exalta a los narcos y defiende sus derechos, mientras deja en el
abandono y la indefensión total a los ciudadanos, entonces tenemos un problema. Seguir
en la ruta de la absurda, inepta e irresponsable política de seguridad del actual gobierno
en un eventual gobierno encabezado por Sheinbaum, sería terminar de consolidar en el
país un “narcoestado”, con “narcopresidente o narcopresidenta” y con los Cárteles de la
droga convertidos en los amos y señores, en el poder real de este país. ¿A eso nos quiere
llevar la mujer que podría ser la primera presidenta de México?

Ojalá en algún momento Claudia Sheinbaum pueda hablar de lo que ella piensa y
propone a los mexicanos, sin tener que hablar, elogiar o adular a López Obrador y a su
gobierno. Y también sería deseable que, siendo como tanto la promueve su tutor político,
“una mujer de ciencia, inteligente y muy preparada”, la doctora empiece a demostrarlo no
repitiendo el mismo discurso gastado e inservible de criticar y culpar de todo al pasado. Ya
tuvimos seis años de un presidente que sólo vio hacia atrás, al pasado que ya no puede
cambiarse; ojalá no tengamos otros seis años de una presidenta que vuelve a culpar al
pasado, mientras se le derrumba el presente y nos compromete el futuro del país.

NOTAS INDISCRETAS… Samuel García ya compró pleito abierto con el priista Manlio
Fabio Beltrones. No sólo por el video donde alcoholizado y con su compadre y títere, el
candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, lanzaban burlas y amenazas al por
mayor, sino porque ahora el gobernador de Nuevo León culpa al político sonorense de
haber elegido como su suplente al Senado, a su archienemigo local, el exdiputado
Francisco Cienfuegos, a quien Samuel ubica como el líder de la oposición en su estado.
El enfrentamiento apenas empieza y dará mucho de qué hablar, pero el gobernador haría
bien en verificar su información, porque ayer desde su estado asegura que fue Beltrones
quien decidió poner en la suplencia a Cienfuegos, cuando esa decisión sólo la puede
tomar el dirigente del partido, Alejandro Moreno Cárdenas. En todo caso, el loquillo de
Samuel, que esta semana podría ser sometido a juicio político, si como todo apunta la
mayoría de ministros de la Corte declara válido el juicio que solicitó en su contra la
mayoría del Congreso de Nuevo León, sigue abriendo frentes y sumando enemigos. Tal
vez esa actitud pendenciera del joven mandatario, sólo se explique porque se siente
protegido desde Palacio Nacional. Nomás que si la Corte le valida el juicio político, no
habrá poder presidencial que lo salve… En Veracruz cada vez hay más señales de que,
más allá de lo que digan las encuestas, la campaña de Rocío Nahle simplemente no
levanta y podría ser rebasada en cuanto arranquen las campañas formales por su
contrincante opositor, José Yunes. Y es que mientras la candidata morenista, a la que le



Pág: 23

4/4

sonrió la abundancia como encargada de la multimillonaria obra de Dos Bocas, se pasea
en camionetas Suburban del año, adquiridas para su campaña, el abanderado priista
sigue haciendo una intensa precampaña a ras de tierra y ya hay encuestas que lo acercan
cada vez más a la morenista. Y algo deben de estar registrando en la campaña de Nahle,
porque ayer domingo, en una reunión llevada a cabo en un hotel que es propiedad del
gobierno estatal en Xalapa, la candidata morenista se reunió con el gobernador
Cuitláhuac García para revisar por qué no está creciendo su campaña. Lo malo para
Nahle es que si ella no es de por sí la candidata más simpática ni con la que se
identifiquen los veracruzanos, porque al final ni es del estado ni lo conoce a fondo, su
amigo el gobernador tampoco es ni el más popular, ni el mejor operador político y más
que una ayuda se le puede convertir en un lastre… Los dados abren con Serpiente Doble.
Nos espera una semana fuerte.
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Los Monreal daño colateral

Raymundo
Riva Palacio
C Opine usted
rivapalacio ejecentral com

rivapa
Encuatro días Zacatecas

volvió a ser centro de
atención nacional con siete

asesinatos cuatro de ellos de alto
impacto Dos fueron en Fresnillo
la segunda ciudad más grande de
Zacatecas que históricamente ha
sobresalido por sus minas de oro
yplata pero que en los últimos
años se ha destacado más por ser
epicentro de una guerra entre los
dos grandes cárteles de la droga
Los blancos fueron familiares del

senador Ricardo Monreal y del
gobernador David Monreal que
han controlado políticamente al
estado y a Fresnillo a lo largo del
siglo que en el pasado se vieron in
volucrados en casos relacionados

con el narcotráfico de los cuales
salieron públicamente sin proble
mas legales

La familia Monreal es lo más

cercano que hay en el país a una
dinastía política Quien más
ha destacado desde los 90 es
Ricardo pero luego viene David
y atrás de ellos Saúl dos veces al
calde de Fresnillo yRodolfo quien
antecedió en ese cargo al actual
gobernador cuando fue presi

dente municipal a mediados de la
primera década del siglo Son 14
los hermanos Monreal y al menos
10 tienen cargos de elección popu
lar son funcionarios municipales
federales estatales o trabajan en
los gobiernos de Sinaloa yEstado
de México

La fuerza de los Monreal ha
avasallado a todos los grupos
políticos zacatecanos y los ha
dejado sólo como fuerzas locales
por lo significativo de los crímenes
contra la familia El primero fue
el miércoles contra Juan Pérez

Guardado cuñado del senador
yfuncionario de Fresnillo y el
segundo fue el sábado cuando fue

abatido Jorge Antonio Monreal
funcionario municipal también y
sobrino de los famosos políticos

Sin embargo no hayninguna
razón para pensar que se trata de
vendettas personales en una lucha
por el poder porque en los asesina
tos de la semana pasada también
pagaron su cuota de sangre las
familias aplastadas políticamente
por los Monreal los Murillo y los
Olvera El mismo miércoles que
asesinaron a Pérez Guardado
hombres armados mataron a Ce

cilio Murillo hermano del alcalde
de Sombrerete y al empresario
José Olvera Fraga en esa misma
cabecera municipal

La marca de los asesinatos se la

llevaron los Monreal pero en estos
crímenes cayeron miembros de
las otras familias relevantes en el

estado Es probable como apuntan
algunos observadores que detrás
de los homicidios de la semana

pasada se esconde la reacción des
esperada del CártelJalisco Nueva
Generación CJNG que llegó a
tener el control casi absoluto de
Zacatecas hasta mediados de

2022 cuando el Cártel del Pacífico
antes llamado de Sinaloa al

mando de Ismael el Mayo Zam

bada comenzo a disputarle el
territorio y a doblegarlo

El CJNG junto con sus aliados
tácticos del Cártel del Golfo ha
sido la organización criminal que
más ha sufrido los embates del

gobierno federal a través de un
grupo de coordinación insti
tucional que incluye las áreas
antisecuestros y antihomicidios
de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana a la
Secretaría de la Defensa Nacional

y la Fiscalía General desdejunio
del año pasado Una simple revi
sión hemerográfica muestra los
continuos golpes al CJNG al que
le han detenido cabecillas y des
mantelado células El último gran
operativo contra esa organización
fue a mediados de diciembre
cuando capturaron a quien las
autoridades identificaron como el
líder del cartel en Zacatecas

Los resultados obtenidos por
el gobierno federal en Zacate
cas hicieron que desapareciera
el estado dentro del grupo de
las entidades más violentas del

país donde se encuentran Baja
California Chihuahua Estado de
México Guanajuato Guerrero
Jalisco yMichoacán Pero el éxito
en el combate contra ese grupo
no lo ha sido en la lucha contra el

Cártel del Pacífico que a través de
la alianza delMayo Zambada con
la familia Cabrera Sarabia que se
ocupó de enfrentar al CJNGy al
Cártel del Golfo principal aunque
no únicamente en Zacatecas

Los Cabrera Sarabia surgieron
en Canelas Durango de donde
son originarios y que forma parte
del llamado Triángulo Dorado que
es la frontera de Sinaloa Chi
huahua yDurango que ha estado
bajo el total control del Cártel del
Pacífico desde que el narcotrá
fico se convirtió en problema de
seguridad pública a mediados de
los 70 Sus primeros líderes fueron
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detenidos en 2011 y extraditados
a Estados Unidos o abatidos en
2012 Actualmente se presume
que quien dirige a la banda es José
Luis Cabrera Sarabia y que como
sus hermanos anteriormente si
gue el modus operandi de vincula
ción con políticos en toda la región

para protección institucional
El trabajo del gobierno federal

contra el CJNG ha beneficiado
indirectamente al Cártel del

Pacífico que recuperó lo que había
perdido en las rutas de trasiego de
drogas a Estados Unidos y que con
la inopinada ayuda militar ha ido
desplazando a sus rivales de Zaca
tecas Los asesinatos de la semana

pasada en Fresnillo y Sombrerete

contra objetivos políticos que pare
cieron muybien escogidos golpes
en el segundo nivel de las familias
políticas más poderosas se ins
cribirían en efecto en una acción
para provocar una respuesta fede
ral yun incremento en la presencia
de tropas en el estado

Esto es lo que en el argot cri
minal se llama calentar la plaza
que se da cuando una organiza
ción delictiva busca aprovechar la
fuerza del Estado a su favor que
es lo que sugieren las acciones
violentas de la semana pasada
luego que en diciembre y enero no
se registraron homicidios Lo que
sucede en Zacatecas sin embargo
se inscribe en algo más la dialéc

tica del golpeteo a los carteles de
la droga repetido en este yvarios
sexenios donde el desmante
lamiento de los cárteles ha sido
menor en el Pacífico

Nota en la columna Metáfora del
fracaso publicada el 2 de febrero
se señala de manera contextual al

empresario Antonio Rullán Dicheter
de estar vinculado en Guerrero con el

grupo criminal Los Rusos El empre
sario en una carta a este espacio
afirma que no conoce al grupo de
delincuentes llamado Los Rusos y
que nunca en 57 años de vivir con
su familia en Acapulco ha estado
involucrado en ningún escándalo de
esta índole

los asesinatos se inscribirían en
efecto en una acción para provocar una
respuestafederaly un incremento en la
presencia ele tropas en el estado
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Antiliberales
nuevas iniciativas

Peseadefinirse republicanoydemócrata
el presidente López Obrador no solo vi
ve en una mansiónpropia de aristócra

ta Palacio Nacional sino que en el recinto donde se
juró la Constitución liberal de 1857dio a conocer
sus 20 nuevas pero tardías oportunistas y electo
reras iniciativas de reformas cuyo contenido es
esencialmente antiliberal

Porsuerteno serán aprobadas al menos enlaac
tual legislatura porque su regresivomovimientono
tiene los diputadosy senadores que se requieren

Eso sí las corrosivas propuestas le están sir
viendo para evadir los importantes problemas que
aquejan a la sociedad sobre todo la inseguridad y
le permitirán seguirviolando la Constitucióny las
leyes no me vengan con el cuento de que la ley es
la ley metiéndose hasta el cuello en las campa
ñas electorales

Como ha reconocido las de hondo calado no
pasarán pero abriga la ilusión de que Morenay sus
aliados ganarán los dos tercios o más en las cá
maras legislativas y sean palomeadas en el próxi
mo sexenio

Lo que se perfila es una repugnante dictadura de
la mayoría para dinamitarla división depoderesy
desaparecer los órganos autónomos de contrapeso
social a los actos de gobierno

De lo enviado al Congreso entre lopeligroso está
el disparate de que ajueces magistradosyministros
los elija el pueblo lo que solo sucede en la desven

turadaBoliviadesde 2011 durante el mandato de 13
añosdelpatético Evo Morales país enqueyase dis

cute su abrogación porque nosehalogradouncam
bio positivo en la impartición dejusticia debido a la
elevada corrupción que generó lapartidización de
los nombramientosy la consecuente politización
de las resoluciones en Estados Unidos fracasó esa
receta porque no eran los ciudadanos sinoloscaci
quesregionales quienes imponían alosjuzgadores

Es liberal propiciar que en México los impon
ga el crimen organizado

La mayor dosis de veneno viene en los artículos
105 y 107 donde se pretende que en ningún caso
procederá la suspensión de normasgeneralespor
controversias constitucionales y acciones de in
constitucionalidad o que en elamparo tengan efec
tos generales lo que anularía el control constitu
cionaldéla Suprema Corte de Justiciaylos poderes
EjecutivoyLegislativo tendríanunpoderilimitado

La propuesta destroza la división republicana
depoderes

Y con el descuartizamiento del Instituto Nacio

nal Electoral se propone también la desaparición
de curules y escaños de representación proporcio
nal exactamente lo contrario que en este gobierno
de las incongruencias propuso el Presidente en su
abortadoplanA

Sin dar lamenor explicación AMLO dice unaco
sa como dice otra

Por decir no se cambia de caballo a mitad del
río aVicente Fox le lanzó el insolente Ya cállate
chachalaca ypromovió todas las reformas que hoy
quiere hacerpedazos

De izquierda o liberal
Se volvió indescifrable la ideología del Presi

dente
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Eliuicio sobre las candidatas

Mucho se ha dicho desde

el año pasado sobre la in
minencia de que México

será gobernado por una mujer a
partir de octubre de este año Es
una muybuena noticia en un país
de machos cuya conducta para
con las mujeres y sus problemas
deja mucho que desear Lejos de
ser un problema de ideologías es
un tema que nos toca colectiva y
personalmente El hecho de tener
dos candidatas en la competencia
y de que tendremos una presi
denta sin duda ayudará a acelerar
yprofundizar ese proceso social

Hay en la contienda presiden
cial dos mujeres yun hombre
Jorge Álvarez Máynez es el can
didato de MC que representará
a querer o no la parte masculina
en la contienda y es a lo que me
quiero referir en este texto Como
es de todos conocido el candidato
naranja protagonizó un asunto
para muchos vergonzoso hace
unos días en un video en redes
sociales El candidato ofreció

una disculpa por la escena y todo
indica que la imagen protagoni
zada en ese video lo perseguirá
un buen tiempo A ese respecto
el día de ayer en El País Sonia
Corona publicó un texto titulado

Toleraríamos el video de lajuerga
deAlvarezMáynez sifuera Shein
baum o Gálvez En el artículo

Corona puntualiza y cuestiona
Es una muestra de la naturaleza

de su entorno captada por el
mismo candidato con su teléfono

de rebosante masculinidad y sin
el menor reparo para mostrar una
conducta validada por sus acom
pañantes La ligereza con la que se
ha analizado el incidente y la serie
de excusas que le han seguido a
la publicación plantean la duda
sobre si las candidatas mujeres
sobrevivirían a un desliz de

este tipo Es un cuestionamiento
impecable ymuy a tono con el
momento político sobreviviría
una candiadata a un evento de esa
naturaleza

Se sabe pero se dice poco y se
practica menos a las mujeres se
les exige el doble por lo menos
Todo pasa por el escrutinio severo
de la críticas que si hace esto
que si dice el otro que si puso
aquello que si volteo asi que si
su mirada sus dientes su tono de
voz el suéter la bolsa el marido
la dureza la simpleza todo por la
lupa Tanto Claudia como Xóchitl
han pasado por la revisión de su
comportamiento sus palabras su
apariencia Que si Gálvez era una
malhablada vulgar que si Claudia
se alacia el pelo que si anda con
la sonrisa congelada Nada se les
permite

MaryBeard en su libro Mujeres
ypoder ed Crítica menciona que
hayuna suerte de exigencia de
mascunilización de las mujeres

en el podery recuerda que Marga
ret Tatcher tuvo que reeducar su

voz porque era muy aguda Sobre
ese tema Angela Merkel comentó
en una entrevista La voz de una

mujer no es tan grave ni tan fuerte
como la de un hombre Para una

mujer irradiar autoridad es algo
que se tiene que aprender Y luego
está por supuesto la discusión
sobre cómo voyvestida

En su texto Sonia Corona se
pregunta si la vara con que se
mide a quienes aspiran a la Pre
sidencia es más alta para las dos
mujeres Seguro que lo es Nuestro
marco mental procesa como
positiva la ambición masculina
no la femenina Merkel decía

cuando todavía era opositora en
1998 Muchos creen que porque
tengo una apariencia amistosa e
insignificante pueden hacer con
migo lo que les dé la gana Pero las
cosas no son del todo como se las

imaginan Atacar me resulta más
fácil de lo que muchos piensan

En esas andamos con las can

didatas Viéndolas con sospecha
poniendo obstáculos a su forma
de ser exigiendo que agraden que
cambien que no sean ellas mis
mas Por eso entre muchas otras
cosas será positivo el triunfo de
una mujer Aver si aprendemos
En esas andamos
con las candidatas
Viéndolas con

sospecha poniendo
obstáculos a su

forma de ser
exigiendo que
agraden que
cambien Por

eso será positivo
el triunfo de una
mujer
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El presidente López Obrador presenta 18 reformas consti
tucionales y dos legales a ocho meses de dejar el poder La
candidata de su partido Claudia Sheinbaum rápidamente
hace suyas dichas propuestas Promete que serán bases sus
tantivas de lo que va a ser nuestro gobierno Si uno entiende
bien pues Claudia de ganar quiere hacer lo mismo que está
ambicionando Andrés Manuel

Resulta que no porque también de inmediato salen distin
tas voces afines al proyecto lopezobradorista a proclamar que
ella será diferente que efectivamente apoyará algunas de las
veinte iniciativas de AMLO pero no todas

Como si fueran talmudistas o psicoanalistas interpretan la
voluntad de Sheinbaum

Sí hará esto pero no lo otro Con docta pre
cisión se atreven a predecir por ejemplo que la
doctora no apoya la elección de ministros magis
trados y jueces del Poder Judicial O que modifi
cará radicalmente la política energética Ya verán
a la hora de la hora cuando se ponga la banda
veremos las diferencias

Uno les pregunta Y de dónde sacas eso
Acaso tienes información privilegiada Te lo

comentó ella en privado
Ofrecen dos respuestas
La primera que Claudia lo anda diciendo en

reuniones privadas con grupos empresariales
Wlnk wlnk aquí entre nos le cuento que yo pien
so diferente que el Presidente Claro no lo puedo
decir en público porque el éxito de mi candidatura depende
de trasmitir la idea de que soy la discípula más leal del líder
del movimiento

Okey En privado dice algo distinto que en público Muy po
lítica la señora Pero una de dos o Claudia le está mintiendo
a los empresarios o a López Obrador Usted decida a quién

Segunda respuesta que argumentan los exégetas de
Sheinbaum ella sí se ha enfrentado a AMLO en ocasiones
críticas Citan el caso de covid 19 Cuando el Presidente se

rehusaba a declarar un confinamiento en la peor fase de la
pandemia la entonces jefa de Gobierno presionó para que se
hiciera en la Ciudad de México Incluso relatan los reveladores
de la verdad de Claudia esto generó una pelea entre ellos

Bueno si es así pues ya veremos Igual pasa igual y no
pasa

Pero adicionalmente tenemos otra duda cómo saber
en cuál de todas las propuestas se enfrentará Sheinbaum a
AMLO porque está en desacuerdo

Vayamos a lo que ha dicho públicamente Claudia Ha sa
ludado el nuevo paquete de AMLO como muy importante
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que está en el marco de la Cuarta Transformación de la vida
pública y se ha comprometido a que sean bases sustantivas
de lo que va a ser nuestro gobierno Más claro ni el agua

Sin embargo la candidata también ha afirmado que ade
más vamos a presentar otras propuestas de fortalecimiento
de los derechos del pueblo de México la democracia las li
bertades la soberanía y el avance de la Cuarta Transforma
ción Subrayo el otras que significa distintas No hay que ser
exégeta para entender que ella apoya las de AMLO e incluirá
algunas de su cosecha

Cuáles
Pues por increíble que sea a menos de cuatro meses de la

elección todavía no las conocemos
En parte por la estúpida ley electoral que ab

surdamente prohibe a los candidatos presiden
ciales hablar de sus proyectos de gobierno Pero
también es porque a Claudia le ha convenido
guardar silencio Como va arriba en las encues
tas no se arriesga a nada Ella viaja por el país
sonríe saluda y postea fotos leyendo el nuevo
libro de AMLO como si fuera su mejor alumna
Cree y a lo mejor es cierto que eso es suficiente
para ganar

A ver si cuando comiencen oficialmente las
campañas en marzo o después del 2 de junio si
es que gana o el primero de octubre que tome
posesión como presidenta finalmente nos en
teramos de qué quiere Claudia hacer con el go

bierno Cuáles son las otras propuestas diferentes de AMLO
Y claro si los exégetas tenían razón o no y deja a un lado las
que no le gustan de las que está proponiendo el Presidente

saliente
También veremos la reacción del otro lado es decir la de

AMLO Si por alguna razón Claudia se empieza a salir del
huacal qué hará el líder todopoderoso de Morena quien can
dorosamente está prometiendo que se retirará de la política
nacional La dejará desviarse

Por lo pronto una de sus propuestas es adelantar la consul
ta de revocación de mandato al tercer año de gobierno con
currente con las elecciones intermedias y bajar el porcentaje
de participación ciudadana para hacer vinculante esta consulta
popular del 40 al 30 del electorado

Solicito atentamente a los exégetas de Claudia que me
informen si ella está de acuerdo o no con esta propuesta

O
X leozuckermann

A menos
de cuatro meses
de la elección
todavía
no conocemos

los proyectos
de gobierno
de los candidatos

presidenciales
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Dos familiares directos en una semana primero fue asesinado
Juan Pérez Guardado cuñado de Ricardo Monreal estaba
casado con una de sus hermanas y era además secretario
de Desarrollo Social en Fresnillo la ciudad más violenta e in
segura del país donde 97 por ciento de la población se siente
allí insegura que es gobernada por uno de los hermanos de
Ricardo Saúl Monreal que se iría ahora como candidato a
senador mientras que el gobernador de Zacatecas es otro
hermano David La relación política entre Saúl y David no es
buena Horas después del asesinato de Pérez Guardado este
sábado fue asesinado también en Fresnillo Jorge Antonio
Monreal un sobrino de Ricardo

La familia de Ricardo Monreal es muy grande fueron ca
torce hermanos incluyendo una amplísima familia política
y en ella como en todas ha habido de todo Desde muchos
años atrás Ricardo ha sido de alguna forma el jefe de esa
familia y la figura política más influyente del estado No es la
primera vez que Ricardo o sus familiares están bajo acoso
de grupos criminales Ya en alguna ocasión se hizo pública
una amenaza de que intentaban asesinarlo a él y a su her
mano David En el pasado su suegro y otros familiares han
tenido problemas con la justicia y algunos de ellos fueron
secuestrados

Ya lo hemos contado pero vale la pena recordarlo Comen
zaba el año de 1998 y Monreal entonces un duro legislador
priista no sería como era su legítima aspiración candidato
a gobernador por su partido en Zacatecas Cuando lo supo
rompió con el PRI y luego de un acuerdo con el presidente
del PRD Andrés Manuel López Obrador se convirtió en can
didato del sol azteca Desde entonces la relación de Monreal

y López Obrador ha sido con muchos altibajos leal y sólida
Por esas fechas pregunté en el gobierno federal encabe

zado entonces por el presidente Zedillo por qué Monreal no
sería candidato del PRI cuáles eran las causas de fondo Se
me dijo que era por una presunta relación de sus hermanos y
otros familiares con el narcotráfico Para reafirmar ese dato
desde los más altos niveles del gobierno federal se me hizo
llegar un expediente con documentación oficial sobre esas
relaciones Pregunté a las mismas muy altas fuentes si la in
formación era publicable se me dijo que sí y que era parte
de una investigación en marcha que devendría en unos días
más hablamos de febrero de 1998 en una acusación formal
contra esos familiares de Monreal que lo descalificarían como
candidato

La información fue publicada en esta columna que enton
ces salía en El Financiero y circuló profusamente sobre todo
en Zacatecas Pero nunca hubo una investigación o si la hubo
fue desechada Las mismas fuentes que me habían entregado
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la información semanas después me dijeron que no había acu
sación alguna contra Monreal o sus hermanos que no tenía
sustento la acusación que ellos mismos habían elaborado

De una u otra forma si no había investigación la acusación
era falsa y Monreal que no aparecía él mismo en aquella
investigación sino algunos hermanos y otros familiares no
era responsable de nada y todo había sido una manipulación
fallida La misma noche que Monreal ganó las elecciones en
un acto que siempre le he agradecido me ofreció la única
entrevista que concedió yo trabajaba entonces para televi
sión y radio para MVS donde hablamos de ése y otros temas

Once años después en 2009 se volvió a utilizar aho
ra desde el PRD la misma información con el condimento
del decomiso de unas toneladas de mariguana en una bode
ga que era propiedad de uno de sus hermanos Era la misma
historia Y eso volvió a suceder durante este mismo sexenio

por miembros de Morena para descalificar su trabajo como
senador Un argumento que los llamados duros de la 4T sue
len utilizar en forma recurrente

Ricardo Monreal es como todos un político de claroscu
ros que ha tenido buenos y malos momentos Pero me parece
uno de los mejores profesionales de la política en nuestro
país He platicado muchas veces de estos temas con él y estoy
convencido de que no tuvo ni tiene relación con el crimen

organizado que azota su estado natal
Lo que sí creo que está sucediendo en Zacatecas es algo

que se extiende a todo el país pero allí en forma concentra
da los verdaderos dueños del territorio son los criminales y
están tratando de imponer a sus candidatos de demostrar su
fuerza en este caso con la familia política más poderosa de
la entidad Lo sufre hoy la familia Monreal y en el pasado lo
han padecido otros gobernadores como Amalia García Los
que mandan y lo tratan de acentuar a sangre y fuego son los
criminales ellos quieren demostrar que pueden tener también
el poder político

En este proceso electoral el crimen tratará de imponer sus
condiciones en muchos lugares del país entre ellos Zacate
cas Este mismo fin de semana asesinaron a otro candidato

a diputado de Morena en Ecatepec en el Estado de México
Yair Martín Romero y a su hermano ambos importantes em
presarios transportistas

Luego del asesinato de sus dos familiares Monreal dijo
que México está viviendo una época dura y dolorosa y es
verdad El problema es que en Palacio Nacional que es don
de se decide la política de seguridad no lo ven así dicen que
todo está muy bien y que la gente sencillamente está feliz
Que le pregunten a la familia Monreal o a la de Yair Romero
qué tan felices se encuentran
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Nueva delincuencia
Lostiempos sociales de seguridad de

finales de siglo a la fecha han mostra
do una reorganización del poder cri
minal de cárteles ybandas delictivas

respecto a su inserción enlas diferentes zonas
del país afectadas por la criminalidad

Este dato es vital para entender la propues
ta del presidente López Obrador como ya

se escribió aquí la semana pasada de darle
una mayorjerarquía de poder a la Guardia
Nacional evitando la percepción de que
se trata de una organización civil basada
para bien o para mal en criterios civiles y la
capacidad de fortalecimiento de las bandas
delictivas

Si la Guardia Nacional se lleva a estruc

tura civil entonces será una policía más y
padecerá las limitaciones estratégicas res
pectivas En cambio la propuesta presiden
cial mantiene las partes sustanciales de la
civilidad derechos humanos tribunales
reglas de combate pero la adscribe como
parte de la fuerza armada nacional

En los hechos y prácticas las policías fe
derales estatales y municipales estaban

consideradas en la estructura de seguridad
públicade laRepública pero faltabanmeca
nismos de interrelación y dependencia que
ayudarán a la profesionalización policiaca
con ayuda y supervisión de las estructuras
militares

Ninguna de las instituciones armadas de
laRepública es consideradaya como fuerza

represiva sobre todo con el ejemplo del ciclo
priista 1950 1982enque policíasymilitares
eran usados por los civiles para reprimir las
exigencias democráticas de la sociedad
Todos los abusos policíacos y militares han
sido castigados inclusive en algunos casos
hastaconmayor severidad conrespectoa los
presuntos delitos denunciados

Mientras la sociedad política opositora
busca atarle las manos a la Guardia Nacio

nal las organizaciones delictivas y crimina
les están escalando su capacitaciónyestruc
turación de fuego por encima de las policías

estatalesymunicipales
La Guardia Nacional debe entenderse en

ese contexto

ZONA 7ERO
De nueva cuenta se ha abierto el debate so

bre el modelo presidencial de seguridad
basado en el accionar de abrazos no bala
zos peropocos se hanhechounapregunta
qué hubiera pasado si el gobierno federal
hubiera lanzado una nueva guerra contra
las bandas criminales tomando en cuenta
su capacidad de respuesta después de los
saldos de laguerra de Calderón El saldo de
homicidios dolosos responde más a pugnas
entre grupos que a una represión social

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independí entes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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A los candidatos los protegen
con guardias y chalecos a
capacitadores y ciudadanos
os dejan vulnerables

Los chalecos
El INE ha tomado a retazos

el problema de la inseguri
dad Rehuye la posibilidad

de dibujar un mapa de riesgos pa
ra la elección que pueda presentar
públicamente a la ciudadanía y opta
por ponerle chalecos antibalas a los
candidatos y dejar desguarnecidos
con chalecos de tela a los ciudada
nos e incluso a sus propios emplea
dos electorales

Diariamente es reportada una
agresión la mayoría homicidios en
contra de aspirantes a una candida
tura o funcionarios públicos ligados
a un partido político contendiente
Y seguirán lamentablemente Son
más muchos más los homicidios
contra civiles

Recientemente el INE pactó
con autoridades federales y par
tidos un protocolo para vigilar
candidatos

T a Guardia Nacional y la Sede
ña van a custodiar a candidatos a
cargos federales y a gubematuras
mientras que los candidatos a dipu
tados locales y cargos municipales
tendrán vigilancia de policía local

Qué bueno
Ahora se conoce el informe del

área de Capacitación Electoral del
INE disociado del panorama gene
ral de la elección y de la preocupa
ción de los partidos Marca las Sec
ciones Electorales con Estrategias
Diferenciadas SED del área de
capacitación electoral

Según esa relación revelada en
el reportaje de la reportera Erika
Hernández Revista R Reforma

11 02 24 doce entidades del país
concentran problemas importantes
para la labor de los capacitadores
del INE encargados de reunir a los
ciudadanos nacidos entre marzo
y abril de Acuario Piscis y Aries
para integrar las mesas directivas
de 1 70 mil casillas

En Baja California Sur 68 por
ciento de sus 522 secciones pre
sentarán alguna dificultad para en
contrar a los funcionarios de casi
lla Tamaulipas es segundo lugar
De dos mil 98 secciones mil 266
tienen una situación compleja En
Coahuila 54 por ciento de seccio
nes tiene problemas Nuevo León
55 por ciento Sonora 58 por ciento
Baja California 53 por ciento Zaca
tecas con 47 por ciento y Chiapas
41 por ciento

En el promedio nacional de casi
65 mil secciones electorales 12 mil
727 tienen problemas de inseguri
dad el segundo factor más impor
tante de vulnerabilidad para organi
zar la parte esencial de la elección
la integración de mesas de casilla

Una de cada cinco secciones
electorales tiene un problema gra
ve de violencia que di Acuítala labor
de capacitadores para organizar a
los ciudadanos a la tropa vigilante
que no cobra un peso por garanti
zar el voto ciudadano en las mesas
electorales

En la memoria de lo que ocu
rrió con capacitadores electorales
de 2021 Erika Hernández refiere
en su reportaje que el 18 de febre
ro del 2021 el capacitador Roberto

Ricoy caminaba por las calles de
Fresnillo Zacatecas y a pesar de
que portaba su chaleco identifica
do de empleado del INE fue ase
sinado a balazos

Un joven conocido como Is
mael recorrió la sierra de Guerrero
y cuando acudía a una casa le grita
ron desde una camioneta sin placas
con hombres armados cuídame
bien esas casillas Si llegas a tener
algún problema me avisas voy a
andar muy cerca aquí las cosas
se van a hacer y se harán bien
Eran los dueños del lugar eran los
criminales

Los capacitadores del INE sa
lieron esta semana a trabajar para
la elección de junio Sus chalecos
no son blindados como los de los
candidatos sino de tela con los le
treros del INE Ganan menos que
un político y entran a la boca del
lobo sin ninguna protección No
va la Guardia Nacional con ellos ni
la policía ni nadie más

Asi los manda el TNE mientras
a los políticos les pone vigilancia

Terminarán a fines de marzo su
labor Y los ciudadanos que cuiden
las casillas ya capacitados y los que
vayan a votar igual irán así el día de
la votación desprotegidos

La seguridad de las elecciones
no se queda en cuidar candidatos
sino sobre todo en cuidar a los pro
tagonistas los ciudadanos Signifi
ca generar condiciones para que
el voto sea libre seguro y respeta
do desde las campañas el día de la
elección y las semanas posteriores
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Difamación
con autorretrato

17
4 n su nuevo libro llamado

i Gracias el presidente Ló
HpezObrador dice de la can

didatapresidencialXóchitl Gálvez
En realidad es ladina e igual de cla

sistayracista que los conservadores de
mayorrango o nivelen la escala econó
mica socialypolítica delpaís p 509

Yo no sé si para las autoridades
electorales estas palabras son o no un
delito una intromisión en la campa
ña prohibiday penada por la ley

Ami me parece evidente que si pero
no es eso lo que quiero subrayar ahora
sino el curioso efecto espejo de las pala
bras del Presidente

Las acepciones de la palabra ladino
según la Real Academia son astuto
taimado sagaz hábil artero pillo zo
rro raposo picaro bellaco macuco

Medio México estará de acuerdo

conmigo en que las acepciones de la
palabra no describen mal muchas de
las maneras del Pre
sidente

La palabra ladino
le va bien rebota en
el espejo como un
autorretrato Freud
llamaba a este meca

nismo proyección ver en otros lo
que uno es

Lo mismo pasa con otras palabras
usadas por el Presidente para atacar a
la candidata de laoposición

Clasista la llama con oportuna
desmemoria de sí mismo No he
mos oído nunca a Xóchitl Gálvez
hablar clasistamente de los pobres
Al Presidente sí

Hadicho de los pobres que soncomo
mascotas a las que hay que cuidar por
que no pueden sin ayuda

También los ha descrito como gente
cuyo voto se puede comprar dándoles
dinero enprogramas sociales conla se
guridad de que no fallarán a la hora del
voto como lavoluble clase media

El Presidente también llama racis
ta aXóchitl Gálvez calificativo en cuyo
uso se le atraviesaunpequeño acciden
te historico

Xóchitl Gálvez es
una candidata presi
dencial de origen in
dígena la primera de
ese origen en nues
tra historia Quién

es el racista aquí
Sobre el conservadurismo de Gálvez

pasemos a labáscula a los dos al Presi
denteyalacandidatadeoposición

Veamos quién es más conserva
dor en materia de políticas de gé
nero medioambiente educación
energías limpias o transparencia de
ingresos personales

Yo creo que está claro quién

Clasista la llama con
oportuna desmemoria

de sí mismo
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Luis Soto

Pemex en situación
vulnerable
En anteriores publicaciones les hemos mencionado
sobre los malos manejos que han quedado compro
bados de la empresa de origen Malayo CoastalCon
tracts y su socia mexicana Nuvoil a través de va
rias de sus subsidiarias quienes querían inducir a
la quiebra a la compañía TRESE privándola de su
legítima retribución en el contrato de prestación de
servicios de la plataforma Agosto 12 intentando in
cluso sustituirla a través de una empresa sin expe
riencia de nombre X Drill

Ya también les habíamos comentado acerca de

la vinculación a proceso que la Fiscalía General de
la República impulsa en contra del apoderado de
Coastal en México Ramón N a quien el juez de
primera instancia y el magistrado de apelación de
segunda instancia han declarado culpable de ob
tener ventajas procesales a través de medidas cau
telares y suspensiones de amparo estando en pro
ceso su última oportunidad de demostrar inocencia
en amparo directo

Ahora se le suma la sentencia firme del Cuarto

Tribunal Colegiado del primer circuito que ha de
clarado que la supuesta sustitución fue ilícita e ile
gal pues la única empresa capacitada y con expe
riencia para prestar el
servicio del contrato

en cuestión es y ha si
do desde siempre
TRESE lo que nulifica
los efectos que que
rían aplicar con la fa
llida sustitución

Ello deja a Pemex
en situación vulnera

ble pues ya ha pagado
el servicio de manera

apócrifa a Coastal y
Nuvoil cuando las ins

tancias judiciales fe
derales la habían alertado de que podrían incurrir
en doble pago que con esta sentencia ese hecho se
convierte en realidad

Sin embargo alguien del departamento jurídico
de Petróleos Mexicanos no está haciendo bien su

chamba pues no les avisa con oportunidad a sus
superiores de las sentencias e imputaciones que
provienen de este caso en específico pues ya está
Pemex a punto de que le generen daño patrimo
nial ejecutando un doble pago así como el que no
se le de aviso a su departamento de Compliance
acerca de la vinculación a proceso penal del apo
derado de CoastalContracts y se eviten con ello
las contrataciones o extensiones de contrato con

dicha empresa por estar relacionada con delitos
federales lo que no evitó por ejemplo que la se
mana pasada le extendieran un contrato a Coastal
y a Nuvoil a través de la empresa relacionada Al
fair en el proyecto de compresión de gas en tierra
denominado Perdiz por un monto de alrededor
de 70 millones de dólares extendiendo el servicio
hasta finales de 2025

SLuisSotoAgenda

Alguien del de
parlamento jurídico
de Pemex no está
haciendo bien su

chamba pues no
avisa a sus superio
res de sentencias e

imputaciones que
vienen de este caso

 .  2024.02.12



Pág: 36

ASTILLERO

Xóchitl y Calderón guerra sucia Max Cortázar
el operador Bots y tendencias en X
García Cabeza de Vaca desairado

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

XÓCHITL GÁLVEZ ACEPTÓ
reunirse con Felipe Calderón en
Madrid justamente cuando ha
arreciado en México una intensa
campaña propagandística al sucio

estilo de la realizada en 2006 por empresarios
y políticos contra Andrés Manuel López Obra
dor a quien entonces calificaban un peligro
para México

LA ASOCIACIÓN FELIPE GÁLVEZ FeGal
ha tenido como ejecutante a Gerardo Maximi
liano Max Cortázar Lara quien acompañó a
Calderón como coordinador de comunicación
social y responsable de las campañas de pro
paganda correspondientes en la Secretaría de
Energía la campaña presidencial y de 2006 a
2010 en Los Pinos Ahora se ha encargado de
revivir en términos mediáticos y propagan

dísticos la campaña de Gálvez que iba perdida
entre ocurrencias improvisación y errores

MAX ES DECIR la mano de Calderón ha
acelerado la confrontación en lo cotidiano pero
sobre todo ha operado la evidente campaña su
permillonaria diseñada y decidida en ligas ma
yores que busca debilitar la hasta ahora amplia
delantera electoral de Sheinbaum tratando de
ligarla a ella y al Presidente de la República con
el tema del narcotráfico de la narcopolítica

EL TAMAÑO DE la apuesta que grandes inver
sionistas políticos han lanzado ha podido verse
en el insólito sostenimiento de etiquetas contra
AMLO y Sheinbaum en los cuatro primeros lu
gares de tendencias de X antes Twitter durante
más de 11 días Mario Delgado presidente de
Morena aseguró con base en una investigación
de su equipo que esos opositores se han gastado
a la semana un millón de dólares en cuentas de
bots provenientes de más de 50 países

AYER MISMO LUEGO de que Delgado hizo
tal denuncia pública desaparecieron las etique
tas que habían sido predominantes durante lar
gos días y que se habían sostenido por la acción
concertada de bots y cuentas falsas pero desde
luego también por ciudadanos que de manera
genuina coinciden con esos planteamientos

EN ESE CONTEXTO de envenenamiento del
proceso electoral ha resultado muy indicativa
la reunión de Gálvez con Calderón durante
una visita a Madrid de pocas horas en la que
además se consideraba un encuentro con la
fundación de ultraderecha intervencionista
que preside Mario Vargas Llosa

NÓTESE QUE XÓCHITL Gálvez ha utilizado
el tiempo de organización denominado inter
campañas no para el trabajo interno que ha
dejado en manos de las gananciosas cúpulas
de PRI y PAN el PRD es intrascendente sino
para viajar al extranjero y hacer algunas de sus
principales definiciones políticas no como po
sible triunfadora sino como muy probable de
rrotada electoralmente a Estados Unidos fue
a solicitar que factores de poder académico
diplomático y político sean aliados interven
cionistas ante esa probable derrota y a España
fue para reunirse con Felipe Calderón y hablar
de inseguridad pública en México con el
socio de Genaro García Luna culpabilizado y
preso en Estados Unidos por haber puesto la
Secretaría de Seguridad Pública al servicio de
narcotraficantes

A FIN DE cuentas el embate sincronizado
de publicaciones extranjeras sobre presunta
entrega de fondos criminales a la campaña de
López Obrador en 2006 suministró una plata
forma de arranque para la gira de Xóchitl y el
alud de cuentas en X con etiquetas de narcopo
lítica Es decir para laguerra sucia que junto
a la violencia política se han desatado a casi
tres meses y medio de la definitoria sucesión
presidencial

Astillas

EL EX GOBERNADOR panista Francisco
García Cabeza de Vaca terminó retirando una
fotografía con Xóchitl Gálvez que había subido
a redes sociales con la mención de que Fue un
gusto saludar y tener una reunión de trabajo
con la próxima presidenta de México Carlos
Manuel Juárez director de Elefante Blanco
preguntó en conferencia de prensa días atrás
a Xóchitl sobre ese mensaje borrado y ella dijo
que se debió a que no se había producido tal
reunión de trabajo https goo su Ilf2Ak
hasta mañana
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El derecho a desconectarse
El plan de Australia de com
batir el agotamiento laboral
estableciendo un derecho
a desconectarse de los ce
lulares después del horario
de trabajo se ha convertido
en una noticia mundial

El Senado australiano
aprobó el 8 de Febrero el
proyecto de ley del dere
cho a desconectarse que
permitiría a los trabajadores
ignorar las llamadas o
correos de sus jefes fuera
de horario laboral

Según la prensa austra
liana es casi seguro que el
proyecto de ley será apro
bado por la Cámara de Re
presentantes y se convertirá
en ley

Alguien a quien no se
le paga por trabajar 24 ho
ras diarias no debería ser
penalizado si no está en lí
nea y disponible las 24 ho
ras del día dijo el Pri
mer Ministro australiano
Anthony Albanese el 7 de
febrero

La nueva propuesta
de Australia parece confir
mar una creciente tenden
cia mundial de permitir el
derecho a desconectarse

Francia Alemania Bélgica
c Italia entre otros países
han aprobado leyes simila
res en años recientes

La insatisfacción labo
ral es un tema cada vez más
importante porque hay un
aumento global de la infeli
cidad Una encuesta de Ga
llup realizada en 142 países
encontró que la infelicidad
aumentó del 24 por ciento
de los encuestados en 2006

al 32 por ciento en 2023
Y una de las principa

les causas de infelicidad es
el estrés y la ansiedad en el
trabajo

El estrés laboral mun
dial se mantiene en un ré
cord histórico dice el estu
dio de Gallup

Otros estudios citados
por partidarios del dere
cho a desconectarse mues
tran que las empresas con
trabajadores felices son más
exitosas Un conocido estu
dio realizado entre mil 793
empleados de ventas de la
empresa de telecomunica
ciones británica BT con
cluyó que los trabajadores
felices son un 13 por cien
to más productivos que los
infelices

Descubrimos que
cuando los trabajadores es
tán más f elices trabajan
más rápido hacen más lla
madas por hora y lo que es
más importante convierten
más llamadas en ventas di
jo el profesor de la Univer
sidad de Oxford Jan Em
manuel De Neve uno de los
autores del estudio

T os críticos del dere
cho a desconectarse seña
lan que muchas industrias
deben hacer frente a emer
gencias que no pueden ser
dejadas sin responder Y en
algunos países con leyes la
terales estrictas y baja pro
ductividad no responder
correos electrónicos o lla
madas de urgencia puede
reducir aún más a produc
tividad y el crecimiento eco
nómico afirman

Además algunos em

pleados especialmente las
madres de niños pequeños
prefieren responder correos
electrónicos después del
horario laboral señalan los
críticos Son argumentos va
lederos que no pueden ser
desestimados

Quizás la mejor alterna
tiva a las leyes que estable
cen el derecho a desconec
tarse de manera irrestricta
son las que lo hacen fijando
excepciones razonables e
incitan a las empresas a per
mitir horarios flexibles

Jen Fisher la directora
de Sostenibilidad Humana
Delloitte una empresa con
sultora con más de 400 mil
empleados en todo el mun
do me dijo que su empresa
alienta a sus trabajadores a
turnarse para tener tiempo
de desconexión

Xiando la entrevisté pa
ra mi nuevo libro Cómo sa
lir del pozo Fisher me dijo
que ella recomienda crear
horarios rotativos cosa de
que por ejemplo tú me cu
bras los martes y miércoles
por la noche y yo te cubra
los jueves y viernes Y siem
pre se pueden intercambiar
los días si uno de los dos lo
necesita

Esto se puede hacer fá
cilmente redirigiendo au
tomáticamente los correos

electrónicos a algún compa
ñero que está de turno rae
explicó

Todo indica que una
prohibición estricta a todos
los correos electrónicos o
llamadas telefónicas de tra
bajo fuera del horario labo
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ral sena contraproducente
porque paralizaría la pro
ductividad y el crecimiento
económico

Pero ha una crisis de
agotamiento laboral en el
mundo que no puede de
jar de ser atendida El estrés
laboral hace que cada vez

más gente sea infeliz produ
ce una cada vez mayor rota
ción laboral en las empresas
y aumenta enormemente los
costos de salud de los países

Aunque la tecnología
nos ha servido para estar
más cerca de nuestros ami
gos y familiares también

está haciendo que vivamos
pendientes de nuestros ce
lulares por problemas labo
rales a toda hora lis hora de
encontrar soluciones para
que tengamos más tiempo
de desconexión del trabajo
y seamos más felices
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El quinto jinete es una
figura de reconocida
existencia y presencia
en la mayor parte de
las catástrofes de la hu

manidad El mundo tiene mayor
conocimiento de los cuatro jine
tes aunque en las ocasiones en
las que se presenta el quinto es
cuando la situación acaba siendo

un completo desastre Estando a
días de dar inicio a las campañas
electorales y dando continua
ción a la campaña que comen
zó en el año 2006 con la misma

idea el mismo protagonista y la
misma intención claramente
se puede ver que no hay dos pla
nos ni pistas en el circo sólo
hay una Y es que con indepen
dencia de ir y venir de hacer mí
tines de darle besos a los niños
o de la interminable costumbre

de prometer apoyos sociales to
dos consagrados como derechos
constitucionales la verdadera
campaña consiste en terminar
definitivamente lo que es para
el presidente López Obrador el
mayor culpable de todas las des

gracias de su vida
Los neoliberales y el neolibera

lismo A ojos del líder mexicano
ese caduco y decadente sistema
acostumbrado a medir la vida de

la gente por elementos tan claros
como pueden ser sus expedientes
académicos o los logros obtenidos
en sus vidas es el verdadero culpable
de que el país haya sido desangrado
estafado robado ymartirizado Para
López Obrador quienes le precedie
ron ypusieron en práctica este tipo
de gobierno basado en una ideología
ysistema que simplemente no tiene
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cabida en su administración son la
fuente de todos los males mexicanos

En su gobierno no existen más res
ponsables de las desgracias más que
todos aquellos que van en su contra
o en contra de su cuarta transforma

ción En su administración no hay
más responsable de todo aquello
que a sus ojos pudiera parecer como
una salvación divina que su propia
figura Él es el principio y el fin Con él
inicio una nueva historia en nuestro

país y visto lo visto no terminará
hasta que así él lo decida

No obstante los datos los otros
reflejan una realidad completa
mente distinta a la que mañanera
tras mañanera el Presidente busca
convencer a los mexicanos que sufri
mos las consecuencias de sus actos

Desaparecieron las medicinas la
violencia ha subido a límites inima

ginables y el orden y las leyes son
elementos cada vez más ausentes y
a la espera de su correcta aplicación
Con sus iniciativas eliminación de
programas ypropuestas de reforma
poco a poco se ha buscado tener un
número cada vez mayor de pobres
que dependan de la beneficencia
pública Aquí de lo que se trata es
de sobrevivir con un claro concepto
ideológico y espiritual que signi
fica luchar afortunadamente sólo

de momento y esperemos que así
siga siendo menos con respecto al
tema del crimen organizado sólo de
forma dialéctica contra los enemigos

Quiénes son los enemigos de
López Obrador y de este régimen
Los decadentes los caducos ytodos
aquellos que han sido formados al
amparo de unas leyes yde un sistema
que impedía instaurar todo lo que el
líder del pueblo quería plasmar en
su pueblo sano sabio ylibre Quien
ostenta el poder en México se ve a sí
mismo como una especie de salvador
que vino a romper con las cadenas
que oprimían al pueblo mexicano y
llevarlos por un camino si bien no
de desarrollo ni de crecimiento sí
por un camino liderado ymarcado
por el dedo divino de su líder

A estas alturas no es necesario
cuestionarse mucho sobre cuál es

la opinión y punto de vista de la
candidata Sheinbaum sobre lo que

esta sucediendo en las vísperas de
las elecciones Suponemos y esa
es una condición del juego que
piensa exactamente en la misma
dirección que se le indica Y es que
de lo contrario eso significaría una
de dos cosas o defiende todos los

proyectos presentados en la tarde del
pasado 5 de febrero Día de la Cons
titución mexicana como el mayor
cambio estructural legal propuesto
en los últimos años en nuestro país
o bien significaría que el Presidente
se equivocó al designarla o ella se
equivocará si no sigue a piesjuntillas
al menos en el primer año lo que le
han impuesto como su programa de
campaña de gobierno de vida y de
existencia

Debemos ser iguales para poder
retirar nuestros cheques del Banco
del Bienestar Vamos a crear un sis

tema donde imagíneselo entre
nosotros tendremos que elegir a los
jueces y quiénes serán los responsa
bles de aplicar lajusticia en nuestro
país No hayninguna posibilidad de
campaña friera de lo dictado esto
es lo que hayyno hay dónde ni qué
escoger O se siguen los parámetros y
las propuestas casi como si se tratara
de los 10 mandamientos dados por
Jehová a Moisés o realmente uno
será comido por el foso de los que
siguen adorando al becerro de oro
tal y como sucedió cuando Moisés
libró a su pueblo

Mientras esto se desarrolla en un

frente qué hacen todos los demás
Para empezar no se pueden seguir
hundiendo en eljuego en el guión
ni en el uso de las palabras que les
impone quien tiene tan claro en la
cabeza que su sexenio su política y
lo que ofrece es el cambio total y la
destrucción completa del sistema
que nos trajo hasta este punto To
dos queremos cambiar para bien
el problema es que o realmente el
humanismo mexicano tal y como
lo cataloga el Presidente triunfa y
los nuevos mexicanos somos capaces
de vencer los pecados de la soberbia
la codicia y la lujuria o imagínese
lo que significaría cuando entre los
ciudadanos tengamos que elegir
al juez que nos tendrá que juzgar

Qué podemos hacer ante un

desafio tan grande Solo queda un
camino y sólo queda un remedio
Si estás de acuerdo defenderlo Si
estás en contra ir oponerse yhacer
una campaña explicando de verdad
lo que significan las propuestas de
la contraparte pero sobre todo
expresar la voluntad de cambio en
las urnas el próximo 2 dejunio

Con independencia de lo que
significa jugar con las cartas tan
marcadas y bajo el hecho de que
al final la campaña y el programa
será el que promulgó el presidente
López Obrador el día 5 de febrero
yno haynada nuevo qué ofrecer la
gran pregunta que hayque hacerse
es en qué momento está prevista
la desconexión Eso si es que se ha
pensado en que va a haber algún
tipo de disociación entre la elegida
a ser la candidata y quien la eligió
Cuál es la capacidad y libertad de

juego de la cara puesta en el póster
para ser presidente en medio de un
programa tan cerrado y radical

Será que no lo va a cumplir No
hay que negarle la astucia política al
Presidente siempre ha sido el más
astuto Ahora esa astucia la tiene

que usarparavarias cosas no todas
ellas fáciles

Lo primero que López Obrador
tiene que asegurar es que en es
tos meses y una vez concluido su
mandato no haya el lógico vaivén
de la exigencia política que nor
malmente se puede producir en
un cambio como este Segundo y
muy importante tiene que lograr
mantener entretenido ydomado al
leónestadounidense López Obrador
realmente podría pactar con Donald
Trump en parte el destino final
de la elección del próximo 5 de no
viembre para lo cual bastaría con
que abriera la frontera para inundar
ahogary precipitar al gobierno de
mócrata y a Biden por el despeña
dero El problema es quién le puede
dar más garantías personales a él
si Trump que ya sabe cómo es o
Biden que con todo si vuelve a ganar
tendrá más capacidad de garantizar
de lo que en principio y pese a lo que
le prometa Trump se le puede dar

En cualquier caso las nubes que
se proyectan sobre las dos elecciones
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tan interrelacionadas entre si están
formando lo que es el cúmulo de las
tormentas Por una parte hay que
ver hasta dónde cuándo y cómo
aguanta la candidata Sheinbaumy
hasta qué punto por servir un bien
superior que en este caso es el pro
grama político del presidente López
Obrador ella está dispuesta a ser
sólo una servidora del señor Por

el otro lado por la otra elección

poco a poco camino de convertirse
casi en las mismas elecciones habrá

que ver cuánto aguanta la situa
ción de conflicto abierto interno

en primera instancia pero también
con repercusiones e injerencias ex
ternas frente a un presidente que
sin serlo y con únicamente las ga
nas de volver a ocupar el Despacho
Oval tendrá como elemento clave
el tema migratorio Donald Trump
yJoe Biden tendrán que descifrar en

los proximos meses de que manera
tratarán el tema tan importante que
es la migración en sus discursos de
campaña Pese al acuerdo alcanzado
entre demócratas y republicanos
sobre el tema migratorio bastaría
de una decisión de hacer saltar por
los aires los esfuerzos hechos para
que todo el panorama cambie En
pocas palabras al final todo se trata
de destruir

 .  2024.02.12



Pág: 42

Roberto Rock

Marcha deliSF
tercera llamada

Ahora el escenario

será diferente pues
la atención importante
se orientará hacia
las candidatas

presidenciales Su toma
de postura influirá
en el ánimo público
cuando las urnas
ya están a la vista
La nueva manifestación convocada para
el próximo domingo 18 será un baróme
tro clave para reflejar el talante ciuda
dano contra el gobierno de López Obra
dor y en particular ante su Plan C de
reformas constitucionales El inminente

arranque de las campañas permitirá
también estimar en qué medida el ánimo
adverso al oficialismo podrá traducirse
en votos para el frente opositor y sus
candidatos

Dos marchas previas la del 13 de no

viembre de 2022 y la del 27 de febrero de
2023 colocaron como destinatario no a
Palacio Nacional sino al Congreso fede
ral que desarrollaba periodos de sesio
nes en ambos momentos Un enfoque si
milar ahora destacará sin duda el llama

do a que Morena y sus aliados pierdan
peso en los poderes legislativos nacional
y locales que serán renovados en todos
los estados menos en Coahuila

En aquellas oportunidades la res
puesta de interés provino del propio Ló
pez Obrador Ahora el escenario será
diferente pues la atención importante
se orientará hacia las candidatas presi
denciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez Su toma de postura cualquiera
que sea influirá en el ánimo público
cuando las urnas ya están a la vista So
brarán quienes prevean una condena
incendiaria por parte de Sheinbaum
pero quizá le sumaría más una actitud
serena con la mano abierta incluso pa
ra quienes no están de acuerdo con su
movimiento

Por cuanto a la señora Gálvez su
riesgo no será menor antes quizá al con
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trario Una marcha exitosa incluso si se
exhiben carteles con su nombre sería

una oportunidad excelente para relanzar
su causa pero apropiarse de un impulso
masivo que no necesariamente la tendrá
a ella al centro puede imponerle un da
ñino tinte oportunista Urgida de una
mayor proyección Xóchitl encara tenta
ciones más peligrosas

Lo mismo cabe decir para la disputa
electoral por el gobierno de la Ciudad de
México La marcha tendrá a la capital co
mo caja de resonancia por lo que mu
chas miradas se concentrarán en lo que
hagan y digan ese domingo y los días si
guientes tanto Clara Brugada la abande
rada del oficialismo como el aspirante
opositor Santiago Taboada quienes
hasta ahora parecen marchar cercanos
en las intenciones de voto Lo que ocurra
en el centro politico del país marcará un
sello en el balance electoral del 2024

Más les valdrá a ambos mostrar perti
nencia ante el 18F

Los organizadores de esta nueva mo
vilización aseguran que el compromiso
sellado con organismos cívicos empre

sariales y políticos es notablemente su
perior que en las dos ocasiones anterio
res El esquema de planeación que fue
mostrado a este columnista hace un
días proyectaba ya movilizaciones ese
día en más 80 ciudades del país y en al
menos media docena de metrópolis del
extranjero

Las diversas organizaciones que
apuntalan la campaña de Xóchitl Gálvez
se autodenominaron por meses La ma
rea rosa en alusión al color utilizado en
las movilizaciones previas que se identi
ficaba con el del INE cuya defensa agru
pó a esos centenares de miles de perso
nas La propia Xóchitl les ha pedido mu
dar el concepto por Fuerza Rosa pero
lo en verdad importante es que se trata
de una estructura que opera en forma
paralela a las dirigencias del bloque
PAN PRI PRD que postula a la activista
hidalguense

En las reuniones de organización des
tacan personajes como Ernesto Ruffo
Emilio Álvarez Icaza Cecilia Soto San
tiago Creel Amado Avendaño y Guada
lupe Acosta Naranjo Es frecuente la pre
sencia en esas mesas de Claudio X Gon

zález cliente frecuente para ser demoni
zado en las conferencias mañaneras de

Palacio Los testimonios recogidos sobre
tales reuniones apuntan a que González
ha disminuido su perfil de influencia
Actúa como facilitador coincidieron

en decir las fuentes consultadas

Sin embargo es claro que la dimen
sión de las dos movilizaciones previas
desbordó los alcances reales de los or

ganismos que se presentaron como
convocantes Las voces que se expresa
ron aquellas veces provinieron de nues
tra grieta como nación Es probable que
lo hagan de nuevo Y cuando la gente
manifiesta esa grieta esa herida hay
una ruta a la vista los supuestos líderes
deben seguirla O al menos escuchar
atentamente

1 1 PROYECCIÓN
XÓCHITL encara tentacio
nes más peligrosas
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Hoja de ruta
r

n primer lugar agradezco la oportunidad
i que me brinda MILENIO para publicar

mis opiniones a partir de hoy en forma
periódica Ya antes había tenido la oportunidad de co
laborar en este diario como colaborador invitado pe
ro ahora comienza una nueva etapa más regular y sis
temática Espero tener lectores que me acompañen en
este proceso

La idea de esta columna como su nombre lo indica es
la de ofrecer otros ángulos en la discusiónpública nacio
nal Trataré de contribuir a los grandes debates naciona
les con análisis rigurosos con cifras que respalden los di
chos y con referencias puntuales cuando sea necesario
Buscaré discutiry debatir sin alimentar la polarización
tratando de identificarpuntos en comúnyde señalar ma
tices en el debate público El énfasis será en las políticas
públicasylaeconomía pero sindejarde lado lacoyuntura
política nacional e internacional

En esta primera columna quisiera delinear la hoja de
ruta de lo que serán mis contribuciones en las próximas
semanas y meses La idea es plantear temas de política
pública que serán relevantes para la si
guiente administración independien
temente de quién esté a cargo de ella
Aquí no se hará campaña política ni se
buscará promover o denostar a ningún
candidato o candidata El debate sehará
sobre ideasy sobre propuestas de políti
ca Nada más pero nada menos

Comenzaré mis contribuciones es
cribiendo sobre los retos en materia de

bienestar social Aquí partiré de una presentación y de
unas propuestas que realicé en un foro público enjulio
del año pasado la cual pueden ver aquí https gerar
doesquivel org 2024 Hablaré pues de la urgencia de
erradicar la pobreza extrema del país la necesidad de

construir un sistema nacional de cuidados y de la posi
bilidad de establecerun seguro de desempleo en México
En este primer tramo también me referiré a la política
de salarios mínimos que podríaseguirse en los próximos
años sus límites y sus alcances

Después dedicarévarias columnas alos retos económi
cosyfiscales Aquíhablaré de la inevitable consolidacióny
ajuste fiscal de 2025 laposibilidad de requerir una refor
mafiscal en el corto o mediano plazo qué características
debería tener ésta la situación financiera de Pemex las
alternativas que puede haber en esta materia el proble
ma de la falta de vivienda social y el papel del Infonavit

la situación actual de las pensiones
el efecto déla reformapensionaría de
2020 y la discusión sobre unaposible
reformaadicional entre otros temas

Por supuesto también me referiré
a los desafíos en materia de comercio
exterior incluyendo las controversias
en el marco del T MEC lo que debe
hacerse para potenciar la inversión
extranjera en el país y así aprovechar

plenamente las oportunidades que brinda la relocaliza
ción de actividades lapolítica de financiamiento al cam
po la situación del sector energético ydiscutiré laposibi
lidad de continuar o modificar algunos de los programas
sociales actuales No se quedará fuera ningún tema rele
vante por muy complejo o controversial que sea Espero
que esta travesía les resulte tan interesante austedes co
mo me lo parece amí

No dejaré fuera
ningún tema

relevante por
muy complejo o

controversial que sea
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CIRCUITO
INTERIOR

COMO presidente
de la Comisión de
Administración

y Procuración
de Justicia en
el Congreso la
encomienda más

importante que tenía
Octavio Rívero era
tejer fino la reelección
de la ex Fiscal Ernestina

Godoy y está visto
que no le salió
Y TAMBIÉN está visto
que por andar tan
concentrado en un

solo tema dejó qúe el
rezago legislativo en
su grupo de trabajo
alcanzara uno de
los niveles más altos
en Donceles

SIN EMBARGO
Morena decidió

premiarlo con la
candidatura a la

Alcaldía Milpa Alta
la cual ya gobernó
entre 2018 y 2021
entonces con los
colores de Movimiento
Ciudadano

QUIZÁ todo le fue
perdonado por el
empeño que le puso
a la promoción de
la candidatura de
Claudia Sheinbaum
en Yucatán

MÁS VALE Octavio
por conocido
o cómo era

CON URGENCIA la
Junta de Coordinación
Política citó a sesión
extraordinaria

para hoy

LA RAZÓN Hacer
oficial la creación
de un nuevo satélite
del oficialismo es
decir la Asociación
Parlamentaria
Democrática

Progresista integrada
por Víctor Hugo Lobo
y Ménica Fernández

MUY apapachado anda
el ex perredista por el
cuatroteísmo y más
de uno teme que a
la hora de entrarle
a la discusión del PGD
yelPGOT
les corresponda
CADA vez con más

frecuencia hay quejas
sobre cómo los
concesionarios están

dejando de utilizar
el taxímetro

CUENTAN que las
autoridades que
tienen vela en ese
entierro intentaron
acercamientos con

dirigentes para
poner orden pero
la respuesta que
recibieron las dejó
frías les dijeron que
cuando finalmente

se hiciera algo con
las altas tarifas
dinámicas de los

servicios de transporte
por aplicación ellos
pedían orden a sus
agremiados

Y COMO siempre
el usuario a la mitad
viendo pasar los abusos
de un lugar a otro
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Los que no salieron en la foto de
los ganadores de Morena

Nos platican que si bien ya Morena logró sa
car más candidatos a las alcaldías para el próximo
2 de junio lo cierto es que no todos los aspirantes
aparecieron en las fotografías donde se mostraba
a los ganadores Por ejemplo en el caso de Izta
calco donde resultó triunfante la diputada local

Lourdes Paz no estaba en la
fotografía la legisladora Eliza
betta Mateos quien aspiraba a
dicha nominación Otra ausen
cia nos dicen porque al final
no la encuestaron fue la de Do
lores Padierna quien sí había
levantado la mano por la alcal
día Cuauhtémoc pero ya no
apareció en la foto final donde
ganó Caty Monreal Otros nos
indican no estaban muy de

acuerdo pero decidieron salir en la foto como la
alcaldesa de Milpa Alta Judith Vanegas quien
no podrá ir por la reelección pues la postulación
la ganó el diputado local Octavio Rivero

Brugada pinta su raya con Taboada
y Chertorivski

La precandidata de Morena PVEM y PT a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México

Clara Brugada pintó de una vez su raya con los

otros dos contendientes Nos hacen ver que ayer
se le preguntó a la exalcaldesa de Iztapalapa si
también iría de visita al extranjero como lo han
hecho el precandidato del PAN PRI PRD Santia
go Taboada y el de MC Salomón Chertorivs
ki sobre todo a Estados Unidos para buscar el
voto chilango en el exterior a lo que ella respon
dió que no se trata de salir a otras partes y cues
tionó qué es lo que quieren Cada quien su estra
tegia reviró doña Clara quien dijo que si bien
son muy importantes quienes están del otro lado
de la frontera hay que revisar estrategias

Ponen ojo en el fiosoue de Aragón
Nos cuentan que ayer el titular de la Comisión

Nacional Forestal Luis Meneses recordó que es
tán trabajando junto con las autoridades capitali

nas en la rehabilitación del
Bosque de San Juan de Aragón
que como le hemos platicado
en esta casa editorial ha empe
zado a tener resultados con el
regreso de pelícanos a algunos
de sus humedales Don Luis
dijo que han echado a andar iin
programa piloto para atender 16
hectáreas con una inversión de
2 2 millones de pesos para ta
reas e restauración y sanitarias

y que el modelo se está replicando en otras zonas
verdes ubicadas en el interior del país Así que
habrá que conocer los detalles de dicho plan
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor etunlversal com mx
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LOBO Y MÓNICA SE
SALEN CON LA SUYA

y PRI Víctor Hugo Lobo Román y Méni
ca Fernández César re
salieron con la suya y este lunes la Ju
Coordinación Política Jucopo en sesión
extraordinaria anunciará la creación de su
Asociación Parlamentaria Democrática
gresista lo que generará mayores gastos al
Congreso capitalino con eso de lasprerro
gaüvas Además en esU reunión que p
la morenista Martha Avila Ventura anun
ciarán la XV modificación en Comisiones
aunque todas relacionadas con elpanista

Chávez García Qutón pidió licenrá
defmitiya por loque su lugar será ocupado
P I SVL suplen Le Frida Feriiaiida Alcántara
Calara Algunos diputados mencionan
que Avila Ventura aprobó de manera fas
ttrack la nueva aUanza en pago a que lo
dos diputados votaron en favor Ernestina
Godw perc será todc loque alcancen

POLIMNIA SE REGISTRA
PARA REELEGIRSE
Mientras el PRD sigue sin brújula donde
parece que nadie se mueve aproyeclió la
situación la diputada local de esepartido

Poliiiiiiia Romana Sierra Hírceiia iaia
registrarse como aspirante a repetir en el
Congreso capitalinopara el trienio 2024
2027 Con el lema Democracia ya Patria
para todas y todos lai jefa délas Gace
las tic Andrés laniiel I ípez Mirador
buscan mantenerse un nuevo periodo por
tres años cabe destacar que Sierra Bárcena
enJaspaséelas eleccic nes ganó su curul al
obtener el triunfo en el Distrito 18 con sede
en la alcaldía Alvaro Obregón donde dejó
atrás con amplia ventaja a Valentina Efatres
Guadarrama

DÓNDE ESTÁ DOLORES
PADIERNA
Estefin de semana la dirigenda local y
nacional de Morena dio a conocer a quienes
serán sus candidatos a diversas alcaldías de

la capital del país y una de las características
de los acuerdos fue la distribución de una fo

tografía con todos los aspirantes avalando al
Ariun ade r Pero esla si lijacií n no sucedió en
le caso de la demarcación Cuauhtémoc don
de los morenistas apostaron por Catalina
Moíír AMa del senador Ricardo
Resulta que en la foto no apareció Dolores
Padieriia p rloquehayquiene
fliye no está de acuerdo con la decMón
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COMO presidente de la Comisión de Ad
ministración y Procuración de Justicia en el
Congreso la encomienda más importante
que tenía Octavio Rivero era tejer fino la
reelección de la ex Fiscal Ernestina Godoy y
esté visto que no íe salió

Y TAMBIÉN está visto que por andar
tan concentrado en un solo tema dejó que
ei rezago legislativo en su grupo de traba
jo alcanzara uno de ios niveles más altos en
Donceles

SIN EMBARGO Morena decidió pre
miarlo con la candidatura a la Alcaldía Milpa
Alta ia cual ya gobernó entre 2018 y 2021
entonces con ios colores de Movimiento
Ciudadano

QUIZÁ todo le fije perdonado por el em
peño que ie puso a la promoción de ia candi

datura de Claudia Sheinbaum en Yucatán
MÁS VALE Octavio por conocido o

cómo era

CON URGENCIA la Junta de Coordinación
Política citó a sesión extraordinaria para hoy

LA RAZÓN Hacer oficial la creación
de un nuevo satélite del oficialismo es de
cir la Asociación Parlamentarla Democrática
Progresista integrada por Víctor Hugo Lo
bo y Mónica Fernández

MUY apapachado anda el ex perredista
por ei cuatroteísmo y más de uno teme que
a la hora de entrarle 3 ia discusión del PGD y
el PGOT les corresponda

demzsfuentes areforma com
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Aplica Morena
sabadazo en alcaldías
En uno de sus procesos más desaseados que para desgra
cia de sus militantes son muy comunes Morena designó
a otro bloque de candidatos a alcaldes por la Ciudad de
México dejando sin oportunidad a quienes encabezaban
las encuestas

De los nombramientos anunciados el fin de semana
habría que destacar lo ocurrido en Iztacalco donde im
pusieron a la diputada Lourdes Paz favorita de Claudia
Sheinbaum que desde el año pasado había sido desta
pada por Ornar Hamid García Harfuch en un evento
público

El problema es que Paz jamás pudo levantar en las en
cuestas pues entre las mujeres quien punteaba y por mu
cho era la diputada local Elizabeth Mateos exdelegada
de la demarcación

Entre los hombres que se inscribieron al proceso el que
tenía amplia ventaja era Pablo Trejo Lo curioso es que al
final ninguno de los dos fue incluido en la encuesta pon
derada del partido que sólo los dirigentes saben cómo se
hace

En el caso de Mateos que ni siquiera se presentó al
evento donde se ungió a Paz ya sabía que sería bajada
pues desde el lunes anterior Sebastián El Sebas Ramírez
dirigente local la citó en su oficina para pedirle que enten
diera las circunstancias

Le pidió que fuera pensando en un plan b que hasta el
momento no se sabe cuál sería En el caso de Trejo nadie
le avisó nada ni le explicaron por qué no estuvo en las me
diciones internas a pesar de que se había inscrito

Originalmente todos los aspirantes habían sido citados
para el viernes a las 9 30 horas
pero más tarde les enviaron un
mensaje para que mejor se pre
sentaran la tarde del sábado
porque el proceso se había com
plicado mucho

Se supo que Armando
Quintero estaba haciendo be
rrinche pues quería que su cuña
do Francisco Sánchez fuera el
candidato aunque era el último
lugar en las encuestas incluso en
las del propio alcalde
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Como quiera Morena hizo a un lado a los dos que esta
ban mejor posicionados deben estar conscientes de que
sin el apoyo de ellos Iztacalco se perdería irremediable
mente para la 4T Tendrán que buscar recompensarlos pues
la alianza ya paró las antenas

Otra alcaldía que tuvo lo suyo fue La Magdalena Con
treras donde al final se respetó el acuerdo de lanzar al ex
delegado Fernando Mercado quien sufrió hasta el último
el pataleo de José Luis Rodríguez secretario del Trabajo
en la CDMX quien quería impulsar a su propio candidato

En el equipo de Mercado habían tomado nota de la
campaña sucia que los muchachos de Rodríguez habían
hecho en su contra para ver si lo tumbaban

Pero quizá la nominación estrella haya sido la de
Catalina Monreal en Cuauhtémoc pues la hija del líder
del Senado no era precisamente la mejor posicionada En
cima de ella estaba Dolores Padierna quien seguramente
también será recompensada por haber sido bajada

Morena aprovechó el fin de semana para aplicar el clási
co sabadazo con Super Bowl incluido y que nadie reparara
en las tropelías que los caracterizan Aun así no logra
ron acordar en GAM vital para las aspiraciones de Clara
Brugada en la ciudad

O
CENTAVITOS

Por cierto los nombramientos del fin de semana marca
rán también el futuro político de Ricardo Monreal quien
logró la candidatura de su hermano Saúl alcalde de
Fresnillo para competir por un lugar en el Senado Si su
hija Catalina pierde en la Cuauhtémoc y Saúl a quien le
debía la nominación no es senador Ricardo habrá per
dido su capital político aunque al final él mismo fuera no
minado a una diputación federal y lograra ganar

Quizá
la nominación
estrella

haya sido
la de Catalina
Monreal
en Cuauhtémoc
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i o ha empezado la cam
paña y la violencia ya

Nse desbordó Los crí
menes empañan el
proceso electoral en

II cursoy ponen en ries
go la viabilidad de la

elección en cada vez más regiones del país
Cómo imaginar por ejemplo una

elección en calma en Taxco Iguala o Chil
pancingo cuando en las últimas semanas
esas ciudades se convirtieron en municipios
fantasma azotadas por la delincuencia

Cómo pensar que habría
comicios libres en distintos

puntos de Cuanajuato entidad
donde han sido asesinados de

cenas de policías en lo que va del
año 0 en Zacatecas donde se
mata lo mismo a hermanos de

alcaldes en Sombrerete que
a sobrinos o cuñados del políti
cozacatecanomáspoderosoy
relevante Ricardo Monreal hermano del
gobernador del estado

Y la lista es larga Podríamos hablar de la
descomposición también en Colima en Villa
de Álvarez Baja California dondeTijuana se
ha convertido otra vez en la ciudad más
violenta del país Veracruz el estado que
más ejecucionesde actores políticos regis
tra Oaxaca donde hace menos de un mes
secuestraron a 184 servidores públicos en
el cuartel de la policía en Santa María Coyote
pee Prácticamente ningún estado se salva

En ese contexto vamos a elecciones

Por eso lo dicho por el magistrado del Tri
bunal Electoral Felipe de la Mata hace
unos días tendría que llevar a la reflexión

Se puede anular una elección por

eventos relacionados con el crimen or

ganizado La respuesta es sin duda El
marco normativo establece supuestos por
las que se puede anular la elección ya sea
por violación a los principios generales de
la elección o violencia generalizada dijo

Más allá de que De la Mata lanzó tre
menda pedrada y ya no quiso ir más allá
en su explicación el escenario de una anu
lación porfalta decondiciones violenciay
desgobierno no puede soslayarse

El actual proceso electoral se encamina
a convertirse en el más sangriento en la

historia Con 20 mil 367 cargos a
elegir estarán en circulación más
de 50 mil aspirantes Histórica
mente el blanco de los ataques
han sido personajes que ocupan
cargos municipales o aspiran a
ser alcaldes regidores o síndicos
ahí se concentra más de 71

Integralia documentó el ase
sinato de 179 políticos entre ellos

36 aspirantes o candidatos en 2021
En su reporte Votar entre Balas En

tendiendo la violencia político criminal en
México Data Cívica registra mil 610 ataques
asesinatos y amenazas de 2018 a 2023

El Primer Informe de Laboratorio Elec

toral titulado Violencia Electoral proceso
2023 2024 apunta que del 4 dejunio del
2023 al 7 de febrero se han registrado 50
casos de violencia electoral 33 culminaron
en asesinato y de ellos 16 eran aspirantes

Ese México violento es el que irá a las
urnas el 2 de junio Que haya suerte La
vamos a necesitar

M LOPEZSANMARTIN GMAIL COM
OMLOPEZSANMARTIN

Aún no ha

empezado la
campaña y la
violencia ya
se desbordó
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RED COMPARTIDA
TIM GOLDEN Y LA NO DEMANDA
PRESIDENCIAL

Eltema de #Narcopresidente literalmente
descolocó al presidente López Obrador y
a todo su equipo cercano De la lluvia de
ideas que hicieron para intentar enfren
tar la crisis en redes sociales no en me

dios una fue la invitación al premiado dos veces con
el Pulitzer el periodista Tim Golden otra de las ideas
que se puso en la mesa fue la demanda en Estados
Unidos una por difamación y daño moral según nos
dicen todavía el viernes era una opción La realidad
es que en las conversaciones presidenciales con Joe
Biden fue un tema que no se tocó y de hecho nunca
fue algo que se pensara seriamente en poner en la
agenda cuando hay temas de migración y cierre
fronterizo de las aduanas de los dos lados del Río

Bravo La cereza del pastel la puso el editor en jefe de
ProPublica Stephen Engelberg que descartó abierta
mente la propuesta presidencial
Por cierto lo que no debe dejarse a un

lado es que Stephen Engelberg dejó
muy claro El presidente López Obra
dor sabía de la publicación y el tono en
que venía no la desmintió antes de

publicarla y no aportó su versión Nos comunica

mos con el portavoz principal del presidente Jesús
Ramírez más de una semana antes de la publica
ción y le proporcionamos un resumen detallado de
los hallazgos de la historia junto con una serie de
preguntas Después de numerosas solicitudes el
portavoz prometió una respuesta pero nunca la
recibimos indicó Engelberg
Este lunes la capital de Guerrero podría

quedar aislada literalmente Las em
presas de transporte de pasajeros que
cubren las rutas que alimentan a Chil
pancingo se niegan a trabajar por los

problemas de seguridad Nos dicen que la gober
nadora Evelyn Salgado y su secretario de Go
bierno Ludwig Marcial Reynoso Núñez tendrán
que apoyar medidas radicales para garantizar el
libre tránsito Un poco es la idea de que eso ocurra
por eso es que llevaron otro secretario de Seguri

dad Pública un militar Rolando Solano Rivera El
general propuso un plan que implica reforzar las
estrategias de seguridad y militarizar las tareas de
seguridad pública en el estado Las reuniones con
los transportistas son para poderles garantizar se
guridad en los caminos
Antela violencia que azota al país cobra

pertinencia lo que se señaló en el foro
La paz es posible convocado por el di

putado Rubén Moreira en Tijuana con la
participación del general Alfonso Duar

te Mújica y de Alberto Capella el primero jefe de la
zona militar y el segundo secretario de seguridad pú

blica de la alcaldía hace unos años coincidieron al
señalar que sin voluntad política para combatir al
crimen organizado no hay mucho margen Saben lo
que dicen porque dieron resultados y sacaron a esa
ciudad fronteriza del listado de las más peligrosas
Por desgracia todo se revirtió y en particular por lo
que ha venido señalando el coordinador del PRI en
San Lázaro los gobiernos estatales y municipales no
están haciendo su tarea

Dicen que los Monreal regresan a la
Cuauhtémoc aunque la realidad es
saber si se fueron La decisión de

Morena fue la de mandar a Caty
Monreal hija del senador Ricardo

Monreal a pelear la alcaldía a Alessandra Rojo de
la Vega que va por la alianza del PRI PAN y PRD
Quien pasaría a retiro es la actual alcaldesa Sandra
Cuevas que se quedaría a intentar construir una
fuerza política independiente aunque todo el apo
yo que tenía de las organizaciones ya desapareció
casi completamente y según nos dicen su alianza
con Adrián Rubalcava está también en sus últimos

minutos ya que el alcalde de Cuajimalpa se pasó a
trabajar en Morena
Porcierto desde la alianza nos dicen que

la designación de Monreal preocupa por
que temen que la inseguridad de Zacate
cas llegue a la CDMX Y es que como se
ha visto en otros momentos los gobier

nos de la familia Monreal han venido acompañados
de un creciente aumento de la inseguridad
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REGRESA BARRALES
Y LOS 300 MILLONES

Por Alejandro Lelo de Larrea

Muchos en el PRD y en la 4T
se preguntan por qué ha
sido intocada Alejandra

Barrales a pesar deque saqueó al era
rio y atacó muy duro a Claudia Shein
baum cuando compitió contra ella
por la Jefatura de Gobierno en 2018

La respuesta es simple el botín fue
a parar al financiamiento de las cam
pañas electorales del PRD en 2012 in
cluido por supuesto lo que salpicaron
a la de AMLO Barrales encabezó una

operación para sustraer 300 millones
de pesos de la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal cuando fue la man

damás entre 2009 y 2012 como presi
denta de la Comisión de Gobierno

Desde esa posición Barrales se
inventó un programa social de becas
para supuestos estudiantes de escue
las particulares que desde su origen
era ilegal porque de ninguna manera
formaba parte de las atribuciones ni
responsabilidades de un órgano legis
lativo Casi el total de los beneficiarios

no existían y tampoco las escuelas
Este fraude fue investigado por el

sucesor de Barrales en la VI Legislatura
Manuel Granados muy cercano al en
tonces jefe de Gobierno Miguel Man
cera expediente al cual tuve acceso
en su momento Descubrieron que Ba

rrales no operó sola Tuvo el respaldo
de varios diputados entonces del PRD
y hoy de Morena Por ejemplo Víctor
Hugo Romo su escudero quien se
benefició de esta trama para financiar
su campaña a delegado de Miguel Hi
dalgo en 2012 O Maricela Contreras
para la deTlalpan Ambos ganaron

Otros diputados de esa legislatura
que hoy son 4T Valentina Batres Bea
triz Rojas Julio César Moreno Aleida
Alavez Alejandro Sánchez Camacho
También David Razú que fue muy cer
cano a Romo como delegado Rocío
Barrera y Karen Quiroga hoy siguen
en el PRD

El plan original de Barrales era uti
lizar ese dinero para su campaña a la
Jefatura de Gobierno en 2012 y la de
sus cuates pues estaba segura deque
Marcelo Ebrard la apoyaría La com
petencia estaba fuerte con Martí Ba
tres para entonces secretario de De
sarrollo Social Por eso Barrales creó lo

que fue sin duda una de las primeras
granjas de bots en Twitter financiada
con recursos públicos La encabeza
ban Alejandro Torres y Esperanza Ba
rajas quienes dejaron el periodismo
para irse a hacer ese trabajo sucio La
red de cuentas falsas la operaban des
de las oficinas de la ALDF con recur

sos de la ALDF personal de la ALDF y

becarios de la ALDF
A Batres le armaron una intensa

campaña de desprestigio en la cual
lo acusaron de un supuesto fraude
por 139 millones de pesos por uni
formes que según nunca entregó
Torres y Barajas también ordenaban
ataques agresiones injurias y difa
maciones contra los periodistas que
criticaran a Barrales

Por este tema de los 300 millones
Barrales no pudo ser coordinadora
de los senadores de Morena en 2012
posición que le ganó Miguel Barbosa

A la investigación de Granados se
le dio carpetazo porque encontraron
que parte de esos recursos fueron
también para la campaña de AMLO y
de Mancera

Con esa loza en la espalda este
2024 regresa Barrales como candi
data al Senado de la mano con Movi
miento Ciudadano y Salomón Cherto
rivski quien fue su subordinado en el
Gobierno de Lázaro Cárdenas donde
cometieron un grave error compra
ron en China los útiles escolares para
el programa social y quebraron a los
comerciantes de Michoacán

Hoy para que la terminen de per
donar Barrales va a completar su
obra al servicio de la 4T desde el parti
do esquirol Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
BRUGADA EXCESO DE
PRUDENCIA O DEBILIDAD

Ahora que Mo
rena prácti
camente ha

terminado de definir sus
listas de candidaturas a

las Alcaldías una de las expresiones más recu
rrentes entre quienes no fueron los afortunados
seleccionados es de asombro y decepción ha
cia su candidata a la Jefatura de Gobierno Clara
Brugada Ello porque dicen que no metió las
manos y permitió que avasallaran a muchos de
los suyos como los casos de Milpa Alta y Tlal
pan donde hicieron a un lado a Judith Vanegas
y Xóchitl Bravo Peor aún en el caso de la Gusta
vo A Madero donde a pesar de que el alcalde
Francisco Chíguil dio todo por Brugada para
hacerla candidata a la Jefatura de Gobierno
nos afirman que ella no se metió para ayudar
le Mismo caso el de Xochimilco aunque ahí se
entiende porque es alcalde José Carlos Acosta
es indefendible Gente cercana a Brugada nos
cuenta que no es un tema de abandono polí
tico sino que la candidata es muy prudente
No estaría mal que se lea el libro El Arte de la
Prudencia de Baltasar Gracián en el que entre
tantas frases una que destaca es que el exceso
de prudencia también es un error que puede
malinterpretarse como debilidad falta de ca
rácter y otros juicios aún menos favorables

ANDY EL GANÓN EN IZTACALCO
Si bien es cierto que Andrés Manuel López

Beltrán ha tenido poquito más que influencia en
la designadón de las y los candidatos de Morena
a lasAlcaldías el caso de Iztacalco es espedal por

que ahí sí de plano Lourdes Paz la ganadora de
la rifa del tigre le reporta directo al famoso Andy
quien le da línea a la bancada de Morena preci
samente vía Paz Por cierto en el caso de esa de
marcación actuó con mucha congruencia Pablo
Trejo quien desde hace semanas hizo un llamado
a la unidad y de inmediato reconodó a Paz a pe
sar de que Sebastián Ramírez dio la orden de ni
siquiera incluirlo en la encuesta Actitud distinta a
la de Elizabeth Mateos quien de plano ni siquiera
acudió a tomarse la foto Igual ita Dolores Padierna
ausente al momento de presentar a Caty Monreal
como la candidata a la Cuauhtémoc
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IECM alistamaterial
para personas
con discapacidad
Dice que busca facilitar
también el acceso a

personas en silla de
ruedas el 2 de junio
LAURA ARANA

metropolí eluniversal com mx

Personas con discapacidad auditi
va visual motriz intelectual y sico
social tendrán materiales que el Ins
tituto Electoral de la Ciudad de Mé
xico alistó para que puedan ejercer
su voto esté 2 de junio

Instrumentos como el Cancel
Modular Electoral el cual está dise
ñado para facilitar el acceso a las
personas con alguna discapacidad
motriz o adultas mayores que deben
usar silla de ruedas o muletas el em
budo en urnas con etiqueta impresa
enBraille laMascarülaBraille el Se
llo X y la Lupa Fresnel estarán dis
ponibles en la jornada electoral de
junio próximo

Durante una reunión con perso
nas integrantes de la organización
Yo También A C que brinda infor
mación sobre discapacidad e inclu
sión presidida por lacomunicadora
Katia D Artigues la consejera presi
denta del Instituto Electoral de la
Ciudad de México Patricia Avenda
ño Durán dijo que en el IECM
siempre ha existido el compromiso
de incorporar documentos y mate
riales electorales para facilitar la
emisión del voto de las personas con
discapacidad en los procesos elec
torales y ejercicios de participación
ciudadana así como incorporar ins
trumentos más inclusivos

En el encuentro realizado en las
instalaciones del IECM se hizo una
demostración del funcionamiento
de diversos aditamentos a cada una
de las personas con discapacidad
que acudieron a la institución

Durante la reunión Avendaño
Durán agradeció el intercambio de
ideasyescuchó las propuestas de las

asociaciones para que se pueda es
tablecer una ruta de trabajo coordi
nado entre el Instituto Electoral de
la Ciudad de México y la organiza
ción Yo También A C con el fin de
realizar acciones concretas y espe
cíficas de apoyo difusión y educa
ción para visibilizar a todos los sec
tores de la población y hacer insti
tutos electorales más inclusivos

En su oportunidad Katia D Ar
tigues reconoció que el IECM es
un organismo que ha implemen
tado buenas prácticas y acciones
para hacer más inclusivos los pro
cesos electorales aunque asegu
ró aún queda mucho por traba
jar porque los órganos electora
les deben trabajar con perspecti
va de discapacidad

Propuso seguir colaborando con
el órgano electoral en la detección
de áreas de oportunidadpara hacer
más inclusivas diversas activida
des del IECM como la realización
de los debates entre candidaturas
donde tuviesen dos intérpretes de
lenguaje de señas mejorar la co
municación con la ciudadanía a
través de símbolos e imágenes in
clusión de códigos QR en las casi
llas con información de cómo vo
tar así como la impartición de cur
sos al personal electoral para saber
cómo interactuar con las personas
con discapacidad

El IECM prepara el embudo ai urnas
con etiqueta impresa en Braille
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MANTENDRÁ EL MODELO TRADICIONAL CONSEJERO RAMOS MEGA

Busca IECM asegurar un margen de
error mínimo en conteo preliminar
Destinará 12 mdp para reforzar el PREP Cómputo será similar al de 2018
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM destinará 12 mi
llones de pesos a la contratación de
personal a desarrollos informáticos
internos máquinas de digitaliza
ción y auditorías a fin de asegurar
un margen de error mínimo en el
conteo preliminar de votos por la
jefatura de Gobierno diputaciones
locales alcaldías y concejalías

Para el desarrollo del Programa
de Resultados Electorales Prelimi
nares PREP el órgano electoral
capitalino consideró el año pasa
do contratar un programa exter
no que pudiera leer e interpretar
los resultados de las actas algo
similar a lo que planea el Instituto
Nacional Electoral sin embargo
el margen de error fue de más de
10 por ciento además de una in
versión de al menos 10 millones de
pesos tan sólo para su adquisición

sin considerar el capital humano
ni auditorías

Por ello se decidió mantener el
modelo tradicional de contratación
de personas que capturen y verifi
quen los datos de las actas escritas
de puño y letra de los funcionarios
de casillas informó el consejero
electoral Ernesto Ramos Mega
quien recalcó que el costo de un
PREP externo podría elevarse has
ta seis veces más en lugar de desa
rrollar uno interno

Estamos confiando en el pro
ceso tradicional que utilizamos en
2021 que nos dio una buena preci
sión en el PREP con pocos errores
en la información capturada No
nos conviene invertir en un progra
ma que tiene un costo importante
porque no incrementaríamos la
velocidad ni la precisión

Debido a la cantidad de puestos
de elección popular tanto federales
como locales se prevé que la publi
cación de los resultados del PREP

y los cómputos distritales sea más
lento con respecto a la elección de
2021 pero similar al del proceso
electoral de 2018

Añadió que en 2021 a la 1 30 de
la madrugada ya se había procesado
55 por ciento de las actas mientras
en 2018 a esa misma hora el por
centaje era de 26 4 por ciento

En este 2024 hay más eleccio
nes federales y locales en 2021 se
tenían que procesar dos actas por
casilla las de alcaldía y diputación
Este año se va a procesar una ac
ta adicional que es la de jefatura
de Gobierno pero además ese
proceso va después de las actas
federales que son las de Presi
dencia diputaciones federales y
senadurías

No obstante para adelantar es
timaciones de quiénes ganaron la
elección operará el conteo rápido
del INE para la jefatura de Go
bierno cuyos resultados se harán
extensivos al IECM que los hará
públicos así como los de las 16
alcaldías
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#PARALASELECCIONES

VA IMPLEMENTACIDN
DEL PREP EN 62 75

EL PROGRESO DEL

SISTEMA INCLUYE

EL DESARROLLO

DE LA APLICACIÓN

C NJHYA j elhCeDRald ODESTETTIN W MEX C0CQM

El Instituto Electoral de la Ciudad de

México IECM lleva un 62 75 por
ciento de avance en la implemen
tación del Programa de Resultados
Electorales Preliminares PREP
que es un mecanismo de informa
ción que recabará los resultados
preliminares y no definitivos de
la elección del próximo 2 de junio
conforme se van computando las
actas de escrutinio y cómputo de
casilla

De acuerdo al informe sobre el
estado de las actividades de este

programa que fue entregado el
pasado 31 de enero destaca que
el PREP Casilla tiene un avance del

75 por cientoy las principales acti
vidades realizadas son desarrollo

de la aplicación implementación
de infraestructura de pruebas y
pruebas internas

Mientras que el PREP CATD
Captura y Validación lleva un

avance del 77 por ciento y en lo
relacionado con el desarrollo de la

aplicación se ha tomado en cuenta
la funcionalidad de captura yvalida
ción de votos e implementación de

reglas de negocios Además de lo
relacionado con la implementación

de infraestructura de pruebas
Por otra parte el PREP CATD

Digitalización y Acopio tiene un
avance del 73 por ciento y se han
realizado las mismas pruebas men
cionadas en el párrafo anterior

El que menos avance tiene es
el PREP Difusión con un 26 por

cientos y lo que será realizado es
la validación de la base de datos
desarrollo del prototipo navegable
para la Jefatura de Gobierno las
diputaciones y alcaldías definición
de la base de datos descargable
y entrega de primera versión de
prototipo navegable Se realizó la
creación de la infraestructura donde

operará el PREP en la nube

PASO A
MSO

El
PREPda
resultados

prelimina
res de las
elecciones

A través
de la

captura y
publicación
de datos
de casillas

Dichos
datos son
de las
actas de
escrutinio

y cómputo
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287
CARGOS EN

JUEGO EN LA
CIUDAD DE

MÉXICO

A CARGO El IECM se encarga de mplementar y operar el PREP
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Materiales
inclusivos

El instituto Electoral
local 1ECM presentó
materiales para personas
condfscapacidad

En la elección del 2 de junio se
contará con urnas y materiales que
faciliten emitir el voto
El cancel modular electoral favo
rece el acceso a quienes tengan
alguna discapaddad motriz y para
adultos mayores que usan silla de

ruedas o muletas

También se pondrá el embudo en
urnas con etiqueta impresa en Brai
lle y la mascarilla Braille
El Sello X es para personas con au
sencia de extremidades superiores
asf como la Lupa Fresnel para vo
tantes con debilidad visual

El IECM indicó que se reunió con re
presentantes de organizaciones de
personas con discapacidad auditiva
visual motriz intelectual y psico
social para mostrarles los materiales
Aleiandro León
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Hay piso parejo dice

Taddei niega trato en
favor de algún partido
LA PRESIDENTA DEL INE afirma que el protocolo de se
guridad no generará distanciamiento entre grupos políticos y
el árbitro estamos en el camino correcto del diálogo subraya
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

La consejera presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei rechazó que
desde esta instancia se le dé un

tratamiento diferenciado a alguna fuer
za política y garantizó que existe piso
parejo para todos

Dijo que incluso ante el reclamo por
parte de la oposición sobre el tema del
protocolo de seguridad este tema tam
poco generará un distanciamiento entre
partidos y la autoridad electoral

El INE no tiene por encima de una
fuerza política a la otra para nada el tra
tamiento es igual subrayó y dijo que la
principal muestra fue precisamente la
reunión de trabajo para presentar el pro
tocolo de seguridad

Por ello la presidenta del Consejo
General negó que eso genere un distan
ciamiento entre una fuerza política y la
autoridad electoral en términos de lo
que significa piso parejo

Eso no significa que estén en contra
del Instituto o viceversa creo que el piso
parejo existe y prueba de ello es que es
tamos todos aquí trabajando en esta ma
teria subrayó

Por el contrario resaltó que la auto
ridad electoral trabaja siempre bajo el
objetivo de propiciar condiciones que
establezcan un piso parejo para todos
los partidos y con todos ellos el INE tiene

una excelente relación

En materia electoral lo que nos ocu
pa es esta seguridad de las candidaturas

y la seguridad al proceso electoral en
general subrayó

Taddei remarcó que la seguridad siem
pre ha sido un tema prioritario cuando
inicia un proceso electoral por lo que
aseguró que este año no será la excepción

En ese sentido estimó que es posi
tivo que las reuniones de trabajo sobre
este tema sean abiertas plurales y en
el entendido de que las voces no van a
ser en el mismo sentido tenemos que
tener capacidad para escucharnos los
unos a los otros

Es decir cuando somos capaces de
dialogar en una mesa de hablar aun
cuando las opiniones sean diversas y
poner en la mesa diferentes criterios y
posibilidades creo que estamos en el
camino correcto del diálogo permanen
te que debemos de tener con los institu
tos políticos dijo

Como resultado de este diálogo re
cordó se puso a disposición de los parti

dos un protocolo de atención inmediata
de cualquier petición de candidaturas a
nivel federal y si fuese a nivel local te
ner la capacidad de remitirlo a la instan
cia correspondiente

Señaló también que la creación de
una Comisión por parte de la Cámara
de Diputados para dar seguimiento al
proceso electoral significa que las mis
mas fuerzas políticas están encontrando

otras salidas lo cual es muy respetable
De acuerdo con el protocolo estable

cido para el actual plan de seguridad
éste se aplicará para cuidar de los aspi
rantes a cargos federales y a las nueve
gubernaturas

El INE será el encargado de hacer una
solicitud formal a la Mesa de Seguridad
Interinstitucional coordinada por la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana sobre eventos que requieran de
servicios de seguridad a nivel federal
como los debates

LA SEMANA pasada el INE pidió a los par
tidos que cuiden que entre sus candidatos
no haya personas con vínculos con el crimen
organizado y que no permitan dinero ilegal

á

ELINE NO TIENE
por encima de una

fuerza política a
la otra para nada
el tratamiento es

igual En materia
electoral lo que nos

ocupa es esta seguri
dad de las candida
turasy la seguridad
al proceso electoral

en general

Guadalupe Taddei
Consejera presidenta

del INE

w

 .  2024.02.12



Pág: 86

LA TITU LAR del órgano electoral en conferencia el 7 de febrero
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ARRANCAN EN 15 DIAS

Ofrece
Taddei piso
parejo en
campañas

A15 días de que inicien las cam
pañas Guadalupe Taddei pre
sidenta del Instituto Nacional

Electoral INE aseguró que
habrápiso parejo en la contienda

El INE no tiene por encima
de una fuerza política a la otra
el tratamiento es igual expresó
en un comunicado

Como ejemplo puso elhecho
de que se haya convocado la
semana pasada a todas las
fuerzas políticas a la presenta
ción del protocolo de seguridad
para los candidatos reunión en
la cual si bien hubo discrepan
cias no implican rechazo a la
institución

Eso no significa que estén en
contra del instituto o viceversa
creo que el piso parejo existe y
prueba de ello es que estamos
todos aquí trabajando

En su cuenta de X Taddei con
vocó a la ciudadanía a recibir a

los capacitadores electorales
que recorrerán el país en bús
queda de funcionarios de casi
lla Si los ves ábrele la puerta al

INEMexÍCO Diana Benítez
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NIEGAN CRISIS

El INE y el Tribunal Electoral están
divididos y con pugnas internas

Las diferencias son normales
en la democracia señalan

FABIOLA MARTÍNEZ

Las principales autoridades electo
rales del país se encuentran dividi
das en pugnas internas por el po
der lo que imprime incertidumbre
al proceso previo y posterior de las
votaciones del 2 de junio

Y aunque los pleitos han escalado
a la escena pública y éstos siguen
aun cuando falta poco más de tres
meses para los comicios sus inte
grantes consejeros y magistrados
niegan la existencia de crisis

Para ellos según declaraciones
a la prensa las diferencias son nor
males propias de la democracia y
las instancias operan con normali
dad afirman

De un lado se encuentra el Insti
tuto Nacional Electoral INE divi
dido en dos bloques de consejeros
que en reuniones privadas y hasta
en sesiones se acusan de respon
der a intereses políticos y de grupo
la confrontación comenzó desde
abril pasado y hoy la Junta General
Ejecutiva integrada por 19 mandos
del instituto tiene 10 encargados de
despacho pues no se ha alcanzado
consenso para nombrar titulares

Por otra parte el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF responsable de
validar y calificar la elección de la
Presidencia de la República en di
ciembre pasado protagonizó otra
rebatiña la tercera en un lustro por
el control de la máxima instancia

Las apariciones recientes tanto
de magistrados como de conseje
ros muestran que son escasos los
frutos de la operación cicatriz No
obstante los protagonistas asegu
ran otra cosa

Mónica Soto presidenta del TE
PJF pidió a los medios de comuni
cación que se les permita trabajar
sin clasificarlos a favor o en contra
de algún grupo interno o externo

El Tribunal Electoral no es un
actor político Es la última instancia
jurisdiccional en México para resol
ver todos los medios de impugnación
y para calificar los procesos electora
les El tribunal no somos tres o cinco
magistrados somos todos todo un
equipo muy muy consolidado de
personas declaró

En una conferencia de prensa
en la que de nuevo no estuvieron
dos magistrados supuestamente
por razones de agenda argumentó
que el tribunal opera con normali
dad y prueba de ello es que desde el
inicio del proceso electoral federal
2023 2024 del 7 de septiembre pa
sado a la fecha han recibido 3 mil
332 asuntos y no hay rezago

Aparte la presidenta del INE
Guadalupe Taddei ha salido en los
últimos días a desmentir informa
ción divulgada a partir de extra
ñas filtraciones como le llamó por
ejemplo a la divulgación del conte
nido de una sesión de especialistas
del comité técnico del Programa de
Resultados Electorales Prelimina
res PREP

El INE debió emitir una tarjeta
informativa para subrayar que no
existe riesgo alguno de la opera
ción del PREP encargado de dar
resultados provisionales la misma
noche de los comicios

También hubo tarjeta informa
tiva para responder que sólo fue
un contratiempo en las licitacio
nes lo que impidió dar uniformes
completos y telefonía a los 49 mil
780 supervisores y capacitadores
asistentes quienes desde el viernes
pasado salieron a las calles a buscar
a los ciudadanos que serán los fun
cionarios de casilla

En rueda de prensa se le pregun
tó si tenía al enemigo en casa

Pues como decíamos en la reu
nión de temas de seguridad con los
partidos políticos el INE no tiene
capacidad de investigación Espe
remos que no sea así que todo sea
una extraña filtración y que esto se
corrija añadió Taddei

66
No hay rezago
en los más de
3 mil asuntos
que ha recibido
el TEPJF
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Los consejeros del INE Irene
de La Cruz Arturo Castillo y Rita
Bell durante La sesión del 25
de enero pasado Foto Cristina
Rodríguez
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INE asegura piso parejo
en las próximas elecciones
Ningún partido político está por encima de otro y el tratamiento es
igual trabajamos en conjunto por la seguridad resalta Guadalupe Taddei
VICTOR GAMBOA

nacion u elun versal coni nix

La consejera presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei Zavala ase
guró que en el presente proceso
electoral las reglas se aplican de
la misma manera y en igualdad
de condiciones para todos los
partidos políticos con registro ya
que no existe una fuerza política
por encima de otra

En un comunicado la titular
del INE resaltó que la autoridad
electoral trabaja siempre bajo el
objetivo de dar condiciones que
establezcan un piso parejo pa
ra todos los partidos y con todos
ellos subrayó el arbitro electoral
tiene una excelente relación

Recalcó que el INE no tiene
por encima de una fuerza polí
tica a la otra para nada el trata
miento es igual y dio el ejemplo
de ello ya que en la pasada reu
nión de trabajo sobre seguridad
estuvieron presentes todos los
partidos políticos nacionales

Negó que las diferencias en el
temade seguridad entre algunos

representantes de los partidos y
el instituto genere una distancia
entre una fuerza políticay la au
toridad electoral en términos de
lo que es el piso parejo

Eso no significa que estén en
contra del instituto o viceversa
creo que el piso parejo existe y
prueba de ello es que estamos to
dos aquí trabajando en esta ma
teria señaló Taddei Zavala

Destacó lavoluntad de los par
tidos políticos para estar presen
tes y atender el terfla de seguri
dad En materia electoral lo que
nos ocupa es esta seguridad de
las candidaturas y la seguridad al
proceso electoral en general

Expuso que la seguridad es un
temaprioritario cuando inicia u n
proceso electoral y ep esta oca
sión que se lleva a cabo la elec
ción másgrande de la historiadel
país no puede ser la excepción

Por ello abundó es positivo
que las reuniones de trabajo so
bre este tema sean abiertas plu
rales y en el entehdido de que las
voces no van a ser en él mismo
sentido Tenemos que tener ca
pacidad para escucharnos los

unos a los otros expuso
Es decir cuando somos capa

ces de dialogar en una mesa de
hablar aun cuando las opiniones
sean diversas y poner en la mesa
diferentes criterios y posibilida
des creo que estamos en el cami
no correcto del diálogo perma
nente que debernos de tener con
los institutos políticos dijo

El resultado de este diálogo
agregó es que está a disposición
de los partidos un protocolo de
atención a cualquier petición de
candidaturas a nivel federal y si
fuese a nivel local tener la ca
pacidad de remitirlo a la instan
cia correspondiente

GUADALUPETADDEI

Consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral

Creo que estamos en
el INE en el camino
correcto del diálogo
permanente nue
debemos de tener con
los institutos políticos
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La consejera presidenta del INE reconoció que el proceso electoral va por buen camino y se atienden las
necesidades en materia de seguridad de las candidaturas y los comicios en general
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DESENCANTO DE JÓVENES

Busca el INE
motivar la
participación
ciudadana
Los que más votan son los
adultos de entre 60 y 70 años

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral
INE elaboró una estrategia para

tratar de elevar la participación
ciudadana frente al desencanto
de un sector de la población espe
cialmente los jóvenes hacia la vida
política y electoral

Con una ligera variación en el
nombre y un abultado compendio
teórico el INE echará a andar la
Estrategia Nacional de Educación
Cívica 2024 2026 en un contexto
de estancamiento de la participa
ción que en las recientes contiendas
jamás ha pasado de 62 por ciento
promedio para elecciones presi
denciales y de 47 por ciento en las
intermedias

El país es heterogéneo por ejem
plo en la reciente elección federal
intermedia para definir la Cámara
de Diputados en 2021 la variación
por entidad es de casi 30 puntos
en Tlaxcala votó 65 8 por ciento y
en Baja California apenas 37 6 por
ciento

A nivel general las entidades del
sur Campeche Chiapas Veracruz
y Yucatán suelen tener las tasas
de participación superiores al res

to del país mientras en el noroeste
son relativamente menores Baja
California Chihuahua Durango y
Sonora

Por sexo desde la elección de
2009 las mujeres votan más que
los hombres en 2021 la tasa de
ellas alcanzó 55 6 por ciento en
promedio y la de ellos 47 8 por

ciento En los comicios presidencia
les anteriores en 2018 la correla
ción fue de 66 3 por 58 1 por ciento

El caso de los jóvenes es peor co
mienzan con motivación al llegar
a la mayoría de edad y obtener su
credencial 57 4 por ciento en zo
nas rurales y 50 2 por ciento en
urbanas pero enseguida viene el
desencanto y el desplome hasta de
37 por ciento de participación de
los jóvenes de entre 25 y 29 años
en ciudades

Por grupos de edad en las elec
ciones federales desde 2009 se
registra que quienes participan en
menor proporción son las y los ciu
dadanos jóvenes de 20 a 29 años
Este es uno de los datos más rele
vantes de la participación electoral
mexicana desde el punto de vista de

la promoción del voto se indica en
el documento que será sometido el

jueves entrante a consideración del
consejo general del INE

El aspecto anterior cobra más re
levancia si se considera que consti
tuye uno de los grupos de población
con mayor peso demográfico en la
lista nominal de electores

Con corte al 31 de octubre son
36 millones 694 mil 142 37 78 por
ciento por lo que su participación

o abstención tiene un impacto
crucial

De acuerdo con ello añade el
INE parece haber un desencan
to de esta población con la esfera
político electoral que se refleja en
la caída de su participación después
de ejercer su voto por primera vez

Sin embargo aclara que conside
rar a los jóvenes como un grupo de
atención focalizada implica el ries
go de caracterizarlos de manera
errónea como homogéneo

Se trata de un grupo diverso que
se mezcla con otros en situación de
discriminación como las personas
con discapacidad de la diversidad
sexual mujeres y grupos indígenas

En el extremo quienes más votan
en México son las personas de entre
60 y 70 años
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Acto de toma de protesta
a Las personas supervisoras
electorales y capacitadoras
asistentes de La Ciudad de

México eLjueves pasado en eL
Monumento a La Revolución
Foto Cristina Rodríguez
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FALLA RENDICION DE CUENTAS

El INE entrega
datos falsos vía
Transparencia
EN RESPUESTA A UNA SOLICITUD DE INFORMACION el
instituto proporcionó una lista sobre contratación de personal
entre abril y agosto de 2023 con imprecisiones en un 85
POR AURORA ZEPEDA

A través de su Unidad de

Transparencia el Institu
to Nacional Electoral INE
entregó información falsa y
datos con 85 de impreci
siones y errores como res
puesta a una solicitud de
Excélsior respecto a contra
taciones hechas entre abril y
agosto del año pasado

En las listas proporcio
nadas a este diario que in
cluyen dos mil 41 nombres
destaca el registro de Artu
ro Castillo Rita Bell López y
Jorge Montaño Ventura como
personal de la dirección de
Organización Electoral y no

como consejeros electorales
como sería lo correcto

Del total de nombres en la

relación sólo 325 personas
fueron realmente contratadas
en el periodo sobre el cual fue
requerida la información

Además el instituto sólo
indicó la dirección eje
cutiva encargada en las
contrataciones de mil 112

personas Sin embargo 648
registros resultaron falsos
De los 929 servidores públi
cos restantes solamente se
aportó información sobre el
área de contratación aun
que ésta sólo coincide con la
realidad en 515 casos

2 041
EMPLEADOS
contratados entre abril y
agosto del año pasado reportó
el INE ante una solicitud hecha

vía Transparencia

325
PERSONAS
fueron realmente contratadas

en dicho periodo por lo que
más del 80 de los datos

entregados es Incorrecto
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POR AURORA ZEPEDA ROJAS

aurora zepeda gimm commx

El Instituto Nacional
Electoral a través de
la Dirección de Admi

nistración y su Unidad
de Transparencia en
tregaron información
falsa con 85 de im

precisiones errores y
datos falsos a una petición
de información que realizó
Excélsior para saber cuán
tas personas se encontraban
contratadas en el periodo del
1 de abril al 31 de agosto sólo
en oficinas centrales ya bajo
la administración de la presi
denta Guadalupe Taddei

La petición realizada du
rante septiembre incluía des
cribir la dirección y área de
contratación así como la fe
cha además de los datos cu
rriculares de cada trabajador

El pasado 9 de octubre
esta reportera recibió listas
con 2 mil 41 nombres descri
biendo el área o dirección de

contratación y la fecha de en
trada del colaborador

En la lista se señaló que
Arturo Castillo Loza Rita Bell
López Vences y Jorge Mon
taño Ventura fueron contra
tados como personal de la
dirección de Organización
Electoral y no como conse
jeros electorales como debía
serlo correcto

De haber sido enviado a

un ciudadano o ciudadana
que no conociera a las nuevas
consejerías y a trabajadores
del INE de administraciones

pasadas esta información hu
biera sido dada por buena

Ante la falsedad de esta

información y luego de reco
nocer nombres de otras tres

personas cuyas adscripciones
y antigüedad de contratación
no eran verdad esta reporte
ra inició un proceso de verifi
cación nombre por nombre a
través del directorio del INE
para clarificar los datos falsos
y detectar los verdaderos lo
cual fue concluido durante el
mes de enero

Del listado de 2 mil 41 per
sonas el Instituto sólo informó

sobre la Dirección Ejecutiva
de Contratación DEA de 1
mil 112 personas de las cuales
648 registros resultaron falsos
y 464 correctos

De los 929 servidores pú
blicos restantes el INE úni
camente informó el área de

contratación misma que no
coincide con la realidad en

515 casos y sólo 414 datos son
correctos

Otra cosa que resaltó es
que personas con 20 o más
años de haber sido contrata
das aparecían con fecha de
contratación de abril de 2023
o de meses subsecuentes y en
este caso sólo 325 personas
en realidad fueron contrata

das entre abril agosto de ese
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año por lo que poco más del
85 de las fechas de contra
tación estaban mal

Lo anterior fue corrobora

do con los pocos datos curri
culares encontrados y con
los informes trimestrales de

contrataciones que por obli
gaciones de transparencia la
DEA está obligada a publicar

En adición en la petición
se habían solicitado todas las
contrataciones de sede cen

tral pero el listado no incluía
ninguna de la oficina de la
presidencia ni de la Secreta
ría Ejecutiva al menos no en
la indicación de la dirección

y o área de adscripción
Durante los más de tres

meses de revisión de los 2
mil 41 nombres se encontró

que 33 nombres de los repor
tados como contratados en

distintas direcciones y uni
dades técnicas en realidad
estaban adscritos a la oficina

de la presidencia o a la Secre
taría Ejecutiva sin embargo
en ninguna parte del listado
se encontraba la propia con
sejera presidenta Guadalupe

Taddei ni su jefe de oficina
Flavio Cienfuegos

Sobre la petición de datos

curriculares de los servidores

públicos el INE contestó en
tregando una liga de acceso
a la información correspon
diente al artículo 70 fracción
XVII denominada informa
ción curricular de los servido

res públicos en la cual de los
2 mil 41 listados únicamente
aparecen los datos curricula
res de 241 servidores públicos
es decir que el incumplimien
to a la transparencia y rendi
ción de cuentas en este caso
se dio en 1 mil 800 personas

La información emitida fue

enviada a esta reportera me
diante varios oficios

El oficio INE
DEA 2385 2023 de la Di
rección de Administra
ción fue remitido a la
directora de Transparencia

Ivette Alquicira como res
puesta de esa dirección a la
petición de información

En ese entonces la encar

gaduría de la DEA estaba a
cargo de Claudia Suárez ac
tual encargada de la Secre
taría Ejecutiva mientras que
aparece en el oficio el nom
bre de Raúl Rosas Barriga
titular de la Dirección de Per

sonal que según la lista de 2
mil 41 nombres fue contrata

do por la Unidad Técnica de
Servicios de Informática y no
aparece la contratación de
la propia Claudia Suárez ni
como asesora en principio de
Taddei ni como encargada
de la DEA

Raúl Rosas Barriga fue
contratado inicialmente como

asesor de la consejera presi
denta y antes había estado en
la coordinación administrati

va de la Secretaría del Trabajo
de la administración del ac

tual presidente Andrés Ma
nuel López Obrador mientras
Claudia Suárez también fue
contratada como asesora de

la presidencia y antes había
trabajado en la Secretaría de
Salud también bajo el gobier
no de López Obrador

Ambos han sido señalados

como gente cercana a Flavio
Cienfuegos

En tanto según el oficio
de contestación de la DEA se

consigna que elaboró el docu
mento María Jenny Reyes Ca
macho que fue revisado por
Nayeli Acevedo Moreno con
el visto bueno de Oscar Víctor

Juárez Oláguez Coordinador
de Enlace Institucional

El número de folio de

la petición y respuesta en

la Plataforma Nacional de

Transparencia del Inai es el
330031423002940

85
DE LAS

FECHAS
de contratación

estaban mal

m
REGISTROS

de empleados
resultaron falsos

515
REGISTROS

de servidores públicos no
coinciden con la realidad

I mil 41
PERSONAS

fueron contratados por
la Unidad Técnica de

Servicios de Informática
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Asegura INE que hay piso parejo
para las fuerzas políticas

Redacción

pol t ca eleconom sta mx

En el marco de los cuestiona
mientos hechos por la dirigen
cia de Morena de parcialidad
en la selección de preguntas
ciudadanas parael debate entre
los tres candidatos a la Presi

dencia de la República el Ins
tituto Nacional Electoral INE
reiteró que ofrece piso parejo
a la fuerzas políticas

En un comunicado el INE
refirió que ofrece igualdad de
condiciones a las fuerzas po
líticas a través de recordar lo
que afirmó la consejera pre
sidente del órgano electoral
Guadalupe Taddei Zavala el
jueves pasado tras una reu
nión con los presidentes de los
partidos políticos a quienes
presentó el protocolo de segu

ridad para candidatos para el
proceso electoral en curso

Taddei señaló ensu momen
to que está garantizado que el
INE aplique las reglas escritas
de igual manera para todos y
la aplicación de las mismas en
igualdad de condiciones

La consejera presidenta del
órgano electoral descartó a
su vez que la aplicación de las
reglas genere un distancia
miento entre la autoridad y los
partidos

Morena acusa

imparcialidad
Por su parte ayer Mario Delga
do acusó por segundo día con
secutivo a Carla Humphrey
consejera del INE y presidenta
de la Comisión Temporal de
Debates de imparcialidad en
la elección del ITESO para fil

trar preguntas para el debate
presidencial

Ayer sábado yo aquí mis
mo denuncié por ejemplo a
una de las consejeras que está
empeñada en hacerle daño a
nuestro movimiento la con

sejera Carla Humphrey que ya
le metió mano al debate para
orientarlo para entregarle el
filtrado de las preguntas a una
señora que aborrece a nuestro
movimiento denunció el líder
nacional del guinda

Carrillo Delgado anunció el
descontento del guinda por la
elección de Signa Lab del ITE
SO como encargado de filtrar
preguntas de laciudadaníapara
realizarse en el debate presi
dencialpues según él Rossana
Reguillo responsable del espa
cio tiene animadversión por la
Cuarta Transformación
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Las reglas aplican
igual para todos
los partidos INE
Ninguna fuerza está por encima
de otra asegura Guadalupe Taddei

DE LA REDACCIÓN

En el proceso electoral en curso las
reglas se aplican de la misma mane
ray en igualdad de condiciones para
todos los partidos políticos y no exis
te una fuerza política por encima de
otra aseguró la consejera presiden
ta del Instituto Nacional Electoral
INE Guadalupe Taddei Zavala

Resaltó que la autoridad electoral
trabaja siempre bajo el objetivo de
propiciar condiciones que establez
can un piso parejo para todos los
partidos y con todos ellos el INE
tiene una excelente relación

El instituto no tiene por encima
de una fuerza política a la otra pa
ra nada El tratamiento es igual
por ejemplo en la pasada reunión
de trabajo sobre seguridad estu

vieron todos los partidos políticos
nacionales

A pregunta expresa sobre las dife
rencias en el tema de seguridad entre
representantes de los partidos y el
INE negó que eso genere un distan
ciamiento entre una fuerza política y
la autoridad electoral en términos de
lo que significa piso parejo

No quiere decir que estén en con
tra del instituto o viceversa El piso
parejo existe y prueba de ello es que
estamos todos aquí trabajando en
esta materia reiteró Taddei Zavala

La consejera presidenta destacó
la voluntad de todos los partidos po
líticos para estar presentes y aten
der el tema de la seguridad

En materia electoral lo que nos
ocupa es la seguridad de las candi
daturas y la seguridad al proceso
electoral en general anotó
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JUSTIFICAN PAGO EXTRA DE 996 2 MDP POR CARGA DE TRABAJO

INE duplica bono
para funcionarios
El Instituto Nacional Electoral destinara este ano 147 mas recursos
respecto a lo entregado en 2018 durante las pasadas elecciones
federales cuando dispusieron de 401 9 millones de pesos para el bono
por año electoral de acuerdo con datos del Presupuesto del organismo
Los recursos de 2024 se repartirán entre 15 mil empleados y es la
primera vez que se entrega esta prestación a los consejeros electorales
quienes recibirán 322 mil cada uno
AUMENTA AL DOBLE RESPECTO A ELECCIÓN DE 2018

Para trabajadores del INE
destinan bono de 996 mdp
Datos Los recursosse distribuirán

entre más de 15 mil empleados para
cada consejero 322 mil pesos

Angelcabrera

El Instituto Nacional Electoral INE erogará
más de 996 2 millones de pesos en el bono
para funcionarios por carga extra de trabajo
durante la organización de los comicios más
grandes de lahistoria

De acuerdo con la revisión al Presupuesto
del INE en 2018 para el mismo fin se con
sideraron 401 9 millones de pesos lo que
significa que para el actual proceso electoral
el monto destinado a esa prestación aumen
tó 147

La prestación se otorga desde que ope
raba el extinto Instituto Federal Electoral

IFE como una compensación por las ho
ras extra días hábiles y festivos que no son
pagados En cambio se les otorgan dos
meses de salario

Sin embargo el 17de enero pasado laJunta
General Ejecutiva realizó una sesión ordina
ria en la que tanto la entonces encargada de
despacho de la Secretaría Ejecutiva María
Elena Cornejo como la presidenta del INE
Guadalupe Taddei autorizaron que el bono
fuera depositado también a los consejeros
electorales por un monto de 322 mil pesos
netos lo cual no había ocurrido en la historia
del organismo

En total son más de 996 millones de pesos
que se invertirán en el bono electoral con el
rechazo de varios consejeros que buscan la
manera de reintegrar elbeneficio

En el caso de la Presidencia del Consejo Ge
neral en la que despacha Taddei el proyecto
de gasto identificado con la clave F164910
contempla 7 1 millones de pesos para elbono
tanto de la consejera presidenta como de sus

asesores secretarios y demás personal direc
tamentebajo su cargo

Las oficinas de los restantes 10 consejeros
tienen etiquetados 26 8 millones de pesos
para la compensación extraordinaria mien
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tras que en la Secretaria Ejecutiva se destina
rán 6 7millones de pesos

Según el Presupuesto del INE aprobado el
pasado 15 de diciembre con la modificación
por el recorte que le aplicó la Cámara de Dipu
tados el Registro Federal de Electores es una
de las áreas que más recursos erogará para
costear el bono de los funcionarios con 73 2
millones de pesos

La mitad del bono ya le fue depositado a
los consejeros y demás trabajadores del INE
mientras que el resto les será entregado tras
terminar con la organización de los comicios
en los que se renovarán más de 20 mil cargos
entre los que destaca laPresidencia el Senado
yla Cámara de Diputados

Al respecto el consejero Arturo Castillo
acusó que no fue consultado para la entrega
del bono y exploraba sus opcionesjurídicas
para reintegrar ese dinero al Instituto y
así pueda ser utilizado en otros proyectos
prioritarios

El depósito ya se hizo lo que estaba bus
cando yo era la posibilidad de que ante el

recorte presupuestal que sufrió el Instituto
Nacional Electoral que fue significativo
cerca de cinco mil millones de pesos enton
ces este recurso adicional que yo tampoco
esperaba se pudiera transferir a algunos de
los proyectos prioritarios para el proceso
electoral o que requieran algún ajuste o com
pensación precisamente como resultado
del recorte presupuestal que sufrimos por
parte de la Cámara de Diputados aseveró
hace unos días

Los consejeros no pueden solo optar por
reintegrar los recursos debido a que fueron
depositadoscomoparte del rubro de Servicios
Personales por lo que explora la posibilidad
dehacerundonativo estamosenvemos pero
yo creo que eso es importante

Castillo señalo que no todos los consejeros
estuvieron presentes cuando se aprobó que el
bono electoral se otorgara al más alto nivel de
mando en el INE

No todas las consejerías estuvieron pre
sentes cuando se comentó ese tema o sea no
puedo decir que hubo un acuerdo de las 11
consejeríaspara aprobaralgo así Se comentó
se puso sobre la mesa Algunas consejerías es
tuvieron ahípresentes pero hasta ahf

Tambiénla consejera DaniaRavelha expre
sado públicamente su intención de reintegrar

los recursos del bono electoral para que pue
danserutilizadosenlosproyectos del Instituto
Nacional Electoral

Sin embargo lapostura de la presidenta del
INE Guadalupe Taddei es diferente pues el
pasado 1 de febrero declaró a medios de co
municación que la entrega de esa prestación a
los consejerosestájustificada debido a la carga
extra de trabajo

Sólo son tres periodos en los que por deci
sión supongo de laJunta GeneralEjecutivano
se incluye la plaza de consejeros electorales
pero los consejeros electorales y todo el per
sonal somos prestadores de servicio de este
instituto todos justificó

El acuerdo de la Junta General Ejecutiva
resalta que no pasa desapercibido para este
órgano que lascargasdetrabajono se agotan el
día de laJornadaElectoral puesto que incluso
con posterioridad se llevan a cabo diversas
tareasvinculadas a la calificaciónyvalidez de
las elecciones

Se dará cumplimiento con la primera par
te durante la segunda quincena del mes de
enero de 2024 la segunda parte se realizará
durante la segunda quincena del dejunio de
2024 indica el documento sobre elbono que
se entregará a lostitulares de lasmás de 15 mil
plazas que tiene registradas el INE este año
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#GUADALUPETADDEI

GARANTIZA UNE
PISO PAREJO
A PARTIDOS
LA CONSEJERA PRESIDENTA ASEGURA QUE LAS REGLAS SE APLICAN DE LA MISMA
MANERA Y EN IGUALDAD DE CONDICIONES Y NO EXISTE UNA FUERZA POR ENCIMA

#ARBITROELECTORAL

II GARANTIZA PISO
PAREJO PARA IODOS

LOS PARTIDOS IADDE
HAY UNA RELACIÓN INSTITUCIONAL

EN IGUALDAD DE CONDICIONES
AFIRMA Y EJEMPLIFICA CON LA

VOLUNTAD DE TODOS EN SEGURIDAD
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MICAPI PAÍS
JVÍT 111 ELHERALDODE
ZAVALA W MEXICO COM

En la antesala de las campañas elec
torales la consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral INE
Guadalupe TaddeiZavala garantizó
que las reglas se aplican de la misma
manera y en igualdad de condiciones
para todos los partidos políticos y no
existe una fuerza política por encima
de otra

La autoridad electoral trabaja
siempre bajo el objetivo de propiciar
condiciones que establezcan un piso
parejo para todos los partidos y con
todos ellos el Instituto Nacional
Electoral tiene una excelente rela

ción aseguró Taddei Zavala
Y es que desde distintos frentes

de partidos políticos se ha acusado
al árbitro electoral de beneficiar a

uno y otro instituto político con las
decisiones que se toman

Ayer el líder nacional de More
na Mario Delgado señaló que hay
consejeros y consejeras del INE que
siguen siendo serviles al exconse
jero presidente del órgano electoral
Lorenzo Córdova y de la derecha

Sostuvo que hay otros conseje
ros que tienen la voluntad de sacar
adelante la encomienda más impor
tante en materia electoral

Ante ese tipo de declaraciones la
consejera presidenta del IN E aclaró
que hay una relación institucional
con todos los partidos políticos
Y ejemplificó que en la reunión de
trabajo para la seguridad de candi
datos estuvieron presentes todos
los partidos políticos nacionales

Yapesardequehubodiferencias
en el tema de seguridad entre algu
nos representantes de los partidos y

el I nstituto Nacional Electoral Tad
dei Zavala negó que eso genere un
distanciamiento entre una fuerza

política y la autoridad electoral en
términos de lo que significa piso
parejo en la contienda

Eso no significa que estén en
contra del Instituto o viceversa creo
que el piso parejo existe y prueba
de ello es que estamos todos aquí
trabajando en esta materia reiteró
Taddei Zavala

Asimismo destacó la voluntad
de todos los partidos políticos para

estar presentes y atender el tema
de la seguridad una vez que la Se
cretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana SSyPC presentó un plan
para darle seguridad a los candidatos
a cargos públicos federales

En materia electoral lo que nos
ocupa es esta seguridad de las can
didaturas y la seguridad al proceso
electoral en general ahondó

Para la consejera electoral el
tema de la seguridad siempre ha sido
prioritario cuando inicia un proceso
electoral y este año no puede ser la
excepción dijo en un comunicado

Dijo que es positivo que las
reuniones de trabajo sobre este
tema sean abiertas plurales y en el
entendido de que las voces no van a
ser en el mismo sentido debemos
tenercapacidad para escucharnos
los unos a los otros

Eso después de que el líder
nacional del PAN Marko Cortés
calificó como insuficientes las me

didas de seguridad que se preten
den aplicar a los candidatos que
corran algún riesgo No obstante
Taddei aseveró que cuando so
mos capaces de dialogar en una
mesa aun cuando las opiniones
sean diversas y poner en la mesa
diferentes criterios y posibilidades
estamos en el camino correcto del

diálogo permanente que debemos

de tener con los partidos dijo

DETECTA
ANOMALÍA

Comision

de Quejas
solicitó
medidas
cautelares

para AN
Ello por

presun
tos actos

anticipados
de cam

paña
Fue

derivado

de la pinta
de bardas
en favor de
Gálvez

Se trata
de una

estrategia
de posicio
namiento

anticipado

DIAS FALTAN
PARA EL INICIO DE
LAS CAMPAÑAS
ELECTORALES

5
MIL CARGOS DE

ELECCIÓN POPU
LAR SE ELEGIRÁN

EL 2 DE JUNIO
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PROCESO I La presidenta del INE Guadalupe Taddei afirmó que la voluntad de diálogo persiste pese a diferencias
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Habrá máximo 30 preguntas en
el primer debate presidencial
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En el primer debate que sostendrán
los candidatos a la Presidencia de
la República se realizarán un máxi
mo de 30 preguntas 10 para cada
aspirante las cuales vendrán de
ciudadanos del norte centro y sur
del país a fin de que sus respuestas
atiendan los intereses de cada una
de dichas regiones del territorio
nacional en materia de educación y
salud transparencia y combate a la
corrupción así como no discrimina
ción grupos vulnerables yviolencia
contra las mujeres

El acuerdo aprobado por el con
sejo general del Instituto Nacional
Electoral INE señala que a partir
del 20 de febrero la página oficial
del instituto incluirá un micrositio
donde los ciudadanos podrán regis
trar un máximo de seis preguntas
en un formulario en el que deberán
incluir datos de sus redes sociales
edad región sexo entre otros para
que sus planteamientos puedan ser
seleccionados por Signa Lab

El INE estima que podría reci
bir más de 6 mil preguntas en un
mes pero la instancia encargada
del procesamiento de la elección

de preguntas condensará un total
de 108 interrogantes de las cuales
saldrán las 30 que se harán a los
candidatos el 7 de abril

Las 108 preguntas seleccionadas
por frecuencia y aleatoriedad

deberán ser entregadas a los mo
deradores durante las primeras 12
horas del miércoles previo al deba
te quienes tendrán la libertad de
elegir aquellas que se formularán

La Oficialía Electoral partici
pará en cada una de las etapas de
la presente metodología a fin de
otorgar certeza a todo el proceso
dando fe pública de la totalidad
de las preguntas recibidas de

aquellas depuradas mediante los
criterios aprobados y entregadas
por la Coordinación Nacional de
Comunicación Social del INE a la
institución responsable de aplicar la
metodología entrega que se llevará
a cabo mediante un acto público
establece el acuerdo aprobado por
el consejo general

El primer debate tendrá tres seg
mentos con dos bloques cada uno
El bloque inicial repetirá la misma
pregunta a los candidatos mientras
en el segundo cada aspirante recibi
rá tres preguntas diferentes

Morena presentara queja

Tras un análisis de la cuenta X de la
periodista Rossana Reguillo de di
ciembre de 2023 a febrero de 2024
Morena señala que muestra sim
patía con la candidata de la alianza
PRI PAN y PRD Xóchitl Gálvez ya
que comparte algunos videos de su
perfil así como contenido de otros
simpatizantes de Gálvez

Además expone la queja de Mo
rena muestra críticas al Presidente
de la República y en algunas publi
caciones expone que la candidata
Claudia Sheinbaum no es la mejor
opción

64
La Oficialía
Electoral vigilará
cada etapa para
seleccionar las
interrogantes
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Avizoran otra tanda de multas por gastos de precampaña
FABIOLA MARTÍNEZ

Mientras los políticos definen sus
estrategias de campaña las cuales
comenzarán el primero de marzo el
Instituto Nacional Electoral INE
revisa las cuentas de los ingresos y
gastos de precampaña cuyos resul
tados serán dictaminados dentro de
una semana en la comisión de fisca
lización y finalmente aprobados en
el consejo general a finales del mes
en curso

Los resultados de la revisión
tendrán impacto no sólo en las
finanzas de los partidos sino en
la contiendas pues son base para
aprobar o negar candidaturas

Por ahora según fuentes con
sultadas se avista otra tanda de
multas en especial por gastos no
reportados

Morena tendría un mayor impac
to debido a que entre la multitud
de precandidatos a puestos de elec
ción popular muchos entregaron
reportes en ceros pero la Unidad
Técnica de Fiscalización ha encon

trado propaganda no informada a la
autoridad es este el caso más rigu
roso para la imposición de multas
derivado del trabajo documental y
de campo de la unidad

En cambio los partidos de opo
sición en particular Movimiento
Ciudadano no tendrían un proble

ma mayúsculo pues muchas de las
designaciones fueron directas y
por tanto se redujo significativa
mente el número de precandidatos
a fiscalizar

La precampaña es un mundo de
revisiones contables pero la cam
paña no se quedará atrás pues de
los 10 mil 444millones de pesos de
financiamiento público federal para
este año 3 mil 304 millones son de
gastos para esa etapa y el resto está
destinado a actividades ordinarias
de los partidos

Sólo por mencionar un caso el

tope de gastos de precampaña para
los aspirantes a la Presidencia de la
República fue de 85 9 millones de
pesos mientras en la campaña se
eleva a 660 9 millones para finan
ciar tres meses de recorridos por
todo el país

Padrón

A nivel de organización electoral
el INE puntualizó que el padrón re
basó el umbral de 100 millones de
registros mientras la lista nominal
personas en posibilidad de ejercer

su voto si hoy fueran los comicios
se ubica en 97 8 millones

La actualización de esta base de
datos personales y biométricos la
más grande del país continuará
hasta abril dentro de los últimas
intervenciones para validar y dar
definitividad al padrón y la lista

Por ahora al corte del primero
de febrero pasado el padrón tenía
100 millones 207 mil 275 registros
y la lista 97 millones 845 mil 876

De los electores en México 51 8
por ciento son mujeres 48 1 por
ciento son hombres y 94 personas
se inscribieron como no binarias
por edad poco más de 26 millones
son adultos jóvenes de entre 18 y
29 años de los que 4 millones van
a sufragar por primera vez

Dentro de 110 días el 2 de junio
estarán en disputa 20 mil 367 car
gos de los que 629 son federales
Presidencia de la República 500

diputaciones y 128 senadurías
y 19 mil 738 locales entre estos
nueve gubernaturas renovación
de congresos de mil 802 presi
dencias municipales y el resto de
cargos auxiliares sindicaturas y
regidurías

MC no tendría
mayorproblema
porque tuvo
designaciones
directas
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Este año acumula 11 políticos muertos

Proceso electoral suma a
16 aspirantes asesinados
ONG SEÑALA que en los últimos nueve meses van por lo
menos 33 crímenes de los cuales 84 8 por ciento fue contra
hombres Morena es el partido con más personajes abatidos
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Enlo que va de este 2024 se ha

registrado el asesinato de 11 polí
ticos entre aspirantes a cargos de
elección funcionarios públicos y

familiares de los mismos

Sin embargo en los últimos nueve
meses suman por lo menos 50 casos de
violencia en el contexto electoral de los
cuales en 33 se llegó al crimen de políti
cos entre los que 16 eran aspirantes a una
candidatura

Este último dato lo registró el Primer
Informe de Laboratorio Electoral titulado

Violencia Electoral proceso 2023 2024
que realizó su análisis prácticamente des
de que empezó el proceso para renovar la
Presidencia de la República en junio del
año pasado con los procesos internos de
los partidos

El reporte apunto que particularmente
a partir de dicha etapa en promedio han
sido asesinadas más de tres personas cada
mes De las 33 víctimas mortales registra

das 28 que representan 84 8 por ciento
eran hombres y cinco equivalente al 15 2
por ciento eran mujeres

Los políticos abatidos pertenecen a to
das las fuerzas políticas tanto del frente
opositor del PAN PRI y PRD como de Mo
vimiento Ciudadano el Partido Verde y
hasta de personas cercanas al oficialismo
como se observa en los últimos asesina

tos que fueron de familiares del líder de
la mayoría en el Senado Ricardo Monreal
su cuñado Juan Pérez Guardado y su so
brino Jorge Antonio Monreal Martínez

Y de forma específica entre los 16 as
pirantes a cargos de elección que fueron
asesinados cinco pertenecían a Morena
cuatro al PAN tres a MC dos al PRD yuno
al PRI y al PVEM respectivamente

El 21 de diciembre se cerraron los casos

de 2023 con el crimen en Acapulco de Ri
cardo Taja aspirante a diputado federal
por Morena

En lo que va de este año se acumulan
con 11 los crímenes que iniciaron el 4 de
enero con el del secretario general del

PAN en Morelos Giovanni Lezama Barre
ra que aspiraba a una diputación federal
y fue asesinado a balazos en Cuautla Mo
relos El protocolo de seguridad electoral
anunciado por el Instituto Nacional Elec
toral INE se prevé para los aspirantes

federales con la posibilidad de revisar
casos locales que se puedan canalizar con
las autoridades estatales

Sin embargo no existe un protocolo
para el caso de funcionarios como en el
caso de los familiares de Monreal o de
Alfredo Chávez González secretario del
ayuntamiento de Villa de Álvarez Colima
quien fue asesinado el viernes pasado

Además de los registros se reporta el
caso de una mujer que fue la dirigente
de Movimiento Ciudaano en Jacona Mi
choacán Miriam Nohemí Ríos

DE ACUERDO con Laboratorio Electoral en
el anterior proceso presidencial el registro de
más incidentes de violencia fue en los meses

de diciembre y enero de 2017 y 2018
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CDMX se alista para
temporada de incendios
forestales Marti Batres
SEÑALO QUE CUENTA con dos mil 500 combatientes beneficiarios del
Programa Social Altépetl Bienestar distribuidos en 227 brigadas

HÉCTOR CRUZ
nacion contrareplica mx

Eljefe de Gobierno capitali
no Martí Batres Guadarra
ma aseguró que estamos
preparados como ciudad
para enfrentar la llamada

temporada de incendios forestales así
como implemeritar y llevar a cabo las
acciones necesarias para disminuirlos

Durante la presentación del Opera
tivo para Combatir Incendios Forestales
2024 el mandatario detalló que se bus
ca proteger 87 mil hectáreas de suelo de
conservación de la capital

Resaltó que este operativo será ins
trumentado por la Secretaría del Medio
Ambiente Sederna en coordinación
con la Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil SGIRPC y
el Heroico Cuerpo de Bomberos HCB

Señaló que cuenta con dos rriil 500
combatientes beneficiarios del Progra
ma Social Altépetl Bienestar distribui
dos en 227 brigadas además de 500
brigadistas institucionales de CORE
NADR cuatro centrales regionales de
radio y el entro Estatal de Manejo del
Fuego 622 equipos de radiocomunica
ción 164 vehículos para el transporte
de brigadas cuatro carros motobomba
dos UNIMOG y dos Willand y 13 to

rres campamento
También destacó que lo integran dos

mil combatientes de la CONAFOR y se
cuenta con una red de caminos fores

tales que se mantienen transitables du
rante todo el año para llegar al sitio del
incendio en el menor tiempo posible

HatresGuada
flue gradasa la efectividad
eneLcombate de incendips
íorestales la Ciudad de
Méxko seha convertido
en ejemplo nacional

La Ciudad de México tiene el pri
mer lugar en detección de columnas
humo debido a incendios forestales
y tiene el primer lugar en tiempo de
llegada a los incendios forestales así
como el primer lugar en la extinción
de los mismos Eso se debe en gran me
dida al trabajo de nuestros brigadistas
que están en los bosques explicó

Afirmó que las acciones que ha im
pulsado durante su administración
como la reforma para combatir la tala
ilegal de árboles a través del endureci
miento de las penas así como la elimi
nación del concepto de suelo rural con
el propósito de mantener únicamente
la figura de Suelo de Conservación
para otorgarle un presupuesto anual
forman parte de la protección de los
bosques capitalinos

Por su parte la titular de la Sederna
Marina Robles Jarcia agradeció el es
fuerzo de los brigadistas eri el combate
de incendios forestales y celebró que la
Ciudad de México ha sido reconocida

por su compromiso y excelentes resul
tados en materia de manejo ambien
tal que se ven reflejados en el registro
de 42 nuevas especies de aves corno
resultado de la mejora en los ecosis
temas y la plantación de más de 43
millones de especies vegetales

A su vez la secretaria de Gestión
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Integral de Riesgos y Protección Ci
vil SGIRPC Myriarn Urzúa Venegas
reiteró la importancia del trabajo
coordinado entre instituciones para
la preservación de los bosques así
como para la ejecución de estrategias
de mitigación y prevención de riesgos

Mientras que la directora general de
CORENADR Columba Jazmín López
Gutiérrez informó que el sistema de ra
diofrecuencia utilizado por las brigadas

brinda una cobertura del 98 del Suelo

de Conservación y permite coordinar
y dar seguimiento a tres mil 600 men
sajes en promedio al año así como co
municarse con el entro de ornando
Control Cómputo Comunicaciones y
Contacto Ciudadano C5 para facilitar
la coordinación con el HCB

Apuntó que la Ciudad de México
es la única entidad federativa con un

Protocolo para la Atención de Incen

dios Forestales para el Suelo de Con
servación regido bajo el Sistema de

ornando de Incidentes que incorpo
ra a todos los cuerpos de emergencia
capitalinos y ha derivado en distintos
reconocimientos a nivel nacional

Al evento también acudió el direc

tor general de la CONAFOR Luis Me
neses Murillo y el director general del
Heroico Cuerpo de Bomberos Juan
Manuel Pérez Cova

I CIUDAD DE México es la única entidad con un Protocolo para la Aten
ción de Incendios Forestales para el Suelo de Conservación

El man
datario
habló de la

importancia
del trabajo
coordinado
entre ins

tituciones

para la pre
servación
Cuartoscuro
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ARRANCA
Ayer inició el operativo contra
incendios forestales en la CDMX
Las autoridades destacaron

que más de la mitad del suelo
corresponde a áreas verdes
donde se centrará el personal
de combate a incendios

Refuerzan operativo 2024 con 3 mil 600 elementos

Priorizan combatir
incendios forestales
Buscan reducir

el impacto en áreas
verdes durante la

temporada de estiaje
SELENE VELASCO

Unos 3 mil 600 elementos
entre brigadistas bomberos
y personal de la Corenadr
realizarán el operativo 2024
contra incendios forestales
en la Ciudad de México

Ayer autoridades capi
talinas destacaron el riesgo
de conflagraciones en zonas
abiertas y enfatizaron que
se busca evitar daños como
los registrados durante 2023
cuando 2 mil 94 98 hectáreas

fueron afectadas
En la temporada de es

tiaje esta temporada de se
cas con mayor calor nos po

ne en riesgo de que sucedan
más incendios forestales di
jo Malina Robles titular de
la Secretaría del Medio Am
biente Sedema

Durante la presentación
del personal y unidades que
se mantendrán en las áreas
verdes para acciones preven
tivas y reactivas Columba
López directora genera de
la Comisión de Recursos Na
turales y Desarrollo Rural
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Corenadr afirmó que to
das la brigadas tienen anual
mente un apoyo de 25 mil
pesos para herramientas y
equipo

Detalló que prevén ope
rar con 13 torres tres cam
pamentos de vigilancia per
manente y radiofrecuencia
entre las brigadas con otros
entes

Con una cobertura del
98 por ciento del suelo de
conservación en promedio
anual se coordina opera y
da seguimiento a 3 mil 600
mensajes

En la actualidad se cuen
ta con radiofrecuencia del C5
y es ahí donde con el cuer
po de bomberos nos coor

dinamos para incendios que
están cercanos a los asenta
mientos humanos irregula
res señaló la funcionaría

Según cifras oficiales la
CDMX se encuentra en ter
cer lugar a nivel nacional en
frecuencia de incendios fo
restales y el noveno al refe
rirse a menor superficie total
afectada por el friego

El estrato herbáceo ar
busto hojarasca es la que
principalmente se afecta no
tenemos afectado para nada
los árboles adultos el re
nuevo tampoco ni tampoco
la reforestación Tenemos
una afectación en tule que
es en la zona de humeda
les agregó la titular de la

Corenadr
Además dijo la CDMX

ser ntncó en primer sitio del
País en detección de colum
nas de humo con un tiempo
de reacción de cinco minu
tos y 39 minutos en prome
dio para llegar a un incendio

En tanto el tiempo de
duración del fuego en pro
medio es de 2 horas y 43 mi
nutos afirmó López

El Jefe de Gobierno
Martí Batres señaló la im
portancia de este operativo
ante la dimensión del área
natural en la CDMX más
de la mitad de su superficie

Y comentó que para con
servar las áreas verdes tam
bién se mantienen los opera

tivos contra la tala Al respec
to dijo que los talamontes
detenidos eji los últimos me
ses no han sido liberados

MM Hay 87 mil
hectáreas de suelo

de conservación
es decir más de la
mitad de la superficie
de la Capital no
estáurbanizada
es campo áreas
verdes bosques

I Para enfrentar la temporada de estiaje se realizaran acciones preventivas y reactivas
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I Brigadistas bomberos y personal de la Corenadr participan
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CONVIERTEN VIADUCTO
EN CAMINO DE ASALTOS
SELENE VEL ASCO

El Viaducto Miguel Alemán una
de las vías rápidas de la Ciudad
de México se ha convertido en
una ruta de asaltos debido a las
filas kilométricas de tráfico vehi

cular que convierten a los auto
movilistas en presa fácil de los
delincuentes

Tras difundirse el video del

asalto de la semana pasada en
el bajopuente de Viaducto y
Avenida Cuauhtémoc en el que
participaron tres autos y dos
motos usuários de redes so
ciales y expertos señalaron que
emboscadas similares ocurren

no sólo donde no hay cámaras
sino en todas las vialidades con
filas kilométricas de tráfico

Francisco Rivas director
del Observatorio Ciudadano de

Seguridad enfatizó en que son
modus operandi conocidos por
las autoridades

La autoridad debería im

plementar operativos para
disuadir a las bandas de asal

tantes en las áreas que quedan
paralizadas y bloqueadas y que
son un excelente espacio para
los delincuentes que se mueven
en motos y a pie y que tienen
un carro esperándolos en otra
calle consideró

No hay un ejercicio de in
teligencia para aprovechar los
recursos que se tienen y posi
cionar mejor al estado de fuer

za critico
Es importante pensar

operativos para sorprender a la
delincuencia para generar reac
ciones rápidas que inhiban los
robos no sólo de poner un poli
cía en el bajopuente porque no
es seguro que puedan defender
a los ciudadanos de hecho ellos
también estarían expuestos

El Observatorio advirtió

que los robos en el tráfico sue
len ser más frecuentes de lunes
a miércoles de las 18 00 a las

21 00 horas y los viernes parti
cularmente de quincena a par
tir de las 14 00 horas y hasta la
noche
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Señalan condiciones que facilitan atracos

Toma 30 segundos
robar en el Viaducto
Plantea especialista
que autoridades
endurezcan labores

de inteligencia
SEL ENE VELASCO

Ante robos como el video
grabado en el bajopucnte
de Viaducto y Cuauhtémoc
Francisco Rivas director ge
neral del Observatorio Ciu
dadano de Seguridad aler
ta por las condiciones que
facilitan la impunidad de
quienes delinquen en ape
nas unos segundos

Los delincuentes siem
pre van a buscar una situa
ción en donde puedan ha
cer rápido el robo quienes
hemos vivido los robos con
violencia sentimos que du
ra minutos Pero un robo
en general dura máximo 30
segundos es muy raro un
robo que dura más porque
en la medida que empieza a
durar más empieza a haber
más riesgos para el delin
cuente Entonces tienden a
ser de una rapidez extrema
señala el especialista

Ante las maniobras de
los ladrones en menos de
un minuto enfatiza Rivas
las autoridades deben en
durecer las medidas de in
teligencia y al menos des
plegar una mayor fuerza

policial en zonas que ya
son usualmente conocidas
por el congestionamiento
vehicular que se presenta
a diario

Por ejemplo indica en el
caso del asalto en el Viaduc
to por el que autoridades
indicaron no haber recibido
denuncia se puede realizar
investigación con imágenes
obtenidas desde otros pun
tos y que sigan a los vehícu
los involucrados a pesar de
que se concretó en un punto
ciego de las cámaras del C5

Que se pusieran a bus
car un tantito no esperar
a que haya denuncia para
activarse y hacer algo sino
de manera preventiva pe
garle a los grupos delicti
vos que se dedican a esto
dice Rivas

La falta de denuncia en
estos casos abundares un
ejemplo de que las personas
cuando son víctimas de la
delincuencia en ocasiones
optan por no presentarse
ante autoridades en el Mi
nisterio Público por miedo
o desconfianza

Hacerlo lamenta Rivas
tampoco es garantía de ob
tener justicia o recuperar lo
que ha sido robado

Eso no quiere decir que
los delitos no ocurran y con
trasta con las cifras que au
toridades de la Ciudad de

México presumen que van
a la baja las cuales se basan
en las carpetas de investiga
ción iniciadas

La mayor parte de per
sonas no denuncian tene
mos muy pocos incentivos
para denunciar los proce
sos son largos la atención
es deficiente y porque de
todos modos no van a salir
a buscar a quienes nos han
asaltado agrega

Mientras las caréncias

de vigilancia a través de cá
maras y elementos policia
les empeoran el riesgo para
automovilistas y pasajeros
que quedan atrapados en el
tránsito vehicular estos se
han visto obligados a buscar
formas para evitar ser blan
cos fáciles de los asaltantes

Entre las cuales desta
can evitar vías demasiado
congestionadas distraccio
nes con el celülar o hasta
tener lista la marcación al
911 en caso de advertir si
tuaciones extrañas

En México tenemos un
problema de impunidad si
los homicidios en donde hay
muchos más indicios si
guen estando en niveles de
impunidad extrema ima
ginemos un robo cuando
ocurren diariamente miles
la impunidad es un factor
que facilita lamenta
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Jw Los delincuentes siempre van abuscar
una situación en donde puedan hacer rápido
el robo quienes hemos vivido los robos con
violencia sentimos que dura minutos Pero un
robo en general dura máximo 30 segundos
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I Hasta ayer ningún operativo para inhibir los asaltos se estableció en Viaducto y Cuauhtémoc
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De ganar a AN
ofrece Torruco
gobernar sin
distingos en la
Miguel Hidalgo
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Al grito de sí se puede sí se pue
de y ocho ocho Torruco es un
bizcocho vecinos de la alcaldía
Miguel Hidalgo recibieron a Mi
guel Torruco Garza tras registrarse
como candidato a gobernar dicha
alcaldía en la actualidad en manos
del PAN en la sede de Morena en
la Ciudad de México

Torruco Garza se registró como
candidato de Morena Partido del
Trabajo y Partido Verde con la pre
misa de hacer lo correcto para
enfrentar los problemas y ofreció
atenderlos en el momento para
evitar que se sigan acumulando en
folios

Problemas como el del agua
están por encima del nivel de una
alcaldía por lo que llegar a solucio
narlos requerirá de ir de la mano
de la jefatura de Gobierno del

gobierno de la República y de los
ciudadanos indicó

Por encontrarse en la etapa de
intercampaña se excusó de no dar a
conocer todavía el plan de gobierno
que ofrecerá a la ciudadanía de esta
demarcación pero agregó que tiene
100 puntos para atender y solucio
nar de llegar a gobernarla

Agradeció a quienes apoyan su
campaña y a los que no les dijo No
se preocupen cuando lleguemos
gobernaremos sin colores gober
naremos para todos por igual sin
diferencias Aquí no va a importar
si llegaron a apoyarnos o no

Se comprometió con los vecinos
a sacar adelante los problemas en
Miguel Hidalgo y convertirla en la
mejor demarcación de la ciudad
En unidad trabajo colaboración

y movilización haremos historia en
Miguel Hidalgo remató
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Listas las unidades médicas que pasarán al IMSS Bienestar
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con una inversión de 521 millones
de pesos concluyeron los trabajos
de renovación y modernización de
160 unidades de salud del Gobierno
de la Ciudad de México que serán
entregadas al IMSS Bienestar en
marzo como parte del proceso de
federalización de dichos servicios

En un recorrido se pudo observar
la nueva imagen de las instalacio
nes que se distingue por el color
blanco de sus paredes con motivos
verdes así como con la nueva seña
lización de IMSS Bienestar

Desde los más antiguos como
el Beatriz Velasco de Alemán que
fue construido en la década de los
50 del siglo pasado hasta los más
recientes como el Romero Rubio
que fue reinaugurado en 2018 los
centros de salud fueron sometidos
a cambio de pintura plafones lu
minarias puertas o ventanas y en

algunos renovación de lavabos en
sanitarios y la rehabilitación de
pisos

En el primer caso la doctora
Paola Reyes encargada del área
de Epidemiología contó que prác
ticamente se renovaron todos los
consultorios y áreas de atención al
público Siempre han estado bien
porque se busca siempre dar un
buen servicio pero se cambió todo
el piso los plafones y las lámparas
ahora hay mucha luminosidad
comentó

Armando Almazán Barrera di
rector del Centro de Salud Romero
Rubio detalló que además del cam
bio de pintura se colocaron pelícu

las en las ventanas para proteger
del sol se cambiaron sanitarios
luminarias y los contactos de las
instalaciones eléctricas

Ya estamos listos para el cambio
al IMSS Bienestar la infraestruc
tura está lista y el personal y nada
más estamos esperando las espe
cificaciones con la nueva adminis
tración refirió al señalar que esta

unidad se inauguró en 1981 pero se
cerró de 2016 a 2018 para ampliar

sus instalaciones y servicios
En el Centro de Salud Arenal

Cuarta Sección su directora Em
ma Flores indicó que la unidad
fue reinaugurada en 2017 y desde
entonces sólo se había dado mante
nimiento a equipos como los refri
geradores y los transformadores
pero no a las instalaciones

Comentó que durante los traba
jos que consistieron en la coloca
ción de protecciones en ventanas y
el domo renovación de luminarias y
pintura nunca se dejó de prestar el
servicio Se programaron las con
sultas de tal manera que no se dejó
de trabajar ni un día

De acuerdo con la Secretaría
de Salud además de dar manteni
miento mayor a todos los centros de
salud en la actual administración
se han reconstruido en su totali
dad algunas unidades y otras más
se han ampliado para atender a 4
millones de personas que carecen
de seguridad social

Aspecto del Centro de Salud
T lll Arenal Cuarta Sección al
que se realizó mantenimiento
mayor para hacer La entrega
administrativa al IMSS Bienestar
Foto Roberto García Ortiz
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Presenta el
Gobierno su
Drograma vs
os incendios

La temporada de siniestros pro
vocadospor el fuego estáporco
menzar por lo que el Gobierno
de la Ciudad de México se pre
paracon eldespliegue demásde
3 mil elementosy 160 vehículos
para proteger las 87 mil hectá
reas que conforman el suelo de
conservación

Eljefe de Gobierno MartíBa
tres presentó el Operativo para
Combatir Incendios Forestales
2024 afin de implementarestra
tegias de combate oportuno en
losbosques capitalinos

Más de la mitad de la super
ficie de la capital del país son
áreasverdes sonvitalespara
que el resto de la Ciudad de Mé
xico pueda existir señaló

Este programa es coordinado
por la Secretaría de Medio Am
biente a través de la Dirección
Generaldela ComisióndeRecur

sos Naturales yDesarrollo Rural
Corenadr y la Promotoría de

Desarrollo Forestal en la Ciudad
de México de la Comisión Nacio
nal Forestal Conafor así como
la Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil
SGIRPC ydHeroicoCuerpode

Bomberos

Batres explicó que participan
2 mil 500 brigadistas del Progra
ma SocialAltépetlBienestar 600
bomberos especializados 500
elementos de la Corenadr 2 mil
combatientes de laComisiónNa
cional Forestal así como cuatro
carros motobomba 622 equipos
de radiocomunicación 164 ve
hículosy 13 torrescampamento

Myriam Urzúa titular de la
SGIRPC afirmó que estetipo de

acciones son exitosas cuando se

trabaja en conjuntoyde manera
coordinada sinembargo agre
gó que es necesario continuar
con acciones de prevención que
promuevan la resiliencia y la re
ducción de riesgos

La directora general de Core
nadr Columba López comentó
que el sistema de radiofrecuen
cia utilizado por las brigadas
brinda una cobertura del 98 por
ciento del suelo de conservación

y permite coordinary dar segui
miento a 3 mil 600 mensajes
en promedio al año así como
comunicarse con el Centro de

Comando Control Cómputo
Comunicaciones y Contacto
Ciudadano C5 para facilitar la
coordinación con losbomberos

Marina Robles secretaria del
Medio Ambiente subrayó que
el presupuesto para el manejo
restauración rehabilitación y
gestión del suelo de conserva
ción se ha incrementado hasta

mil 100 millones de pesos anua
les ÁNGELORTIZ

FUERZA Con el desplieguede 2 mil
500 brigadistas enfrentarán estos
fenómenos naturales
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Piden blindar el transporte público
Por Eunice Cruz
mexico razon com mx

EL DIPUTADO LOCAL del PVEM Javier
Ramos Franco solicitó a los titulares de
las secretarías de Movilidad de las Mu
jeres y de Seguridad Ciudadana realizar
un dictamen técnico respecto al riesgo
que corren las personas en el transporte
público de la Ciudad de México debido a
la delincuencia

El legislador explicó que dicha peti
ción es con el objetivo de que se formule
conduzcan y evalúen políticas públicas
planes programas y acciones encami
nadas a mitigar la incidencia delictiva en
camiones y microbuses

Mencionó que el pedir un dictamen
técnico tiene el objetivo de que los datos

registrados puedan ser utilizados para
mejorar las leyes y mejorar la calidad de

vida de los citadinos

Comentó El transporte público es
uno de los servicios que determinan la
calidad de vida de una comunidad por lo
que éste debe ser seguro eficaz y cómo
do pero es una realidad que la población
capitalina en la actualidad se encuentra
expuesta a diversas situaciones de in
seguridad en sus vidas cotidianas que
ocurren principalmente en el transporte
público

Javier Ramos recordó que el
Partido Verde presentó en diver
sas ocasiones varias iniciativas

en el Congreso local para mejo
rar la seguridad de los habitan
tes de la Ciudad de México en el

transporte público a través de diferentes
mecanismos y estrategias

En ese sentido enfatizó que es un reto
reforzar y garantizar la seguridad por lo

que considero que es necesario que las au
toridades del Gobierno capitalino envíen
al Poder Legislativo el dictamen técnico
solicitado para avanzar en dicha materia

Finalmente el legislador indicó que
de acuerdo con la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México FGJCD
MX de enero a noviembre de 2023 se
abrieron 698 carpetas de investigación

por robos con violencia en el
transporte público colectivo
como Metro Metrobús Tro
lebús y microbuses de los
cuales el 47 por ciento ocurrió
en microbuses

18
Días faltan

para el inicio oficial
de las campañas

en laCDMX
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PAN exige más
seguridad a SSC
en elViaducto

Ante el aumento de asaltos y he
chos delictivosenViaducto Acción
Nacional llamó al secretario de Se

guridad Ciudadana SSC Pablo
Vázquez y al Gobierno capitalino
mejorar la eficiencia del C5 y atra
par a las bandas delictivas que ahí
operan

EllegisladorAníbal Cañez seña
ló que desde asaltos accidentes de
autobuses y circulación de vehí
culos prohibidos en Viaducto son
las consecuencias de no llevar a

cabo una vigilancia eficaz desde el
C5 por lo que señaló la urgencia
demejorarla seguridad enla zona

Señaló que si bien la actual ad
ministración presume una baja de
delitos en realidad disminuyeron
las denuncias por la falta de con
fianza enla Fiscalía General deJus
ticia de la Ciudad de México

Eljefe de Gobierno insiste en la
reducción de la inseguridad pero
la realidad es otra la percepción
de inseguridad por parte de las y
los capitalinos demuestra que ya
no creenenlaFiscalíayporeso des
cendió el número de denuncias

No bajaron los delitos bajaron las
denuncias indicó

Cañez manifestó que los asaltos
sobre Viaducto no son algo nuevo
sino un delito que ha sido silencio
so porque no se denuncia

Es lamentable que mejor sean
los automovilistas quienes graben
con sus teléfonos los incidentes o

los actos delictivos en vez de que
sea la autoridad capitalina dijo

En ese sentido el coordinador
del PAN Federico Dóring comen
tó que los asaltos ya sean en Via
ducto sobre Zaragoza Circuito
Interior y en Periférico deben ser
atendidos de manera urgente

Lamentó que el C5 no funcione
al 100 por ciento y las bandas de
asaltantes tengan el control de las
principales arterias viales de la ca
pital del país 24 HORAS

QUEJA El diputado Aníbal Cañez
lamentó la falta de eficiencia del C5

para la prevención dedelitos
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Piden revisar
seguridad en
autódromo
PATRICIA RAMÍREZ

Diputados locales llamaron a las autori
dades de Protección Civil de la Ciudad de

México a verificar los protocolos de segu
ridad del Autódromo Hermanos Rodrí

guez y garantizar la seguridad de los visi
tantes luego de que el mes pasado un ci
clista murió en sus instalaciones

La diputada Elizabeth Mateos Hernán
dez coordinadora de la asociación parla
mentaria de Mujeres Demócratas del
Congreso de la CDMX dijo que es urgente
que la secretaria de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil realice una ve
rificación administrativa en el Autódromo

Hermanos Rodríguez operado bajo la
concesión de la empresa denominada
Ocesa para que cuente con el programa
interno de protección civil y cumpla con
las medidas y protocolos necesarios para
garantizar la seguridad de las y los depor
tistas que acuden a las instalaciones

También llamó a la Fiscalía General de

Justicia capitalina para que se investigue

el fallecimiento de un ciclista el pasado 31
de enero quien fue atropellado por una
grúa en la pista del Autódromo

En estas instalaciones dijo Mateos
Hernández se practica atletismo ciclis
mo ciclismo adaptado pues lamentable
mente en medio de las actividades de
portivas existe la presencia de automóvi
les grúas camiones y otros vehículos
dentro de la pista del circuito sin ningún
protocolo de seguridad

Este problema representa un riesgo
significativo para las y los deportistas y
usuarios del complejo he sido testigo
practico ciclismo y en diferentes ocasio
nes me ha tocado este tipo de situaciones
donde los vehículos se encuentran en me

dio de quienes realizamos deporte

Diputada solicita que se
cumpla con las medidas y proto
colos necesarios para garantizar
la seguridad de las y los deportis
tas que acuden a las instalaciones
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En desacato al INAI el SAT clasifica
cinco años casos de corrupción

DORA VILLANUEVA

El Servicio de Administración Tri
butaria SAT reservó por cinco
años la información relativa a de
nuncias contra personas que en
su calidad de servidores públicos
fueron acusadas ante la Fiscalía
General de la República FGR al
tiempo que clasificó como confiden
cial el nombre de los señalados en
contradicción con lo ya resuelto por
el Instituto Nacional de Acceso a la
Información y Protección de Da
tos Personales INAI en octubre
de 2022

El organismo reportó que entre
diciembre de 2018 y el cierre de
2023 presentó 47 denuncias ante
el Ministerio Público en las que se
acusó a 81 funcionarios públicos
de diversos presuntos delitos en
tre los que se cuentan el uso ilícito
de atribuciones y facultades abu
so de autoridad cohecho presunto
ejercicio ilícito de servicio público
enriquecimiento ilícito recepción
indebida de remuneraciones y trá
fico de influencias

Parte de estos datos no es nueva
en los documentos del SAT y de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público se detalla con discrepan
cias de estas cifras sobre el número
de denunciados e indicadores de co
rrupción reportados por el propio
organismo bit ly 3Uwf779 bit

ly 4bzGAuL Vía solicitudes de
información el organismo detalló
a este medio el cargo de cada de
nunciado pero omitió los nombres
pese a que el INAI ya había resuelto
al respecto

Desde octubre de 2022 el pleno
del INAI resolvió que el organismo
debía dar a conocer las denuncias
presentadas en contra de su per
sonal por actos de corrupción así
como información sobre los ceses
que hubo Esto en línea con lo ma
nifestado por la entonces titular del
SAT Raquel Buenrostro en octu
bre de 2021 durante una reunión
con integrantes de la Comisión de
Hacienda y Crédito Público de la
Cámara de Diputados

El pleno del INAI expuso que al
ser denuncias vinculadas con ca
sos de corrupción en términos del
artículo 112 de la Ley Federal de
Transparencia no puede ser clasi
ficada como reservada así que el
SAT debía precisar en cada caso
la fecha en que fue presentada la
denuncia nombre y cargo de la o

las personas denunciadas el deli
to el hecho o asunto que ameritó
la denuncia el total del daño patri
monial y o monto involucrado el
estatus de la denuncia y la cantidad
de detenidos y su situación jurídica
actual

Al ser servidores públicos los in

volucrados se expuso en el pleno
del INAI existe una afectación di
recta e inmediata al interés público
en torno a las atribuciones del SAT
como lo es la de recaudar impues
tos lo cual perjudica no sólo a la
institución sino a toda la sociedad
mexicana

Al consultarle por los funciona
rios del fisco mexicano que han sido
denunciados ante la FGR el SAT
reservó por cinco años la informa
ción argumentó que el objetivo es
preservar los datos en las carpetas

de investigación pese a que sí ter
minó por exponer que las denun
cias han sido contra funcionarios
de todo nivel entre los que se en
cuentran administradores audito
res manejadoras caninos analistas
entre otros

Agregó que sólo se ha podido
constatar un perjuicio al fisco por 3
millones 938 mil pesos en dos casos
y 119 mil 250 dólares en uno más de
47 denuncias

Sin embargo incluso en carpetas
que ya han sido concluidas y en las
que ya se ha dictado sentencia el
SAT omitió nombres en contradic
ción con lo ya resuelto por el INAI
sobre que en todo acto donde se
advierta el mal uso de recursos
públicos siempre se debe privile
giar el derecho de acceso a la cosa
pública
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NEGO EN UN INICIO DAR LOS DOCUMENTOS

Ordena Inai a la Sedeña transparentar
los contratos y permisos de Mexicana
La Defensa cuenta con
diversas unidades

que pueden tener
información dice

9
PEDRO HIRIART

phiriart elfinanciero com mx

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
Inai ordenó a la Secretaría de la

Defensa Nacional Sedeña entre
gar la información relacionada al
rescate de Mexicana de Aviación

Después de que el Ejército se
negara a entregarlos contratos ce
lebrados entre entidades públicas
con agentes privados y Sociedad
Aerolínea del Estado Mexicano
SA de CV el pleno del instituto le
ordenó entregar los acuerdos

La Sedeña intentó argumentar
que la secretaría no tenía esa infor
mación Sin embargo el ciudadano
que solicitó estos datos demostró
que la entidad es titular de la ma
yoría del capital de acuerdo con la
Constancia del Registro Público de
Comercio

Para fomentar la rendición de

cuentas en las contrataciones pú
blicas es indispensable conocer
en primer lugar qué autoridad es la
encargada de la administración de

Mexicana de Aviación y por ende
quién deberendircuentas acerca de
los contratos que se celebran para
ponerla en marcha afirmó la comi
sionada Josefina RománVergara

Después de que la Sedeña se
negó a entregar la información la
persona que presentó la solicitud
acudió ante el Inai para reclamar
la respuesta

Al respecto Román Vergara
señaló que su ponencia analizó la
normatividad e informaciónpública
del caso y encontró que la Sede
ña cuenta con diversas unidades

administrativas que pueden tener
información al respecto

Además sostuvo que en el pre
supuesto para el año 2023 hay un
apartado para destinar recursos al
Ejército mismos que debían de ser
utilizados para la constitución de
Mexicana de Aviación

Este se dio a fin de realizar las

gestiones tendientes a la autoriza
ción para la constitución de dicha
empresa yque las erogaciones que
se generen conmotivo de la entrada
envigor de la resolución enmención
se realizarán con cargo al presu
puesto autorizado para la citada
secretaría

Finalmente la comisionada
añadió que su equipo localizó la
versión estenográfica de la confe

rencia de prensa del Presidente
del 10 de agosto de 2023 en la que
se advierte que el secretario de la
Defensa Nacional manifestó que el
mandatario instruyó a dicha depen
dencia a crear una aerolínea para
el Estado mexicano

El general Luis Cresencio San
doval estableció que esto sería con
la finalidad de brindar servicios

de transporte aéreo al alcance de
todos con altos estándares de segu
ridad de confianza ycalidad esta
bleciendo como prioridad impulsar
el acceso de la población a diversos
recursos sociales y riquezas cultu
rales de México al seruna empresa
del Estado mexicano

Es indispensable
conocer quién
debe rendir
cuentas acerca

de los contratos
JOSEFINA ROMAN VERGARA
Comisionada del Inai
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Eliminar organos
autónomos pone
en riesgo inversión
Decir que son onerosos
sólo es una mentira

politiquera de acuerdo
con especialistas

RUBÉN MIGUELES
ruben migiiele á eluniversal com mx

Eliminar los organismos autóno
mos tal como lo propuso el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador pone en riesgo la certi
dumbre jurídica para las inversio
nes advirtieron especialistas

No tenemos un diagnóstico
sólido que permita justificar su de
saparición alertó Natalia Cam
pos coordinadora de Administra
ción Pública del Instituto Mexica
no para la Competitividad

Concentrar esas actividades en

el Ejecutivo es peligroso por la ten
dencia a la centralización del go
bierno y porque generaría proble
mas graves en regulación dijo

j 0ST0 MEN0R
El presupuesto de estas
instancias es muy bajo

0 3
REPRESENTAN
del gasto total aproba
do para pensiones y ju
bilaciones en 2024

5 075
MDP
recibirán en conjunto
los organismos durante
el presente año

inversión en riesgo
si desaparecen los
Organos autónomos
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Expertos ven impacto en la imparcialidad en regulaciones competencia y
en lo acordado en el T MEC centralizar actividades es peligroso dicen

RUBÉN MIGUELES
ruben mif ueles eluniversal com mx

La eliminación de otomismos au
tónomos propuesta por el Jefe del
Ejecutivo federal pone en riesgo la
imparcialidad en la regulación y la
certidumbre jurídica de las inversio
nes en el país alertaron especialistas
consultados por EL UNIVERSAL

También se pueden afectar los
avances para garantizar la compe
tencia y en materia de reducción de
la pobreza advirtieron por lo que
es necesario un debate profundo
para mejorar su funcionamiento
sin que desaparezcan

No tenemos un diagnóstico só
lido que nos permita justificar su
desaparición considerando que
realizan actividades especializadas
indispensables y constituyen un
importante contrapeso institucio
nal dijo Natalia Campos coordi
nadora de Administración Pública

del Instituto Mexicano para la
Competitividad Imco

Hay una falta de responsabili
dad en la visión de destruir y no de
construir con base en la institucio

nalidad del país destacó
La iniciativa presentada hace

una semana por el presidente An
drés Manuel López Obrador prevé
la desaparición del Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales Inai la Comisión Fe
deral de Competencia Económica
Cofcce el Instituto Federal de Te

lecomunicaciones IFT la Comi
sión Reguladora de Energía CRE
la Comisión Nacional de Hidrocar
buros CNH el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de De
sarrollo Social Coneval y el Siste
ma Nacional de Mejora Continua
de la Educación Mejoredu

El objetivo de su integración a
dependencias federales afines sería
principalmente por considerarlos

ineficientes ahorrar recursos y evi
tarduplicidades según lo expuesto
por la Presidencia Sin embargo los
expertos coincidieron en que esos
argumentos no se sustentan en un
diagnóstico riguroso
Argumentos politiqueros
Natalia Campos destacó que la au
tonomía de estos organismos es
clave porque permite tomar deci
siones con base en la evidencia y de
forma independiente

En su opinión concentrar esas
actividades en el Ejecutivo fede
ral no solo seria peligroso por la
tendencia a la centralización que
se ha visto en el sexenio sino por
que se generarían problemas gra
ves en regulación

La eliminación de estos contra
pesos institucionales merma la ca
lidad de la democracia mexicana
habilita la mayor presencia de con
flictos de interés y disminuye la
competencia económica en detri
mento del bienestar de la pobla
ción dijo a su vez Adriana García
coordinadora de análisis del colec
tivo México cómo vamos

Me parece que es una muestra
autoritaria que se califiquen de
onerososy que no sirven para i íada
Es una mentira politiquera mani
puladora y propagandística expu
so Rayniundo Tenorio profesor
emérito del Tec de Monterrey

Además su eliminación no sería
un recorte significativo en el gasto
público pues actualmente repre
sentan apenas 0 3 del gasto des
tinado a pensiones y jubilaciones
en el presupuesto de 2024 de
acuerdo con datos de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público

Juez y parte
En el caso de la CRE y la CNI1 el
principal riesgo es que la concen
tración de la toma de decisiones
perjudica la imparcialidad para re
gular temas complejos en materia

cíe energía fundamentales para la
inversión advirtió Campos

Dada la existencia de empresas
estatales que serían sujetos de re
gulación habría al menos un pro
blema de conflicto de interés ya
que se es juez y paite alertó

En el caso de la Cofece y el IF1
no sólo son importantes por su ac
tividad regulatoria sino jorque ga
rantizan la libre competencia fún
damental para el crecimiento eco
nómico añadió

Además podría haber una vio
lación al Tratado entre México Es
tados Unidos y Canadá T MEC en
términos del cumplimento de las
obligaciones de las partes que tie
nen la exigencia de órganos y au
toridades tanto de competencia co
mo de telecomunicaciones

Su desmantelamiento podría
significar menos certidumbre jurí
dica y por lo tanto un desincentivo
a la inversión recalcó la coordina
dora del Imco

Información y evaluación
En el caso del Inai el riesgo es que
se debilite una estructura consoli
dada en materia de transparencia
pues tiene la tarea de gestionar el
sistema garantizando a través de
ella que la ciudadanía pueda hacer
las solicitudes de información que
se requieran explicó Campos

A su vez el Coneval es relevante
considerando el gran presupuesto
que se deslina a programas socia
les por lo que se requiere una ins
titución especializada que evalúe
su impacto además de que da se
guimiento a un fenómeno tan im
portante como la pobreza

Eliminar el Coneval es una for

ma de decir que al gobierno no le
gusta cómo se analiza lo que hace
en cuanto a desarrollo social Si no
existiera no nos enteraríamos de
los avances y limitaciones de la
atención a la pobreza sistémica
concluyó Tenorio
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Comprende el gasto de los siete organismos que pretende eliminar el gobierno federal
Presupuesto aprobado para 2024 Fuente SHCP

NATALIA CAMPOS

Coordinadora de Administración
Pública del Imco

Su üesmantelamiento
podría significar menos
certidumbre jurídica y
un tíesincentivo
a la inversión

ADRIANA GARCÍA
Coordinadora de análisis del

colectivo México cómo vamos

La eliminación de
estos contrapesos
institucionales merma
la calidad de la
democracia mexicana

A

RAYMUNDO TENORIO

Profesor emérito del Tec de Monterrey

Me parece que es una
muestra autoritaria
que se califiquen de
onerosos y que no
sirven para nada
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La propuesta del Ejecutivo federal puede debilitar la
estructura consolidada en transparencia del Inai
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Piden en iniciativas
debate de calidad
Aunque defiende la existencia de órganos autónomos
y contrapesos la legisladora tricolor sostiene
que garantizará un debate equilibrado apegado
al reglamento sobre el paquete presidencial
FRANCISCO ORTIZ

La diputada Marcela Gue
rra PRI cree en la defensa
de los órganos autónomos y
los contrapesos sin embargo
en su responsabilidad como
presidenta de la Cámara de
Diputados plantea la necesi
dad de un debate equilibra
do donde se escuchen todas
las voces respecto a las refor
mas enviadas por el Ejecutivo
donde se propone desapare
cer esos organismos

La legisladora tricolor re
conoce en entrevista que la
revisión de las 18 reformas
constitucionales y las dos le
gales enviadas por el Ejecu
tivo federal provocará un de
bate intenso y ajustado en
tiempos pues el actual perio
do de sesiones del Congreso
concluye el 30 de abril

Además la Cámara de
Diputados tiene en puerta
la resolución de una agenda
que incluye mandatos judi
ciales que los legisladores no
pueden postergar En resu
men en San Lázaro no sólo
deberán atender la agenda
enviada por el Ejecutivo

No puedo decir si van a
salir o no estas reformas lo
que nos corresponde es darle
seguimiento al proceso legis
lativo y garantizar que haya
un parlamento abierto que
haya los foros necesarios y
que sea un debate en los me

jores términos con respeto
entre pares

Si hay dictámenes se pro
cesarán y habrá debates co
mo en la vida diaria incluso
no sólo en la vida parlamen
taria sino como hay debate
entre los tres poderes plan
tea la presidenta de la Mesa
Directiva de San Lázaro

Después de recibir las
iniciativas el pasado 5 de fe
brero Guerra emprendió las
gestiones para enviarlas a la
Comisión de Puntos Consti
tucionales y a abrir la posibi
lidad de que otras comisiones
se integren al análisis para
emitir su opinión

Aunque las opiniones no
son vinculantes sí generan
presión política agrega
Pareciera que no les va
a dar tiempo de discutir
las reformas del Presidente
en virtud de los tiempos
Algunos grupos parlamen
tarios ya se han pronuncia
do hay quienes dicen que
no van a pasar hay quienes
dicen que sí pero eso ya es
parte del debate

Estas 18 reformas cons
titucionales plantean modi
ficación a 48 artículos de la
Constitución o sea el 35 por
ciento de la Constitución
estará siendo discutido así
es que tenemos que verlo
con mucha seriedad

Mi tarea es garantizar
la calidad del debate y bus
car que se dé el equilibrio
y sobre todo que se dé es
te parlamento abierto veo
muy remota la posibilidad
de que las reformas se vie
ran en conferencia como
lo estaban planteando en el
Senado

En la Cámara no sólo
tenemos estas reformas en
agenda tenemos pendientes
mandatos judiciales que ya
tienen un plazo establecido
y que no podemos estar en
falta son asuntos pendien
tes que han mandatado la
Corte y tribunales

Entre los temas están
legislar sobre el secreto ban
cario el odio racial y sobre
un debido proceso para per
sonas en detención migra
toria hay revisiones a la ley
de revocación de mandato
a la ley del registro de de
tenciones a la ley de Comu
nicación Social y a la ley de
Telecomunicaciones y Ra
diodifusión en materia de
derecho de audiencias Esto
también es parte de la agen
da no solamente es la agen
da del Ejecutivo la que pue
de prevalecer en la Cámara

En su discurso en la cere
monia de la Constitución
en Querétaro usted apela
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baala división de poderes
Tenemos que seguir impul
sando un respeto a la divi
sión de poderes y a los con
trapesos de esos poderes
esto es a posición personal

Hay que prospectar
nuestro federalismo para
impulsar el desarrollo de las
comunidades y los estados
eso es la República y la so
beranía

En ese sentido hay que
contrarrestar algunos inten
tos y apetitos centralistas

Estarnos ante un choque
de trenes en el Congreso
se sietite con la capacidad
de llevar un debate
equilibrado
Más que de habilidades es
de tener el reglamento en
la mano aplicarlo con rigor
y que se ajusten las diputa

das y las diputadas al mis
mo Los diputados pueden
ser intensos pero así son
siempre tenemos experien
cia temple firmeza y so
bre todo el reglamento en
la mano

La
discusión de
estas reformas
constitucionales

nos exige hacer
parlamento
abierto
foros con

especialistas y
académicos
muchas
de estas
iniciativas
traen impacto
económico
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Suman 13

diputados
que van por
otro cargo
Pese a aspiraciones
destacan por baja
productividad en
iniciativas
ANTONIO LÓPEZ

nacinn eluniversal com mx

En los últimos seis meses de ca
ra al proceso electoral son 13 le
gisladores federales que pidieron
licencia para aspirar a cargos co
mo una alcaldía o gubernatura
sin embargo varios han destaca
do por su baja productividad en
la presentación de iniciativas

La lista de los diputados im
productivos la encabeza Claudia
Delgadillo González del PVEM
quien se alejó de sus labores para
registrarse como candidata de la
coalición Morena PT PVEM a la
gubernatura de Jalisco

Delgadillo González ha pre
sentado en casi tres años 16 ini
ciativas pero de ese total 14 son
de todo su grupo legislativo o de
otros diputados y ella solicitó ad
herirse a los planteamientos

Únicamente dos propuestas
han sido de la autoría de la le

gisladora del PVEM una en ma
teria de derechos de la niñez y
otrapara tipificar el delito de vio
lación a la dignidad humana
Ninguna ha sido aprobada

En contraste la diputada Lau
ra Lorena Haro Ramírez PR1
candidata del PRI PAN PRD al
gobierno de Jalisco tiene 71 ini
ciativas en su haber 37 de ellas

como adherente y de grupo y 33
a título personal en materia de
vivienda laboral educación
cultura medio ambiente

Otro en la lista de baja pro
ducción de la Cámara de Di
putados es Gerardo Gaudiano
Rovirosa de Movimiento Ciu
dadano MC quien busca la
gubernatura de Tabasco pero
en su paso por la 65 Legisla
tura impulsó tres iniciativas
como iniciante la mayoría en
materia de educación Tiene
otras 159 propuestas pero son
de grupo y como adherente

También de MC Jessica María
Guadalupe Ortega de la Cruz
quien busca la gubernatura de
Morena tiene cuatro propuestas
como iniciante en materia de
igualdad de género y para modi
ficar el concepto de aborto para
definirlo como la muerte del
producto de la concepción en
cualquier etapa del embarazo

2
INICIATIVAS

ha promovido Claudia Delgadillo
quien aspira a gobernar Jalisco

3
PROPUESTAS

ha impulsado Gerardo Gaudiano
quien busca gobierno de Tabasco
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Busca Morena
que ministros
afines blinden
las reformas de
lüpez Obrador
Bancada de Morena en San Lázaro va por aprobar
iniciativa que reduce a cuatro los votos necesarios
para que la Corte dé revés a impugnaciones

ANTONIO LÓPEZ
nation elmiivcrsal com mx

La bancada mayoritaria de Morena
en la Cámara de Diputados va por
blindarlas reformas legales del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador con la aprobación de una
iniciativa que permite que cuatro
ministros tengan el poder de cam
biar la Constimción

La iniciativa que podría ser
discutida esta misma semana
buscaqueconsolamenle cuatro vo
tos de los 11 ministros del pleno de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación se pueda declarar en auto

mático la constitucionalidad de
una reforma impugnada y por lo
tanto sea incontrovertible

El dictamen circulado entre
los integrantes de la Comisión de
Justicia también plantea dejar
sin efecto todos los amparos que
estén en trámite contra reformas
que no pudieron declararse in
constitucionales por no alcanzar
los ocho votos

Esta reformabuscamodificar los

artículos 42 43 y 72 de la Ley Re
glamentaria del artículo 105 de la
Constimción y al no ser modifica
ción a la Carta Magna Morena el
Partido del Trabajo y el Partido Ver

de tendrían los votos en ambas cá
maras para aprobarla
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van por validar reformas
con 4 votos de ministros
Morena alista iniciativa para declarar en automático constitucionalidad de una propuesta
impugnada esta medida deja a los ciudadanos sin opciones de tramitar un amparo

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com inx

Labancada de Morena en la Cámara
de Diputados alista la aprobación de
una iniciativa para que con sola
mente cuatro votos de los 11 minis

tros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN se pueda decla
rar en automático la constituciona
lidad de una reforma impugnada y
por lo tanto sea incontrovertible

También plantea dejar sin efecto
todos los amparos que estén en trá
mite contra reformas que no pudie
ron declararse inconstitucionales
por no alcanzar los ocho votos

Se trata de una reforma a los ar
tículos 42 43 y 72 de la Ley Regla
mentaria de las Fracciones I y n del
artículo 105 de la Constitución cuyo
predictamen ya circuló en la Comi
sión de Justicia y se pretende apro
bar esta misma semana e incluso
podría subir al pleno enfast track

Al ser una reforma legal cuenta
con los votos necesarios de Morena
y sus aliados para ser aprobada tan
to en la Cámara de Diputados como
el Senado de la República

Establece que cuando el pleno de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación no pueda declarar inconsti
tucional una refomia por no alcan
zar los ocho votos que la CartaMan
ga mandata para ello se declare en
automático la validez de la norma y
que además ya no proceda juicio o
recurso alguno

Lo anterior ha generado preo
cupación en el sistema judicial
en México pues representa dejar
a los ciudadanos sin la opción del

amparo contra una reforma legal
que haya sido aprobada por la
mayoría morenista

Actualmente la Suprema Corte
puede declarar inconstitucional
una reforma legal en el pleno pero
para ello debe haber el aval de ocho
de los 11 ministros

Si únicamente siete votan a fa
vor la reforma se seguirá aplican
do sin embargo quienes estén
inconformes pueden interponer
un amparo en el que un juez pue
de declarar que dicha reforma sí
es inconstitucional

Un ejemplo de ello ocurrió con la
reformaeléctricadelpresidenteAn
drés Manuel López Obrador apro
bada por Morena y sus aliados en
2022 Tras su aval el pleno de la Su
prema Corte votó una acción de in
constitucionalidad pero sólo logró
siete de los ocho votos necesarios
para declararla inconstitucional
motivo porel que diversas empresas
se ampararon y por esa vía los mi
nistros de la Segunda Sala anularon
la mencionada ley

Luego de este revés fue que sur
gió el ahora predictamen cuyo au
tor es el legislador morenista Juan
Ramiro Robledo quien también
es presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cá
mara de Diputados

El predictamen considera como
un problema que en la actualidad

sea posible interponer una acción
de inconstitucionalidad y en para
lelo impugnar la misma norma en
un juicio de amparo

Esto bajo el argumento de que si

el Máximo Tnbunal no declara in
constitucional una ley los tribuna
les de circuito o de distrito que
son inferiores a la Suprema Corte
sí lo puedan hacer mediante el am
paro Representa una vulneración
a ladefensa de la Constitución ase
gura el proyecto

La bancadaguindaplantea que si
una norma es recumda vía contro
versia constitucional o acción de in
constitucionalidad y no es anulada
se declare por consecuencia lógica
y natural como válida

Es un criterio que se ha seguido
por la Corte Constitucional de la Re
pública de Colombia el Tribunal
Constitucional de la República del
Perúy el Tribunal Constitucional de
España entre otros señala laexpo
sición de motivos

Por lo anterior la reforma pro
pone que en aquellas controver
sias que no se alcance la votación
necesaria para declarar inconsti
tucional una norma se declarará
consecuentemente la validez
contra las que no procederá juicio
o recurso alguno

Lo anterior implica que si cua
tro ministros se niegan a declarar
inconstitucional una reforma en
automático la reforma será
constitucional y además nadie

podrá controvertirlo ni siquiera
mediante el amparo

En la Corte las ministras Loretta
Ortiz Yasmín Esquivel y Lenia Ba
tres son consideradas como incon
dicionales del presidente López
Obrador y en diciembre próximo
concluirá el cargo del ministro Luis
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María Aguilar con lo que la Cuarta
Transformación podría contar con
cuatro aliados suficientes para que
el pleno de la SCJN esté impedido
declarar inconstitucionales las re

formas impugnadas que hayan sido
avaladas en el Congreso

La reforma también establece
que al declararse la validez de una
nonna las autoridades jurisdiccio
nales no podrán invocar las razones
justificativas de sentencias no apro
badas para invalidar anular o desa
plicar actos o normas generales ni
para admitir demandas de amparo
juicio o recurso alguno

En los artículos transitorios se
instruye a que los juicios o recursos
de amparo que se encuentren en
trámite en los que se reclamen actos
o nomias generales que previa
mente hayan sido impugnados en
acción de inconstitucionalidad o
controversia constitucional ante la
Suprema Corte y resueltos por me
nos de ocho votos en todo caso se
rán sobreseídos

De acuerdo con fuentes en la Cá

mara de Diputados la propuesta se
someterá adiscusiónyvotación esta
misma semana en comisiones y no
se descartaque también suba al pie
no enfast track

MODIFICACIONES

La Iniciativa que se plantea
cambia la operación en la
Suprema Corte

CÓMO FUNCIONA
ACTUALMENTE LA SCJN

SI una acción de
inconstftudonalidad
logra ocho votos a favor la
reforma a una ley se declara
inconstitucional
SI logra menos de ocho vo
tos seis o siete la reforma no
puede declararse Inconstitucio
nal pero tampoco constitucio
nal La norma aprobada en el
Congreso debe aplicarse pero
deja la posibilidad de contro
vertir mediante un amparo

QUÉ IMPLICA LA REFORMA
SI una acción de
InconstitudonaMdad logra
ocho votos a favor la reforma
a una ley se declara inconstitu
cional

SI logra menos de ocho vo
tos seis o siete se declara
constitucional y es Incontrover
tible Deja fuera el amparo
Con cuatro ministros sería su
ficiente para validar una norma

TRANSITORIOS
La reforma establece que
aplicará para tóete las reformas
legales anteriores que han sido

impugnadas y resueltas por
menos de ocho votos

Fuente Elaboración propia

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS
DEL PREDICTAMEN

Es un criterio que se ha
seguido por la Corte
Constitucional de la
República de Colombia
el Tribunal Constitucional
de Perú y el Tribunal
Constitucional de Espada

La anulación de
la reforma eléc
trica de López
Obrador es el an

tecedente al pre
dictamen que
alista Morena
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Mier ve posible
cubrir pensiones
con fondo semilla

Reducción de órganos
autónomos permitirá
resolver incertidumbre

laboral de trabajadores

ANTONIO LÓPEZ
naclon elunlversal com mx

El coordinador de Morena en la Cá
mara de Diputados Ignacio Mier
Velazco aseguró que la implemen
tación de la reforma sobre pensio
nes enviada por el presidente An
drés Manuel López Obrador es po
sible con la reducciónde dependen
cias y órganos autónomos que han
resultadoonerososypoco eficientes
en el país

A través de un comunicado de
prensa el líder guinda precisó que
dicha reforma va a resolver la in
certidumbre laboralquepadecen50
millones de trabajadoras y trabaja
dores mexicanos

Mier Velazco reconoció que ac
tualmente no hay un fondo que ga
rantice que los trabajadores sujetos
a la reforma del 97 que están afilia
dos al InstitutoMexicano del Seguro
Social IMSS y los inscritos en 2007
por parte del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado ISSSTE puedan
tener una pensión

Por lo que expuso lapropuestade
reforma del Ejecutivo federal señala
lacreaciónde unfondo semilla de

al menos 64 mil 800 millones de pe
sos lacual va a ser el punto de arran
que para garantizarles a los trabaja
dores que se incorporaron a las ac
tividades laborales en 1997 y que es
tán a punto de cumplir 30 años su
derecho a un retiro digno

Mier Velazco acotó que la cons
titución del fondo va a permitir ir
fortaleciendo los recursos fisca
les que se liberen también de otras
dependencias que son onerosas pa
ra el pueblo de México y que están
duplicando funciones

Porque una parte importante
de esta iniciativa aseveró tiene
que ver con la extinción de orga
nismos constitucionalmente au
tónomos y que le cuestan aMéxico
6 mil millones de pesos dichos

entes han demostrado que no ga
rantizan el cumplimiento por el
cual fueron aprobados

En consecuencia el coordinador
de Morena comentó que es justo lo
que se va a debatir ampliamente en
los diálogos nacionales nutridos
por diversos sectores sociales por
que se trata del interés de 50 millo
nes de trabajadores que se han
partido el lomo para hacer de este
país una de las 13 economías mas
grandes del mundo contra los pri
vilegios y la cerrazón política más
electorera que social expresó

Además puntualizó que el pre
supuesto está garantizado al contar
no sólo con el fondo semilla sino

con la hacienda de los organos au
tónomos que se quieren extinguir y
se emiten anualmente

Por último Mier Velazco refirió
que el proceso será escalonado
No se jubilan los 50 millones de

trabajadores hoy es conforme
se fueron incorporando a la acti
vidad productiva

El líder morenista ha informado
que para dictaminar la reforma de
pensiones y el resto de las propues
tas enviadas por el Presidente se or
ganizará un serie de foros que esta
rán englobados en cuatro ejes temá
ticos democracia libertad justicia y
bienestar para analizarlas en un
ejercicio de diálogo nacional

Puntualizó que impulsará la
realización de cinco foros nacio
nales 32 estatales y 300 asam
bleas en todo el país del 20 de fe
brero al 15 de abril con la partici
pación de universidades acadé
micos especialistas organizacio
nes civiles y quienes estén intere
sados en las materias

r
FOROS

NACIONALES

32 estatales y
300 asambleas

se impulsarán
para debatir el
paquete de
reformas
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Ignacio Mier cuestionó la funcionalidad de los organismos autónomos No
garantizan el cumplimiento por el cual fueron aprobados dijo
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Apoyaran a padres
y madres solteros
indígenas y afro

El PRI en el Senado

presenta iniciativa para
garantizar ayuda
económica a ese sector

Víctor gamboa
nacion eluniversal com nix

El grupo parlamentario del PRI en el
Senado presentó una iniciativa de re
formas a la Constitución para apoyar
a madres o padres solteros de comu
nidades indígenas o afromexicanas

La propuesta busca garantizar
apoyo económico a las madres y pa
dres solteros con hastados hijos que
se encuentrenencondiciones de po
breza o pobreza extrema y que per
tenezcan a comunidades indígenas
o afrodescendientes en el país

Al presentar la iniciativa la sena
dora Cecilia Sánchez destacó que
hoy la brecha de desigualdad per
siste en las comunidades indígenas
y afromexicanas donde la falta de
oportunidad y recursos limita el de

sarrollo integral de sus habitantes
En este contexto dijo las madres

y padres solteros enfrentan una car
gaaúnmás pesada asumiendo roles
duales luchando contra obstáculos
adicionales para garantizar el sus
tento y la educación de sus hijos

Explicó que se trata de abordar
una realidad que ha sido ignorada
por mucho tiempo el abandono
histórico de las comunidades indí
genas y afromexicanas en particu
lar de las madres y padres solteros
que luchan incansablemente por el
bienestar de sus familias en condi
ciones desfavorables

La legisladora señaló que esta
propuesta trasciende cualquier
consideración política o parti
dista Estamos ante una oportu
nidad histórica de corregir desi
gualdades arraigadas y garanti
zar un futuro más justo para mi
les de familias mexicanas que
han sido relegadas durante de
masiado tiempo enfatizó

Expuso que este apoyo no sólo
proporcionará un alivio financiero

necesario sino también reconocerá
y valorará el trabajo incansable de
quienes enfrentan estos desafíos
diarios y únicos que es la crianza de
sus hijos

Este apoyo no sólo es una me
dida de justicia social sino también
una inversión en el futuro de nues
tro país al brindar oportunidades
equitativas a estas familias estamos
fortaleciendo el tejido social y con
tribuyendo al desarrollo sostenible
de nuestras comunidades más mar
ginadas subrayó

Cecilia Sánchez aclaró que esta
iniciativa no debe limitarse única
mente al aspecto económico pues
también es imperativo que se

acompañe de políticas integrales
que promuevan la educación la in
clusión del acceso a servicios bási
cos de calidad de todas las familias
indígenas y afromexicanas Hoy te
nemos la oportunidad de rectificar
ese abandono histórico a través de
sus necesidades puntualizó

Una realidad que ha sido ignorada por mucho tiempo es el abandono
histórico de las comunidades indígenas y afromexicanas dijo la senadora
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PAN ESTÁ DE ACUERDO EN MÁS DE 50 DAMIÁN ZEPEDA

Reformas del Ejecutivo cambiarían
50 artículos de la Constitución
GEORGINA SALDIERNA

El paquete de reformas del Ejecuti
vo es de tal profundidad que plantea
modificar 50 artículos constitucio
nales y 48 leyes secundarias asi
mismo crea una nueva legislación
sobre el derecho de los usuarios de
servicios financieros y los contribu
yentes señaló Morena en el Senado

En el PAN mientras tanto hay
voces que instan a no minimizar
estas propuestas porque en más
de 50 por ciento se tienen coinci
dencias El senador Damián Zepeda
hizo un llamado a la oposición a dar
el debate no esconderse y entrar al
contraste de ideas

Ricardo Monreal coordinador
de los senadores morenistas dijo
que las reformas presentadas por
el mandatario federal tienen una
profundidad extraordinaria Po
cas veces se ha visto una iniciativa
que contenga tantas propuestas
de modificación constitucional y
legal puntualizó

En un mensaje en redes sociales
resaltó que el paquete propone re
formar 50 artículos constituciona
les entre ellos los que tienen más
de un planteamiento de cambio el
4o el 73 y el 123

En cinco iniciativas diferentes

se proyecta modificar el artículo 4
constitucional para reflejar diversos
principios de igualdad respeto a la
dignidad humana y la no discrimi
nación así como garantizar el ejer
cicio pleno de los derechos funda
mentales de todas las personas en el
país en materia de bienestar social

En cuatro iniciativas se plantea
cambiar el artículo 73 con las cua
les se pretende dotar de facultades
al Congreso para expedir legisla
ciones únicas en materia electoral
bienestar animal instituciones de
seguridad y austeridad republicana

Por lo que hace al 123 se prevé
modificarlo en seis iniciativas dis
tintas con el propósito de reforzar
los derechos laborales de las perso
nas trabajadoras así como garanti
zar la seguridad social en materia
de pensiones justas y dignas

Damián Zepeda demandó no mi
nimizar el paquete del Ejecutivo ya
que plantea una visión de país inte
gral en temas dejusticia seguridad
democracia salud y economía

Se manifestó en contra de ideas
radicales que quieren rechazar el
paquete por el solo hecho de que
proviene del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y aseguró que
en todo el mundo se ponen refor

mas en la mesa de discusión aun en
tiempos electorales Destacó por
ejemplo que la reforma migratoria
del presidente estadunidense Joe
Biden no es ajena al clima electo
ral pues pretende marcar postura y
que los partidos se definan en temas
estratégicos para la elección

En un video Zepeda resaltó que
el sentido común dice que hay que
apoyar aquellas iniciativas donde
se tienen coincidencias como la del
incremento del salario mínimo por
encima de la inflación el apoyo a los
jóvenes los esquemas de vivienda y
la de pensiones

Ratificó que no se apoyarán las
reformas judicial electoral ni eléc
trica entre otras

66
Se facultaría al
Congreso a
legislar en temas
electorales y
de austeridad
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MEJORAR LA SEGURIDAD

Buscan dar estabilidad laboral a policías
El PVEM propuso
que los agentes
permanezcan mínimo
cuatro años en sus

municipios asignados
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

A fin de que la ciudadanía esté
satisfecha con los cuerpos po
liciacos que la protegen el
Partido Verde presentó una
iniciativa para establecer una
permanencia mínima de cua
tro años a estos servidores pú
blicos en las instituciones de
seguridad pública de alcaldías

y ayuntamientos del país
El Verde considera que ante

la actual situación de insegu
ridad en diversos municipios
de los estados de México es de
importancia la estabilidad la
boral para los cuerpos de po
licías municipales pues esta
idea contribuye a garantizar
la efectividad y el compromi
so en el cumplimiento de sus
funciones en la protección
y seguridad de la población
destacando que cuando los
agentes cuentan con una ga
rantía de empleo alargo plazo
se promueve un ambiente la
boral más seguro y estable lo
que contribuye a su bienestar
emocional y profesional

La propuesta del Verde
fue presentada por el dipu
tado Jorge Luis Llaven Abar
ca y en ella se establece que
los agentes que cumplan con
los requisitos legales podrán
permanecer en sus puestos
durante un mínimo de cuatro

años lo que les garantizaría
estabilidad laboral y les permi
tiría mantener actualizado su

Certificado Único Policial
Explicó que esta propuesta

surge en respuesta a la insatis
facción de lapoblación respec
to a la seguridad pública como
lo reflejan datos de 2021 del
Inegi donde sólo el 25 5 de la
población manifestó estar con
tenta con sus cuerpos policia
cos por lo que insistió en que
se deben generar condicio
nes laborales dignas evitando
despidos injustificados en cada
cambio de administración

Insatisfacción

De acuerdo con el Inegi
sólo el 25 de los

mexicanos en 2021 se
mostró contento con sus

cuerpos policiacos

jorge Luis Llaven Abarca diputado del Partido Verde Ecologista
de México es quien presentó la iniciativa
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TIENEN POCO TIEMPO PARA REFORMAS

Ausentismo marca
inicio en el Senado
LEGISLADORES ADMITEN que las faltas son numerosas
porque el ambiente electoral del año los tiene ocupados
POR LETICIA ROBLES

nF 1 A ROSA

leticia robles gimm commx

Con ausentismo de legis
ladores entre ellos 30 o 20
que pasan lista pero no se
quedan a votar y que pro
vocaron que en la tercera
sesión el pleno se retrasara
una hora para juntar el quo
rum el Senado abrió la últi
ma oportunidad de Morena
para concretar en sólo 23
sesiones 243 reformas de su
interés entre ellas las 11 pro
puestas por el Presidente de
la República lo que implica
10 5 reformas por sesión

De acuerdo con el calen

dario oficial aprobado por la
Junta de Coordinación Po
lítica del Senado entre el
1 de febrero y el 30 de abril
de este año el pleno de los
senadores trabajará en 26
ocasiones a pesar de ser el
último periodo de sesiones
de un pleno dominado por
Morena que tiene 243 temas
de interés en su agenda

En las sesiones del 1 7 y
8 de febrero los senadores
concluyeron el proceso le
gislativo de 16 dictámenes
en medio de un ausentismo

innegable pues las sesiones
comienzan con pocos legis
ladores a lo largo de éstas
se suma hasta una veinte

na pero después de regis
trar su asistencia se retiran y
las votaciones han reflejado
la presencia real de hasta 30
senadores menos de los que
registran su asistencia

El 8 de febrero por ejem
plo la sesión del pleno fue
citada a las 10 00 horas pero
comenzó hasta las 11 04
cuando pasaron asistencia
66 legisladores el quorum
reglamentario para abrir una
sesión se forma con 65 sena
dores pero a lo largo de la
sesión fueron 107 los se

nadores que registraron su
presencia

De esos 107 senadores
no se vio reflejada en las
votaciones En la prime
ra emitieron su voto 78 en
la segunda tercera y cuarta
votaron 75 en la quinta lo
hicieron 71 y en la sextay úl
tima votación sólo había 70
senadores es decir de los
107 que pasaron asistencia
se retiraron 34 de los cuales
17 fueron de Morena cin
co del PRI cuatro de Movi
miento Ciudadano y cuatro
del Partido Verde dos del
Partido del Trabajo uno del
PAN y Miguel Ángel Osorio
Chong que es senador sin
grupo parlamentario

Comparado con los cin
co segundos periodos de se
siones de cada año que los
actuales senadores han pro
tagonizado se observa que
éste es el que más ausentis
mo registra en los primeros
tres días de sesiones del ple
no El tercer día de sesiones
en febrero del 2019 tuvo 119
asistentes el del año 2020
registró 123 asistencias el de
2021 también 123 asisten
cias el de 2022 contó con 113

senadores el del año pasado
tuvo a 121 senadores y este
jueves fueron 107 senadores
pero no todos los que regis
traron asistencia estuvieron

como lo demuestran las vo

taciones registradas

NEGOCIACIONES
Consultados de manera in
formal senadores de Mo
rena y del Partido Verde
admitieron que las ausen
cias son numerosas porque
el ambiente electoral los tie

ne ocupados a la mayoría
porque no fueron respalda
dos por sus partidos para la
reelección en el Senado y
están en busca de oportuni
dades políticas para su futu
ro inmediato y otros porque
tienen interés en ser aban

derados para otro puesto de
elección popular a nivel es
tatal y municipal y están en
negociaciones internas con
sus partidos políticos

Pero además del ausen
tismo la decisión de la Jun
ta de Coordinación Política

de fijar en 26 el número de
sesiones en este periodo or
dinario reduce los tiempos
para el trabajo legislativo
porque además de las 243
reformas en las que More
na y sus aliados tienen inte
rés están en cartera los 200
nombramientos pendientes

Ya pasaron tres sesiones
por lo que el pleno del Sena
do tiene 23 para avanzar en
los temas que le interesan
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pero sus comisiones tienen
un ritmo lento para trabajar
por ejemplo la Comisión de
Radio Televisión y Cinema
tografía que preside el mo
renista José Antonio Álvarez
Lima no ha citado a reunión
para analizar la posible ra
tificación del titular del Sis
tema de Radiodifusión del

Estado Mexicano pese a que
esta misma semanavence su
nombramiento

i
II

Foto Elizabeth Velázquez

El Senado de la República con pocas sesiones y ausentismo
espera cumplir con su agenda legislativa
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SU VOTO INDISPENSABLE

Oposición analiza
aportes a reformas
POR IVONNE MELGAR Y

LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Aunque han adelantado
que no avalarán las pro
puestas hechas por el Eje
cutivo para cambiar la
estructura del Estado mexi

cano o ampliar el dominio
de la CFE en el mercado

eléctrico PAN PRI PRD y
MC estudian las aportacio
nes que pueden hacer para
que iniciativas en temas
como pensiones salario
mínimo vivienda y pueblos
indígenas sí transiten du
rante esta Legislatura

De las 20 reformas en

viadas por el Presidente a

la Cámara de Diputados
hace una semana 18 mo
difican la Constitución por
lo que el bloque de More
na PT y PVEM requiere de
al menos 60 votos de la

oposición para aprobarlas
Ante ello los coor

dinadores de PAN PRI
PRD y MC adelantaron a

Excélsior que buscarán

construir dictámenes que
les permitan respaldar ini
ciativas en temas que con
sideran importantes al
tiempo que desenmasca
rarán la narrativa electoral

del gobierno respecto a las
reformas
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Lejos de rehuir a la discusión por la serie de iniciativas que el Ejecutivo
federal envió a la Cámara de Diputados los institutos políticos afirman que van
a revisar una por una y definir cuáles son viables cuáles no y cómo va a hacer

el gobierno para obtener los recursos para hacerlas realidad
POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm com mx

as principales reformas
I que el presidente de
I la República envió a la
I Cámara de Diputados
I hace una semana re
I quieren de los votos de
I la oposición para con

cretarse porque mo
difican 50 artículos de la
Constitución

Morena PT y PVEM su
man 274 legisladores una
cifra todavía lejana de los
334 que se requieren para

que dos terceras partes del
pleno avalen los cambios
constitucionales

De manera que ten
drían que provenir de las
bancadas del PAN PRI PRD
o MC los 60 diputados que
le faltan a la coalición ofi

cialista para establecer la
elección popular de los in
tegrantes del Poder Judicial
cambiar al INE eliminarlos
órganos autónomos consti
tucionales asignarle mando
militar a la Guardia Nacio

nal o ampliar el dominio

de la CFE en el mercado
eléctrico

Entrevistados por Excél
sior los coordinadores de
esos cuatro grupos parla
mentarios adelantaron que
no están dispuestos a respal
dar dichos cambios

Sin embargo sí anali
zan las aportaciones que
le harían a la reforma de

pensiones en materia sala
rial de animales y de apoyo
al cambio en las que ade
lantan estarían constru
yendo los dictámenes que

les permitan respaldarlas
En el caso de los jefes de las
bancadas del Frente Fuer

za y Corazón por México
Jorge Romero PAN Rubén
Moreira PRI y Javier Hua
cus PRD se dicen confiados
en que ganarán el debate
parlamentario desenmas
carando la narrativa elec

toral del gobierno logrando
además hablar de los temas

que según consideran son
los que le importan a la gen
te y su candidata presiden
cial impulsará en la futura
campaña

PARTIDO

REVOLUCIONARIO

INSTITUCIONAL

Apuestan
a mejorar
proyectos
de la 4T
Moreira afirma que
van a debatir en

todas las áreas que
se presenten sobre
la finalidad de
estas iniciativas

POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm commx

Con estas iniciativas se
busca construir una na

rrativa política que inter
fiera dentro del proceso
electoral define de en
trada el jefe de los di
putados del PRI Rubén
Moreira Valdez

Y en seguida agre
ga No obstante hay al
gunas iniciativas que
nosotros podemos votar
a favor porque signifi

can un apoyo para la gen
te no tanta gente como
la que se señala pero al
gunas personas pueden
recibir un beneficio y lo
apoyaríamos

Rubén Moreira es el

líder parlamentario de
la bancada más codicia

da por el gobierno toda
vez que en otras reformas
sus 71 votos fueron deter

minantes para concretar
cambios ala Constitución

Ahora sin embargo
frente a la estrategia de
Morena de promover en
cada uno de sus 300 dis

tritos electorales las pro
puestas presidenciales el
jefe de los diputados del
PRI confía en la ruta dise

ñada por la coalición opo
sitora que sostienen con

PAN y PRD
Nosotros creemos que

Xóchitl Gálvez va a aca

parar con una propuesta
fresca que ya ustedes ve
rán la atención del país y
que por eso Morena trata
de interferir con este tipo
de narrativas Sin embar

go no les vamos a dar el
gusto de no desenmasca
rarlos y de no votar a favor
algunas cosas para que
después nos puedan lla
mar enemigos del pueblo
Las vamos a votar Pero
también le vamos a acla

rar a la población que se
trata en muchos de los ca

sos de un gran engaño
Adelanta el exgober

nador de Coahuila que
desde las comisiones los

diputados priistas van a
discutir profusamente los
temas

Vamos a perfeccio
nar con nuestro deba
te al menos eso creemos
y queremos algunas de
las iniciativas aclarando
puntos No hay que olvi
dar que Morena tiene los
suficientes diputados para
llevar a comisiones todas
las iniciativas e inclu

so para llevarlas al pleno
no así para votarlas sobre
todo las constitucionales
recuerda

Moreira Valdez ejem
plifica con dos casos el
tipo de acotaciones que
su bancada le haría a las

propuestas viables
En la pensionaría no
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sotros estamos ciertos de

que se promete una cosa
pero en el texto se puso
otra Por lo tanto vamos
a proponer un gran deba
te sobre las pensiones en
este país incluyendo las
de los burócratas muni

cipales las personas que
barren las calles y hasta
las pensiones de los uni
versitarios precisa

Señala que recien
temente Morena desa

pareció un fondo para
fortalecer las pensiones
de los universitarios

Queremos aclararle
a la gente que así como
está redactado el tex

to muy pocas personas
pueden jubilarse con el
100 por ciento Nosotros
queremos que así seay ahí
lo trabajaremos en las co
misiones puntualiza

Por otro lado está la
iniciativa de mejorar el
salario de maestros de
Guardia Nacional médi
cos y policías Y ahí hay un
engaño Primero porque
para el caso de los maes
tros se dicen los de tiem

po completo Nosotros
tenemos que aclarar que
hay muchos profesores

que trabajan una jorna
da extenuante pero no
están clasificados como

de tiempo completo en
la enseñanza inicial en
preescolar y en primaria
explica

Afirma que la diputa
ción del PRI buscará ha
cer extensiva esa reforma

en el caso del magisterio
y en cuanto a mejorar
el salario de los policías
no queremos que quede
como un texto en el papel
Por qué Porque si no le

damos presupuesto a los
municipios no van a po
der pagarlo

A la interrogante de si
existen algunas propues
tas presidenciales que
desde ahora rechazan
Moreira Valdez respon
de que todas las de di
solver el Poder Judicial
porque creemos que eso
nos lleva a una dictadura
tampoco apoyaremos el
disolver los órganos au
tónomos porque eso nos
lleva a un nuevo autorita

rismo a opacidad y un re
troceso en la democracia
mexicana

Respecto de cuáles
podrían ser parcialmente
apoyadas el coordinador

parlamentario se refirió a
la de los animales

Algunos de nosotros
estamos a favor de que
se prohiba la fiesta brava
pero creemos que la ini
ciativa presidencial es
muy ambigua e incluso
pudiera afectar a un sin
número de actividades
como la charrería o como
las carreras de caballos

o como la producción de
carne Entonces los que
estamos en favor de la
defensa de los animales
queremos claridad en eso
para después no terminar
confundidos alerta

Creo que hay otros te
mas como los apoyos a la
producción en el campo
que también hay que lle
varlo a sectores que han
sido olvidados por este
gobierno como los pro
ductores del desierto de
la candelilla de la lechu
guilla detalla

Cómo evitar que
la narrativa presiden
cial los vuelva rehenes
preguntamos

Haciendo un gran
debate Hay que hacer un
gran debate Yo confío en
que la población vaya se

parando lo que es cierto
de lo que es falso Ya se
ñalé varias cosas Vamos a
debatir en todas las áreas

que se nos presenten so
bre la finalidad de estas

iniciativas responde

No obstante hay
algunas iniciativas
que nosotros
podemos votar
a favor porque
significan un apoyo
para la gente no
tanta gente como la
que se señala
RUBÉN MOREIRA
DIPUTADO DEL PRI
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PARTIDO ACCIÓN
NACIONAL

Debate

serio y
buscan
beneficios
Romero afirma que
no van a permitir
que la discusión se
centre únicamente
en las iniciativas

presidenciales

POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm com mx

Está más que claro que
uno de los alicientes si no
es que el principal para
presentar estas iniciati
vas es el periodo electoral
en puerta Y nosotros no
vamos a dejar que la dis
cusión en estos últimos

meses de la 65 Legislatura
se centre únicamente en

las iniciativas presiden
ciales porque vamos a
presentar nuestra agen
da legislativa una propia
que consiste en impulsar
mejoras en los grandes
aspectos que tienen preo
cupados a las y los mexi
canos la seguridad y la de
sus familias su salud y su
economía

Así define el coordina

dor de los diputados del
PAN Jorge Romero Herre
ra la estrategia a seguir de
su partido ante el paque
te de las 20 reformas pro
puestas por el presidente
López Obrador

Sin embargo sostie
ne el legislador que en su
bancada están en abso

luta disposición de anali
zarlas y discutirlas a fondo
en las comisiones a las

que fueron turnadas res
petando el debido proce
so legislativo

Con esa aclaración el
también presidente de la
Junta de Coordinación Po
lítica en San Lázaro hace
referencia a los momentos

en que Morena y sus alia
dos se saltaron los trámi
tes de la dictaminación en

comisiones dispensán
dolas para someterlas de
manera directa en el ple
no de los diputados

Acción Nacional ofre

cerá un debate y discu
siones serias con miras a

analizar y estudiar pro
fundamente todas las ini

ciativas para acompañar
o rechazar los dictáme

nes No obstante y a re
serva de lo que se discuta
en comisiones vemos con
muy buenos ojos iniciati
vas como el aumento del

salario mínimo mayor ala
inflación reconocimien
to de pueblos indígenas
y afromexicanos y dere
cho a un medio ambiente
sano enumera

El jefe de la primera
fuerza opositora en la Cá
mara con 112 diputados
explica que son diversas
las iniciativas que segura
mente apoyaremos pero
insisto continuaremos
estudiando y analizando
todas y cada una de las
iniciativas para hacer un
voto informado y en sin
tonía con la búsqueda de
soluciones a los principa
les problemas que aque
jan a nuestro país

Explica que en el PAN
desde un inicio anuncia
ron que apoyarían la re

forma a pensiones si el
gobierno era claro y espe
cífico al señalar de dónde

pretendía sacar el dine
ro para poder lograr que
unapersonase jubile reci
biendo como pensión su
último salario

Ahora pasamos de
la especulación a lo que
realmente contiene esta

iniciativa y nos damos
cuenta de que no es como
lo estaban pintando
puesto que en la propues
ta enviada por el presi
dente se especifica que se
deben cumplir ciertos re
quisitos para ser contem
plado o contemplada en
esta modalidad y por si
fuera poco va a estar to
pado al salario promedio
reportado por el IMSS que
en la actualidad ronda los
16 mil 700 pesos mensua
les detalla

Sostiene que apoya
ran esa iniciativa a favor

de las pensiones dignas
pero a la vez sí señala

mos que su contenido es
muy distinto al que origi
nalmente se planteaba y
celebramos la apertura al
diálogo y a la posibilidad
de hacer modificaciones

que han sido menciona
das por los grupos parla
mentarios de Morena en

ambas cámaras para lo
grar su aprobación

Comentó el diputado
Romero que ya el tiempo
nos dirá si efectivamen
te aceptarán lo que como
oposición propongamos
y si es cierto que respeta
rán nuestras modificacio

nes mismas que haremos
con toda responsabili
dad viendo siempre por el
bienestar de la gente

El jefe de la bancada
del PAN es tajante cuando
responde a la pregunta de
qué iniciativas no podrían
transitar para los panistas

Toda aquella pro
puesta que toque a insti
tuciones como el INE el
Coneval o el Inai simple
y sencillamente no están
ni siquiera a discusión
Mucho menos lo estará

la iniciativa que vulnera y
atenta contra la autono

mía del Poder Judicial
Señala que otra en la

que habrá rechazo es la
que tiene que ver con el
fortalecimiento desmedi

do perjudicial y sin razón
de ser que se pretende ha
cer a la Comisión Federal
de Electricidad CFE Al
parecer no quedó claro
que en abril de 2021 re
chazamos una iniciativa

similar y con todo honor
lo volveremos a hacer

No obstante Jorge Ro
mero enfatiza que res
paldarán todas aquellas
reformas que sean ne
cesarias para el país que
realmente aporten y be
neficien sin afectar a otros

Lo que queremos es
que se garantice el bienes
tar de las y los mexicanos
sin tintes electorales ni

perjudiciales para nues
tras instituciones precisa

Y ante la interrogante
de cómo evitarán quedar
rehenes de las propuestas
presidenciales el presi
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dente de la Jucopo confía
en que eso no sucederá
porque tendrán una ruta
propia

Impulsando una
agenda legislativa propia
y recorriendo nuestros
distritos o circunscrip
ciones para determinar
cuáles son aquellas cosas
que más apremian a las y
los mexicanos y propo
nerles una solución No
sotros vamos a hablar de

los temas de la gente no

del presidente vamos a
hablar de seguridad sa
lud y economía familiar
concluye

Lo que queremos
es que se garantice
el bienestar de las

y los mexicanos sin
tintes electorales

ni perjudiciales
para nuestras
instituciones

JORGE ROMERO
DIPUTADO DEL PAN

PARTIDO DE LA

REVOLUCIÓN
DEMOCRÁTICA

Anticipan
embestida

del grupo
oficialista
Se opondrán a
legislaciones
al vapor pues
hay temas que
requieren de la
consulta que se da
en un parlamento
abierto

POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm com mx

Estamos listos para
afrontar la embestida
porque se nos van a ve
nir con todo y vamos a
ser sujetos a una campa
ña negra pero estamos
en el ánimo de que los
mexicanos y las mexica
nas conozcan la realidad

con fundamento práctico
y que ésta no se desvirtúe
afirma el coordinador del
PRD en la Cámara de Di

putados Javier Francisco
Huacus Esquivel

Afirma lo anterior en

referencia al rechazo que
harán de las reformas

presidenciales relacio
nadas con Poder Judicial
organismos autónomos
y mando militar para la
Guardia Nacional

No vamos a aprobar
por nada el tema de la mi
litarización de la Guardia

Nacional eso está pro
piamente fuera del con
texto del PRD define el
perredista

El otro tema que
va a quedar fuera es el
debilitamiento del Poder

Judicial ante esta locu
ra de llevar a un proceso
de voto popular a jueces
a los magistrados y a los
ministros de la Suprema
Corte porque para formar
parte de ésta se requiere
de toda una carrera judi
cial y no es posible inscri
bir a cualquier persona
que no cuente con los re
querimientos pero que sí
cuente con la lealtad hacia

el presidente de la Repú
blica o hacia el Maximato

que pretende establecer

señala
Y no vamos a transi

tar tampoco con la des
aparición de los órganos
autónomos como el Inai
la CRE la Cofece que nos
garantizan transparencia
y son parte de una vida
democrática precisa

Y tampoco vamos a
transitar en la reforma

electoral que es enga
ñosa que habla sobre la
disminución al financia

miento público para los
partidos políticos por
que se abre el gran riesgo
de que entre el financia
miento del crimen orga
nizado pero como a ellos
les encanta recibir dine

ro del narco y tienen una
asociación delictuosa con
los cárteles mexicanos
cuestiona

Ni mucho menos a

acabar con la represen
tación de las minorías a
través de eliminar a las

plurinominales el tema
de representación pro
porcional nació con la

pluralidad y con la inten
ción de que fueran repre
sentadas las minorías que
no tenían la posibilidad
de un triunfo por mayo
ría señala el jefe de los 12
diputados perredistas en
San Lázaro

Precisa sin embargo
que en el tema de pen
siones hay una posibili
dad de que pudiésemos
transitar una vez que se
haga un análisis puntual
de cómo estaríamos pro
piamente realizando lo
que tiene que ver con el
fondeo o cómo se van a
subsanar en este caso las
finanzas

Señala Huacus Esqui
vel que es un engaño lo
que está promoviendo
ante la ciudadanía hay
trabajadores que están
ilusionados con la pro
mesa de pensiones del
100 por ciento que ganan
más de 14 mil pesos y que
no van a poder contar con
esta condición
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Recuerda que el PRD
históricamente ha pug
nado por una auténtica
reforma de pensiones se
ñalando cómo este go
bierno ha protegido a las
empresas

Considera el perre
dista que es un tema que
debería debatirse a fon

do más que enviarse así
en fast track con un claro

mensaje al electorado al
que el presidente quie
re llegar la clase media o
la clase baja para lograr
conseguir el voto popular

Adelanta que se opon
drán a legislaciones al va
por pues hay temas que
requieren de la consul
ta que se da en un parla
mento abierto

Si hay ese debate
diálogo y apertura po
dríamos acompañarlas si
no la tribuna será nues

tra ganaremos el debate
y le informaremos a los
mexicanos qué es lo que
está ocurriendo en esta

Cámara y desenmasca
remos al presidente de la
República con su negra
intención de demeritar a

la oposición al decir que
estamos con la corrup
ción o que no queremos
que las cosas cambien en
México después de cinco
años de un gobierno falli
do confía

Asegura que ya es
tán en un análisis a de

talle de las propuestas
presidenciales y que en
algunos casos son irriso
rios sus planteamientos e
instransitables

Huacus alerta además

que tomando en cuen
ta los días que le restan
al periodo las iniciativas
presidenciales tendrían

que servotadas a razón de
unaporsesión

Lo que implica esto es
que cuando Morena ha
bla de abrir los temas a un

parlamento abierto para
la discusión y para invi
tar a la sociedad están di
ciendo una vil mentira
concluye

No vamos a aprobar
por nada el tema
de la militarización
de la Guardia

Nacional eso está
propiamente fuera
del contexto del
PRD

JAVIER FRANCISCO
HUACUS
DIPUTADO DEL PRD

MOVIMIENTO

CIUDADANO

Llaman
a revisar
la visión

de país
Admite que
las enmiendas

son parte de
estrategias de
posicionamiento
que sirven a los
partidos oficialistas
y a la oposición
tradicional
pero dañan a la
sociedad

POR IVONNE MELGAR

Ivonne meigar glmm com mx

Más allá de las campa
ñas electorales e inten

tos de injerencia en fijar la
agenda durante el perio

do electoral la función le
gislativa es independiente
de ello Para Movimiento
Ciudadano toda discusión

es una oportunidad para
mostrar nuestra nueva vi

sión de país
Bajo esa premisa el

coordinador de la banca
da de MC en la Cámara de

Diputados Braulio López
Ochoa Mijares revisa las
iniciativas presidenciales

Sin embargo advierte
que temas que polarizan
como varios de los con
tenidos en las reformas

son estrategias de posi
cionamiento que sirven
a los partidos oficialistas
y a la oposición tradicio

nal pero hacen mucho
daño a nuestra sociedad y
al país

Define el legislador
que el reto está en mostrar
que existe una agenda que
sí urge que sí es necesaria
y que sí es seria con Jor
ge Álvarez Máynez can
didato presidencial de su
partido

Explica que MC ha lle
vado a cabo seminarios

y foros por todo el país y
que este ejercicio se en
cuentra plasmado en la
plataforma electoral y
el plan de gobierno del
partido

Ln este momento se
ha estado trabajando con

la coordinación de la Se
nadora Patricia Mercado

en la agenda de una nueva
visión de país que repre
senta la candidatura pre
sidencial de Máynez que
tiene por objetivo un país
con paz y justicia prospe
ridad y un México de igua
les detalla

Asegura el legislador
por Veracruz que su ban
cada de 28 diputados está
preparada para el análisis
serio de cualquiera de las
propuestas o dictámenes
que se presenten en este
periodo ordinario

Para nosotros es una

oportunidad sea lo que se
proponga para plantear

 .  2024.02.12



Pág: 153

nuestra visión de país in
dependientemente de los
esfuerzos del presiden
te por dominar la agenda
pública con ciertos temas
en tiempos electorales y
que nosotros considere
mos que hay otros más
relevantes y urgentes a
los que deberíamos abo
carnos plantea el jefe
parlamentario

Adelanta López Ochoa
que cualquier propues
ta de reforma constitu

cional y legal que tenga
la posibilidad de trascen
der habrá de estudiarse

con seriedad en su grupo
parlamentario

Nuestra nueva visión

de país es nuestro pará
metro para el estudio de
estas propuestas Aque
llo que coinciday benefi
cie al país será apoyado
aquello que no coincida
y resulte perjudicial no
será apoyado por la ban
cada naranja afirma
CONTUNDENTE

Recuerda que MC se ha
posicionado de mane
ra consistente y con
tundente en contra de

propuestas que busquen

la centralización de las

funciones públicas de
un presidencialismo que
concentre aún más el po
der y de la militarización
del país

Muchos de los te

mas sobre los que versan
las iniciativas son en ese

sentido y se han presen
tado en periodos anterio
res En congruencia todo
lo que conlleva estos fines
tendrá un voto en contra
de MC alerta

Hay iniciativas
que en vez de mejo
rar nuestras institucio

nes implican dañarlas
y debilitarlas como la
de militarizar a la Guar

dia Nacional y aquellas
que pretenden debili
tar al Poder Judicial de la
Federación y eliminar a
los órganos constitucio
nales autónomos Con

el candidato presiden
cial Máynez cuando fue
coordinador parlamen
tario en la Cámara de Di

putados y en el Senado
de la República MC ha
sido congruente y con
tundente votando por la
defensa de los órganos
constitucionales autó

nomos la autonomía del
Poder Judicial y que la
Guardia Nacional sea una
institución civil reseña

Respecto a cómo evi
tar no ser rehenes de la

agenda presidencial el
jefe de los diputados de
MC responde

Centrándonos en lo

importante Hay temas
determinantes para la po
blación pero que la ma
yoría de Morena no han
querido abordar como
la ley General de Aguas
la regulación del canna
bis la reglamentación del
artículo 29 constitucional

respecto a la suspensión
de garantías la regula
ción de los gastos de co
municación social del

gobierno laley de econo
mía circular la ley general
de gestión de residuos la
jornada laboral digna y la
ley silla

Son temas muy apre
miantes que Morena y
aliados no han querido
que avancen Muchos in
cluso han sido objeto de
sentencias por parte de
la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación contra

el Congreso de la Unión
por incumplir los plazos
establecidos para legislar
al respecto por incumplir
con su responsabilidad
concluye

Hay iniciativas
que en vez de
mejorar nuestras
instituciones
implican dañarlas y
debilitarlas como
la de militarizar a la
Guardia Nacional

BRAULIO LÓPEZ
OCHOA
DIPUTADO DE MC
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Los diputados federales enfrentaran una agenda de al menos 20 reformas que podrían ser
discutidas este año

Foto Mateo Reyes
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Piden fortalecer labor por democracias
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
LA PRESIDENTA del Senado Ana Lilia
Rivera aseveró que ante los riesgos que
enfrentan las democracias se debe rees

tructurar el sistema de Naciones Unidas y
fortalecer el trabajo que realizan desde los
parlamentos

Luego de que participó en la Audiencia
Parlamentaria Anual en Naciones Unidas
donde abordaron el tema Poner fin a los

conflictos recetas paraunfuturo pacífico
la senadora de Morena porTlaxcala señaló
que prevalece un contexto global de ca
rencias inestabilidad económica política
y social en el que los conflictos terminan
por dinamitar los esfuerzos nacionales
regionales e internacionales para el desa
rrollo ybienestar de las poblaciones

Sostuvo que a eso se le suman otros
riesgos para las democracias que incluyen
desde la migración y el tráfico de drogas
hasta el desarrollo y el uso sin control de
la Inteligencia Artificial por lo que señaló
que desde las respectivas instancias legis
lativas deben responder a esos desafíos

Si sumamos ahoraungran riesgo para
nuestras democracias que es el desarrollo
sin control de la Inteligencia Artificial la
crisis climática la movilidad humana y

el tráfico de nuevas sustancias prohibi
das cada vez más letales nos daremos
cuenta de la importancia que es nuestro
trabajo desde nuestros parlamentos
consideró Rivera

Subrayó que optarpor la fuerzaporenci
ma del marco jurídico para dirimir contro
versias sólo conduce a un escenario global
de inestabilidad injusticiay conflicto

Actuar así enfatizó la presidenta de
la Cámara de senadores socava los prin
cipios de soberanía igualdad y respeto
mutuo que son fundamentales para la
coexistencia pacífica entre naciones

Por eso consideró que los principios de
derecho deben imperar en la convivencia
El derecho internacional a través de sus

tratados convenciones y organismos es
el marco para resolver disputas promover
la paz y fomentar la cooperación

áí
SI SUMAMOS ahora un gran riesgo para

nuestras democracias nos da remos cuen
ta de la importancia que es nuestro trabajo

desde nuestros parlamentos
Ana Lilia Rivera

Presidenta del Senado

w

 .  2024.02.12



Pág: 156

Avizora fuerte debate en torno a reformas de AMLO

Advierte la diputada presidenta
defensa de órganos autónomos
MARCELA GUERRA afirma que buscará una discusión plural
y equilibrada sobre las propuestas del Ejecutivo federal pro
yectos exigen parlamento abierto y foros con expertos indica

Por Claudia Arellano

Claudia arellano razon com mx
Tras la presentación del paque

te de reformas del Presidente

Andrés Manuel López Obrador
en la Cámara de Diputados la

presidenta de la Mesa Directiva Marce
la Guerra Castillo señaló que viene un
intenso debate sobre cómo seguir reafir
mando el republicanismo el respeto a la
división de poderes y a los contrapesos
de los mismos además de la defensa a las
instituciones autónomas

Estamos llamados a defender las ins
tituciones autónomas a consolidar el
régimen democrático con un presiden
cialismo fuerte vigoroso para prospectar
a nuestro federalismo e impulsar el desa
rrollo de las comunidades de los estados
de las regiones del país porque eso en la
República es la soberanía subrayó ayer
en redes sociales

La diputada priista afirmó que 18 refor
mas a la Constitución que envió el Jefe del
Ejecutivo federal planteanmodificaciones

a 48 artículos de la Carta Magna es decir
el 35 por ciento de la misma estará siendo
discutidayanalizada más las dos propues
tas de cambios a leyes secundarias

Aunado a esto esta soberanía tiene
una agenda propia que cumplir con un
plazo definido y en lo que no se puede
estar en falta pues se trata de asuntos de
rivados de mandatosjudiciales que prote
gen derechos de las personas indicó

Guerra Castillo apuntó que es interés
de la presidencia de la Cámara baja que la

discusión sea plural y equilibrada que se
privilegien los argumentos en el debate y
que sea ordenado anunció que una vez
en el pleno se aplicará el reglamento in
terno con rigor porque aquí nos regimos
por leyes que nosotros mismos hacemos
y las tenemos que respetar

La diputada presidenta subrayó que
estas reformas constitucionales exigen un
parlamento abierto foros con especialis
tas y académicos para conocer la opinión
de todos los involucrados en esos temas

Seguramente los colegios de abogados
los constitucionalistas también enviarán

sus anotaciones dijo

Por ello externó su confianza en la
responsabilidad de las y los legisladores
que en comisiones sabrán hacer una
dictaminación adecuada yjusta Cada co
misión tiene una estructura presidencia
vicepresidenta secretarios en donde es
tán representados diputadas y diputados
de todos los grupos parlamentarios y la
discusión primero se dará ahí

Anunció que más allá del impacto pre
supuestal que se envió con el paquete de
iniciativas es obligación de las y los legis
ladores solicitar al Centro de Estudios de

las Finanzas Públicas que pertenece a la
Cámara baja los estudios que indiquen
los impactos económicos de las mismas

EL PASADO 8 de
febrero la Mesa
Directiva de San Lá
zaro turnó a comi
siones las 20 inicia

tivas del Ejecutivo
federal que recibió
tresdías antes

ÍÉ
ESTAMOS llama

dos a defender
las instituciones

autónomas a con
solidar el régimen
democrático con

un presidencialismo
fuerte vigoroso
para prospectar a
nuestro federalis
mo e impulsar el
desarrollo de las
comunidades de
los estados de las
regiones del país

Marcela Guerra
Castillo

Presidenta de la Cámara

de Diputados

w
MARCELA GUERRA presidenta déla Mesa Directiva de San
Lázaro en sesión ordinaria el pasado 25 de octubre
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Apruebael
Senadode
laRepública
duplicarpenas
aprofesionistas
queatiendan
amenores

ycometan
abusosexual
sobreellos
elproyecto
plantea
garantizarel
desarrollode
niñas niñosy
adolescentesen
unentornolibre
deviolencia

POR RUBÉN ARIZMENDI

ElPleno del Senado de la

República aprobó una
minuta para duplicar
las penas que sancio

nan el abuso sexual contra me

nores cuando este delito sea co
metido por algún profesionista
que se desempeñe al servicio de
niñas niños y adolescentes

En el dictamen avalado con 69

votos se indica que las reformas
que tienen su origen en el Sena
do fueron aprobadas y enviadas
a la Cámara de Diputados el pasa
do 10 de diciembre de 2019

Sin embargo la colegisladora
realizó modificaciones al proyec
to que reforma la Ley General de
los Derechos de Niñas Niños y
Adolescentes y el Código Penal
Federal las cuales se encuen
tran encaminadas a garantizar
una pena mayor para quienes
tengan la responsabilidad de
estar a cargo de una niña niño o
adolescente y abuse del menor

La propuesta enviada al Ejecu
tivo federal también plantea que
se constituya una instancia muí
tidisciplinaria que establezca me
canismos para el caso de violen
cia sexual así como de cualquier
otra forma de violencia en contra

de niñas niños y adolescentes
que se suscite o detecte en los
centros educativos

Entorno libredeviolencia

Las y los senadores señalaron
que las reformas buscan sal
vaguardar el desarrollo de las
infancias en un entorno libre de

violencia en todas sus formas
incluso de los abusos de índole
sexual

Posteriormente el Plenoapro
bó con 68 votos un dictamen
que reforma el Código Nacional
de Procedimientos Penales a
efecto de que cualquier delito
cometido en contra de personas
menores de edad el Ministerio

Público deba aplicar las medidas
urgentes de protección especial
para garantizar su interés supe
rior la prevalencia de sus dere
chos y su protección integral

Las reformas enviadas a la
Cámara de Diputados tienen
el objetivo de salvaguardar de
manera inmediata la vida de las

y los afectados así como el in
terés superior de las víctimas y
ofendidos

Lasy los senadores aprobaron
con 67 votos reformar la Ley Ge
neral de los Derechos de Niñas
Niños yAdolescentes para incor
porar a la movilidad al catálogo
de derechos de las infancias así
como las acciones que garanti
cen la protección a su vida e in
tegridad física a través de un en
foque desistemasviales seguros
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Prevención de factores
deriesgo

En el dictamen remitido a la Cá

mara de Diputados se precisa
que de acuerdo con lo estableci
do en la Constitución se les debe
rá garantizar el traslado por vías
públicas del país a través de un
enfoque de prevención que dis
minuya los factores de riesgo y
la incidencia de lesiones graves

De este modo la Federación
estados municipios y demarca

ciones de la Ciudad de México
deberán llevar a cabo entre

otras acciones para tener entor
nos escolares seguros infraes
tructura urbana con caracterís

ticas y necesidades especificas
para este sector de la población

Además de limitar la veloci
dad de vehículos en dichos en

tornos crear espacios y zonas
de juego deportivas y recreati
vas seguras

Castigar abusos

La presidenta de la Comisión
de Derechos de la Niñez y de

la Adolescencia Josefina Váz
quez Mota expresó que las
reformas buscan garantizar y
proteger el normal desarrollo
físico y emocional de los me
nores así como castigar todo
abuso y violencia en contra
de este sector de la pobla
ción pues ello puede generar
la destrucción de sus vidas y
alteraciones a nivel emocional

y físico

En tanto el presidente de la
Comisión de Estudios Legislati
vos Segunda Rafael Espino de
la Peña dijo que la protección
de las infancias es un deber fun

damental de la sociedad por
eso cuando un profesionista
tenga a su cargo un menor y
cometa abuso sexual debe en

frentar consecuencias propor
cionales a su conducta
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#Salud

Efectividad de
la vacuna Patria
PORRUBÉN AREMENDI

La senadora Sylvana Beltro
nes Sánchez señaló que es
fundamental que nuestro

país continúe con el programa
de vacunación contra COVID 19
como medida de prevención
pues aunqueyasehayadadopor
concluida la emergencia sanitaria
ello no significa el final delriesgo

Recordó que la Organización
Mundial de la Salud aconsejó
que los países debían tomar las
medidas necesarias para pasar a
una fase para el manejo y control
delvirus

Por ello destacó que la vacu
nación es una de las herramien

tas más importantes con las que
cuenta el Estado para dar cum
plimiento a su obligación de ga
rantizar el derecho a la salud de
sus habitantes

Criterios de autorización

Refirió que la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos
Sanitarios Cofepris tiene que
informar sobre los criterios para
autorizar el registro sanitario de
la vacuna Patria y remitir los re
sultados sobre la efectividad con
tra las nuevas variantes del virus
SARS CoV 2

El pasado 28 de enero el presi
dente Andrés ManuelLópez Obra

dor anunció la aprobación de la
vacuna Patria un biológico desa
rrollado contra Covid 19 en el que
colaboraron instituciones de in
vestigación gobierno y sector pri
vado coordinados por el Consejo
Nacional de Humanidades Cien
cias y Tecnologías Conahcyt

Mediante un punto de acuer
do la legisladora del Partido
Revolucionario Institucional so
licitó a la Secretaría de Salud y al
Conahcyt que informen sobre el
presupuesto empleado para su
producción así como para que
haga públicos los resultados clí
nicos de su efectividad contra las
nuevas variantes
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#MORENAYALIADOS

BUSCAN A Mil
EN A CAMARA ALIA
PUEDEN BENEFICIARSE

DE PRESTAS QUE VAN POR
LA REELECCIÓN EN SAN

LÁZARO SE LES COMPLICA
MISAEL 0 ICZAVALA Y Ti PAISHJ ELHERALDODE
rADríi MEXICO COMGARCIA

Morena y sus aliados se acer
can a la mayoría calificada en
el Senado pues la reelección
de algunos senadores del PRI
podría jugar en contra de la
oposición

Sin embargo en la Cámara de
Diputados la correlación de fuer
zas tendrá un proceso distinto
pues todavía no se vislumbran
cambios en las bancadas

Justo cuando el presidente
López Obrador envió sus inicia
tivas presidenciales al Congre
so y en la antesala del arranque
de las campañas electorales en
marzo algunos congresistas
presentarán su licencia para
hacer campaña y buscar por
primera vez la reelección

Y de hecho al menos cinco
escaños son los que podría ga
nar la 4T por lo que se puede
quedar a sólo cinco de hacer la
mayoría calificada

Todo esto hasta ahora está

jugando contra la oposición
pues es posible que el cambio a
senadores suplentes beneficie a
Morena debido a que en 2018
PAN llegó al Senado en alianza
con varios partidos políticos
incluido el PVEM por lo que
algunos senadores suplentes
del tricolor son afines a ese

instituto político
Otros ejemplos son el pro

pio coordinador del PRI en la
Cámara alta Manuel Añorve
quien tiene como suplente a
Arturo Alvarez Angil militante
del PVEM Otros que pedirán
licencia son Claudia Anaya
quien tiene como suplente a
la morenista Evelia Sandoval

En la Cámara de Diputa
dos el tema es más complejo
pues PRI y PAN no llegaron
en alianza con el PVEM en las

elecciones de 2021 aunque sí
ha habido diputados federales
de oposición que se han pasado
a las filas morenistas

ESCENARIO
DIFÍCIL

Lida Ruiz
Morena

es suplente
de Cecilia
Sánchez
PRI

La
moreni
sta Reina

Castro
suplente de
Lilly Téllez

Algunos
senadores

pidieron
licencia

para ir por
un cargo

Lucy
Meza

quiere ir
por Mo
relos por
ejemplo
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SENADORES HA
GEN LA MAYORIA

CALIFICADA

JUGADAS I Algunos de los suplentes de la bancada tricolor son de Morena la clave para sumar
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Pide Monreal analizar
iniciativas del Ejecutivo

Pide Monreal analizar
iniciativas del Ejecutivo
Tauya Acosta

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política Ricardo Monreal
Ávila afirmó que el titular del Eje

cutivo Federal presentó un paquete de re
formasprofundo que se tiene que discutir y
analizar con conocimiento de causa

El legislador presentó una Síntesis
Ejecutiva de las 20 Iniciativas
para dar a conocer el contenido
de cada una de las propues
tas enviadas por el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador al Congreso de la
Unión y con ello poder
debatir deliberar y discu
tirlas con conocimiento de causa

Pocas peces he visto en mi vida de legisla
dor una iniciativa que contenga tantas pro
puestas de modificación constitucional y le
gal destacó en un mensaje que compartió
en redes sociales

Comento que las iniciativas del Ejecutivo
son de un alcance profundo pues modifi
can con todo el paquete presentado 50

artículos constitucionales

Ademas de crear una nueva ley
que regula el derecho de las

personas usuarias de servi

cios financieros y contribu
yentes así como modificacio
nes a 48 leyes ordinarias o

i secundarias

Añadió que la Síntesis
Ejecutiva de las 20 Inicia
tivas se podrá consultar

digitalmente en su página de
Internet ricardomonreala
vila com para conocer cada
una de las reformas

Eso es o mejor que te informes que el
contenido lo conozcas y que puedas expresar
tu opinión De eso se trata dijo

A través de un comunicado en sus redes
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sociales el senador por Morena reconoció
que Jas reformas propuestas por el presi
dente López Obrador son de profundidad
extraordinaria

Por eso me permití preparar estos días
este documento que se denomina Síntesis
Ejecutiva de las 20 Iniciativas que el Pre
sidente presentó el 5 de febrero

También reconoció las propuestas que se
incluyen en su propuesta de 50 reformas a
50 artículos constitucionales

Crea una nueva ley que regula el derecho de
las personas usuarias de servidos financieros y
contribuyentes y modifica 48 leyes ordinarias o
secundarias Por eso es que no se había presenta
do en la historia reciente delpaís un paquete de
reformas tan profundo como es éste

Es un resumen ejecutivo es una síntesis
para hacer comprensible este y para poder
debatir deliberar discutir con conocimiento

de causa Eso es lo mejor que te informes que
el contenido lo conozcas y que puedas expre
sar tu opinion De eso se trata advirtió el
senador Monreal Ávila

1 coordinador de Morena en el Senado
calificó como históricas y de gran calado
las iniciativas de reforma propuestas por el
presidente Andrés Manuel López Obrador

Ello porque modifican al Poder Judicial y a
los órganos electorales robustecen el bien
estar y afianzan la política social

También refuerzan la austeridad como

política de Estado y subrayan la eliminación
de entes surgidos en el neoliberalismo dijo
en sus redes sociales

Monreal agregó que mejoran la condición
del campo y sus habitantes otorgan fuerza
legal a las comunidades indígenas y afromexi
canas y justicia social en materia de educa
ción salud y bienestar a los mexicanos
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Impulsan reformas para incluir en la Ley General de
Salud a la Comisión Nacional do Enfermedades Raras
La diputada Leticia Zepeda Martínez y el

diputado Ector Jaime Ramírez Barba del PAN
presentaron una iniciativa que reforma diversos
artículos de la Ley General de Salud para reco
nocer en el marco legal a la Comisión Nacional
de Enfermedades Raras con el fin de mejorar la
atención a pacientes mediante la detección tem
prana el diagnóstico oportuno y la coordinación
a nivel nacional

La propuesta fortalecerá el sistema de salud
para enfrentar las enfermedades raras y mejo
rará la calidad de vida de las y los afectados y
sus familias

En primer lugar plantea la ampliación del tamiz
neonatal con pruebas específicas para enferme
dades raras lo que permitirá identificar a los pa
cientes afectados en las etapas iniciales de la vida
y las intervenciones tempranas que pueden me
jorar significativamente los resultados de salud

La iniciativa turnada a la Comisión de Salud
apunta que la Comisión Nacional de Enferme
dades Raras será un órgano desconcentrado
adscrito a la Secretaría de Salud con la finalidad
de coordinar y promover acciones específicas
para la atención integral de las enfermedades
raras estará integrada por un equipo multidis
ciplinario de expertos en áreas relevantes como
genética pediatría neurología oncología epide
miología y representantes de asociaciones de
este tipo de pacientes

Menciona que tendrá las atribuciones de coor
dinar acciones a nivel nacional para la detección
temprana diagnóstico oportuno y atención inte
gral de las enfermedades raras proponer y de
sarrollar políticas estrategias y planes de acción
para mejorar la atención considerando la diver
sidad de estas condiciones y las necesidades es
pecíficas de los pacientes así como supervisar y
gestionar el Registro Nacional de Enfermedades
Raras al tiempo de asegurar la calidad confiden
cialidad y accesibilidad de la información

También fomentará la investigación científica
y el desarrollo de tratamientos específicos al
promover la colaboración con instituciones de

investigación y la participación de la comunidad
científica establecerá y fortalecerá vínculos con
organizaciones e instituciones de otros países y
redes especializadas en enfermedades raras

Asimismo dicha Comisión implementará pro
gramas de educación y concientización dirigidos
a profesionales de la salud pacientes familiares
y la sociedad en general para mejorar la com
prensión y el manejo de las enfermedades raras
desarrollará programas de apoyo emocional
social y económico para pacientes y sus fami
lias tomando en cuenta las cargas asociadas con
estos padecimientos

Las modificaciones establecen que la atención
del niño y la vigilancia de su crecimiento y desa
rrollo integral incluya aquellas consideradas en
fermedades raras y la aplicación de pruebas del
tamizaje ampliado tamiz metabólico ampliado sí
como el acceso a los tratamientos e interven

ciones médicas necesarias

Precisan que las enfermedades raras son
aquellas que se presentan en menos de cinco
personas por cada 10 mil habitantes y reconoce
las incorporadas en la Clasificación Internacio
nal de Enfermedades emitida por la Organiza
ción Mundial de la Salud

Puntualizan que las dependencias y entidades
tanto de laAdministración Pública Federal como

locales que conforman el Sistema Nacional de
Salud deberán fortalecer la atención primaria a
la salud para proporcionar el acceso a servicios
de salud de calidad a las personas que viven con
una enfermedad rara

Indican que es obligación de la Secretaría de
Salud y sus homologas en las entidades federa
tivas fortalecer los esquemas y mecanismos de
información análisis estudio investigación y ca
pacitación de las enfermedades raras

También señalan que la Comisión del Com
pendio Nacional de Insumos para la Salud dará
prioridad a la inclusión de medicamentos huér
fanos como tecnologías innovadoras que con
tribuyan a mejorar la calidad en la prestación de
los servicios a la población
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Entregan a Clara
Brugada el mapa
delictivo de la CDMX
El diagnóstico criminal se incluyó en la propuesta de
seguridad que le dieron Ornar García Harfuch y Ernestina Codoy

LAURA ARANA
mecropoli eluniversal com mx

Laprecandidatode la coalición Jun
tos Hacemos Historia en la Ciudad
deMéxico Clara Brugada recibió de
manos de Ornar García Harfuch y
Ernestina Godoy el mapa delictivo
de los grupos que operan en la ca
pital además de propuestas enca
minadas para profundizar y dar
continuidad a la estrategia de segu
ridad y procuración ciudadana

En su casaubicada en San Miguel
Teotongo alcaldía Iztapalapa la
precandidata del PT PVEM y Mo
rena afirmó que queremosunaciu
dad de paz implacable contrael cri
men y los ejes que plantean los ex
titulares de Seguridad Ciudadana y
de la Fiscalía General de Justicia
son mejor policía tecnología ilu
minación inversión social mejorar
la procuración de justicia atención
a las mujeres rescate de los jóvenes
equipamientopolirialymejoraenel
salario inteligenciacontrael crimen
y coordinación interinstitucional

Soñamos con una ciudad que
sea un territorio de paz de seguri
dad Una ciudad abierta y libre
Queremos una dudad protectora
con las y los ciudadanos y en espe
cial de las mujeres dijo

Brugada enfatizó que la estrate
gia implementada hoy en la actua
lidad sigue dando resultados por
lo que se dará continuidad y pro
fundizará Sin embargo señaló
que en esta etapa de intercampaña
se están fortaleciendo las propues
tas para avanzar en las ideas que se
van a presentar a partir del 1 de
marzo cuando arranca el periodo
de campaña electoral

Sostuvo que la actual estrategia
de gobierno dio como resultado la
reducción de más de 60 del índice
de inseguridad en la Ciudad

Durante el encuentro calificó a
dichos personajes y ahora también
aspirantes al Senadode laRepública
como dos pilares muy importan
tes personas honestas valientes
que han logrado transformar lavida
en la Ciudad de México

Al tomar la palabra la extitular
de la Fiscalía General de Justicia
de laCiudad Ernestina Godoy dio
a conocer que dentro de las pro
puestas que se otoñaron a la pre
candidata y contendiente a la Je
fatura de Gobierno es informa
ción sobre los grupos delictivos
que operan en la urbe

Nos dimos a la tarea de sistemá
tizar y decir en qué cosas todavía se
puede profundizar Hay un análisis
de cómo está la criminalidad en la
Ciudad porque es importante que
la nueva administración tenga muy
claro dónde están quiénes son los
riesgos que siempre se tienen La

Ciudad es muy codiciada por las
grandes corporaciones delincuen
ciales puntualizó

Godoy agregó que se sumó al
Consejo Asesor de Clara Brugada a
partir de que dejó su cargo en la fis
calía capitalina

En tanto el exsecretario de Segu
ridad Ciudadana OrnarGarcíaHar
fuch señaló que se busca dar con
tinuidad a partir de estrategias
consolidadas de cosas que ya están
probadas Al calor de una elección
es muy fácil decir criticar inventar
cualquier cosa que va a bajar la in
seguridaddeundíaparaotroydecir
que todo se resuelve de un día para
otro y la realidad es que todos los
que vivimos aquí en la Ciudad sa
bemos que no es así apuntó

LaprecandidatodeMorena PT y
PVEM Ciáfa Brugada Informó que
arrancará su campaña por la Jefe
tura de Gobierno en el Zócalo el
viernes 1 de marzo junto a Claudia
Sheinbaum

CLARA BRUGADA

Precandidata a la Jefatura de Gobierno

Soñamos con una ciudad
que sea un territorio de
paz de seguridad Una
ciudad abierta y libre
Queremos una ciudad
protectora con las y los
ciudadanos
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En su casa en Iztapalapa la precandidata del PT PVEM y Morena Clara Brugada acompañada de Ornar García
Harfuch y Ernestina Godoy afirmó que queremos una ciudad de paz implacable contra el crimen
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Aspiro Bragada a que la ciudad sea territorio
de paz seguro e implacable contra el crimen
No se partirá de cero
ni de inventos señala
tras recibir en su casa
a Ernestina Godoy y
Ornar García Harfuch

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La precandidata de Morena Parti
do del Trabajo y Partido Verde a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México Clara Brugada afirmó
que en materia de seguridad no se
partirá de cero ni de inventos
sino de estrategias consolidadas
que han dado buenos resultados
tras señalar que aspira a que la ca

pital del país sea un territorio de
paz seguro e implacable contra el
crimen

En su domicilio de San Miguel
Teotongo Iztapalapa donde des
pacha mientras se recupera de
una intervención quirúrgica en la
cadera la morenista recibió a los
aspirantes al Senado Ernestina
Godoy y Ornar García Harfuch
quienes como parte de su consejo
asesor le entregaron un análisis de
cómo está la criminalidad en la ciu
dad y una serie de propuestas para
combatir la inseguridad

Brugada señaló que en la capital
se tiene un modelo de seguridad
que ha permitido reducir los índi
ces delictivos hasta 60 por ciento
y la percepción de inseguridad a la
mitad por lo que no se puede dejar
de tomar en cuenta en todas sus
dimensiones pero en particular el
trabajo conjunto

Nadie puede venir a presumir
en esta ciudad que se bajó la inci
dencia en una alcaldía gracias a la
alcaldía es el trabajo coordinado a

nivel ciudad apuntó
En su oportunidad Ernestina

Godoy destacó la coordinación
interinstitucional como fuente de
los resultados positivos que se al
canzaron y el uso de la inteligencia
que permitió dar tiros de preci
sión contra la delincuencia

En tanto García Harfuch subra
yó la importancia de dar continui
dad a las estrategias consolidadas y
que ya han probado su efectividad
pues al calor de una elección es fácil
decir que va a bajar la inseguridad

de un día para otro y la realidad es
que todos los que vivimos aquí en
la ciudad pues sabemos que no es
así

Por otra parte Brugada informó
que el primero de marzo iniciará su
campaña en el Zócalo junto con
Claudia Sheinbaum Es el arran
que de todos de la candidata a la
Presidencia de quienes van al Se
nado Arrancamos todos

Ornar García Harfuch y
Ernestina Godoy Ramos
acudieron a La casa de CLara

Brugada precandidata a La
jefatura de Gobierno de La CDMX
para entregarle propuestas
en materia de seguridad Foto
Cristina Rodríguez

 .  2024.02.12



Pág: 169

Brugada recibe a Godoy y García Harfuch
ALMA PAOLA WONG
CIUDAD DE MÉXICO

La aspirante de Morena a la Je
fatura de Gobierno de Ciudad de
México Clara Brugada recibió
en su casa al ex secretario de Se

guridad Ciudadana OrnarGarcía
Harfuch y la ex fiscal capitalina
Ernestina Godoy quienes le pre
sentaronlas propuestas enmate
ria de seguridad las cuales se da

ran a conocer unavez que arran
que la campaña

Sabemos que ahorita no po
demos hablar de las propues
tas específicas pero sí decirle a

la ciudadanía que los elementos
que se dijeron fueron de suma
importancia una mejor policía
tecnología iluminación inver
sión social mejorar la procura
ción de justicia atención a las

mujeres rescate de los jóvenes
equipamiento de todas las poli
cías y mejorar su salario inteli
gencia contra el crimen y sobre
todo una coordinación interins

titucional que no había pasado
antes indicó Brugada

Entanto HarfuchyGodoy des
tacaronlalaborinstitucionalentre

lafiscalíaylapolicíade CdMx
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PRECANDIDATA A LA ALCALDIA

Santiago Nieto apoya a
Isabel González para BJ
DE LA REDACCIÓN

comunldad glmmcom mx

Santiago Nieto extitular de
laUnidad de Inteligencia Fi
nanciera UIF y precandida
to de Morena al Senado de

la República por Queréta
ro sostuvo una reunión con
la aspirante del Partido del
Trabajo PT a gobernar la
alcaldía Benito Juárez Dora
Isabel González Ayala

La Benito Juárez es uno
de los epicentros de la co
rrupción blanquiazul en el
país El cártel inmobiliario
ha extorsionado a desabo
lladores inmobiliarios ano
tarlos públicos e inclusive a
constructores para quedar
se con bienes inmuebles a

partir de la presión de corte
político destacó Santiago
Nieto

La precandidata afirmó
que se le acabó la caja chica
a los blanquiazules del cár
tel inmobiliario y para ello la
izquierda se unirá para ter
minar con el régimen de co
rrupción que impusieron en
la mencionada alcaldía se
lee en el comunicado

Ambos aspirantes se
comprometieron a colabo
rar para hacer que preva
lezca el respeto al Estado
de derecho y combate a las
prácticas corruptas que le
sionan a la ciudadanía y a las
empresas desde el poder de
gobiernos como el que ha
prevalecido enlaBJ

Dora Isabel González precandidata del PT por la BJ y Santia
go Nieto precandidato al Senado por Querétaro
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CLARA BRUGADA INICIARA CON SHEINBAUM EN EL ZÓCALO LA LUCHA ELECTORAL

Morena fortalece las propuestas
de seguridad para sus campañas
Planteamiento Los aspirantes al
Senado Ernestina GodoyyOmar
García Harfuch insisten en atender
las causas de la inseguridad y más
capacitación de policías
ARMANDO YEFERSON

A18 días de arrancar las campañas electora
les Morena afina las estrategias para la con
tienda tras recibir las propuestas en materia
de seguridad de los aspirantes al Senado de
laRepública ErnestinaGodoyyOrnarGarcía
Harfuch lacandidataa laJefatura de Gobier
no Clara Burgada informó que ella iniciará
sus actos proselitistas en el Zócalo capitalino
junto con Claudia Sheinbaum

Para demostrar la unidad entre los more

nistas este domingo Brugada abrió las puer
tas de su casa para recibir a Godoy y García
Harfuch quienes le entregaron los plantea
mientos para fortalecer la seguridad en la
capital delpaís

Los candidatos no quitan el dedo del ren
glónysebasan en atención a las causas más
ymejorpolicía inteligencia e investigación

Desde su domicilio particular ubicado
en la alcaldía Iztapalapa Clara Brugada
agradeció a Harfuch y Godoy la entrega de
propuestas y confió en que estas ayudarán
a construir en la Ciudad de México un lugar
más seguro

Soñamosconuna ciudad que seaunterri
torio depaz de seguridadyuna ciudadabier
ta y libre una ciudad que no esté encerrada
en sí misma queremos una ciudad de paz e
implacable contra el crimen expresó

En su intervención la exfiscal capitalina
Ernestina Godoy detalló que entre las pro
puestas se contempla la profundización de
la capacitación de los elementos policíacos y
la policía de investigación de la Fiscalía de la
Ciudad de México

El otro punto de la estrategia es el de la
utilizaciónde la inteligencia que permitió en
estos años dartiros conprecisión dijo

OmarGarcíaHarfuch destacó que la estra
tegia de seguridad fue consolidada y ahora
corresponde fortalecerla por ello recordó
que de 2018 a la fecha se redujo enmás del 50
por ciento de los delitos de alto impacto y el
robo devehículo en 60 por ciento

Brugada aprovechó para cuestionar la vi
sita de Santiago Taboada a Estados Unidos
porque está fuera de contexto y ella se man
tendrá cercana alaciudadaníapara construir
la mejorpropuesta

Cada quien tiene su estrategia ellos tie
nen que salir del país a decir Qué para
buscar Qué aquí nosotros vamos con los
ciudadanos para decirles que nosotros es
tamos construyendo la mejor propuesta
respondió al sercuestionadapor24HORAS
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UNIDAD La candidata a lajefatura de Gobierno Clara Brugada recibió en su casa las propuestas de los
extitularesdeSeguridadCiudadanay la Fiscalía GeneraldeJusticia
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MC plantea al
órgano electoral
hacer 6 debates
El partidoMovimiento Ciudadano enla capital
delpaís planteó al InstitutoElectoral de la Ciu
daddeMéxico IECM realizar seisdebatesen
tre lostresaspirantes a laJefatura de Gobierno
de la Ciudad deMéxico

La propuesta fue realizada por el diputado
local RoyfidTorres quien destacó laprioridad
de proporcionara la ciudadanía la posibilidad
de ejercer un voto razonado a través del con
traste de ideas de quienes aspiran a serJefe de
Gobierno de la Ciudad de México

Mipropuestavarelacionadaaestablecerseis
debates porque para nosotros la base funda
mentaldeladeterminacióndelvoto delasperso
nastiene que serla informadónyme parece im
portante enmarcarlo eneste contexto destacó

Cabe mencionar que el IECM modificó la
propuesta inicial para aprobar al menos tres
debates conposibilidadde ampliarlosdurante
la contienda electoral

También en el acuerdo requirió añadir el
carácter de obligatoriedad en la asistencia de
los aspirantes al Gobierno capitalino como lo
planteó el Instituto Nacional Electoral INE
para quienes contiendenpor la presidencia de
laRepública armandoveferson

CONTRASTAS Los emecistas Royfid Torresy
Salomón Chertorivskidicenquelosvotantes
deben conocer mejor las propuestas electorales
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Harfuch y Godoy entregan a Brugada
paquete de propuestas de seguridad
Hablaron de la

importancia de continuar
con estrategias ya
consolidadas como seguir
con el fortalecimiento

de las instituciones y
la capacitación de los
policías
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Los aspirantes a la fórmula del
senado por Morena Ornar Gar
cía Harfuch y Ernestina Godoy
visitaron a Clara Brugada la
candidata de Morena a la jefa
tura de Gobierno con el fin de
compartir un análisis de crimi
nalidad y estrategias para pro
fundizar la seguridad en la Ciu
dad de México

En el informe García Har
fuch destacó los resultados ob

tenidos en la materia gracias
a la coordinación entre ambas

instituciones y explicó que los

trabajos de la Secretaria y de
la Fiscalía tiene resultados vi

sibles Si comparamos homici
dio doloso del 2018 a la fecha

es una disminución de casi el

50 por ciento Si comparamos
los delitos de alto impacto a la
fecha es también una disminu
ción algunos más del 50 por
ciento por ejemplo robo de ve
hículo con o sin violencia hay
una disminución de más del 60

por ciento mencionó
También habló sobre la im

portancia de continuar con es
trategias ya consolidadas se
guir con el fortalecimiento de
las instituciones en la capa
citación de las y los policías y
profundizar las investigaciones
que lleva a cabo la Fiscalía y la
policía de la Ciudad de México

Asimismo resaltó que al
calor de una elección es muy
fácil criticar e inventar que va
a bajar la inseguridad de un día
para otro y decir que todo se
resuelve de un día para otro y
la realidad es que todos los que

vivimos aquí en la Ciudad sabe
mos que no es así

En cuanto al tema de com

bate a la corrupción indicó que
al otorgar la facultad de inves
tigación a la policía también se
fortaleció la unidad de Asuntos

Internos Estuvimos trabajan
do mucho donde había un acto
de corrupción o un delito gra
ve no solo quedaba en una san
ción interna del propio departa
mento de Asuntos Internos sino

que la carpeta de investigación
se trabajaba en conjunto entre
Secretaría y Fiscalía

En su turno Ernestina Go
doy destacó las acciones que
se realizaron en el marco de

los cuatro ejes de la estrategia
de seguridad además expresó
que en el tema de capacitación
todos los policías de la Secreta
ría y la Fiscalía tienen forma
ción en perspectiva de género
También indicó que cuando la
policía tuvo la facultad de in
vestigación fue más útil para la
Fiscalía

Propuestas
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#MORENA PT PVEM

TORRUCD SE REGISTRA
PARA W MIGUEL HIDALGO

C NJHYA Q ELheDrald odeSTETTIN W MEX C0CQM

Este domingo Miguel Torruco
Garza se registró como candi
dato de Morena PT Verde a la

alcaldía Miguel Hidalgo con la
premisa de el deber de hacer
lo correcto

En la sede de Morena se
dieron cita militantes y sim
patizantes de estos partidos
para acompañar al Coordinador
de la Transformación de Mi

guel Hidalgoyactual diputado
federal entre quienes brinda
ron su apoyo al legislador se
encuentra el exalcalde Víctor
Hugo Romo

Fue ante la Comisión de

Elecciones que se presentó
el registro de acuerdo a los
lineamientos establecidos

para participar en este pro
ceso electoral y encabezar los
esfuerzos en la alcaldía Miguel

Hidalgo para continuar con el
Segundo Piso de la 4T que
se lleva a cabo en la capital

ASÍ VA LA
CARRERA

La coalición

ya tiene 11
aspirantes para
igual número de
alcaldías

Entre ellos
Lety Varela para
Benito Juárez y
la reelección de
Parra en V C

Mientras

que Gustavo
Mendoza fue

el elegido para
Cuajimalpa

ENTRE PRESENTE Lo acompañó el
OTROS ex delegado Víctor H Romo
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SEGURIDAD Ayer Ornar García Harfuch exsecretario de seguridad capitalina y Ernestina Godoy exfiscal de la CDMX ambos candidatos
al Senado se reunieron con la abanderada de la4T a la jefatura de Gobierno la morenista Clara Brugada a quien le presentaron pro
puestas para fortalecer la seguridad en la capital Queremos una ciudad de paz abierta y libre dijo Brugada Foto Cuartoscuro

Será CDMX implacable contra
el crimen organizado Brugrada
LA CANDIDATA DE LA COALICION Juntos Seguimos Haciendo Historia recibió las pro
puestas en materia de seguridad de manos de Ornar García Harfuch y Ernestina Godoy

HECTOR CRUZ

nacion contrareplica mx

La candidato de la coalición

Juntos Seguimos Hacien
do Historia Clara Brugada
Molina recibió este domin
go las propuestas en materia

de seguridad para que la Ciudad de Mé
xico sea implacable contra el crimen
y de esa forma lograr que esta sea un
territorio de paz y la mejor del país y
América Latina

En su casa situada en el pueblo de
San Miguel Teotongo alcaldía Iztapalapa
Brugada Molina recibió el documento de
ruanos de Ornar Jarcia Harfuch y Ernes

tina Godoy Ramos arribos precandidatos
de Morena al Senado de la República e
integrantes de su consejo asesor

Si bien no se pueden mencionar pro
puestas la morenista explicó que los ejes
principales serán Más y mejor policía
capacitación y aumento salarial Coor
dinación institucional Utilización de
inteligencia y tecnología iluminación
inversión social Mejorar la procuración
de justicia Atención a las mujeres y Res
cate de los jóvenes

Clara Brugada aclaró que en este
terna no se parte de cero se parte de
estrategias consolidadas que han tenido
importantes resultados pues el objetivo

 .  2024.02.12



Pág: 177

es hacer de la capital un lugar donde la
gente no tenga miedo de vivir de caminar
y desarrollar sus actividades

on abierta sonrisa dijo soñarnos
justamente con una ciudad que sea un
territorio de paz un territorio de seguri

dad y una ciudad abierta y libre una ciu
dad que no esté encerrada en sí misma
Querernos una ciudad de paz implacable
contra el crimen Esto es muy importante
una ciudad protectora de los ciudadanos
y en especial de las mujeres con una de
las mejores policías del mundo que es lo
que apostarnos y la mejor procuración
de justicia con cero corrupción apuntó

Al hacer uso de la voz el ex titular de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana
local Ornar Jarcia Harfuch apuntó que
debe darse continuidad a lo que ya se ha

hecho e irriplementado toda vez que son
estrategias ya consolidadas y probadas

Destacó que al calor de una elección
es muy fácil criticar inventar cualquier
cosa que va a bajar de inseguridad un

día para otro y decir que todo se resuelve
un día para otro no obstante dijo la
realidad es que todos los que vivirnos
aquí en la ciudad que no es así

Reiteró que del 2018 a la fecha hay
una disminución del 50 en los delitos

de alto impacto lo cual no quiere decir
que ya no haya delitos en la capital hay
personas que todos los días son víctimas
de un delito

Insistió que necesitamos con estas
estrategias que están consolidados que
haya una continuidad No quiere decir
que todo siga igual pero si se tiene que
redireccionar los que se haga pero que
haya continuidad en el fortalecimiento
de las instituciones y en la capacitación
de los compañeros de los compañeros
de seguridad apuntó

En tanto la ex fiscal local Ernestina
Godoy explicó que en seguridad ya hay
una estrategia que dejó definida la exjefa
de gobierno Claudia Sheinbaum y uno
de las principales son la alineación de
estrategias federales y locales

Soñamos
justamen
te con una

ciudad

que sea un
territorio

de paz
declaró
Cuartoscuro
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FINALMENTE LA HIJA DE MONREAL BUSCARA ALCALDÍA CUAUHTEMOC
MORENA APUESTA POR LA
HIJA DE MONREAL PARA
RECUPERAR LA CUAUHTEMOC

Cat Monwalganófa
d iHuudesigntuusuc H
ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Catalina Monreal Pérez una de las dos
hijas del coordinador de la bancada de
Morena en el Senado de la República
Ricardo Monreal Avila fue seleccionada
por el partido guinda para ser su can
didata a la alcaldía Cuauhtémoc en la
Ciudad de México CDMX

El presidente de Morena en la capital
del país Sebastián Ramírez Mendoza in
formó que Caty Monreal había ganado
la encuesta que realizó el partido para

designar a su coordinadora en la alcaldía
del centro déla ciudad

La ahora candidata morenista cuen

ta con la licenciatura en Derecho y una
Maestría en Políticas Públicas y Géne
ro además de ser activista y promo
tora de los derechos humanos de las

mujeres niñas niños y personas con
discapacidad

on la postulación de la hija de Ri
cardo Monreal también exalcalde de
Cuauhtémoc Morena busca recuperar
la demarcación que en este momento
es gobernada por Sandra Gievas Nieves

quién fue impulsada por el PRD con el
respaldo de la coalición opositora inte
grada también por el PAN y el PRI quién
también era cercana del senador pero
que en los últimos meses se han distan
ciado debido a la resistencia de la alcal

desa de apoyar a Catalina
Para ser seleccionada candidata y

participar en las elecciones del 2 de junio
próximo Caty Monreal se posicionó por
encima de perfiles como Dolores Padier
na Temístocles Villanueva yJosé Manuel
Oropeza que también participaron en
la encuesta

Morena también definió candidatu

ras en Iztacalco al designar a María de
Lourdes Paz Tyes y en Milpa Alta José
Octavio Rivero Villaseñor

Antes hizo lo propio en Tlalpan don
de la abanderada será Gabriela Osorio

Hernández en Azcapotzalco Nancy
Marlene Núñez en Coyoacán Harinah
de Lamadrid en Miguel Hidalgo Mi
guel Torruco Garza Benito Juárez Le
ticia Esther Varela

En Alvaro Obregón Javier López Ca
sarín Veriustiano Carranza Evelyri Pa
rra Iztapalapa Aleida Alavez Tláhuac
Berenice Hernández y Magdalena Con
treras Femando Mercado Guaida

Cuenta con
la licencia
tura en De

recho y una
Maestría
en Políticas
Públicas

y Género
Cuartoscuro
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Recursos millonarios para
César Cravioto en la GAM

Se reveló que en dos instituciones bancarias de la Ciudad de México constructora deposita sumas
millonarias para favorecer la precampaña del ex encargado de la reconstrucción de los sismos de 2017
César Arnulfo Cravioto Romero para alcalde de la GAM

Constructora financia con sumas millonarias
precampaña de César Cravioto en GAM

Al continuar las indagaciones periodís
ticas en el caso de qué tipo de recursos
se están empleando y su procedencia en
las precampañas a las Alcaldías en la Ciu
dad de México se reveló que en dos ins
tituciones bancarias de la Ciudad de Mé
xico la constructora Adomsa S A de C V
deposita sumas millonarias para favorecer
la precampaña del ex encargado de la re
construcción de los sismos de 2017 Cé
sar Arnulfo Cravioto Romero para ser el
abanderado aAlcalde por parte de Morena
en Gustavo A Madero

En el mes de diciembre de 2023 Arman
do Zavaleta Ocampo transfirió desde la
cuenta del banco BBVA Bancomer de la
constructora antes mencionada la canti
dad de más de 4 millones 980 000 pesos
a la cuenta del actual senador en el Banco

Santander
Después Zavaleta Ocampo transfirió a

la misma cuenta la suma de 93 230 pesos
esta vez desde el banco Inbursa Eso hace
un total de transferencias superior a los 5
millones de pesos en el periodo antes
mencionado

Sin embargo en el balance final al 28
de diciembre solo auedan como sal
do 899 625 pesos el resto fue retira
do para el uso de los fines que mejor
convengan al beneficiario en este caso
Cravioto Romero

En Banamex del 4 de noviembre al
23 de diciembre dicha compañía de
positó más de un millón 999 mil pesos
y el saldo final quedó en poco más de
700 000 pesos
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Las investigaciones periodísticas han
demostrado que dicna constructora
financia a Cravioto Romero en su pre
campaña ya que difícilmente se podría
justificar que los recursos puedan ser
utilizados para la reconstrucción tras
los sismos del 2017 cargo que dejó
en iulio de 2021 para ser suplente de

Martí Batres en el Senado
Sin duda la ciudadanía ya está cansada

de estas prácticas de corrupción que son
contrarias al discurso de honestidad del

partido Morena y para la selección de as
pirantes ideales para las alcaldías en la
Ciudad de México
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CON OCTAVIO RIVERO VILLASENOR COMO ASPIRANTE

íin riesgo Milpa Alia
para los morenislas
ULIAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Habitan
tes ejidatarios y comuneras de
MilpaAltamostraron su sorpre
sa cuando se dio a conocer que
el abanderado de Morena a esa
alcaldía seria Octavio Bivero Vi
Uaseñor quien perdió éstapara
Movimiento Ciudadano en me

dio de escándalosydenuncias Y
es que el actual diputado y exal
calde fue señalado por legisla
dores de oposición por su ma
la gestión durante la pandemia
de Covid 19 porpresuntamente
ocultar el número de contagios
ymuertes así como por laopaci
dad en los gastos destinados a la
emergencia sanitaria

Ante ese panorama habitan
tes de Milpa Altaadvirtieron que
si Morenapersiste en mantener
a RiveroVillaseñor como candi

dato buscarán otras opciones en
las urnas Un grupo de vecinos
de la coloniaAmpliación Setene
le reclamaron a Octavio Bivero

porno trabajaryle regalaron un
pardehuevas paraver si cumple
consuspromesas de campaña

En enero de 2021 RiveroVi
llaseñor se vio envuelto en una

pelea en San Agustín Ohtenco
mientras repartía tinacos desa
fiando las restricciones del se

máforo epidemiológico cuando
estabaen colorrojo

Otro escándalo fue por u a
fiesta en su casa de campaña
también incumpliendo dicho
semáforo

ENOJO

O
Fue se

ñalado por
diputados
de oposi
ción por
su mala

gestión
durante la
pandemia
deCo
vld 19

Su elección ha provocado descontento
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TABOADA COMPARA
EFICACIA DE METRO DE
NY CONTRA EL DE CDMX
Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

Durante su visita a los Estados Unidos

el candidato del Frente Amplio por
la Ciudad de México Santiago Ta

boada dijo que pese a que el Metro de Nueva
York tiene más de 100 años de antigüedad no
se ha caído y no tiene fallas como ha ocurrido
con la Línea 12 del Metro

El Metro de Nueva York no se ha caído y
sigue funcionando y no se detiene Por qué
será expresó Taboada Cortina a través de un
video mensaje en su cuenta de X

El exalcalde de la Benito Juárez se refirió

al desplome en dicha línea ocurrido el 3 de
mayo del 2021 que provocó la muerte de
26 personas en la alcaldía de Tláhuac y cuyo
tramo elevado fue reinaugurado el pasado 31
de enero pero los usuarios continúan repor
tando fallas en el servicio

Estoy recibiendo mensajes de vecinos
de Tláhuac reportando fallas en la recién rei
naugurada Línea 12 del MetroCDMX No
es posible que a días de su reinauguración
dos años después de la tragedia otra vez no
funciona y los usuarios con retrasos para lle

gar a sus destinos informó el blanquiazul el
pasado 9 de febrero en redes sociales

En su gira por Estados Unidos el candida
to por la coalición de los partidos PAN PRI y
PRD también visitó la ciudad de Washington
D C tuvo reuniones privadas con integran
tes de la American Chamber y con jóvenes
chilangos radicados en el vecino país Visitó
la Planta de tratamiento de agua de Nueva
York para conocer las prácticas que pudieran
replicarse en la CDMX

También estuvo presente en el Council of
the Americas con líderes de diversos sectores

de la región estadounidense para dialogar
acerca de la importancia que tiene invertir y
proyectar en la capital del país

Asimismo informó sobre el encuentro con
el secretario general de la Organización de Es
tados Americanos OEA Luis Almagro en el
que habló sobre la defensa de la democracia
en Latinoamérica

Agradezco mucho el diálogo y el re
cibimiento La CDMX tiene que ser polo
de inversión en México comentó Ta
boada Cortina en su cuenta de X el pasa
do 8 de febrero
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De ganar a AN
ofrece Torruco
gobernar sin
distingos en la
Miguel Hidalgo
BERTHA TERESA RAMÍREZ

Al grito de sí se puede sí se pue
de y ocho ocho Torruco es un
bizcocho vecinos de la alcaldía
Miguel Hidalgo recibieron a Mi
guel Torruco Garza tras registrarse
como candidato a gobernar dicha
alcaldía en la actualidad en manos
del PAN en la sede de Morena en
la Ciudad de México

Torruco Garza se registró como
candidato de Morena Partido del
Trabajo y Partido Verde con la pre
misa de hacer lo correcto para
enfrentar los problemas y ofreció
atenderlos en el momento para
evitar que se sigan acumulando en
folios

Problemas como el del agua
están por encima del nivel de una
alcaldía por lo que llegar a solucio
narlos requerirá de ir de la mano
de la jefatura de Gobierno del

gobierno de la República y de los
ciudadanos indicó

Por encontrarse en la etapa de
intercampaña se excusó de no dar a
conocer todavía el plan de gobierno
que ofrecerá a la ciudadanía de esta
demarcación pero agregó que tiene
100 puntos para atender y solucio
nar de llegar a gobernarla

Agradeció a quienes apoyan su
campaña y a los que no les dijo No
se preocupen cuando lleguemos
gobernaremos sin colores gober
naremos para todos por igual sin
diferencias Aquí no va a importar
si llegaron a apoyarnos o no

Se comprometió con los vecinos
a sacar adelante los problemas en
Miguel Hidalgo y convertirla en la
mejor demarcación de la ciudad
En unidad trabajo colaboración

y movilización haremos historia en
Miguel Hidalgo remató
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CHIAPA8
ES PARA MORENA

DE ACUERDO CON LA ENCUESTA

DE POLIGRAMA EL HERALDO

MEDIA GROUP EL ELECTORADO

DE CHIAPAS AVALA LOS GOBIERNOS

DEL PARTIDO GUINDA Y VOTARÍA

POR SU CANDIDATO EN JUNIO

REDACCIÓN
ESTADOS

ELHERALDODE

MEXICO COM

Este estado también se disputará
el próximo 2 de junio Morena
mantiene la aceptación para
continuar al frente de gobierno
estatal De acuerdo con la en

cuesta realizada por Poligra
ma EI Heraldo Media Group
aplicada a mil personas entre el
5 y 6 de febrero pasado el voto
favorece al abanderado de la
coalición de Morena PT PVEM

Partido Chiapas Unido Partido
Encuentro Social Partido Po
demos Mover a Chiapas Redes

Sociales Progresistas
La primera pregunta fue Si

hoy fueran las elecciones para
elegir gobernador a del estado
de Chiapas por cuál de los si
guientes candidatos votaría
un 56 3 por ciento lo haría por
Eduardo Ramírez de la alianza
Morena PT PVEM PCU PES
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Podemos Mover a Chiapas RSP
El 20 1 por ciento votaría por

la el candidato que designe en su
momento el Frente conformado
por el PRI PAN PRD Todo in
dica que será Olga Luz Espinosa
Morales quien encabece dicha
candidatura su registro se dio
posterior al levantamiento de esta
encuesta El 5 5 por ciento emiti
ría su voto por la el candidato que
designe Movimiento Ciudadano
Un 18 1 por ciento No sabe

La segunda pregunta fue
Por cuál de los siguientes par

tidos votaría para la gubernatura
del estado de Chiapas obte
niendo los siguientes resultados

Un 55 7 por ciento votaría por
Morena PT PVEM PCU PES

Podemos Mover a Chiapas RSP
por la alianza PRI PAN PRD

emitirían su voto 21 4 por ciento
Entantoque4 9 por ciento lo

haría por MC mientras que No
sabe representa 18 por ciento
de los encuestados

ESTÁN EN
JUEGO

En el estado
se renovará el
gobernador y
124 ayunta
mientos

Además se
elegirán 40
diputados
para el Con
greso local

24
DISTRITOS ELEC
TORALES TIENE

CHIAPAS

GUBERNATURAS
ESTARÁN EN

DISPUTA
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METODOLOGÍA

Portada Gubernaturas 2024 Consideraciones técnicas Encuestas telefónicas Tamaño de la
muestra 1 000 encuestas por estado Población objetivo Chiapas Fecha de estudio 5 y 6 de
febrero de 2024 Nivel de confianza 95 Margen de error 3 10
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CANDIDATA OPOSITORAA LA PRESIDENCIA
MEXICANA Se batirá con la oficialista Sheinbaum
por ser la primera mujer al frente del país azteca

España es un gran
socio comercial para
México volveré a
abrir las relaciones
NURIA LÓPEZ MADRID
Que México tendrá una mujer como
presidenta la primera en su historia
es un hecho que está cada vez más
cerca de acontecer y que se desvela
rá en las urnas el próximo 2 de junio
En esa liza están Claudia Sheinbaum
la candidata de Andrés Manuel Ló

pez Obrador AMLO yfavorita en las
encuestas por el Movimiento de Re
generación Nacional Morena yXóchitl
Gálvez que se presenta por el Frente
Amplio por México una coalición de
formaciones opositoras que preten
de acabar con el continuismo del ac
tual mandatario

Gálvez Tepatepec 1963 ingenie
ra y empresaria de origen indígena
que llegó a la política de manos de Vi
cente Fox se declara feminista a fa
vor del aborto y de centroizquierda
Sus redes están llenas de imágenes
en las que aparece rodeada de mexi
canos de a pie a los que no duda en
abrazar y charlar con ellos Con su le
ma México merece más presentó su
candidaturael pasado 27 dejunio En
unabreve girapor España sólo de 36

horas donde se reunirá con políti
cos como el popular Alberto Núñez
Feijóo al cierre de esta edición toda
vía no le había confirmado nadie del

Gobierno empresarios y la comuni
dad mexicana concede una entrevis
ta a EL MUNDO Con un mensaje cla
ro directo pero sin perder su sonrisa
se defiende de los ataques de AMLO
y desgrana los cambios que introdu
cirá en su nación si es elegida
Pregunta Durante su mandato el
actual presidente mexicanohamos
trado en repetidas ocasiones su es
píritu anticolonialista y ha ata
cado aEspaña Usted antes inclu
so de comenzar la campaña para
las presidenciales decide visitar
nuestro país Es un gesto con el que
nos tiende la mano

Respuesta Yo no soy una mujer que
polarice ni que divida ni que mire
para el pasado Yo prefiero mirar ha
cia adelante Y no hay duda de que
España es un gran socio comercial
paraMéxico al igual que toda la Unión
Europea Entonces yo realmente el
pasado no lo puedo cambiar pero el

futuro para los pueblos indígenas
claro que sí Yo estoy convencida de
que el futuro de México tiene que ver
con el desarrollo económico con la
educación con la salud con la segu
ridad pública y es hacia donde me
quiero enfocar
P Ahora están rotas las relaciones

entre México y España con usted
volverán a abrirse

R Claro que sí La verdad es que es
to de pedir perdón más bien yo creo
que muchos mexicanos tendríamos
que pedir perdón a los pueblos indí
genas que pudiendo cambiar su his
toria no se haya hecho Yo en mi ca
so fui la comisionada nacional pa
ra el Desarrollo de los Pueblos Indí

genas me tocó impulsar una políti
capública importante políticapública
que ha ido para atrás Los españo
les de ahora ni siquiera tienen nada
que ver con lo que pasó en el pasa
do O sea no me da mirar para el pa
sado me da para fortalecer las rela
ciones de amistad Compartimos
idioma religión cultura
P Incluso viniendo de orígenes in
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digenas no com
parte esas críticas
que ha arrojado Ló
pez Obrador con
tra España
R Al contrario Mé
xico tendría que
darle un trato dig
no a los pueblos in
dígenas Pasaron
muchos años pa
ra que los derechos
de los pueblos es
tuvieran en la Cons
titución A mí me

tocó impulsar esa
Constitución en el

año 2000 y justo
gente ligada al pre
sidente actual Ma
nuel Bartlett votó
en contra de esa
reforma constitu

cional que reconocía plenamente
la autonomía la libre determina
ción la consulta el cuarto nivel de
Gobierno el autonómico para los
pueblos indígenas en reconocimien
to a sus tierras y territorios En los
cinco años de presidente no man
dó una iniciativa para reconocer los
derechos indígenas que era una
manera realmente de reivindicar a

los pueblos indígenas
P En una rueda de prensa reciente
dijo que con quien tenía claro que
no se iba a reunir es con Vox

R No no soy una mujer de ultrade
recha No me gusta la polarización
Yo soy una mujer más de centro y de
respeto a las ideas
P Usted misma fue objetivo de crí
ticas por parte de López Obrador
cómo vivió aquello

R Obviamente el presidente está
muy enojado de que yo sea la pre
candidata a la Presidencia de la Re

pública él hubiera preferido a al
guien a quien poder desvirtuar Yo
creo que estos insultos son reflejo de
su desesperación de darse cuenta
de que su Gobierno fracasó Qué bue
no que no puede decir que soy co
rrupta porque no lo soy Qué bueno
que no puede decir que soy inepta
porque no lo soy Y eso me hace sen
tir muy orgullosa Lo que sí ejerce es
violencia política en razón de géne
ro hacia mi perso
na eso sí
P Lo hace por te
mor a que acabe su

continuismo

R Le da temor que
ganemos nosotros
pero López Obra
dor sabe perfecta
mente que yo ja
más podría quitar
un programa social
Mi abuela se mu

rió en un petate por
falta de atención

médica Yo como
niña tenía que tra
bajar para estudiar
O sea no hay con
gruencia en lo que
yo he vivido Al con
trario yo creo que
ése es el camino pa
ra salir adelante pero a diferencia
de él no sólo con programas socia
les también con oportunidades de
empleo Es decir para mí es muy im
portante que crezca económicamen
te el país y que haya empleos bien
pagados para las personas Yo estoy
convencida de que la gente por su
propia capacidad puede salir ade
lante yelodiaalos emprendedores
P Claudia Sheinbaum es la mejor
posicionada para ganar según las
encuestas Considera que a usted
le quedan todavía opciones
R Todavía no empiezan las eleccio
nes Por qué todo el mundo quie
re que la elección ya esté resuelta si
ni me han escuchado cuáles son mis

propuestas de campaña Es que es
una locura cómo este mensaje de él
ha permeado en mucha gente Ob
viamente la señora Sheinbaum tie
ne cinco años en campaña tiene mi
llones de pesos Han hecho toda una
campaña en mi contra y ni así han
podido tumbarme ni así han podi
do bajarme Obviamente al contra
rio he subido Hace dos meses de
cían que Sheinbaum tenía 30 pun
tos de ventaja Hoy tiene 16 Y eso va
a seguir pasando a medida que se
acerque la elección
P Augura una contienda reñida
R Va a estar muy reñida No va a ser
un día de campo para mí pero tam
poco para ella aunque el candida
to presidente An
drés Manuel López
Obrador esté traba

jando todo el tiem
po desde la Presi
denciacon recursos

públicos para ello

Porque no peleo con
uno peleo con dos
P En su gira por
EEUU habló de que
podría haber frau
de electoral Es po
sible que eso ocu
rra el 2 de junio
R Pues claro que sí
porque están usan
do el dinero públi
co están usando a
los servidores pú
blicos para apoyar
a la candidata ofi

cial y eso era de lo
que se quejaban del viejo PRI Par
tido Revolucionario Institucional
P Qué supondría el continuismo de
Sheinbaum para México
R El fracaso en materia de seguri
dad seguirle dando abrazos a los de
lincuentes El mal servicio del Segu
ro Social del sistema de salud que
fue eliminado por este Gobierno La
falta de atención al tema del cambio

climático seguir con la apuesta a los
combustibles fósiles Seguir aban
donando a la ciencia y a la tecnolo
gía Seguir ignorando a las mujeres
y su lucha Obviamente el abando
no al campo El abandono a la in
fraestructura hídrica nos viene la
peor escasez de agua en la Ciudad
de México los próximos días porque
en los últimos 27 años no hicieron
nada Así como se les cayó la línea
12 del metro se les está cayendo la
ciudad a pedazos Eso significa la 4T
la Cuarta Transformación

P Se muestra cercana al pueblo su
origen es humilde y ha luchado mu
cho por labrarse su carrera son esos
sus puntos fuertes
R El tema es que sin inversión no hay
crecimiento y el presidente quiere
que llegue la inversión con sus con
diciones Ellos han detenido la inver

sión por su visión retrógrada Repre
sentan el pasado yo la innovación
las energías limpias el Estado de de
recho el emprendimiento el impul
so al que quiere salir adelante el im
pulso a la educación de calidad Eso
son dos visiones de país Ellos repre
sentan el odio yo la unión Ellos re
presentan la división yo el trabajar
en equipo todos para salir adelante
P Procede de un enclave violento co

mo Tepatepec En un momento en
el que la violencia azota a la región
y el efecto Bukele está más fuerte
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que nunca como va a atajar usted
la violencia Va a copiar algo de ese
modelo Bukele

R El modelo Bukele no puede apli
carse a México porque México no es
El Salvador No es un tema de maras
es de cárteles de la droga muy pode
rosos con mucho dinero es un te
ma de que se perdió control del te
rritorio hacia la delincuencia

P Y a nivel regional qué opina de lo
que está haciendo Bukele
R Insisto es una estrategia local que
funciona bien para un país como El
Salvador no se Duede copiar tal cu

al para otro país
Cada país tiene una
dinámica distinta
pero temas como
el uso de tecnolo

gía tener el con
trol de las cárceles

sí está bien por
que México hoy no

tiene control en sus

cárceles Hoy des
de las cárceles me
xicanas se extor

siona el narcotrá
fico sigue operan
do y esto está mal
Eso tenemos que
resolverlo

P A nivel regional
tiene claro con

quién se va a po
sicionar

R Lo tengo clarísi

mo Yo tengo dos brujulas Una bru
jula son mis valores la democracia
y el no relacionarme con gobiernos
autoritarios Obviamente respeto al
pueblo ruso al cubano al venezola
no al nicaragüense pero no a sus
presidentes que violentan derechos
humanos Me voy a relacionar con
países que respeten la democracia y
los derechos humanos Y la otra es

obviamente la realidad tenemos que
hacer comercio con la Unión Euro

pea y con Estados Unidos No vamos
a andar ahí coqueteando con otros
P Y la migración a EEUU
R La migración la debemos ver co
mo una oportunidad para los dos
países más que como un problema
México puede ser un tercer país se
guro pero no bajo las condiciones
de Andrés Manuel López Obrador
donde no hay nada a cambio No hay
un solo peso para atender a los mi
grantes que están de paso Va a ha
ber un diálogo con Estados Unidos
pero no va a ser de presión o de in
timidación como lo hizo Trump con
Andrés Manuel López Obrador
P Ha mencionado a Trump es muy
probable que gane No cree que ese
diálogo va a ser complicado
R Veremos pero tampoco Trump va
a encontrar una mujer sumisa co
mo él cree que somos las mujeres
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Morelos alberga42 centros
de investigación el reto es
vincularlos a su desarrollo

Margarita González
candidata de
Morena a la
gubernatura ve
agua a inseguridad
como los grandes
retos del estado

Alejandro Páez Margarita González Saravia

Margarita González Saravia
Tengo diagnóstico para resolver crisis

del agua y la inseguridad en Morelos
La candidata de Morena a la

gubernatura destaca que se
requiere un plan hídrico integral
y cambiar estrategia de seguridad

Entrevista
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

Autodefinida como una candidata que
ama Morelos Margarita González Sara
via abanderada de Morena PT y PVEM
a la gubernatura de esa entidad asegu
ra que los dos grandes problemas que en
frenta el estado son el agua y la inseguri
dad y que ya cuenta con un diagnóstico
claro de cómo enfrentar ese flagelo que
pasa por una cambio de estrategia y erra
dicar la impunidad

Morelos requiere de un plan hídrico
integral para poder tener una viabilidad
ambiental para hoy y el futuro del esta
do De esto me he encontrado mucho
el agua es vida pero también se requie
re para las siembras y es una de las de
mandas principales que me he encontra
do del sector agrario y de la población en
general detalla

La crisis de agua que registra la ciudad
de México le impacta a Morelos
La captación que tiene Morelos es diferen
te a la que tiene la Ciudad de México la
capital está más sobre la afluencia del Rio
Lerma y otros afluentes acá nosotros te
nemos otros afluentes diferentes la zona
de captación más importante es el Ajusco

Chichinautzin y el deshielo de los volca
nes del Popo e Iztaccíhuatl y ahí son zonas
de recarga muy importantes que se tienen
que proteger

En entrevista con CRÓNICA Gonzá
lez Saravia detalla que ha recorrido los
36 municipios del estado e identificó las

fortalezas y debilidades de la entidad en
tre ellas la agraria sector que requiere
de una transformación a la agroindustria
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para darle valor agregado a los campesi
nos pero también otros retos como vin
cular los centros de Ciencia tecnología y
Educación que se encuentran en Morelos
al desarrollo del estado

Tenemos cerca de 60 universidades y
más de 30 centros de investigación cien
tífica Son 42 prácticamente de investiga
ción científica a nivel federal en donde

tenemos 800 investigadores de primer
nivel viviendo en Morelos y una gran
cantidad de investigación de patentes
que están desvinculadas del desarrollo
por eso uno de nuestros retos es poder
vincular la ciencia y la tecnología al de
sarrollo de Morelos explica

Se dice lista y blindada para la cam
paña que está a punto de arrancar pero
reconoce que el exceso de confianza y la
soberbia podría descarrilar su proyecto
rumbo a los comicios del 2 de junio

Si nos gana la confianza y la sober
bia podría descarrilar nuestro proyecto
mientras nos mantengamos trabajando
firmes junto a la gente y el pueblo y no
confiarnos Mientras hagamos conciencia
de que es necesario transformar al estado
siento que no nos van a descarrilar con
fió González Saravia

De origen empresaria turística Gonzá
lez Saravia hace gala de su conocimiento
en la materia y la importancia que tiene
este rubro en Morelos así como la derra
ma económica que deja esta actividad a
la entidad que cuenta lo mismo con zonas
prehispánicas balnearios jardines para
bodas entre otras muchas actividades
Sin embargo ese turismo se ha ensom
brecido por la inseguridad que priva en
Morelos qué le dicen en el gremio
La seguridad siempre impacta en térmi
nos de percepción en cualquier estado ya
llevamos muchos años no solo en esta ad
ministración actualmente se requiere de
un cambio de estrategia fundamental te
nemos problemas por ejemplo de déficit
de policías estuve con Ornar García Har
fuch para analizar la estrategia que se im

plemento en la CDMX y coincidimos en
que uno de los principales cuestiones para
el tema de la seguridad son los policías
Puedes tener tecnología pero si no tienes
suficientes policías bien pagados prepa
rados capacitados y con el ánimo de tra
bajar en esta actividad tan difícil el tema
de seguridad es difícil

FISCALÍA AUTÓNOMA

En ese sentido se manifestó en contra de
la autonomía de la Fiscalía de Justicia co
mo es el caso de Morelos pues considera
que esa figura complica la coordinación
con el Ejecutivo y ello impacta en los re
sultados del combate a la inseguridad

Cuando los fiscales son autónomos es
muy complicada la coordinación con los
ejecutivos al final la seguridad es respon
sabilidad del Ejecutivo pero si la Fiscalía
como en el caso de Morelos va por un lado
y el Ejecutivo va por otro no logras embo
nar el tema de la justicia que es lo que la
gente reclama explica

La abanderada morenista rechaza que
la violencia que permea en algunas zonas
del país y de esa entidad sea factor en los
comicios para renovar esa gubernatura el
2 de junio

La violencia sera factor en los comi
cios de Morelos

No creo Espero que en Morelos la gente
participe de una manera tranquila segura
y así va a ser hay un gran entusiasmo por
la participación en el estado y la gente va
a blindar de alguna manera las elecciones

Qué tanto le pesará la imagen de
Cuauhtémoc Blanco

En un gobierno cada quien se hace res
ponsable de su propio trabajo El ha he
cho su trabajo y yo estoy trabajando en lo
que sé hacer que es trabajo social políti
co Soy empresaria entiendo el tema de la
administración también fui funcionaría
a pública y entiendo el tema de gobierno
Cada quien tiene su formación y su forma
de trabajar y de responder a su trabajo

FRACTURAS

González Saravia también desestima los

rompimientos que se han registrado con
sus aliados del PT y PVEM los que van
solos en las candidaturas de diputados lo
cales y presidencias municipales aunque
si mantienen la alianza por la gubernatu
ra de Morelos

Explica que la marca Morena represen
ta por si sola el 70 de la intención de
voto y rechaza que haya una desbanda
da de militantes de ese partido a las filas
de la oposición sobre todo a la candida
tura de Lucy Meza abanderada del PAN
PRI y PRD

Pero Lucy Meza si fue una
fractura importante no
Ella es una política que lleva mucho tiem
po trabajando y traía un puntaje que se lo
daba Morena Cuando se salió se fue con

sus puntos pero no con los del partido y si
yo me saliera me pasaría lo mismo porque
los candidatos debemos entender que este
es un movimiento que nos rebasa a veces
el ego pero es un movimiento que se ha
ido consolidando porque la gente quiere
al Presidente López Obrador

La figura de AMLO todavía va ajalar a
los candidatos

Es lo que más va a jalar lo que el presi
dente ha hecho por México y lo que se ha
construido con Morena es lo que va a ha
cer que haya nuevamente una gran parti
cipación nacional a lo mejor no salen tan
tos como cuando él estaba pero nuestra
meta es que salgan muchos para la ma
yoría calificada pero AMLO todavía va a
jala mucho

Tenemos unagran cantidad
de investigación de patentes

desvinculadas del desarrollo de

Morelos por eso uno de nuestros
retos es vincular la ciencia y la

tecnología al desarrollo
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Una fiscalía estatal autónoma complica la coordinación con la Federación considera
Margarita González Saravia abanderada de Morena PT y PVEM a la gubernatura de Morelos
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Señalado de
encubrir acoso

TUVE QUE PONER DISTANCIA aseguró el
precandidato tras las denuncias de acoso contra
directores del medio que fundó en Aguascalientes

TAÑIA GOMEZ

redaccion ejecentral com mx

Elprecandidato presidencial Jorge
Álvarez Máynez fue señalado
por presunto encubrimiento de
los directivos de LJA MX ante

riormente conocido como La Jornada
Aguascalientes medio que él fundó dirigió
y del que fue presidente del Consejo Edito
rial hasta mayo del año pasado

Tania Magallanes periodista hidrocáli
da que trabajó casi una década para esa
casa editorial desde 2013 hasta octubre del
año pasado denunció al director editorial
Edilberto Aldán y al director general Fran
cisco Aguirre a quienes acusó de violencia
laboral y de género

Magallanes desempeñó roles clave co
mo editora correctora de estilo y jefa de
información a pesar del entorno de vio
lencia normalizada Sin embarg o fue rele
gada en sus funciones lo que la llevó a
renunciar y presentar denuncias ante el
Ministerio Público Magallanes explicó que
se vio obligada a renunciar debido a que la
apartaron gradualmente de sus
responsabilidades la trasladaron al area
digital y le prohibieron interactuar con los
reporteros lo que la sumió en una profun
da depresión Esto fue el punto culminante
después de años de violencia sistemática
en el medio donde era habitual escuchar
que Jorge emitía órdenes específicas

Lo pide Jorge viene Jorge a un foro
Jorge solicitó que vayamos al evento de

MC resaltó Todos saben que Jorge Álva
rez Máynez dicta la línea editorial del dia
rio Todos los pedidos los canaliza a través

del director Francisco Aguirre e incluso
las oficinas del diario son utilizadas como

un think tank de Movimiento Ciudadano

en Aguascalientes
Aunque el precandidato a la Presiden

cia afirma haber dejado de ser socio accio
nista del medio desde 2014 su nombre
continuó apareciendo diariamente en la
edición impresa hasta mayo del año pasa
do con el cargo de Presidente del Consejo
Editorial el cual aseguró era meramente
honorífico y reconocía su papel como di
rector fundador del periódico

El medio fue fundado en 2008 bajo el
nombre de La ornadaAguascalientes que
cambió a LJA MX en 2020 Para 2019 sur
gieron denuncias de acoso laboral insultos
y comentarios sexistas e incluso acoso
sexual principalmente contra el director
editorial Edilberto Aldán en el marco del
movimiento #MeToo

Edilberto Aldán fue denunciado por
excolaboradoras por violencia verbal y
acoso sexual Jorge Álvarez Máynez pre
sidente del Consejo Editorial determinó
que Aldan regresara a su cargo
tras un mes de suspensión

Jorge Álvarez Máynez negó
haber solicitado el regreso de Al
dán tras las acusaciones en #Me

Too y afirmó que no tuvo
ingresos ni actividad cotidiana en
LJA MXdesde su cargo honorario

Adrián Flores reportero en
La Jornada Aguascalientes y LJA
MX de 2019 a 2022 mencionó
que el jefe era Jorge Álvarez
Máynez y que recibían órdenes
a su nombre trabajando como platafor
ma para Movimiento Ciudadano

Deldiario a lapolítica

Directivos y coordinadores del diario LJA
MX han ostentado cargos de la función pú
blica en los últimos años al tiempo que con
tinúan con cargos en el periódico local

Es el caso de Francisco Aguirre Arias
director general quien ha sido miembro del
Comité de Participación Ciudadana del Sis
tema EstatalAnticorrupciónAguascalientes
desde febrero de 2019 donde presidió hasta
el 1 de febrero pasado Previamente fue
asesor en el Senado entre 2018 y 2019

Raymundo Tamayo González hasta el
año pasado director administrativo del dia
rio fue candidato a diputado local por Mo
vimiento Ciudadano en 2016 y asesor en la
63 Legislatura de la Cámara de Diputados
Además ocupó el cargo de coordinador
administrativo de la Comisión Operativa
del partido en Aguascalientes desde octu
bre de 2018 hasta noviembre de 2021 según
su declaración patrimonial

Según el documento fue director ad
ministrativo de La Jornada Aguascalien
tes de julio de 2010 a noviembre de 2019
Sin embargo su nombre continuó apa
reciendo en el directorio de

LJA MX hasta 2022
Francisco Trejo Corona

coordinador digital de LJA
MX y colaborador de terce
ravía mx invirtió 285 mil
pesos en anuncios a favor del
precandidato presidencial
Jorge Álvarez Máynez enFa
cebook a través de Estudio
Bocadillo agencia de publi
cidad y marketing hasta
enero pasado B9
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Edilberto Aldan
derecha ha

sido señalado

por violencia
sexual y acoso
laboral

ÜÉ
ELTEXTO
COMPLETO

y más detalles en
La Lista Escanea
este código para
entrar
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Reportaje de investigación

ELECCIONES 2024

CARTOGRAFIA
DELASAMENAZAS
JONATHAN NACAR

jonathanjnd ejecentral com mx
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El crimen organizado hace
campaña promueve y baja
candidaturas logra acuerdos
y sale a votar Pero también
aterroriza para coaccionar el

voto amenaza ataca secuestra mata y
desaparece a candidatos y actores políti
cos se adueña de territorios y somete o se
alia con autoridades para mantener su
poder y sus negocios

Lo anterior no es un pronóstico o el
guión de una película Se trata de una rea
lidad cada vez más alarmante sobre la
intervención de las organizaciones del cri
men organizado en los procesos electora
les Algo que ha sido reconocido y
advertido por líderes locales instancias
internacionales y autoridades federales

Los ataques a funcionarios líderes
sociales y hasta a sus familiares se
han incrementado en diferentes

estados Hasta el 9 de febrero

han sido asesinados nueve pre
candidatos o aspirantes a candi
daturas locales y ninguno de
esos casos ha sido resuelto

El tema ha subido de nivel

en la discusión pública Sema
nas atrás el magistrado Felipe
de la Mata Pizaña integrante de
la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación planteó la necesidad
de discutir la presencia de los gru
pos criminales en las elecciones

Vamos a esperar hasta que haya una
persona empoderada por algún cártel co
mo presidente de la República o como
gobernador o presidente municipal

acaso tenemos que llegar a ese mo
mento para que tengamos que

V preguntarnos como autoridad
1 como sistema electoral para

evitar que eso suceda
El título de la conferencia

magistral en la Facultad de De
recho de la Universidad Autó

noma de Chiapas Elecciones y
crimen organizado El gran ele
fante en el cuarto ya sugería
mucho Sin embargo el 8 de
febrero al responder una pre
gunta sobre si la actividad de los
grupos criminales podría anular

la elección su respuesta fue bre
ve y contundente Sin duda

Y luego detalló sobre este posible
escenario que podría darse en el país

El marco normativo particularmente la
ley adjetiva correspondiente establece su
puestos en los cuales se puede anular una
elección ya sea por violación a los princi
pios generales de la elección o por violen
cia generalizada Pero yo quiero hacer
notar que si llegamos al momento en el
cual tenemos una elección con estos ele

mentos hemos fracasado como organiza
ción electoral dijo

De la Mata Pizaña uno de los funciona
rios del más importante tribunal electoral
de este país ha reconocido tácitamente el
peso de la violencia y los riesgos en el pro
ceso Así que ejecentral se dio a la tarea de
analizar las cifras oficiales de la incidencia

delictiva los ataques y enfrentamientos los
informes oficiales sobre la presencia de
grupos criminales de cara a los procesos
electorales en cada entidad y entrevistó a
especialistas conocedores del tema y el re
sultado es la cartografía del riesgo de esta
violencia político electoral que ya comenzó
Factordesestabilizador

Para Javier Oliva Posada profesor investi
gador en la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM la violencia en el país
y su vinculación con el crimen organizado
en el proceso electoral y la democracia es
una variable inconcebible que evidencia

la debilidad de las estructuras ju
diciales y de seguridad pública
del Estado mexicano

Sin embargo ante el aumento de la
violencia en contra de autoridades y acto

res políticos en el contexto electoral Oliva
Posada señaló la falta de información y
trabajo de inteligencia de las autoridades
aunado a los estrepitosos fracasos en se
guridad de gobiernos estatales incluyen
do los electos en 2021

Me parece que estamos ante un esce
nario verdaderamente difícil y que puede
llegar ojalá y me equivoque a convertirse
en un factor de desestabilización del proce
so político y electoral del país advirtió el
también coordinador del Seminario Uni

versitario de Estudios sobre Democracia
Defensa Dimensiones de la Seguridad e
Inteligencia en la UNAM

Lo anterior añadió considerando la
probable intervención del crimen en los dos
elementos fundamentales para que las au
toridades electas funcionen lalegalidad es
decir el marco jurídico que respetaron para
poder llegar al cargo y la legitimidad los
votos que obtuvieron en las urnas

Votarentrebalas

No veo que vaya a haber asesinatos de
políticos como se dieron en un tiempo To
co madera Y no veo que se vuelva a la
época en que dominaban los de la delin
cuencia organizada no veo hacia adelante
un narco estado y no veo tampoco una
amenaza de sometimiento aseguró el
presidente Andrés Manuel López Obrador
en su conferencia mañanera del 2 de fe

brero Sin embargo la actual violencia ho
micida en el contexto electoral ya coloca a
2023 como el año con más candidatos y
personas vinculadas a la política y la segu
ridad pública asesinadas a nivel nacional
en los últimos seis años

En 2023 se acumularon 355 personas
del ámbito político y gubernamental asesi
nadas en el país de acuerdo con el informe
Votar entre Balas Entendiendo la violencia

político criminal en México elaborado por la
organización civil Data Cívica

Sin considerar el número de víctimas de

amenazas agresiones secuestros y desa
pariciones los datos de la organización in
dican que entre 2018 y 2023 fueron
asesinadas al menos 105 personas candida
tas precandidatas y excandidatas

Que se suman a la decena de aspirantes
precandidatos y actores políticos a quienes
quitaron la vida en lo que va del año

Los casos más recientes se focalizaron

en Zacatecas con los crímenes de Juan Pé
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rez Guardado director de Desarrollo Social
de Fresnillo y cufiado del senador Ricardo
Monreal y de Cecilio Murillo Murillo ex
candidato a la presidencia municipal de
Sombrerete y hermano del actual alcalde
de esa misma localidad

Precisamente el fracaso en seguridad de
Zacatecas en el gobierno de David Monreal
es para Oliva Posada el caso más patético
ante el nivel de improvisación y ridiculez
que ha mostrado el gobernador al pedirle a

la gente encomendarse a Dios frente a la
situación de violencia como ocurrió el 6 de
enero de 2022 tras confirmar el hallazgo de
seis cuerpos afuera del Palacio de Gobierno

No es el único caso Para el investigador
esos niveles de irresponsabilidad y descom
posición son evidentes también en Guerre
ro Sonora Colima Michoacán e incluso en
entidades cuyas autoridades no fueron ele
gidas en 2021 como Chiapas o Tabasco

En 2023 el 66 de los eventos vincula
dos a la violencia potítico criminal se con
centraron en ocho entidades del país
Guerrero Guanajuato Zacatecas Veracruz
Michoacán Chiapas Baja Californiay Oaxa
ca donde en total se acumularon 379 even
tos según los datos de Data Cívica

En medio de una guerra civil

Lo que tenemos en todo el país desde hace
años es un reacomodo no es reciente sino
un proceso de muchos años Es una disputa
para mí es una guerra civil en el bajo mun
do criminal principalmente entre el Cártel
de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación
Muy similar a la que se vivió en Colombia
en la década de los 90 entre el Cártel de Ca
li y el de Medellín advirtió David Saucedo
consultor y analista político

Un reacomodo criminal que el propio
presidente López Obrador reconoció a ini
cios de año al justificar hechos de violencia
y robos masivos que se registraron en su
natal Tabasco Se da en las bandas en la
delincuencia y se magnifican porque tam
bién estamos en temporada de elecciones
dijo en su mañanera del pasado 5 de enero

En la opinión del también estratega
electoral esta reestructuración y la violen
cia que ejercen los grupos criminales en
contra de políticos y candidatos responde a
la guerra civil que protagonizan estas ma
fias en busca de mantener control territo

rial y seguir expandiendo sus mercados

ilegales y es a todas luces un factor de
riesgo para las votaciones

Y es que para David Saucedo una de
las principales maneras en las que las or
ganizaciones criminales basan su estra
tegia de conquista territorial radica en
su intervención en los procesos electora
les a través del financiamiento y o ame
drentamiento de los candidatos para
hacerse del control de las estructuras de

poder político regional y el control de los
jefes de policía locales refirió

En ese sentido sostuvo que aunque
puede tomarles mucho tiempo una segun
da vía para interferir en las decisiones polí
ticas es a través de los acuerdos con
autoridades a nivel local y estatal como
buscan repartirse territorios convivir y ha
cer fusiones o sinergias

Mientras que una tercera vía es la ar
mada Es decir el uso de la fuerza para con
quistar un territorio con la invasión de
células conflicto masacres destrucción de
la fuerza oponente explicó el experto

Bajo esa lógica potítico criminal y en el
marco de las próximas elecciones en
entidades como Jalisco bastión del CJNG o
en Guanajuato la entidad más violenta de
los últimos cinco años David Saucedo pre
vé que se podría dar una mayor participa
ción de cárteles y el uso de violencia

Como el narcotráfico también cuenta

con base social de apoyo en distintas re
giones del país sacan a su base electoral
para votar en favor de un candidato o de
un proyecto político que sea afín a sus in
tereses Son aspectos muy peligrosos que
el gobierno ha tratado de frenar com
batir y también de ocultar de ne
gar su existencia pero es
patente que están suce
diendo apuntó
Gobemanza

criminal

Partiendo de esos

probables acuerdos
entre la autoridad y la
delincuencia el sena
dor independiente
Emilio Álvarez Icaza

atribuyó a una gober
nanza criminal el hecho

de que a partir del cambio
de gobierno en las últimas
elecciones se ha detonado un au

mento de la violencia e inseguridad
En Campeche nunca pasaba nada en

Tabasco ya hasta hubo mujeres entamba
das Chiapas está ingobernable Zacatecas
Guerrero Michoacán no es que estuvie
ranbien pero ahora están peor Enlugares
donde ha llegado Morena lo que se ha vis
to es una expresión desbordada de la go
bemanza criminal acusó el integrante del
Grupo Plural del Senado de la República

Para el legislador muestra de la des
composición de la seguridad en entidades
donde se señala complicidad con el narco
o la intención de autoridades por alcanzar
acuerdos con criminales son los constantes
ataques contra candidatos dirigentes y fi
guras políticas pero también el aumento
de la criminalidad en entidades yzonas que
son estratégicas para los cárteles

Sobre la posible operación de cárte
les como el Jalisco Nueva Generación el
de Sinaloa o la Familia Michoacana en

la CDMX Pablo Vázquez Camacho titu
lar de la Secretaría de Seguridad Ciu

dadana SSC aseguró la semana
pasada que la autoridad ha

mantenido a raya la
actividad delictiva en

todo sentido

El miércoles tras pre
sentar un informe de resul

tados el funcionario llamó a
poner en su justa dimen
sión la operación de estas
organizaciones crimi
nales en la capital

La ciudad no deja de ser un
punto neurálgico en todo sentido

de actividad económica logístico y es
natural que distintas expresiones delic

tivas encuentren o busquen en la ciudad
aprovechar oportunidades Estamos par
tiendo del reconocimiento de estos hechos

y actuando en consecuencia explicó en
entrevista con Milenio Televisión
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Factores denesgo

La dimensión de la capacidad y poder de
los grupos criminales específicamente
los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva

Generación lo refleja la Evaluación
Anual de Amenazas 2023 de la comuni

dad de inteligencia estadounidense que
lo incluyó la semana pasada como uno
de los grandes riesgos para su seguri
dad nacional al tener presencia en casi
todo Estados Unidos y operaciones en
más de 50 países

Ambos cárteles tienen un historial
de establecimiento de centros de tráfico

de drogas fuertes alianzas criminales y
uso de la violencia y la corrupción para
obtener control sobre el territorio donde

operan sostiene el documento
Son esos mismos cárteles y sus socios

más pequeños los que ahora en México se
muestran cada vez más interesados en

política Por ejemplo en mayo de 2021 y
en octubre de 2023 fue amenazado Alfre

do Giovanni Lezama Barrera secretario
general del PAN en Morelos y regidor de
Cuautla y fue asesinado en un ataque di
recto la tarde del pasado 4 de enero

Para Asael Nuche González consultor
en temas de seguridad Morelos es mues
tra de cómo ante una mayor posibilidad
de alternancia la politización de la segu
ridad y la impartición de justicia en la en
tidad hay mayor riesgo de violencia en
contra de autoridades y actores políticos
incluyendo a aspirantes y candidatos

Otro factor de riesgo que detona la
violencia es la presión que ejercen grupos
criminales que buscan mantener o afian
zar los acuerdos a los que tácitamente
llegan con autoridades en busca de cierta
estabilidad en los municipios o regiones

de una determinada entidad

Después de las elecciones añadió
viene otro periodo de reacomodo que se
da mientras asumen las secretarias de

seguridad pública a nivel estatal y muni
cipal Hablamos de acuerdos evidente
mente fuera de la ley que existen para
darle gobemanza a un sistema criminal
que la autoridad permite o tolera con la
finalidad de que no se altere el orden o la
paz pública

Al respecto Asael Nuche consideró
que eso es evidente ante el hecho de que

ciertas actividades criminales sobre to
do aquellas que afectan cadenas produc
tivas para obtener ganancias ilegales
como el robo de hidrocarburos o hua

chicol tráfico de especies exóticas tala
ilegal o explotación minera ilegal se
mantienen al alza con cierto pacto de
tolerancia de las entidades

La autoridad estatal o municipal no
combate directamente esos delitos al es
perar que esos grupos no incursionen en
otros delitos de alto impacto para la gente
como lo es la extorsión que además de
afectar la percepción de seguridad en la
ciudadanía también afectan política
mente al gobierno en tumo mencionó

Pactospeligrosos

Hace un mes Julián López Galeana coordi
nador de Movimiento Ciudadano en

Guerrero anunció que por la inseguridad y
los altos niveles de violencia en los munici

pios de Tierra Caliente su partido no regis
traría a ningún candidato en esa región

Su denuncia no tuvo mucho eco na

cional pero lo que sí ocurrió fue que el
miércoles cuando regresaba de una re
unión con la dirigencia nacional de su
partido en la Ciudad de México fue dete
nido por un retén de la delincuencia al
circular por la Autopista del Sol a la altu
ra de Palo Blanco

Tras varios minutos privado de su li
bertad con una pistola apunt ido
a su cabeza en medio de me
tratos y tortura psicológica
según describió Julián y sus
colaboradores fueron libera

dos En sus palabras lo que
vivió no es más que el reflejo
de la descomposición gene
ral y el alto nivel de impuni
dad de la delincuencia en la

entidad Y en todo el país
Según el plan de protec

ción acordado a principios
de febrero entre el gabinete
de seguridad federal y el Ins
tituto Nacional Electoral se e a
luará el nivel de seguric d que se
proporcionará a los candidat 3 según los
índices delictivos locales

Así Javier Oliva Posada cc sideró que
la autoridad parece no contal on el nivel
de información ni de intelisencia para

garantizar la seguridad de jefes de cam
paña familiares presidentes de partido y
liderazgos políticos en general

Lo primero que tendrían que atender
las autoridades de seguridad pública loca
les refirió el doctor en Ciencia Política por la
UNAM sería la petición misma de parte
pues puede ser que en un municipio de
mayor o menor incidencia delictiva que
otro incluso vecino el candidato su equipo
o su familia estén bajo amenaza de muerte

Ah pero miren la estadística dice
que aquí no es tanto el tema delictivo
como en el municipio de enfrente No La
inteligencia sirve para prevenir no para
remediar Cuando remedias alguna si
tuación de violencia quiere decir que la
inteligencia policial fracasó alertó

A más de 100 días de la jornada electo
ral el panorama es complejo Según el

Cer ro para Estados Unidos y
léxico del Instituto Baker de

Políticas Públicas de la Uni

versidad Rice el que la es
trategia de seguridad del
gobierno actual se base
esencialmente en una pax
mafiosa un acuerdo para
no interferir en actividades

criminales pone en riesgo
la viabilidad de las eleccio

nes y también la credibili
dad de las autoridades

Las organizaciones cri
minales pueden incluso con
ertirse en un importante

al ido electoral de Morena en

las lecciones de junio de 2024
Demo traron su capacidad para in

timidar i incluso matar a candidatos
de la oposici m y trabajadores electorales
en 2021 y es probable que sig an adelante en
2024 alertó el instituto en su análisis de las
Perspectivas País de México para este año

En ese sentido el estudio destaca dos
aspectos la ausencia de una estrategia
coherente para reducir los niveles de co
rrupción y una mayor actividad de los
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación como las organizaciones cri
minales transnacionales más visibles y
activas en México Esto en medio de una

cada vez mayor polarización política
Al respecto Javier Oliva lamentó que

no ha habido acercamiento pero tendría
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que haber un gran acuerdo un compro
miso de todas las fuerzas políticas por
sumarse a contener la violencia

El voto o la vida

En escenarios como los actuales la violen
cia se incrementa en general hacia los ciu
dadanos pero también hacia líderes
sociales que los cohesionan Ante la cons
tante violencia las extorsiones y amenazas
de muerte de los que han sido objeto por
ejemplo liderazgos religiosos evangélicos a
nivel nacional que incluso ya han obliga
do a dos pastores de Sonora y Chiapas a
salir del país es que están considerando
el abstencionismo en la próxima elección

El temor de más represalias es la
prueba de cómo la estrategia de control
de estos grupos criminales se ha trabaja
do meses o años atrás

No ven una opción real de poder salir
de este problema No al menos con lo que
hasta ahora han mostrado las candidatas
y en particular en cada uno de los estados
donde están Ven un doble discurso y que
en este gobierno pasa exactamente lo mis
mo y hasta de una manera más descarada
con la corrupción y la colusión entre ban
das organizadas y las mismas autorida
des denunció Oscar Moha presidente de
la asociación civil Libertad y Dignidad

De acuerdo con el también consultor

político a partir de lo que ha escuchado de
pastores u otros líderes sociales y religio
sos en lo último que éstos llegan a pensar
es en denunciar Los niveles de corrupción
estatal los obligan a callar o a desplazarse
antes que esperar a que haya justicia

Ante el temor de represalias un pas
tor de Chiapas se tuvo que ir a vivir a Es
tados Unidos con apoyo de su misma
congregación otro fue amenazado de
muerte en Nuevo León otro más fue víc
tima de un secuestro exprés en Coahuila
Así han estado ubicando sobre todo los

que tienen congregaciones grandes Y a
los que hacen denuncias se les está amor
dazando advirtió Moha

La tensión que existe en el país por la
violencia se refleja en amenazas y ata
ques contra pobladores y líderes en dis
tintos municipios del país que reportan
una incidencia delictiva al alza

Este año cerca de 90 del territorio
estará envuelto en un proceso electoral
estatal y federal que cruza con esos pun
tos de violencia y control criminal 59

Después de las
elecciones viene otro

periodo de reacomodo
Hablamos de
acuerdos

evidentementefuera
de la ley

AsaelNuche consultaren
temas seguridad

L

En este proceso
electoral está latente

el riesgo de que
autoridades ilegítimas

lleguen alpoder
respaldadas por la
violencia y con ello
favorecer los intereses

políticos de una
organización criminal
advierten especialistas

CURVA VIOLENTA
ESTOS SON LOS ASPIRANTES y precandidatos que han sido
asesinados en el contexto del actual proceso electoral Los
homicidios han sido contra militantes de todos los partidos políticos
RICARDO TAJA RAMÍREZ
Precandidato a una diputación
federal Morena
21 de diciembre AcapuIco Guerrero
Abelina López Rodríguez alcaldesa
de Acapulco acusó a Ricardo Taja de
vínculos con el crimen organizado
ALFREDO GIOVANNILEZAMA BARRERA

Regidor de Cuautla PAN
4 de enero Cuautla Morelos
Las autoridades confirmaron

que fue amenazado por los
Cárteles de Sinaloa y el CJNG

DAVID REYGONZÁLEZ MORENO
Presidente de la Unión de Ejidos
de Suchiate y aspirante a la
alcaldía de ese municipio
Frente Amplio por México PRI PAN PRD
5 de enero Suchiate Chiapas
La frontera de Suchiate Guatemala

es un foco rojo en la disputa territorial
de los cárteles en la zona

SERGIO HUESO

Aspirante a la candidatura porla alcaldía de
Armería Colima Movimiento Ciudadano
6 de enero Armería Colima
El Cártel de Sinaloa y el CJNG se
disputan el puerto de Manzanillo
punto neurálgico para el trasiego de
drogasy precursores químicos

MIRIAM NOHEMÍ RÍOS RÍOS
Activista transgénero dirigente municipal de
partido enJacona Movimiento Ciudadano
11 de enero Zamora Michoacán
Al año de afiliarse a MC fue candidata

a regidora en la elecciones de 2021
SAMANTHA CAROLINA GOMES FONSECA

Activista transgénero aspirante
al Senado Morena
14 de enero Xochimilco CDMX
Reportes indican que habría
sido amenazada por reclusos de
reclusorios capitalinos
MARCELINO RUIZ ESTEBAN

YGUADALUPE GUZMAN CANO

Dos veces alcalde deAtlixtaly
aspirante a una tercera candidatura
consejera estatal delpartido PRD
24 de enero Chilapa Guerrero
El matrimonio de políticos habría recibido
más de 35 disparos de distintos calibres

JOSÉ ALEJANDRO NAREDO GARCÍA
Dirigente municipal de partido PRD
27 de enero Cuitláhuac Veracruz
La dirigencia nacional del PRD
reprochó la incapacidad del gobernador
de Veracruz ante la desmedida

inseguridad en la entidad

JAIMEVERAALANÍS
Precandidato a la alcaldía de
Mascota JaliscolMorena PVEM
1 de febrero Zapopan Jalisco
En la elección de 2021 fue candidato

a presidente municipal suplente
por Morena en el
mismo municipio
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EVENTOS
vinculados a la violencia

político criminal se
registraron en diciembre
de 2023 según el informe
de Votar entre Balas
de Data Cívica

Vamos a esperarhasta
V que haya unapersona
I empoderadapor algún
I cártel comopresidente
I de la República
I tenemos que llegar a
I ese momento
I Felipe de la Mata Pizaña
I integrante de la Sala

Superior del TEPJF

De acuerdo con Laboratorio Electoral en promedio y por mes han sido asesinadas más de tres
personas relacionadas al proceso electoral desde que comenzaron los procesos políticos el año pasado

De 33 homicidios dolososos ocurridos en el territorio nacional a causa
de la violencia electoral 16 correspondieron a aspirantes a una candidatura

La actual violencia homicida en el contexto electoral ya coloca a 2023 como el año con mas can
didatos y personas vinculadas a lapolítica y la seguridad pública asesinadas a nivel nacional
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PERSONAS
del ámbito político

y gubernamental
fueron asesinadas

en 2023 en el país
según el informe

Votar entre Balas

Entre 2018 y
2023 fueron
asesinadas al

menos 105 per
sonas candida

tas precandi
datasy
excandidatas
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MAPA POLITICO CRIMINAL
UNA BATALLA DE DOS FRENTES
ESTA ES LA PERSPECTIVA NACIONAL de lo que esta enjuego en la contienda electoral
del 2 de junio quiénes gobiernan actualmente Así como la distribución de los principales
grupos criminales y los frentes de guerra que tienen abiertos

50 casos de violencia electoral ocurrieron entre junio de 2023 y febrero
de 2024 según el informe Violencia Electoral proceso 2023 2024
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Acusa Delgado hicieron
del País un narcoestado

NATALIA VITEI A

Después de que Xóchitl Gál
vez y el ex Presidente Felipe
Calderón coincidieron du
rante la gira de la aspirante
presidencial en España Ma
rio Delgado dirigente de Mo
rena criticó el encuentro y
aseguró que con ello se evi
dencia que Gálvez representa
un narcoestado

Felipe Calderón publicó
en X una foto donde apare
ce con Gálvez y atrás de ellos
dos letreros con las leyendas
La chingona y El chingón

Ellos solitos se hacen su
guerra sucia Nosotros no te
nemos que hacer guerra su
cia pues nada más tenemos
que regalarle un retweet a
Calderón porque aquí está
para que no quede ninguna

duda que es lo que repre
senta la candidata del PRI y
del PAN Quién convirtió a
México en un narcoestado
Felipe Calderón con Xóchitl
Gálvez que se la pasó en Es
tados Unidos hace una se
mana y ahora está en España
Hoy es domingo a lo mejor
se echa una paella con el
ex Presidente Carlos Salinas
que también vive allá

Quién convirtió a Mé
xico en un narcoestado fue
Felipe Calderón y aquí está
la candidata del PRI y el PAN
pues celebrando en España
muy juntitos No hablaron
de seguridad Yo creo que se
le pasó a Calderón le hubie
ra recomendado a alguien de
Secretario de Seguridad Pú
blica publicó Delgado

Por otra parte en confe

rencia de prensa el dirigente
denunció que en las últimas
dos semanas se ha orques
tado un ataque por parte de
la oposición para tratar de
vincular a Morena con actos
ilícitos y con el narcotráfico

De acuerdo con Delgado
hay una campaña coordina
da en redes que va directa
mente enfocada a atacar al
Presidente Andrés Manuel
López Obrador y a Claudia
Sheinbaum precandidata
presidencial por Morena

Aseguró que esta campa
ña se ha orquestado desde al
menos 50 países y con una
inversión de un millón de dó
lares semanales

Hacen nado sincroniza
do con una mafia digital que
ya establecieron liderazgos
panistas acusó

i Mario Delgado dirigente de Morena criticó el encuentro
de Gálvez con el ex Presidente Felipe Calderón
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DISFRUTAN
PESE A DERROTA

REFORMA STAFF

Políticos compartieron ayer
su pasión por la NFL y mos
traron su apoyo a los 49ers
de San Francisco en el Súper
Bowl LVIII aunque al final
fueron vencidos por los Chie
fs de Kansas City

El Gobernador emecista
de Nl Samuel García com
partió su afición por los ni
ners acompañado por su hija

La Gobernadora more
nista de Baja California Ma
rina del Pilar Ávila también
mostró su afición por los
49ers acompañada de su
familia al igual que el candi
dato de MC a la Presidencia
Jorge Álvarez Maynez

Otro que disfrutó la final
de la NFL fue el emecista
Salomón Chertorivski aun
que él portó el jersey de los
Acereros de Pittsburgh
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Inicia aspirante gira en España

Critica Xóchitl
sexenio violento
Lamenta miles

de fallecimientos

por mal manejo
de la pandemia
NATALIA VITELA

Xóchitl Gálvez candidata
presidencial de oposición
inició su gira en Madrid Es
paña con una critica al de
terioro del sistema de salud
y contra la violencia en el
sexenio del Presidente Ló
pez Obrador la cual dijo ha
causado la muerte de más de
175 mil personas

En el restaurante Las
Mañanitas la abanderada
del PAN PRI PRD se refirió
a los adjetivos que el man
datario le dirigió en su libro
Gracias

Estoy aquí por méri
to personal el que diga que
soy ladina clasista racista
bueno qué bueno que que
da claro que no soy corrupta
ni inepta me da gusto pero
los otros insultos tienen que
ver con su desesperación de
que realmente vamos a hacer
un contraste con la señora
Sheinbaum

Veo un México con una
inseguridad como nunca so
mos el sexenio más violento
en la historia 175 mil cerca
de 180 mil personas asesi
nadas Un México donde la
extorsión es pan de todos
los días Las bandas crimi
nales lo mismo extorsionan
comerciantes transportistas
que productores Tenemos
un país donde el Presidente
de la República decidió dar
le abrazos a los delincuentes
y balazos para los ciudada
nos dijo a los presentes

La senadora con licencia
prometió que va enfrentar la
inseguridad con estrategia y
tecnología

Asimismo aseguró que
aunque el Seguro Popular
no era una maravilla sí ser

vía de opción para la atención
de la salud de las personas
sin cobertura sin que éstas
perdieran su patrimonio pa
ra poder atenderse

Lamentó que un millón
de personas perdieron la vida
por el mal manejo de la pan
demia de Covid 800 mil por
el virus y 200 mil por fal ta de
atención y fármacos para pa
cientes con males como dia

betes c hipertensión
La realidad de las perso

nas que hoy tienen un pro
blema de salud en México
pierden su patrimonio o sim
plemente fallecen por falta
de atención médica seguro
social ISSSTE 1MSS Bien
estar ahora que se llama se
llamaba Insabi fue un fraca
so La consecuencia de esto
ha sido un millón de perso
nas fallecidas dijo

Gálvez reiteró que apo
yar a Sheinbaum significa se
guir con una misma estrate
gia presidencial que no ha
dado resultados

Es vencerse doblarse
seguir con la misma estra
tegia de seguridad de salud
y votar por nosotros signi
ficamos luchar esforzarnos
dar oportunidades empren
der y ayudar a la gente a salir
adelante

La aspirante opositora
acusó que todos los días se
invierten 8 millones de pesos
en atacarla

Por otra parte aseguró
que considera que los progra
mas sociales son importantes
pero igualmente es crucial
generar empleos

 .  2024.02.12



Pág: 209

Xóchitl Gálvez aspirante presidencial de la alianza opositora
lamentó el deterioro del sistema de salud
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NATALIA VITI I A

La foto que circula en redes
sociales donde aparece Xó
chitl Gálvez aspirante pre
sidencial opositora y el ex
Presidente Felipe Calderón
refleja que el Frente va a de
clarar nuevamente la guerra
al narco señaló ayer Claudia
Sheinbaum precandidata de
Morena

Esa imagen Calderón
Xóchitl lo que muestra es la
política del frente Lo que re

fleja es que la política de se
guridad del frente va a ser la
guerra contra el narco nueva
mente No se nos puede olvi
dar que Calderón decretó la
guerra contra el narco y ade
más puso al frente a un narco
traficante que hoy está preso
en Estados Unidos

Quién fue el Secretario
de Seguridad Pública de Cal
derón Genaro Luna García
preso en Estados Unidos por
sus vínculos con el narcotrá

fico que como ya sabemos

lo dijo el propio Presidente
Andrés Manuel López Obra

dor en su libro era uno de
los hombres de confianza y le
hablaba al oído a Calderón
quien llegó con fraude electo
ral señaló en conferencia de
prensa realizada en Culiacán
Sinaloa

Cuestionada respecto de
la violencia en México y los
ataques de los que algunos
candidatos han sido víctimas
Sheinbaum aseguró que habrá
una elección pacífica
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Presenta Cienfuegos red de apoyo
JOSÉ Vll l ASÁEZ

MONTERREY El priista
Francisco Cien fuegos pre
sentó ayer a 13 delegados mu
nicipales que participarán en
la campaña de Xóchitl Gál
vez candidata presidencial
de la alianza PAN PRL PRD

A ellos dijo el delega
do de la campaña en Nuevo
León se sumarán gradual
mente otros más hasta cu
brir los 51 municipios de la
entidad y estar listos para el
inicio de las campañas el 1
de marzo

Se trata de humanizar
la campaña de poder llegar
a cada uno de estos rincones
del estado de tal manera

que sienta la gente que nos
estamos poniendo en sus za
patos y no poniendo de moda
unos tenis dijo Cienfuegos

Aseguró que Gálvez ha
ido remontando en las prefe

rencias y que eso ha inquie
tado a algunos haciendo alu
sión al Gobernador Samuel
García

MEDIDAS LEGALES
Cienfuegos reiteró que man
tiene su ofrecimiento de do
nar al D1F las presuntas
transferencias que hizo al ex
tranjero si se le comprueban
en la FGR y señaló que ana
liza acciones legales contra el
Gobernador por el presunto
desvío de recursos estatales

Dedicarle 28 minutos a

una rueda de prensa para
hablar de un candidato soy
candidato al Senado de la
República con el uso de los
recursos del pueblo de Nue
vo León dijo

En los siguientes días to
maré las previsiones legales
correspondientes no es po
sible que una persona esté
por encima de la ley mucho

menos quien debe hacerla
valer y respetar Aunados a
su mal actuar como Goberna
dor al darse a conocer como
borracho en un palco que es
pagado también por los ciu
dadanos con un candidato a
la Presidencia añadió

El pasado jueves García
aseguró en conferencia de
prensa que Cienfuegos me
rece cadena perpetua

Según el emccista su ad
ministración le había detec
tado posibles desvíos por 40
millones de pesos pero que
los hallazgos de la UIF dijo
son un escándalo

Cuarenta millones de pe
sos para mí era un dineral y
hoy veo mil 45 millones de
pesos Dónde está la autori
dad por qué no lo ha me
tido al bote Estoy incrédulo
Dónde está la Fiscalía Ese

güey tiene que estar en ca
dena perpetua señaló

i Francisco Cienfuegos delegado de la campaña de Xóchitl
Gálvez en Nuevo León presentó ayer a su equipo de trabajo

 .  2024.02.12



Pág: 212

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Oposición va por otra
guerra contra narco
México no puede olvidar la política impuesta en 2006
por Calderón dice la 4T en cambio busca la paz afirma
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

La foto de Xóchitl Gálvez junto
al expresidente Felipe Calderón
refleja laestrategia de seguridad
de la oposición que será decla
rar una nueva guerra en el país
afirmó Claudia Sheinbaum
candidata presidencial de Siga
mos Haciendo Historia

Llamala atención la foto que
subió Felipe Calderón Yo pien
so que lo que refleja es que la po
lítica de seguridad del frente va
a ser la guerra contra el narco
nuevamente No se nos puede
olvidar que Calderón decretó la
guerra contra el narco y además
puso al frente a un narcotrali
cante que hoy está preso en Es
tados Unidos Genaro García
Luna La imagen da más que
mil palabras dijo ante medios
en Culiacán Sinaloa

Expresó que a México no se le
puede olvidar la política de se
guridad que impuso la oposi
ción en 21006 mientras que la
que ha impulsado la Cuarta
Transformación va por la cons
trucción de la paz con el forta
lecimiento de las instituciones

Esa imagen Calderón y Xó
chitl lo que muestra es hacia
dónde va la política del frente
Eso ya lo vivió el pueblo de Mé
xico y no lo quiere Por eso están
donde están en las encuestas
Nosotros al revés estamos en la
construcción de la paz y el for
talecimiento de la Guardia Na
cional e instituciones encoordi

nación con la fiscalía y la aten
ción de las causas destacó

Además Sheinbaum Pardo
criticó que los expresidentes se
han ido a vivir a España entre
ellos Enrique PeñaNieto Carlos
Salinas de Gortari y Ernesto Ze
dillo Aseguró que el presidente
Andrés López Obrador al termi
nó de su mandato se irá a Pa
lenque y podrá pasearse por to
do el país y agregó ella en la
Ciudad de México puede cami
nar libremente

Felipe Calderón subió una fo
tografía junto a Xóchitl Gálvez
Ruiz durante la visita de trabajo
de la aspirante presidencial del
PRI PAN y PRD a Madrid Es
paña Me dio mucho gusto sa
ludar esta mañana en Madrid a
mi admirada y querida amiga
Xóchitl Gálvez escribió el ex
mandatario en redes sociales

Por otro lado Sheinbaum
adelantó que su proyecto de go
bierno que será presentado el 1
de marzo en el Zócalo capitali
no tendrá 1 00 puntos Serán
dijo compromisos para generar
obras y proyectos para el país
que han surgido de las ideas
planteadas en los Diálogos por
la Transfomiación

Los 100 puntos están prác
ticamente definidos les adelan
to Lo que quiero es comprome
terme con distintas obras y pro
yectos en distintas entidades de
la República explicó

Y agregó Vamos a presen
tar los puntos que incluyen
los 20 que presentó el Presi
dente que reforzamos con al
gunas propuestas que hemos
hecho previamente y pro

puestas de infraestructura
Sheinbaum recordó que el

gobierno de López Obrador ha
impulsado el apoyo al campo
desde el inicio de su administra
ción y en Sinaloa como en todo
el país estos apoyos continua
rán dando prioridad a los pe
queños productores

Además la aspirante presi
dencial afirmó que sólo asistirá
a los tres debates programados
y criticó que el 1NE con tanto
dinero y personal capacitado
no organice el primero y recurra
a una empresa privada

Comentó que la próxima se
mana se presentará un recurso
de impugnación contra esa em
presa y su tiuilar pues está vin
culada a Lorenzo Córdova y a la
oposición lo que implica una
orientación de tipo política

Sobre el proceso interno de
Morena y la selección de candi
daturas Sheinbaum aclaró que
estas se definen a través de en

cuestas para garantizar la uni
dad dentro del movimiento

V
CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial

Yo no palomeo
candidaturas ni Mario
Delgado ni Citlalli
Hernández el que las
palomea es el pueblo
de México a través de
las encuestas
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Claudia Sheinbaum criticó la foto que compartió el expresidente Felipe Calderón junto a Xóchitl
Gálvez Dijo que refleja la política de seguridad que planea seguir la oposición
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Xóchitl Galvez
se reúne con
Calderón su
gran impulsor

Gira de la aspirante
en Madrid tendrá un
encuentro con empresarios

La candidata de PAN PRI
y PRD divulgó La imagen
de su encuentro con eL ex

presidente Foto red social X

Encuentro de Xóchitl Galvez
y Felipe Calderón en Madrid
ARMANDO G TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

Xóchitl Gálvez candidata de la
coalición Fuerza y Corazón por
México se reunió con el ex pre
sidente Felipe Calderón Hinojosa
en Madrid adonde llegó para em
prender una breve gira en la que
se encontrará con empresarios
españoles y latinoamericanos y
quizá con algunos representantes
de los partidos políticos aunque
su agenda todavía no está cerrada

En un acto privado la candida
ta de los partidos Acción Nacional
PAN Revolucionario Institucio

nal PRI y de la Revolución Demo
crática PRD invitó a sus amigos y
simpatizantes a inscribirse lo an
tes posible en el registro de voto en
el exterior del Instituto Nacional
Electoral INE para ejercer su de
recho a sufragar ya que el plazo
vence el próximo día 20

La reunión de Gálvez con Cal
derón se produjo en el restaurante
mexicano Las Mañanitas donde
había alrededor de 60 personas
entre amigos y ex colaboradores
del propio ex presidente así como
simpatizantes de su campaña Uno
de los principales impulsores de
Gálvez como candidata fue preci
samente Calderón quien desde su
residencia en España donde vive

desde 2022 ha lanzado reiterada
mente mensajes de apoyo para la
aspirante presidencial

Tras el encuentro Calderón es
cribió en redes sociales Me dio
mucho gusto saludar esta mañana
en Madrid a mi admirada y queri
da amiga Xóchitl Gálvez Abordó
entre otras la problemática de
educación salud y sobre todo inse
guridad en México Invitó a todos
los mexicanos en el extranjero a
registrarse para poder votar estas
elecciones El plazo vence este 20
de febrero

Calderón decidió trasladar su
residencia a Madrid tras la invi
tación del ex presidente español
José María Aznar para dar clases
en una fundación que encabeza
el Instituto Atlántico si bien su
mudanza a Europa coincidió pre
cisamente con el juicio en Estados
Unidos contra el que fue su secre
tario de Seguridad Pública Gena
ro García Luna mano derecha du
rante su sexenio en cuestiones de
lucha contra el narcotráfico y que
ahora está siendo juzgado por sus
vínculos con el crimen organizado

Gálvez tomó la palabra durante
la reunión y afirmó Veo un Mé
xico abandonado en el tema de
salud Por supuesto que el Seguro
Popular no era la maravilla pero
era una opción para la gente para
la atención de su salud Yo cuento
la historia de un hermano en el

pueblo que tuvo un infarto Llegó
al hospital y le dijeron que fuera
el lunes porque no había doctor
Y acabó en una clínica privada y
tuvimos que pagar 250 mil pesos
Esa es la realidad de las personas
que tienen un problema de salud
en México pierden su patrimonio
o simplemente fallecen por falta
de atención médica Seguro Social
Issste IMSS Bienestar ahora que
se llama y fue un fracaso

La consecuencia de esto ha
sido un millón de personas falle
cidas 800 mil por covid cuando
se la pasaron engañándonos que
habían fallecido 350 mil cuan
do ahora con datos de exceso de
mortalidad sabemos que son 800
mil por covid y 200 mil por falta
de atención médica o de medica
mentos para la diabetes la hiper
tensión y enfermedades cardiovas
culares Un millón de personas que
no debían haber fallecido por ne
gligencia del gobierno de México
más 175 mil personas asesinadas
así que estamos hablamos de un
millón 175 mil personas que son
responsabilidad del gobierno ac
tual de nuestro país

Gálvez también se refirió a las
alusiones que hizo el presidente
Andrés Manuel López Obrador
en su libro Gracias que saldrá
esta semana Al indicar que el
tabasqueño se expresa de ella co
mo una ladina racista clasista
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la candidata señaló Qué bueno
que le queda claro que no soy ni co
rrupta ni inepta eso me da gusto
pero los otros insultos tienen que
ver con su desesperación de que
vamos a hacer un contraste con la
señora Sheinbaum

Añadió que el Presidente afirma
que ella está ahí porque la oligar
quía la puso ante lo cual respon
dió la verdad es que no sé dónde
estaba la oligarquía al llegar a la
Ciudad de México a vivir a un cuar
to de lámina ni siquiera tenía la
posibilidad de salir adelante La
verdad estoy aquí por mi mérito

personal
La hidalguense comenzará es

te lunes su gira oficial en Madrid
donde tendrá como acto central
un almuerzo organizado por el
Consejo Empresarial Alianza por
Iberoamérica Ceapi que tiene
como presidente de honor al em
presario mexicano Valentín Diez
Morodo con numerosas inversio
nes en España y que además finan
cia la Casa de México en Madrid
fruto de un acuerdo multilateral
con el gobierno español el ayun
tamiento de Madrid y el entonces
presidente Enrique Peña Nieto

El Ceapi tiene además como

consejeros a los dueños y direc
tivos de grandes corporaciones
multinacionales con intereses en
México como la empresa de se
guridad Eulen la vitivinícola Mar
qués de Riscal o de la constructora
OHLA

La candidata también tiene pre
visto reunirse con representantes
de la Fundación Internacional
para la Libertad que encabeza el
Nobel peruano Mario Vargas Llosa
y que entre sus actividades realiza
encuentros con ex presidentes de
América Latina como los mexi
canos Felipe Calderón y Ernesto
Zedillo Asimismo dará entre

vistas a medios de comunicación
españoles

66
El Seguro
Popular no era la
maravilla pero
sí una opción
para la gente
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REGRESAR A LA GUERRA ANTINARCO

Sheinbaum
critica foto de
la panista con
el ex presidente
Es muestra de hacia dónde va la
política de los opositores indica

DE LA REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum criticó la foto
grafía que su contrincante Xóchitl
Gálvez se tomó con el ex presidente
Felipe Calderón en España Lo que
refleja es que la política de seguri
dad del Frente opositor va a ser la
guerra contra el narco nuevamen
te indicó la candidata presidencial
de Morena y sus aliados quien al
insistir en que esa imagen muestra
hacia dónde va la política del bloque
opositor subrayó que eso ya lo vi
vió México y el pueblo no lo quiere
por eso están donde están en las
encuestas

Durante una visita a Culiacán
Sinaloa la morenista apuntó que
en contraste en la Cuarta Trans
formación van al contrario de la es
trategia calderonista y en su lugar
buscan la construcción de la paz
y el fortalecimiento de la Guardia
Nacional de las instituciones de
la coordinación con la fiscalía y de
la atención con las causas que es la
principal forma de atender a largo
plazo la seguridad

Recalcó que no se nos puede ol
vidar que Calderón decretó la gue

rra contra el narco y además puso al
frente a un narcotraficante que hoy
está preso en Estados Unidos en
referencia a Genaro García Luna
secretario de Seguridad Pública
federal en el sexenio del panista
detenido en el país vecino por es
tar vinculado con la delincuencia
organizada

Durante un panel con medios de
comunicación Sheinbaum sostuvo
que cuando termine su mandato el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y se retire lo podrá hacer
sin problema pero hay presiden
tes que no se pueden retirar sin
problemas y que se tienen que

esconder ya vieron cómo llegó
Ernesto Zedillo con guaruras

y en una camioneta blindada No
hay que tenerle temor al pueblo Si
uno sirve al pueblo después puedes
caminar perfectamente

La morenista también anunció
que el partido guinda presentará
una impugnación contra la empre
sa Signa Lab del Instituto Tecno
lógico de Estudios Superiores de
Occidente en busca de que no sea
la encargada de seleccionar las pre
guntas de las redes sociales para el
primer debate de los candidatos a

la Presidencia a realizarse el 7 de
abril

Añadió que la directora de esa
empresa Rossana Reguillo está
vinculada con la oposición con
el ex presidente del INE Lorenzo
Córdova Vianello y los grupos de
oposición que apoyan a Xóchitl
Gálvez por lo que significaría dar
le el primer debate presidencial a
alguien que está vinculado a un
partido político

Tras considerar que la organiza
ción de los debates presidenciales
debe ser neutral criticó que se con
traten empresas para labores que
puede hacer el personal del órgano
electoral

66
Hay quienes
se tienen que
esconder del
pueblo ya
vieron a Zedillo
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Anunciará hoy Morena a sus
300 candidatos para diputados
Sólo falta integrar a
los suplentes informa
Mario Delgado

NÉSTOR JIMÉNEZ
Y GEORGINA SALDIERNA

Morena perfila dar a conocer hoy
sus candidaturas a la Cámara de
Diputados adelantó el dirigente
nacional del partido Mario Delgado
Carrillo Al recalcar que el partido
guinda tiene como fecha límite has
ta el 22 de febrero para registrarlas
estableció que no están contra la
pared o con el tiempo encima y
afirmó que ya tienen definidas las
300 candidaturas para las diputa
ciones sin embargo falta la inte
gración de los suplentes

Además en conferencia de
prensa ayer en la sede nacional

del partido denunció que en la red
social X persiste una campaña que
según sus cálculos requiere una

inversión de un millón de dólares
semanales con el fin denostar a la
candidata presidencial de More
na Claudia Sheinbaum así como
a sus aliados y al presidente Andrés
Manuel López Obrador Para ello
agregó fueron creadas 161 mil 280
cuentas de bots muchas de las cua
les fueron abiertas desde distintos
países
Ataques en nado
sincronizado

Los ataques en nado sincroniza
do están también vinculados con
al menos 147 mil cuentas relacio
nadas con integrantes de los parti
dos de oposición entre ellos varios
liderazgos panistas aseveró

Lo que nos sorprende es la cre
ciente inversión que están haciendo
en estas campañas negras digitales y
cómo la están orquestando ya desde
distintos países pensando ellos que
no los vamos a detectar pero tienen
actividad en por lo menos 50 países y
para ello cuentan con sus bots

Delgado explicó que 52 2 por cien
to de las conversaciones con las que

se buscan posicionar etiquetas co
mo #NarcoCandidata #NarcoCan
didataClaudia o #NarcoCandidata
Sheinbaum son originadas por bots

No obstante aclaró que no pre
sentarán denuncias y apuntó que
para contrarrestar la campaña
desde Morena nosotros no tene
mos que hacer guerra sucia pues
nada más tenemos que regalarle un
retuit a Calderón

Enseguida presentó una publica
ción del ex presidente Calderón en
la que apareció ayer con la candida
ta presidencial del PAN PRI y PRD
Xóchitl Gálvez y expresó Quien
convirtió a México en un narcoesta
do fue Felipe Calderón y aquí está
la candidata del PRI y del PAN ce
lebrando en España muyjuntitos
Le hubiera recomendado a alguien
de secretario de Seguridad Pública
Hubiera estado mejor ese tuit

Tras advertir que no funcionará
esa campaña advirtió que intenta
rán poner en duda el proceso elec
toral por lo que recomendó pro
mover la participación ciudadana
para blindar el proceso electoral
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Ebrard reditúa a Claudia en
redes Creel resta a Xóchitl
SALVADOR FRAUSTO CDMX

El análisis semanal de Mi
lenlA muestra el apoyo digital
que suscitan los respectivos alfi
les de ClaudiayXóchitl

Mientras los alfiles de la morenista tienen índices de apoyo
superiores a 50 los de la abanderada opositora rondan 30
Redes sociales

Ebrard reditúa a Claudia
Creel resta a Xóchitl

Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Lanota reseñaba que
Marko Cortés Ricar
do Anaya Kenia Ló
pez Rabadán y Lilly
Téllez entre otros

seríanpostulados por el PANpa
ra puestos plurinominales las
cuatro fotos de los aludidos mos

trabansonrisas pulcritud desta
caban los tonosblancosy azules

Kenia debió pensar que era
unabuena idea aceptar que apa
reciera en su perfil de Facebook
Y así lohizo el 25 de enero

El postgeneró 491 reacciones
247 emoticones de enojo 193 ges
tos de risa 46 manitas aprobato
rias dos guiños de sorpresa dos
caras con lágrimas y un corazón
aunque no es uno de sus mensajes
conmás interacciones 37usuarios
compartieron el contenido

Pronto comenzó un debate tí
pico de esta carrerapresidencial
Vamos por el voto masivo para

Morena para quitar a esta bola
de mantenidos del pueblo dijo
uno todo México con el PAN y
todo el apoyo de los mexicanos
señaló otro vamos PAN apun
tó untercero

El resto de los comentarios cri
ticabanla existencia de las candi

daturas plurinominales reflexio
naban sobre que los políticos de
uno y otro bando son la misma
cosa igual de corruptos tan im
presentables todos

En el ajedrez de la aldea socio
digital mientras que los more
nistas Renata Turrent Marcelo
EbrardyRicardo Monreal tienen
índices de apoyo que van de 50 a
65 por ciento los opositores En
rique de la Madrid y Lilly Téllez
alcanzan respaldos de 30 puntos
revela el reporte semanal de Mi
lenlA Central de Datos e Inteli
genciaArtificial

Un análisis realizado a580 mil
publicaciones de Facebook e Ins
tagram divulgadas en los últimos
12 meses muestra que las cinco
torres que causan mayor aver

sión en redes sociales son San
tiago Creely Roberto Gil Zuarth
conunatasaderechazo de 75 por

ciento más Alejandro Moreno
Kenia López Rabadán y Javier
Lozano con 65 por ciento de re
acciones negativas cadauno

En un segundo frente de in
fluencias positivas para Claudia
Sheinbaum se encuentran Ge
rardo Fernández Noroña Tatia
na Clouthier y Luisa María Al
calde quienes presentan niveles
de confianza de entre 40 y45 por
ciento al tiempo queXóchitl Gál
vez puede contar con los 25 pun

tos de simpatías quegenerantan
to Beatriz Paredes como Kenia

López Rabadán Marko Cortés y
Julen Rementería

Sí en el ajedrez sociodigital un
caballo puede servalioso o per

judicial tal es el casode lahiperdi
námicaKenia enciende luces en
tre los suyos y suscitavituperios
en elbando contrario Cómoju
garla Los odios con los que carga
no ayudan a traer agua al molino
azul pero su fuelle es clave para
defenderasu reina

El aspirante de MC
Jorge Alvarez Máynez
acaba de fichar a la ex
perredista Alejandra
Barrales la cual aporta
35 por ciento de buenas
vibras además de haber
afianzado el respaldo
de Patricia Mercado la
feminista que suma un
25 por ciento de emoti
cones con caritas felices

ymanos con el dedo gordo apun
tando al cielo

La investigación periodística
realizada por MilenlA auscultó
los sentimientos que provocan
28 líderes partidistas y congre
sistas en Facebook e Instagram
a través de las herramientas

CrowTangle Rstudio Python en
Google Colaby Google Trends

El cruce de datos arrojó indi
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cadores de confianza y rechazo
para poder medir la fuerza digi
tal de los alfiles que rodeanalas
personas que buscan mudarse a
Palacio Nacional el 1 de octubre

Potencia digital
Entre los dirigentes partidistas
Mario Delgado y Dante Delgado
desatan una mayor cantidad de
consultas enGoogle el morenista
acapara 36 por ciento de las bús
quedas y el capitán de MC des
pierta 23 por ciento de la curio
sidad internauta le siguen el pa
nistaMarko Cortés 21 el priista
Alejandró Moreno 16 y elperre
distaJesús Zambrano 4

Aunque Mario Delgado co
manda en YouTube con 40 por
ciento de las consultas los jefes
nacionales de PAN y PRI se de
fiendencondignidad MarkoCor
tés trae 30 yAlito Moreno 15 por
ciento de los clics en videos que
hacen referencias a sus activida

des pleitosydislates elduque na
ranja suma 11 y el conde amarillo
rescata4puntos

Una de las conclusiones noda

les de esta investigación es que la
potencia en redes de los seis alfi
les morenistas mejor posiciona
dos Turrent Ebrard Monreal
Noroña ClouthieryAlcalde es
tá directamente relacionada con
la intención de voto que marcan
las encuestas mientras que lata
sa de apoyo sociodigital de los iz

quierdistas va de los 40 a
los 65 puntos el más re
ciente sondeo de Enkoll

registra 54 por ciento de
preferencia bruta para
Claudia Sheinbaum

En la esquina azul las
seis piezas más influyen
tes De laMadrid Téllez
Paredes Rabadán Cortés
yRementería tienenun
jale positivo de entre 25 y
30 por ciento con las au

dienciasde redes sociales unosni
veles queformanefectoespejocon
los 27puntos de intencióndevoto
quetraeXóchiÜGálvez

Otro de los hallazgos es que co
mo nunca la sociedad digital po

litizada esta haciendo el trabajo
rudo de las campañas promue
ven denostan debaten insul
tan proponen crean productos
novedosos parafavorecer ala su
ya o meterle el pie a la otra

La influencia de este campo
de batalla puede dimensionarse
con la incorporación de 34 mi
llones de nuevos guerreros si en
2018 había unos 75 millones de
usuarios en redes sociales para
2024 pueden contarse 109 mi
llones según el StatistaResearch
Department

Minería de datos con herramientas de

Inteligencia Artificial Ornar Cordero
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Mancera acepta la curul
que le ofrecen en el PRD

Reunión del sol azteca

Hay que construir con
urgencia el futuro de país
que queremos Adriana
Díaz secretaria general

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

El coordinador de la bancada

perredistaenel Senado de laRe
pública MiguelAngel Mancera
zanjó sus diferencias con el par
tido y aceptó una candidatura a
la Cámara de Diputados

La dirigencia nacional del
PRD convocó este fin de sema

na a sus candidatos al Congreso
para capacitarlos sobre el pro
ceso electoraly alertarlos de las
dificultades que enfrentarán de
caraal2dejunio

Mancera estuvo presente en
el encuentro en el cual se pro
porcionó información sobre la
normatividad y delitos electo
rales gastos de campaña y fis
calización así como estrategias
para defender con identidad y

orgullo la agenda progresista
delpartido

Adriana Díaz secretaria ge
neral del sol azteca señaló que
el partido oficial y sus aliados

intentarán ganar con acciones
ilegales tramposas y delicti
vas al tiempo que aprovechó
para mencionar que desde el
PRD se ha documentado y de
nunciado públicamente la for
ma en la que el gobierno fe
deral ha pactado en diversos
momentos con el crimen orga
nizado para ganar elecciones

Por ello pidió a sus nomina
dos fortalecer la unidad y la re
conciliación con la ciudadanía

para dar solución a los grandes
problemas nacionales y de cada
entidad y trazar una ruta para
avanzar en la democratización

delpoder
Tenemos que construir con

urgencia el futuro de país que
queremos a través de un diá
logo propositivo incluyente y
con responsabilidad a partir de
cinco ejes seguridad yjusticia
agua y sustentabilidad desa
rrollo económico conbienestar
social derechos de las mujeresy
unareformafiscal integral
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Oposición pinta
menos en el país
Gira por Sinaloa Asegura que la militancia está fuertísima
prevé que Xóchitl retome la guerra de Calderón contra el narco

JOSÉ ANTONIO BELMONT
CULIACÁN

De gira por Smaloa Claudia
Sheinbaum aspirante presiden
cial de Morena PT y Verde sos
tuvo que la oposición en el país
cada vez pinta menos rumbo a
los próximos comicios

Cómo está la militancia en
Sinaloa se le cuestionó

Fuertísima fuertísima Me
acaban de enseñar una encuesta

yMorena está a 75 por ciento
Aquí en Sinaloa no pinta la

oposición
En el país en general La

oposición pinta cadavez menos
pero aquí en Sinaloano

Ante la falta de definiciones a

algunos cargos de elecciónpopu

lar Sheinbaum Pardo también
pidió paciencia a la militancia de
la entidad que busca competir
por algún cargo de las elecciones
delpróximo 2 dejunióycuyopla
zo para los registros es el próxi
mo 15 de febrero

Ya van a salir primero hay
que resolver el tema de nuestras
coaliciones con el Verde y PT y

Sheinbaumjunto al gobernadorRubén Rocha ESPECIAL
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El Frente gasta un mdd por semana
en campaña sucia en redes Delgado
RAFAEL LOPEZ MENDEZ E ISRAEL

NAVARRO CIUDAD DE MÉXICO

El presidente nacional de More
na Mario Delgado denunció que
los partidos de oposiciónhangas
tado un millón de dólares sema

nales para organizar una cam
paña sucia en redes sociales para
relacionar a la 4T con grupos del
crimen organizado y ensuciar el
proceso electoral

Hay una campaña coordina
da en X que va directamente en
focada en atacar a nuestro Presi

dente y a nuestra candidata Y lo
que nos sorprende es lacreciente
inversión que están haciendo en
estas campañas negras digitales

y como la están orquestando ya
desde distintos países declaró
en conferencia deprensa

Ante el ataque de cuentas fal
sas que pretenden relacionar al
movimiento de transformación

congrupos del narcotráficoycon
supuestos actos de corrupción

Cuentas falsas ata
can a la 4T desde
EU Venezuela Ca
nadá y Filipinas
Mario Delgado lanzo un cues
tionamiento Aquí lapregun
ta es quién está invirtiendo

este dinero
Enla estimación que tene

mos es que están invirtiendo
yaun millón de dólares a la se
mana en financiar estas cuen

tas falsas para tratar de afec
tarnos declaró

Delgado señaló que laubica
ciónde esas cuentas falsas pro
vienen de Estados Unidos Ve
nezuela Filipinas Canadá Di
namarca Finlandiay Nigeria

En tanto lajefa de la oficina
de campañadeXóchitl Gálvez
Kenia López negó algún plan
de desprestigio en contra del
presidente Andrés Manuel
López Obrador o Morena
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CHIAPAS

Eduardo
Ramírez
cierra su
precampaña
POR LAURA TORIBIO

laura toñbio gimm commx

Al cerrar su precampaña
en Tapachula el precan
didato único de la coalición
Sigamos Haciendo Histo
ria en Chiapas Eduardo
Ramirez dijo que ya viene
la nueva era para el esta
do con la construcción del
segundo piso de la Cuarta
Transformación de la mano
de Claudia Sheinbaum

El senador con licencia
destacó que Chiapas con
voca a trabajar a favor de su
bienestar por lo que agra
deció a la ciudadanía por
sumarse a la construcción
de una nueva era

Hicieron posible que
concluyéramos esta eta
pa pero también hicieron
posible mantener viva la
esperanza para que cons
truyamos el Chiapas que
todos queremos tener
expresó

A su amigo Pío López
Obrador quien estuvo
presente en el cierre de
precampaña le pidió ser
portavoz del cariño del
pueblo de Chiapas al pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador que está
por concluir su mandato

O
Los ciudadanos hicieron
posible mantener viva

la esperanza para que
construyamos el Chiapas
que todos queremos
EDUARDO RAMÍREZ
PRECANDIDATO DE LA 4T

EN CHIAPAS

Al referirse a Claudia

Sheinbaum dijo que ella
construyó su liderazgo y
va estar a la altura de las
circunstancias

En el cierre de la pre
campaña estuvieron
presentes liderazgos na
cionales como Gabriela
Jiménez Godoy fundado
ra nacional del movimien
to Que siga la democracia
y el coordinador nacional
de los Diálogos por México
Juan Ramón De la Fuente
Ramírez

Eduardo Ramírez precandi
dato de Morena en Chiapas
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Plurinominales en
la mira de todos

La disminución del número

de diputados no es una
propuesta nueva En
los últimos 17 años se

presentaron 41 iniciativas
al respecto

QUIJAR Piums VUELTA
A PARTIDO NUCÍ

Desde 2009 PAN PRI Morena Verde y PES han
buscado reducir la conformación del Congreso
de la Unión el PRD y el PT se han mantenido al
margen para acabar con la pluralidad política
Acosta Naranjo dijo que el objetivo era avanzar
hacia la representación proporcional pura

POR ANDRES BECERRIL

andres becerrikdgimm commx

a iniciativa del presi
I dente Andrés Manuel
I López Obrador de re
I ducir el Congreso de la
I Unión ha sido también
I una propuesta de sus
I opositores desde hace

tres lustros El PRI el
PAN y Movimiento Ciuda
dano MC han intentado
sin éxito achicar la Cámara
de Diputados

Marko Cortés presiden
te nacional del PAN uno

de los tres partidos del Fren
te Amplio por México y
el candidato presidencial
de MC Jorge Álvarez Máy
nez presentaron ambos
como diputados de repre

sentación proporcional en la
LXIII Legislatura consecuti
vas iniciativas para modificar
la composición de la Cáma
ra de Diputados y eliminar a
100 plurinominales

De 2007 a 2024 se han

presentado en la Cámara
de Diputados 41 iniciativas
del PRI PAN Morena Verde
Ecologista Movimiento Ciu
dadano y PES para modificar
la configuración de la Cáma
ra Baja y pasar de 500 legis
ladores a 400 y otras para
que sean 300 según el estu
dio Reducción en el núme

ro de legisladores federales
de la Cámara de Diputados
consultado por Excélsior

El 5 de febrero de 2023 en
la conmemoración del 107
aniversario de la Constitu

ción Políticas de los Estados

Unidos Mexicanos el presi
dente López Obrador lanzó
una serie de iniciativas de re
formas constitucionales en
tre las que están la reducción
del Congreso de la Unión
busca que sean 300 diputa
dos en lugar de 500 y 64 se
nadores en vez de 128 como
en la época en que el PRI era
el partido hegemónico

Guadalupe Acosta Naran
jo expresidente nacional del
PRD y actual representante
de ese partido ante el Insti
tuto Nacional Electoral INE
afirmó que establecer en
300 diputados y 64 senado
res el Congreso de la Unión
es tanto como regresar a los

tiempos de Gustavo Díaz Or
daz o Luis Echeverría
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EL PRI EL MAS
INSUBSISTENTE

El PRI es el partido que más
propuestas ha iniciado para
modificar la elección de di
putados principalmente de
los de representación pro
porcional con un total de 14
no obstante que ese partido
fue quien operó la existen
cia en el Congreso mexica
no de los entonces llamados
plurinominales actualmen
te de representación propor
cional a partir de la reforma
electoral de 1977 que abrió
esos espacios de pluralidad
pero también para la crea
ción de nuevos partidos po
líticos principalmente de
izquierda

La disputa por modificar
la composición de la Cáma
ra de Diputados y por ende
el mecanismo de pluralidad
política en que se constituyó
la integración de legisladores
de representación propor
cional en la cual nunca ha

participado el PRD ni el PT
se registró a partir la LX Le
gislatura 2006 2009 y la
comenzó el PAN entonces
partido en el poder con Fe
lipe Calderón en la presiden
cia de México

Acosta Naranjo dijo que
el PRD nunca participó por
que el tema de la confor
mación del Congreso está
en sus documentos bási
cos Nuestro pensamiento
sobre la conformación del

Congreso es distinto al de
quienes plantean que sola
mente puede haber legis
ladores de mayoría no es
nuestra visión

Acosta Naranjo dice que
en México se ha avanzado

hacia la representación pro
porcional Nuestro ideal en
la conformación del Congre
so es qué tanto porcentaje
tiene de votos un partido que
da la gente y ése es el núme
ro de representación de de
bería tener ese partido en el
Congreso si un partido tie
ne 20 de votos lo ideal es

que ese partido tuviese 20
de curules o escaños lo más

exacto a lo que la gente votó
a un determinado partido
ésa sería la representación
proporcional pura que noso
tros quisiéramos
EL PAN INICIO LA
INTENTONA

El 4 de octubre de 2007 la
diputada plurinominal por
el PAN Pilar Ortega Mar
tínez propuso reducir de
500 a 400 los diputados
y que 100 de éstos fueran
plurinominales

En la misma legislatu
ra que integró Ortega Mar
tínez el expriista Humberto
López Lena que llegó a la
diputación por la vía pluri
nominal presentó el 29 de
junio de 2009 una iniciati
va para reducir la Cámara
de Diputados aún más radi
cal Proponía que el artículo
52 de la Constitución sim
plemente dijese La Cá
mara de Diputados estará
integrada únicamente por
300 diputados electos según
el principio de votación ma
yoritaria relativa mediante el
sistema de distritos electora
les uninominales

De acuerdo con los regis
tros de la Cámara de Dipu
tados el actual presidente
Nacional del PAN Marko
Cortés presentó hace 7 años
el 14 de febrero de 2017 una
iniciativa para

Que reforma adicio
na y deroga diversas dispo
siciones de la Constitución
Política de los Estados Uni
dos Mexicanos para reducir
el número de legisladores
el costo del financiamien

to público a partidos polí
ticos instaurar la segunda
vuelta electoral para el Poder
Ejecutivo eliminar el fuero
de servidores públicos in
crementar el porcentaje de
votación necesario para el
registro de los partidos po
líticos y limitar el umbral de
sobrerrepresentación en el

Congreso Federal
El actual candidato pre

sidencial de MC Jorge Álva
rez Máynez como diputado
de la LXII Legislatura 2015
2018 la misma de Marko
Cortés presentó el 21 de fe
brero de 2021 una iniciativa

para modificar los artículos
52 y 54 de la Constitución
política de los Estados Uni
dos Mexicanos

Su propuesta de modifi
cación al artículo 52 señala
La Cámara de Diputados

estará integrada por 300 di
putados electos según el
principio de votación ma
yoritaria relativa mediante
el sistema de distritos elec

torales uninominales y 100
diputados que serán elec
tos según el principio de re
presentación proporcional
mediante el Sistema de Lis
tas Regionales votadas en
circunscripcionales
POR UNA RP
PURA ACOSTA

De acuerdo con el estudio

de la Cámara de Diputados
los principales argumentos
que se presentaron en las 40
iniciativas para modificar la
composición de la Cámara
de Diputados son 25 Aquí
algunos de ellos

Mejorar la representati
vidad y gobernabilidad de las
cámaras mejorar la organi
zación y funcionamiento del
Congreso eficacia y eficien
cia garantizar la gobernabi
lidad con mayorías estables
devolver su carácter federal

al Senado Lograr acuerdos
políticos

Austeridad la reducción

de legisladores implicará la
disminución de costos en

el Poder Legislativo elimi
nar la sobrerrepresentación
de las entidades federativas
para atender la pluralidad y
representatividad apoyando
la gobernabilidad eficiencia
y eficacia agotamiento del
método de elección por re
presentación proporcional
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en función de que ha cumpli
do con su propósito acercar
la relación entre el número

de habitantes y de legislado
res entre otros

Acosta Naranjo recor
dó que en México ya hubo
ejemplo de representación
proporcional pura que fue
la conformación del Congre
so Constituyente de la Ciu
dad de México que dijo fue
producto del Pacto por Méxi
co del que se queja Morena
y que no se ha echado abajo

El expresidente perredis
ta dijo que la representación
proporcional es un mecanis
mo para evitar la sobrerre
presentación en el Congreso
cuestión que no se ha respe

tado desde su punto de vis
ta sobre todo en las últimas
tres legislaturas Lo que dice
la Constitución es que nin
gún partido puede tener más
del 8 por ciento de sobrerre
presentación le pusimos un
tope para allá íbamos a re
ducir la sobrerrepresenta
ción y que la representación
cada vez fuera más exacta al

porcentaje de votos que ten
ga cada partido

Dijo que hay una dife
rencia entre la primera pro
puesta de Morena y la que
presentó el Ejecutivo el 5 de
febrero pasado En la pri
mera propuesta Morena pro
puso que los 300 diputados
debían ser de representación

proporcional Pablo Gómez
quien hizo la propuesta ini
cial puso que fueran 300 di
putados de representación
proporcional pero ahora la
iniciativa del Ejecutivo es que
sean 300 diputados

La representación
proporcional es un
mecanismo para evitar la
sobrerrepresentación en el
Congreso cuestión que no
se ha respetado

GUADALUPE ACOSTA
EXDIRIGENTE DEL PRD
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HAY MAS IMPUNIDAD AFIRMA

Con AMLO el narco creció y se expandió acusa Marko
Con casi 180 mil homicidios así
como 300 mil desplazados por el
crimen organizado que pidieron
asilo político a Estados Unidos y28
mil a Canadá es un hecho que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador más allá de si recibió o
no dinero del narcotráfico para su
campaña presidencial de 2006 ha
protegido a los cárteles durante su
régimen acusó el dirigente nacio
nal del PAN Marko Cortés

El dirigente del blanquiazul ase
guró que en el actual sexenio los
cárteles del narco se expandieron
se hicieron más grandes fuertes e
impunes al amparo de la política de
abrazos no balazos

Y prueba de ello refirió en un
comunicado es que en lo que va
de este gobierno han ocurrido 120
mil homicidios dolosos más que los
ocurridos en el gobierno deVicente
Fox 60 mil más que en el sexenio

de Felipe Calderóny24milmás que
con Enrique Peña Nieto

Con la complicidad del gobierno
pagada o no los narcos despojan de
sus tierras yganado a comunidades
enteras cobranderecho de piso im
ponen terror disparando ainocentes
entran a cárceles a sacarprisioneros
e incluso danpermiso a las madres
de desaparecidos para buscar a sus
familiares recalcó Eduardo Ortega
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MORENA

Impulsará reforma
a medios para
acotar la nfodemia

Y PROFUNDIZAR LA LIBERTAD DE EXPRESION

Morena porreforma
amedios para
acotarlainfodemia
Va contra comentocracia inescrupulosa y busca que respondan al interés público

La iniciativa prevé
mantener las
mañaneras como

vínculo con la gente

l
DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Con el propósito de ponerun coto a
la infodemia que los medios res
pondan al interés público y pro
fundizarla libertad de expresión
Morena impulsará una reforma a
los medios de comunicación tan
to públicos como privados según
la plataforma electoral registrada
ante el Instituto Nacional Electoral
INE

El documento disponible en
la página del instituto indica que
es preciso fortalecer el sistema de

medios estatales para que tanto
éstos como los medios privados
respondan al interés público a las
mejores prácticas informativas a
la apremiante necesidad de poner
coto a la infodemia yde contribuir
al debate plural abierto y respe
tuoso que es requisito de la vida
democrática

La plataforma señala que la
reforma a los medios de comu
nicación avanzará sobre cuatro
ejes principales medios públicos
medios privados y sociales dere
chos de las audiencias y derechos
digitales

Entre lajustificación que expone
el partido es que se debe profundi
zar la libertad de expresión pues
en la presente administración se
erradicó cualquier forma de cen
sura proveniente del gobierno
federal

Se destacó que con las conferen
cias del presidente Andrés Manuel
López Obrador se establecióunvín
culo directo con la ciudadanía en
lugar de mantener una comento
cracia inescrupulosa como vocera
extraoficial del gobierno mediante
los medios de comunicación lo cual
representa un hito en la rendición
de cuentas por parte de los funcio
narios

Así la plataforma electoral
también prevé dar larga vida a la
denominada mañanera

Se establecerá la obligación
presidencial de realizar conferen
cias de medios de manera regular
se lee en el apartado denominado
Regeneración de las Instituciones

En ese mismo también se aborda
el fortalecimiento de los medios
comunitarios

Se dará certeza y viabilidad
a los medios comunitarios y so
ciales se buscará erradicar todas
aquellas narrativas mediáticas
que reproducen la desigualdad
la discriminación la violencia y la
revictimización de las mujeres

La plataforma también contie
ne la democratización de internet
para garantizar la neutralidad

así como el impulso de plataformas
digitales nacionales propias

Se vinculará el nuevo modelo

de medios públicos con las políticas
de alfabetización digital creación
de plataformas propias ymodelos
de educación y de salud digital

El Partido del Trabajo aliado
de Morena en la coalición Juntos
Haremos Historia también desliza
una idea similar sólo que lo inclu
ye como parte de una reforma
democrática del Estado la cual
comprendería la democratización
de los medios de comunicación

Esta reforma democrática se
debe traducir en el desarrollo for
talecimientoymayorparticipación
de la ciudadanía en los asuntospú
blicos se lee en el documento En
el caso del Partido Verde el otro
integrante de la coalición no se
incluye alguna reforma enmateria
de medios y telecomunicaciones

Durante la presente adminis
tración el gobierno federal ha
reducido el gasto en publicidad
oficial

Ademas opto por la extinción
de la agencia Notimex uno de
los principales medios de comu
nicación estatales al no llegar a
un acuerdo con los huelguistas y
justificar que con la mañanera del
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presidente Andrés Manuel López
Obrador era suficiente

Recientemente se ha creado
polémica porque está pendiente
la ratificación de Jenaro Villamil
como director general del Sistema
FUDüco de Radiodifusión pues la
oposición lo ha acusado de hacer
un uso propagandístico de éste

La última reforma que se dio
en materia de telecomunicaciones

fue en 2014 en la administración
de Enrique Peña Nieto

Se erradicó

cualquierforma
de censura

proveniente del
gobiernofederal

Se dará certeza
a los medios

comunitariosy
sociales

PLATAFORMA ELECTORAL
DE MORENA

Sección Elizabeth García Vilchis es

quien analiza a medios en la mañanera
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CLAUDIA SHEINBAUM
PREVÉ QUE PLAN DE SEGU
RIDAD DE GÁLVEZ SERÍA LA
GUERRA TRAS REUNIÓN
DE ÉSTA CON CALDERÓN

SE FORTALECERAN INSTITUCIONES SEÑALA

Plan de seguridad
de Gálvez tras ver
a Calderón será la
guerra dice Claudia

Eso ya lo vivió México
y el pueblo no lo
quiere asegura
la aspirante guinda

l
EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanciero com mx

La fotografía de la candidata pre
sidencial de la oposición Xóchitl
Gálvez con el expresidente Felipe
CalderónenMadrid es unamuestra

de que la estrategia de seguridad
del frente opositor será la guerra
contra el narcotráfico aseguró la
candidata presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum

Lamorenista de giraproselitista
porCuliacán Sinaloa donde sostu
vo un encuentro con la militancia

guinda yuna reunión con el gober
nadorRubénRocha fue cuestiona
da enrueda de prensa entorno ala
fotografía entre GálvezyCalderón

Llama la atención la foto con

Felipe Calderón Yo pienso que lo
que refleja es que la política de se
guridad del Frente opositor va a
ser la guerra contra el narco nueva
mente No se nos puede olvidar que
Calderón decretó la guerra contra el
narco yademás puso al frente a un
narcotraficante que hoyestá preso
en Estados Unidos Genaro García
Luna agregó

Ahora sí que la imagen da más
que milpalabras esa imagen Calde
rón Xóchitl lo que muestra es hacia
dóndeva lapolítica del Frente yeso
ya lo vivió México y el pueblo no lo
quiere Por eso están donde están
en las encuestas dijo

En tanto destacó que la visión
de la autodenominada cuarta
transformación en materia de

seguridad pública es construir la
paz desde el fortalecimiento de
las instituciones y atendiendo las
causas sociales que llevan a losjó

venes a las filas de la delincuencia
Estamos en la construcción de

la paz y del fortalecimiento de la
Guardia Nacional de las institucio
nes de la coordinación con la fisca
líayde la atención a las causas que
es la principal forma de atender de
largo plazo la inseguridad agregó

La exjefa de Gobierno de la Ciu
dad de México adelantó por otra
parte que el 1 de marzo en el Zócalo
capitalino dará a conoceruna agen
da de 100 propuestas que confor
man su Proyecto de Nación el cual
incluye las 20 reformas planteadas
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador 18 de ellas cambios
a la Constitución y dos cambios a
leyes secundarias

De igual manera el plan con
tendrá las opiniones de la sociedad
civil derivadas de los Diálogos por
laTransformación así como elplan
confeccionado por Morena y sus
aliados
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Visita Claudia Sheinbaum ayer en Sinaloa
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MC respalda
participación del
ITESO en debate
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx

EL PRECANDIDATO presidencial por
Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez ayer estuvo activo en redes
sociales difundiendo la publicación de
su copartidario y alcalde de Guadalajara
Pablo Lemus sobre las críticas de Clau
dia Sheinbaum a la aprobación por parte
del Instituto Nacional Electoral INE a
la participación del Laboratorio interdis
ciplinario del ITESO

Lo anterior porque afirmó la pre
candidata morenista que existe una
sistematización de las preguntas para
el primer debate presidencial sin em
bargo el emecista señaló que las y los
jaliscienses nos sentimos muy orgullo
sos del ITESO de su comunidad y del
pensamiento crítico que todos los días
nutre a nuestro estado Mi respaldo y
solidaridad con el ITESO mi alma ma
ter y con Rossana y toda la comunidad
universitaria

Por otra parte Álvarez Máynez difun
dió un video de Movimiento Ciudadano

en el que aparece la cúpula del partido
así como aspirantes a cargos de elección
popular acompañado de la frase Juntos
vamos a dar la batalla más importante
de nuestro Movimiento Lo nuevo ape
nas comienza

El precandidato dijo Para mí es
un honor ser el candidato de este mo

vimiento y ser uno más de estos 628
candidatos federales de Movimiento

Ciudadano Este es el comienzo y todo
estará mejor

El sábado el precandidato presiden
cial por Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez desató la artillería
contra Alejandro Moreno presidente

nacional del PRI al que califico de to
cado ya que la corrupción lo ha llevado
a niveles estratosféricos

A través de su cuenta oficial de la red

social X Álvarez Máynez enumeró los
seis momentos estelares de Alito More

no al que respondió un post en el que
el priista alude sus mejores momentos

Detalló que el dirigente nacional del
Revolucionario Institucional adquirió
terrenos de miles de metros cuadrados

en el estado de Campeche y una man
sión de más de 20 lotes así como dos
vehículos McLaren con valor de seis
millones de pesos cada uno

EL PRÓXIMO 7 de abril se llevará a cabo
el primer debate entre los tres aspirantes
presidenciales en las oficinas centrales del
Instituto Nacional Electoral

110
Días faltan para
que los ciudada

nos salgan a votar

áí
LAS Y LOS JALISCIENSES nos sentimos

muy orgullosos del ITESO de su comunidad y
del pensamiento crítico que todos los días nu
tre a nuestro estado Mi respaldo y solidaridad
con el ITESO mi alma mater y con Rossana y
toda la comunidad universitaria

Pablo Lemus

Alcalde de Guadalajara

w
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Expresa necesidad de poner fin a la polarización

Xóchitl se reúne con FCH
y mexicanos en España
LAPRECANDIDATA presidencial del PAN PRI y PRD repro
cha que en el país se dé abrazos a delincuentes y balazos a los
ciudadanos Calderón destaca admiración por la panista
PorMagaliJuárez
magaHjuarez razon com mx
Con un encuentro con el expre

sidente Felipe Calderón y con
críticas ante lo que definió como
el sexenio más violento en re

ferencia a la gestión del Presidente An
drés Manuel López Obrador la precan
didata de la oposición Xóchitl Gálvez
comenzó ayer una gira por España

En Madrid la senadora con licencia
encabezó dos tertulias con la comunidad

mexicana donde expresó la necesidad
de acabar con el odio y la polarización
que se vive en México

Desde temprano ayer compartió una
fotografía en la que anunció que ya se en
contraba en el Viejo Continente

Sin embargo fue el propio Felipe Cal
derón quien a través de sus redes sociales
dio a conocer el encuentro con la aban

derada de la coalición conformada por el
PAN PRI y PRD

Me dio mucho gusto saludar esta ma
ñana en Madrid a mi admirada y querida
amiga XochitlGalvez Abordó entre
otras la problemática de educación salud
y sobre todo inseguridad en México Invi
tó a todos los mexicanos en el extranjero
a registrarse para poder votar en estas
elecciones El plazo se vence este 20 de
febrero Consulta enhttp votoextranje
ro ine mx publicó Calderón

En su reunión con la comunidad mexi

cana Xóchitl Gálvez reprochó que en el
país hayun Presidente que decidió darle

abrazos a los delincuentes y balazos a los
ciudadanos lo que dijo ha dejado como
consecuencia cerca de 180 mil asesinatos

Veo un México que vive una insegu
ridadbrutal como nunca somos el sexe
nio más violento en la historia 175 mil ya
cerca de 180 mil personas asesinadas un
México donde la extorsión es pan de to
dos los días donde lasbandas criminales
lo mismo extorsionan comerciantes que
transportistas que productores señaló

La panista narró que visitó la comu
nidad de Texcapilla en el Estado de
México donde se dio el enfrentamiento
entre miembros de la comunidad con

integrantes del crimen organizado Te
nían cinco años de ser extorsionados por
la delincuencia y nadie dice nada Dijo
que la misma situación enfrentan en va
rias regiones del país donde además de
recrudecerse la pobreza como en Tabas
co y Chiapas ahora sufren por violencia

Soy una mujer valiente entrona que
va a enfrentar la inseguridad con estra
tegia con corazón con tecnología pero
sobre todo aplicando la ley no podemos
seguir teniendo a los mexicanos a mer
ced de los delincuentes afirmó

Xóchitl Gálvez dijo que las descalifi
caciones de las que es objeto por parte
del Presidente de la República son por la
desesperación de que sabe que marcará
una diferencia en la contienda con Clau
dia Sheinbaum

Vida verdad y libertad son tres de
los valores de los que nosotros estamos
hablando en este proyecto acabar con la

polarización con la división con el odio
ahora mismo el Presidente ha escrito en

su libro que yo estoy aquí porque la oli
garquía me puso pues la verdad no sé
dónde estaba la oligarquía cuando llegué
a la Ciudad de México a vivir en un cuarto
de lámina

Ni siquiera tenía la posibilidad de salir
adelante estoy aquí por mi mérito perso
nal el que diga que yo soy una ladina ra
cista clasista pues québueno que le que
de claro que no soy ni corrupta ni inepta
eso me da gusto pero los otros insultos
tienen que ver con su desesperación de
que realmente vamos a hacer un contras
te con la señora Sheinbaum expuso

LA JEFA de la Oficina de la precandidata
presidencial de oposición Kenia López Ra
badán negó ayer que su equipo haya pagado
una campaña contra su contrincante

ái

VIDA VERDAD
y libertad son tres
de los valores de
los que nosotros

estamos hablando

en este proyec
to acabar con la

polarización con la
división con el odio

Xóchitl Gálvez
Precandidata

presidencial del PAN
PRI y PRD

w
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LA ABANDERADA presidencial de la oposición con el expresi
dente de México Felipe Calderón ayer en España
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PAN Narcos protegidos
predilectos del régimen
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

EL PRESIDENTE del PAN Marko Cortés
Mendoza acusó que más allá de si reci
bió o no dinero del narcotráfico para su
campaña presidencial del 2006 los he
chos demuestran sin sombra de duda
que López Obrador convirtió a los cár
teles del narcotráfico en los protegidos
predilectos de su régimen

Enfatizó que ante la política que ha
ejercido el actual Gobierno de abrazos
no balazos los cárteles del narcotráfico
se expandieron se hicieron más grandes
fuertes e impunes

El dirigente del blanquiazul dijo que
en números redondos en lo que va de
esta administración federal han ocurri

do 120 mil homicidios dolosos más que
los ocurridos en el gobierno del gobier
no panista de Vicente Fox 60 mil más
que en el sexenio de Felipe Calderón y
24 mil más que en la administración de
Enrique Peña Nieto

A ese río de sangre hoy le quieren
poner un segundo piso añadió Cortés
Mendoza explicó que con la compla
cencia del Gobierno los cárteles com
parten el poder político pues aseguró
en muchas regiones del país los habitan
tes recurren a los jefes locales para pedir
paz enunafiesta o paraobtenerpermisos
para comerciar

En muchas entidades del país los
jefes del narco son más poderosos que
López Obrador expresó Cortés Mendo
za al agregar que por si esto fuera poco
hoy sabemos que en su momento la

DEA investigó la entrega de dos millones
de dólares del Cártel de Sinaloa al chofer

de López Obrador para la campaña presi
dencial del 2006

También insistió que se sabe que el se
cretario de la Defensa Nacional advirtió

al fiscal General de la República en 2019
sobre el nombramiento de un guardaes
paldas de López Obrador enun alto cargo
de la SEIDO a pesar de estar ligado al Cár
tel de los Beltrán Leyva
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Oposición exige al Gobierno
activar elbono catastrófico
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

ANTE LA CRISIS por la falta de agua en
el país partidos de oposición demanda
ron al Gobierno federal activar el bono ca

tastrófico y reasignar recursos federales
para atender la emergencia

El bono catastrófico que México emi
tió en el 2020 a través del Banco Mun
dial BM ofrece una cobertura de 485
millones de dólares unos 8 mil 250
millones de pesos y fue activado el año
pasado frente a los daños causados por
el huracán Otis en Acapulco

Los partidos de oposición criticaron la
falta de acciones de las autoridades fede

rales en contra del cambio climático al
asegurar que se ve el desinterés cuando
se le quitan recursos a la protección al
medio ambiente y se orientan a otros
proyectos no prioritarios como el siste
ma de trenes

Jesús Zambrano dirigente nacional
del PRD dijo a La Razón que son varios
los temas a los que no se les ha puesto
atención en esta administración como

el desabasto de agua y la sequía que ya
está causando estragos en el territorio

Es evidente que no hay interés no
sólo para lo que tiene que ver con el cam
bio climático para atender el medio am
biente y la falta de agua sino para todo lo
que tiene que ver con la crisis por sequía
que está afectando a todos los estados
del país explicó el perredista

Aseguró que es claro que no les in
teresa el tema del cuidado al medio

ambiente sino que su obsesión es sacar
adelante los proyectos prioritarios del
Gobierno federal sean o no de priori
dad para la gente pues dijo
que para el Presidente Andrés
Manuel López Obrador cobra
mayor relevancia una obra que
mitigar los efectos que nos está
dejando el cambio climático

Efectivamente no le intere

sa el cambio climático pues se
tiene como fin mejor poner en

marcha el sistema ferroviario
aunque la crisis del agua o la
sequía es mucho más impor
tante para la gente agregó

Advirtió que las autoridades deben
reasignar urgentemente recursos para
atender lo que está pasando en el país
y lo que se viene en las siguientes sema
nas debido a que es un panorama muy
negativo para el país

Para la secretaria general del PAN
Noemí Luna no hay ningún interés del
Gobierno federal por temas relaciona
dos con la sustentabilidad o cuidados

ambientales pues las últimas discusio
nes del presupuesto han sido una pan
tomima que a final de cuentas se aprue
ba tal y como lo manda el Presidente

Sostuvo que el país va en retroceso
en combate al cambio climático y la pro
tección al medio ambiente debido a que
sigue sin haber recursos para mitigar y
prevenir las consecuencias

La panista agregó que si bien el Fon
do Nacional para Emergencias
Fonden sigue existiendo

pero con nuevas reglas de
operación ya que dejó de ser
un fideicomiso del Gobierno

federal se deben dar recursos
a los estados que lo requieran
por alguna emergencia

Al momento no sabemos

dónde están estos recursos
pues es el Ejecutivo el que los
centraliza y se forma un fondo
opaco señaló

DENTRO del

paquete de refor
mas que presentó
AMLO está la que
busca hacer respe
tar las zonas con es

casez de agua y sólo
autorizar en ellas

concesiones para
uso doméstico
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POR I MENDOZA C SALAZAR

Convencida de consolidar la
Cuarta Transformación a
través de una nueva Consti

tución Margarita González Saravia
aspirante al gobierno de Morelos
confía en que Morena logre la ma
yoría calificada tras las elecciones
del 2 de junio para asentar el pro
yecto trazado por el presidente An
drés Manuel López Obrador

En entrevista para Reporte índi
go González Saravia explica que la
transformación de México tiene

que estar sustentada en una visión
orientada hacia las grandes mayo
rías y esta no puede ser más que
con reformas constitucionales

Eso lo vamos a lograr con la

mayoría en que se conquiste ya
que el paquete de reformas presen
tadas por el presidente el pasado 5
de febrero por lo que se percibe
serán analizadas por este Congreso
y por la naturaleza de su composi
ción se ve difícil que se apruebe
advierte

La aspirante morenista estima
que será el próximo Congreso que
lleve a cabo la aprobación por ello
reconoce que se tiene poco tiempo
para incorporar las reformas Ade
más de que está encima el proce
so democrático por ello el nuevo
Congreso debe retomarlas para su
discusión y análisis

Incluso añade que desde aho

ra se trabaja en Morelos por una
agenda legislativa por ta transfor

mación que tiene un sentido eco
nómico político y social y queda
sentado para el próximo Congreso

Argumenta que los grandes
movimientos sociales históricos

del país como la Independencia la
Reforma y la Revolución se consoli
daron a través de una Constitución
por ello es que este movimiento
aunque joven tiene esa carga de
cambios históricos

Margarita González Saravia se au
todefine como una luchadora de

izquierda su trabajo y apoyo para
lo que hoy es Morena tiene detrás
el trabajo de Valentín Campaña lo
hecho por Heberto Castillo y las
candidaturas presidenciales de
Cuauhtémoc Cárdenas

Y es que afirma la militancia
de Morena me recibe como tal mi
objetivo es trabajar y ello implica
recorrer el estado seis veces y con
centrar 700 reuniones para que la
gente conozca las propuestas

Al cuestionarle si su gobierno
tendría una continuidad con el del

actual gobernador Cuauhtémoc
Blanco la aspirante morenista se
deslinda y suelta la respuesta de
que ella ve un gobierno ligado al
de Claudia Sheinbaum cada quien
tiene su estilo de gobierno pero
me apego a los lincamientos de la
Cuarta Transformación
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Laasprante
deMorena

Morelos
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ESTADOS
W ELHERALDODEESPINOZA W MEXICO COM

Por unanimidad de los inte

grantes del Consejo Estatal de
Morena en Puebla Alejandro
Armenta fue reconocido como

el candidato único a la guber
natura de ese estado

En la sesión realizada este

domingo Armenta destacó
que es un honor pertenecer
a la Cuarta Transformación

encabezada por el presiden
te de México Andrés Manuel
López Obrador legado que
consolidará la doctora Clau

dia Sheinbaum desde Puebla
seguiremos trabajando para el
pueblo de México

Recordó ante los integran
tes del consejo e invitados es
peciales los 34 años de servi
cio conozco Puebla porque
he caminado desde diferentes

trincheras y desde hace 7 años
en Morena he trabajando por
hombres mujeres y nuestro
honroso pueblo indígena

Es un honor recibir de ma

nos del presidente del Consejo
Estatal y de la presidenta del
CEE Andrés Villegas y Olga
Romero la ratificación como

candidato único a la guberna
tura de Puebla de mi partido
Morena escribió en sus red
social X

Posterior a esta ceremonia
el ahora candidato a goberna
dor dio un recorrido acompa
ñado por bikers con quienes
acudió por unas cemitas del
Carmen unas chalupitas en el
Barrio del Alto y concluimos
la rodada en los Fuertes de
Loreto

El registro de Armenta ante
las autoridades electorales de
Puebla debe llevarse a cabo an

tes del próximo 10 de marzo
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Los integrantes del Conse
jo Estatal del Movimiento
de Regeneración Nacional

Morena en Veracruz votaron por
unanimidad a favor de la candi

datura de Rocío Nahle García para
la gubernatura de esta entidad

En la primera sesión ordinaria
del Consejo Estatal de Morena en
este 2024 la exsecretaria de Ener
gía recibió la constancia por parte
de la presidenta del Consejo Esta

tal y del dirigente de Morena Dor
heny García Cayetano y Esteban
RamírezZepeta respectiva mente

La ahora candidata de Morena

señaló que Veracruz es de todos
y está segura de que ganará la
elección el próximo domingo 2
dejunio

Nosotros vamos a ganar a la
buena no tengan la menor duda
vamos a ganar pero novamos a
distraernos no vamos a caer en
provocaciones nuestra campaña
se centra en trabajo cercanía en
nosotros aseguró Nahle n

Los conse

jeros votaron
por unanimi
dad a favor

APOYO
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violencia poimca se
recrudece ame el
inicio de campanas
Conteo Desde 2018 ala fecha suman mil 649
ataques asesinatos atentados yamenazas con
trapersonas que se desempeñan en el ámbito
político en el país según DataCívica
Contexto En menos de unasemanafueron ase
sinados dos familiares del senador Ricardo
Monreal en zacatecas yun aspirante a Senador
por Morenaen el Estado de México
Sandra Salazar

México padece un recrudeci
miento de la violencia política a
casi tres semanas del inicio de las

campañas electorales rumbo alas
elecciones presidenciales y loca
les denominadas como las más

grandes de la historia con el ase
sinato de candidatos o familiares

de prominentes personajes lo
que enciende las alertas

Según el reporte Votarentre ba
las de la organización DataCívica
desde 2018 hasta la fecha se con

tabilizan mil 649 ataques asesi
natos atentados yamenazas con
tra personas que se desempeñan
en el ámbito político guberna
mental o contra instalaciones de

gobierno o partidos
En menos de una semana se re

gistraron de manera consecutiva
los asesinatos de tres personajes
ya sea que se desenvuelven en el

ámbito político o son cercanos
Primero sorprendió el ataque al

cuñado del senador morenista Ri
cardo Monreal Juan Carlos Pérez
Guardado director de Desarrollo
Social del ayuntamiento de Fres

nillo Zacatecas quien el miérco
les 7 de febrero fue atacado abala

zos en dicho municipio mientras
realizabaun recorrido de supervi
sión de trabajos en la coloniaTec
nológica

Luego otro asesinato estreme
ció a la familia Monreal con el ata
que a tiros ocurrido el sábado 10
de febrero en la comunidad de
Plateros también en Fresnillo a
un sobrino del senador así como
del gobernador de Zacatecas Da
vid MonrealÁvila

Se trata deJorgeAntonio Mon
real Martínez hijo de JuanMon
real alias EL Chupón exregidor del
ayuntamiento de Fresnillo y
quien actualmente se desempe
ña como coordinador de delega
dos municipales en esa demarca
ción que cuenta con más de 250
comunidades rurales

Cabe recordar que el municipio
zacatecano es considerado como

el más inseguro de todo el país se
gún la Encuesta Nacional de Se
guridadPública Urbana que reali
za trimestralmente el Instituto

Nacional de EstadísticayGeogra

fía Inegi
Asimismo este sábado el aspi

rante a diputado federal por Mo
rena Yair Martín Romero Segu
ra y su hermano perdieron lavida
luego de un tiroteo en Santa Cla
ra en Ecatepec de Morelos Esta
do de México

Con profundo dolor me uno
al luto de la familia y amigos de
Yair Martín Romero un gran lí
der social y aspirante a diputado
federal por el distrito 16 quien fue
víctima de un cobarde atentado
posteó en su cuenta de redes so
ciales el presidente municipal de
Ecatepec Luis FernandoVilchis

El gobernante municipal exi
gió a la Fiscalía que investigue y
esclarezca este hecho con pronti
tud para que caiga todo el peso
de la ley sobre los responsables
del ataque que según las prime
ras versiones se atribuye a dos hi
pótesis la primera se refiere a un
enfrentamiento entre grupos de
transportistas rivales y la segun
da a la autoría de un grupo arma
do sin embargo la Fiscalía del Es
tado de México hasta el momen
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to no ha dado a conocer algún re
porte oficial de los hechos

En ese contexto la organiza
ción DataCívica sentencia que
en México laviolencia electoral

se ha convertido en una herra

mienta del crimen organizado
para influenciar lavida pública de
estados ymunicipios

Según estadísticas que actuali
za en su página de los más de mil
600 actosviolentos registrados en
lo que va del sexenio 78 de las

personas victimas en el periodo
eran hombres 9 1 tenían una
candidatura al momento del ata

que 48 eran funcionarías públi
cas y el 7 8 eran familiares de
personas funcionarías o involu
cradas en el ámbito político
VÍCTIMAS
HOMICIDIO SEGÚN

SUPERFIL H

Exfuncionario a 68
Exalcalde sa 41
Regidor a 34
Alcalde sa 25
Exregídor a 19
Síndico a 12
Diputado a 7
Exsíndico a 5
Exdiputado a 5
Militante 4
Colaborador a 2
Exprecandidato a 1
Exgobernador a 1
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inicia la semana cosí
popularidad favorable

El presidente López Obrador experimenta un au
mento en la aprobación de su gestión superando
el 56 por primera vez en casi un mes A pesar
de la etapa electoral durante la intercampaña ha
mantenido una actividad constante reflejando una
semana favorable
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Y AMLO va por integrar al PJ mediante sufragio
El Presidente propuso
reforma para que
el pueblo elija a
impartidores de justicia
YALINA RUIZ

nacioníóeluniversal com mx

Durante el mandato del expresiden
te de Bolivia Evo Morales en 2009
se realizaron adecuaciones a la
Constitución Política entre ellas
elegir mediante el voto popular a los
magistrados siendo el único país de
América Latina que designa así a los
integrantes del Poder Judicial

Hoy el Poder Judicial de Bolivia
enfrenta una crisis porque no se
han votado los ministros que deben
sustituir a los que culminaron sus
funciones el 31 de diciembre de

2023 Los magistrados salientes lu
chan por una prórroga de seis años
para mantenerse en sus cargos sin
embargo según la ley al mantener
se en sus puestos lo hacen de ma
nera anticonstitucional

Ante esta situación el exmanda
tario Evo Morales manifestó através
de redes sociales No se puede en

tender el pacto entre el gobierno y
los exmagistrados autoprorrogados
inconstitucionalmente Para el
MAS IPSP es un pacto de impuni
dad de protección al narcotráfico a
la corrupción Es un golpe judicial
es la desinstitucionalizacion del Es
tado subrayó

Morales agregó que el actual go
bierno encabezado por Luis Arce
no escuchó a las Naciones Unidas ni
a la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos CIDH

El 26 de septiembre de 2023 la
Corte Interamericana de Derechos
Humanos hizo un llamado a Bolivia
para que adoptara las medidas ne
cesarias para garantizar la indepen
dencia de los poderes y el funciona
miento del sistema de justicia

Reiteró que dicho proceso debe
estar libre de cualquier influencia
política con el propósito de generar
la confianza de la ciudadanía en las
instituciones del Estado

La Comisión Interamericana re
cuerdaque según los estándares in
teramericanos los procesos de
nombramientos y selección de ma
gistraturas revisten una importan

cia fundamentalpara asegurar la in
dependencia imparcialidad efica
cia de los órganos judiciales

También organizaciones de la
sociedad civil y representantes
de las distintas fuerzas políticas
han exigido la atención priorita
ria a dicho proyecto con el fin de
garantizar la realización del pro
ceso electoral Además en las úl
timas semanas la población se ha
manifestado cerrando carreteras
de Bolivia

El 5 de febrero el presidente An
drés Manuel López Obrador envió a
la Cámara de Diputados una refor
ma al Poder Judicial para que entre
otros asuntos los jueces ministros
magistrados y consejeros electora
les se elijan por voto popular

El Ejecutivo federal ha criticado
en distintas ocasiones al Poder Ju
dicial lo ha acusado de estar podri
do y de lado de los conservadores

Morena a suvez anunció en días
pasados que presentará un juicio
político contra el ministro Alberto
Pérez Dayán por haber utilizado el
voto de calidad para dar revés a la
reforma eléctrica

En Bolivia los magistrados son elegidos por voto popu
lar desde 2009 tras una reforma a la Constitución
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AMLO afinde
mes apertura
de nuevo tramo
del Tren Maya

Cubrirá de Cancún
a Playa del Carmen
realizó el Presidente
supervisión de las obras

DE LA REDACCIÓN

SUPERVISA TRABAJOS EN EL TREN MAYA

Tramo de Cancún a Playa del Carmen se
inaugura el 29 de febrero reitera AMIX
DE LA REDACCIÓN

Luego de realizar una nueva super
visión de las obras del Tren Maya
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reiteró que el 29 de
febrero inaugurará el tramo que
va de Cancún a Playa del Carmen
en Quintana Roo en lo que destacó
como el corazón de la zona turística
de la región sureste del país

Por medio de redes sociales el
mandatario informó que tanto el sá
bado como ayer realizó una super
visión de los trabajos de esta obra
y difundió una imagen de la reunión
de trabajo en la que estuvo acompa
ñado de diversos integrantes de su
gabinete así como del gobernador
de Yucatán Mauricio Vila

Ayer y hoy domingo supervisa
mos trabajos del Tren Maya El 29
de febrero inauguramos el tramo
de Cancún a Playa del Carmen en
el corazón de la zona turística pe
ro también pensando en mejorar
el transporte a los trabajadores de
ese importante sector indicó el
titular del Ejecutivo en su cuenta
de X antes Twitter

A la supervisión acudieron la
secretaria de Medio Ambiente y
Recursos Naturales María Luisa
Albores el director general del Ins
tituto Nacional de Antropología e
Historia INAH Diego Prieto el di
rector general de la Comisión Fede
ral de Electricidad CFE Manuel
Bartlett la secretaria de Economía
Raquel Buenrostro el director ge
neral de Petróleos Mexicanos Octa
vio Romero Oropeza y funcionarios
encargados del proyecto así como
representantes de las empresas
que participan en la construcción

Hace un par de semanas el ge
neral Óscar David Lozano Aguila
director general de Tren Maya
empresa de la Secretaría de la De
fensa Nacional detalló que el tra
mo 5 norte de Cancún a Playa del
Carmen será inaugurado el 29 de
febrero y explicó que es un tramo
de 50 157 kilómetros de vía doble

electrificada en la que habrá seis
salidas diarias aunque la frecuen
cia de los horarios dependería de
la demanda de usuarios
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Imagen del 15 de diciembre
cuando eL tren partió de Campeche
a Cancún Foto Marco PeLáez

 .  2024.02.12



Pág: 251

Anuncia AMLO nuevo tramo del
Tren Maya para fines de febrero
FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador supervisó el finde se
manalas obras delTrenMaya lue
go de que el pasadojueves una es
tructuracolapsoenel tramo 6 con
unsaldo detrespersonasheridas

Confirmó que el tramo 5 será
inaugurado afines de este mes En
un mensaje en redes sociales el
mandatario señaló Ayer sá
bado y hoy domingo supervi
samos trabajos del Tren Maya
El 29 de febrero inauguramos
el tramo de Cancún a Playa del
Carmen en el corazón de la zona

turística pero también pensan
do en mejorar el transporte a los
trabajadores de ese importante
sector señaló

Dicho tramo tiene una longi
tud de 50 1 kilómetros de vía do

ble electrificada Hasta el pasado
29 de enero tenía un avance físi

co de 86 70 por ciento y se traba
jabaya en el colado de pilas para
la colocación de postes y de la in
fraestructura orientada a la elec

trificación informó entonces
el general Óscar David Lozano
director general de la empresa
Tren Maya SAde C V

La gobernadora de Quintana

Roo MaraLezama replicó el men
saje del Presidente La transfor
mación avanza en Quintana Roo
Gracias porel trabajo enbeneficio
decientosdefamiliasquetantone
cesitabanvolveraestarenlapriori
daddelopúblico subrayó

Confirmó Junto a nuestro
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador realizamos un so
brevuelo para revisar los avances
del Tren Maya los grandes re
sultados que está teniendo el ae
ropuerto de Tulum así como las
obras históricas que llevamos a
cabo de lamano paraelbeneficio
de Quintana Roo

El Presidente se reunió confuncionarios de la obra especial

 .  2024.02.12



Pág: 252

En período similar de EPN fueron 23

Con AMLO 10 cambios
a Carta Magna en
seguridad yjusticia

Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

Enlo que va del mandato del
presidente Andrés Manuel
López Obrador el Congre

so de la Unión y la mayoría de las
legislaturas locales han aproba
do 10 reformas constitucionales

en materia de seguridad pública
y justicia publicadas en su mo
mento en el Diario Oficial de la

Federación DOF durante el se
xenio del expresidente Enrique
Peña Nieto el Constituyente per
manente aprobó 23 del tipo en el
mismo periodo equivalente del
1 de septiembre de 2012 al 11 de
febrero de 2018 hoy vigentes

De las enmiendas a la Carta

Magna realizadas desde el 1 de

septiembre de 2018 y hasta ayer
en el gobierno lopezobradoris
ta siete fueron presentadas por
senadores dos del PRI tres del
PT uno del PAN y uno de More
na dos por diputados federales
ambos de Morena y una por el

Congreso de Baja California Sur
Las correspondientes al man

dato peñanietista fueron presen
tadas así 14 por senadores cinco
del PAN tres del PRI cuatro del
PRD y una de manera conjunta
por PAN PVEM PRD PRI seis
por diputados federales dos del
PAN dos del PRD uno de MC y
una conjunta PES Panal PVEM
PRI y tres por el Ejecutivo federal

Entre los cambios constitu

cionales aprobados en la era de
López Obrador destaca la inicia

tiva que reforma el Articulo 19 en
materia de delitos graves pre
sentada por el senador Ricardo
Monreal coordinador del grupo
parlamentario de Morena el 20
de septiembre de 2018 cuyo de
creto fue publicado el 12 de abril
del año siguiente

La reforma establece que el
juez ordenará la prisión preven
tiva oficiosa también en materias

de corrupción hidrocarburos
electoral y de armas de fuego y
explosivos de uso exclusivo del
Ejército y Fuerza Armada

El mismo cambio fue promo
vido y aprobado a propuesta de
los senadores priistas Sylvana
Beltrones y Eruviel Ávila hoy
del PVEM de la panista María
Murguía y del petista Alejandro
González Yáñez entre otros

La diputada Carmen Mora
Morena propuso el 18 de marzo

de 2020 modificar los artículos

21 y 73 constitucionales en ma
teria de seguridad a fin de prever
que los servicios de seguridad
privada serán auxiliares de la se
guridad pública en las entidades
federativas y municipios donde
haya situaciones de emergencia
o desastre los cambios fueron
promulgados por el Ejecutivo fe
deral el 28 de mayo de 2021

Una de las tres iniciativas que
promovió el expresidente Peña
Nieto en el lapso referido fue para
reformar y así sucedió el Ar
tículo 73 de la Constitución el
cambio que facultó al Congreso
de la Unión a expedir la ley ge
neral que estableciera los prin
cipios y bases a los que deberán
sujetarse los órdenes de gobierno
en materia de justicia cívica e iti
nerante fue publicado en el DOF
Diario Oficial de la Federación

el 5 de febrero de 2017

Los
cambios
realizados

en la gestión
de López
Obrador
han sido

propuestos
por el PAN
PRI PTyMo
rena foto

CUARTOSCURO
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Milei entierra con un abrazo su
historial de insultos al papa Francisco
Pasa de el representante
del maligno en la Tierra a
considerarlo el argentino
más importante de la historia
FranRuiz
Con información de agencias

El papa Francisco y el presiden
te de Argentina Javier Milei
sellaron este domingo con un
cálido abrazo en la basílica de
San Pedro del Vaticano un lar

go historial de insultos del polí
tico ultraderechista empeñado
en desguazar el Estado contra
el pontífice argentino que pre
dica lo contrario el deber mo
ral del Estado en proteger a la
sociedad especialmente a los
más desfavorecidos

El esperado encuentro tuvo
como marco la canonización
este domingo de la primera
santa argentina un día antes de
la visita oficial prevista para el
lunes y donde se espera que con
firmen la primera visita de Fran
cisco a su país desde que fuera
elegido en 2013 tras la históri
ca abdicación de Benedicto XVI

La escena no estaba previs
ta O al menos la foto de am
bos se esperaba para el lunes
cuando se producirá la reunión
oficial Pero una vez termina
da la eucaristía en la basílica

de San Pedro del Vaticano el
Papa fue trasladado en silla de
ruedas por sus problemas de ro
dilla hasta el lugar en el que el
político había seguido la misa
a su derecha en primera fila

ante un reclinatorio
Fue en ese momento cuando

Milei se levantó para estrechar
le la mano e incluso darle un
abrazo Ambos han mantenido

una breve y desenfada charla
mientras reían

El de este domingo es el pri
mer encuentro entre ambos lí

deres y había generado una
gran expectación Milei había
atacado en varias ocasiones a

Francisco alineándose con la
corriente ultraderechista global
que siempre vio en Jorge Bergo
glio un enemigo de sus intere
ses neoliberales en lo económi
co y tradicional en lo espiritual

Líderes de la ultraderecha

internacional como Donald
Trump el italiano Matteo Salvi
ni o el cardenal tradicionalista
estadounidense Raymond Bur
ke han hecho público su des
dén o abierta hostilidad hacia

el papa socialista pero ningu

no había llegado tan lejos como
Milei quien llegó a decir de su
compatriota que era el imbécil
ese que vive en el Vaticano o
directamente el representante
del maligno en la Tierra

El tono y los insultos sin em
bargo cesaron a su llegada a la
Casa Rosada el pasado diciem
bre y este sábado expresaba en
Radio Mitre su voluntad de te

ner un diálogo muy fructífero
con el Papa a quien ahora ve
como el argentino más impor
tante de la historia

Bergoglio quien evitó en todo

momento caer en las provocacio
nes de Milei le telefoneó para fe
licitarle por su triunfo el pasado
noviembre pero sin renunciar a
su compromiso con los más des
favorecidos y con el deber de los
dirigentes en protegerlo

LA LEPRA DEL ALMA

Francisco presidió en la basílica
de San Pedro la canonización

de la laica consagrada María
Antonia de San José de Paz y
Figueroa conocida como Ma
ma Antula y en su homilía re
cordó el pasaje en el que Jesús
sanó a un leproso representa
ción de los marginados moder
nos No pensemos que son solo
cosas del pasado Cuántas per
sonas que sufren encontramos
en las aceras de nuestras ciu

dades Y cuántos miedos pre
juicios e incoherencias aun en
tre los que creen y se profesan
cristianos contribuyen a herir
las aún más También en nues

tro tiempo hay tanta margina
ción hay barreras que derribar
lepras que sanar sostuvo

En este sentido llamó a to
car a esas personas que sufren
y a no reducir el mundo en los
recintos de nuestro bienestar

En estos casos tengamos
cuidado porque el diagnóstico
es claro se trata de lepra del
alma una enfermedad que nos
hace insensibles al amor a la
compasión que nos destruye
por medio de las gangrenas del
egoísmo del prejuicio de la in
diferencia y de la intolerancia
avisó
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El papa Francisco y el presidente argentino Javier Milei se abrazan afectuosamente en la basílica de San Pedro
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Trump alienta a
Putinaatacara
países que no
paguen a la OTAN
Demencia Donald Trump ya se sien
te nuevo presidente de Estados Unidos
y anticipa que una de su prioridades in
ternacionales será ponerse a las órde
nes de su admirado dictador ruso Vla
dimir Putin Este domingo el ex presi
dente declaró que animará a Rusia
a hacer lo que diablos le dé la gana
contra cualquier país de la OTAN que
en su opinión no gaste lo suficiente en
la defensa colectiva

Trump anima a Putin a que haga lo
que quiera conpaíses de OTAN morosos

El secretario general de la Alianza
Jens Stoltenberg acusa al candidato
presidencial republicano de socavar
la seguridad de los países miembros

Aliados
FranRuiz
Con información de agencias

Donald Trump ya se siente nuevo presi
dente de Estados Unidos y anticipa que
una de su prioridades internacionales se
rá ponerse a las órdenes de su admirado
dictador ruso Vladimir Putin

El casi seguro candidato presidencial
republicano declaró este domingo que
animará a Rusia a hacer lo que diablos

le dé la gana contra cualquier país de la
OTAN que en su opinión no gaste lo su
ficiente en la defensa colectiva

Su comentario ha desencadenado la

alarma y la condena entre unos aliados
que aún tienen muy presente las amena
zas contra la Alianza Atlántica por par
te de Rusia y las exigencias para que sus
miembros aumentaran sus contribuciones
que el entonces presidente multiplicó du
rante su mandato

En Bruselas el secretario general de
la OTAN Jens Stoltenberg le acusó sin
nombrarle de socavar la seguridad de
esas naciones

En declaraciones durante un mitin en

Carolina del Sur Trump aludió a una su

puesta conversación durante su presiden
cia 2017 2021 con el líder de un gran
país de la OTAN que le preguntó qué
ocurriría si no pagaran y Rusia les atacara

Yo dije Que no pagan que son acree
dores No no les voy a proteger De hecho
les voy a animar a Rusia a que hagan lo
que diablos les dé la gana Tienen que pa
gar Tienen que pagar sus facturas

A lo largo de su encuentro con votantes
de Carolina del Sur antes de las primarias
en ese Estado que pueden terminar de se
llar la designación de Trump como candi
dato oficial republicano en las elecciones
de noviembre el expresidente de siem
pre tan crítico con la Alianza como cáli
do con el presidente ruso Vladimir Putin
se explayó en sus críticas contra la OTAN

La institución estaba manga por hom
bro hasta que llegué yo afirmó Y recordó
que durante su mandato dejó muy claro a
los países miembros que todo el mundo
tiene que pagar

El domingo lejos de echarse atrás veía
su propia apuesta y la doblaba en las redes
sociales No debería darse ningún dinero
en forma de ayuda exterior a ningún país
excepto si se hace como préstamo no co
mo donación escribía en mayúsculas en
su Truth Social No tenemos que dar más
dinero sostenía sin esperanzas de re
cuperarlo o sin condiciones impuestas
INQUIETUD ENTRE LOS VECINOS DE RUSIA
Los comentarios de Trump meten de lle
no a la Alianza en una campaña electo
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ral estadounidense desbordante de ani
madversión Y han reabierto la incerti

dumbre en Europa sobre el futuro de
una institución clave en las relaciones

transatlánticas desde la posguerra si el
magnate inmobiliario regresa a la Casa
Blanca y lo fiable que pueda ser Estados
Unidos como socio El candidato repu
blicano ha prometido reevaluar de mo
do fundamental el propósito y misión
de la OTAN si vuelve a ser elegido pre
sidente Algo que inquieta en especial
a los países europeos vecinos de Rusia
Finlandia Polonia y los bálticos Letonia
Lituania y Estonia

Cualquier sugerencia de que los alia
dos de la OTAN no se defenderían entre

sí socava toda la seguridad de la Alianza
y pone en riesgo a los soldados estadou
nidenses y europeos declaró en un co
municado Stoltenberg Cualquier ataque
a la OTAN recibirá una respuesta unida y
contundente zanjó visiblemente moles
to el diplomático noruego

En Varsovia el ministro de Defen
sa polaco Wladyslaw Kosiniak Kamysz

advertía en redes sociales que ninguna
campaña electoral amerita el jugar con
la seguridad de la Alianza El lema de
la OTAN todos para uno uno para todos
es un compromiso concreto recordaba

Las palabras de Trump llegan preci

samente en pleno debate en la Alianza
sobre el porcentaje que dedican los alia
dos a defensa que según el compromiso
de Gales en 2014 es del 2 del PIB
Los aliados acordaron en la cumbre de

Vilnius Lituania el pasado julio nave
gar más allá

Stoltenberg repite por ejemplo que
esa cifra debe ser el suelo y no el techo
Sin embargo solo algunos de sus 31 alia
dos Finlandia fue el último en unirse en
abril de 2023 dedican el 2 aunque el
gasto se ha incrementado tras la guerra
de Rusia contra Ucrania

El gasto en defensa en medio de las
llamadas de advertencia de líderes euro

peos sobre una guerra larga en Ucrania
y la amenaza rusa en algunos como
Bélgica han hablado incluso de volver
al sistema de reservistas se debatirá el

jueves durante la reunión de ministros
de Defensa de la OTAN en Bruselas que
sin duda estará marcada por la nueva sa
lida de tono de Trump

HOSTILIDAD HACIA UCRANIA

El expresidente también se ha pronun
ciado cuando la ayuda estadounidense a
Ucrania que ese país necesita con urgen

cia para tratar de repeler la invasión rusa
se encuentra atascada en el Congreso en
Washington desde hace meses

El Senado trata de aprobar una partida
presupuestaria extraordinaria que incluye
61 000 millones de dólares para su alia
do y este mismo domingo daba un nuevo
paso adelante en una votación de proce
dimiento Aunque la Cámara alta acabe
dando luz verde al proyecto de ley se des
conoce qué hará la Cámara de Represen
tantes donde es mucho mayor el recha
zo de los legisladores republicanos a dedi
car más fondos a esa guerra Trump que
mantiene un control cada vez más firme

de su partido en el Congreso se ha decla
rado una y otra vez opuesto a continuar
la asistencia a Kiev

Algunos miembros de la OTAN han ex
presado su temor a que si EU da la espal
da al aliado al que ha prometido ayudar
con todo lo que haga falta mientras ha

ga falta Putin se sienta alentado a atacar
otros países después de Ucrania

La Administración Biden ha multipli
cado su presión sobre el Congreso y sus
contactos con los aliados en las últimas

semanas para tratar de sacar adelante la
asistencia al país invadido El viernes el
presidente estadounidense se reunió en la
Casa Blanca con el canciller alemán Olaf
Scholtz con quien se mostró de acuerdo
en mantener el respaldo a Kiev Una se
mana antes había viajado a Washington
el propio Stoltenberg
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Trump en un mitin en Conway Carolina del Sur
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EXIGEN JUSTICIA
Con el fin de recordar a Fátima e In

grid Escamilla victimas de feminici
dio familiares y activistas se reunieron
en la Glorieta de las Mujeres que Lu
chan en conmemoración de su cuarto
aniversario luctuoso donde exigieron
al Gobierno que trabajen para erradi
car la violencia de género
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LE DAN OCTAVA SENTENCIA
Wiirés Filomeno Mendoza Celis conocido como el Caníbal de
Atizapán fue senterraado a 55 años de prisión tras quedar acre
ditada su intervención en feminicidio y delitos vinculados a la des
aparición de personas en agravio de una víctima Esta es la octava
sentencia que recibe Dzohara Limón
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Con mantas pintas y
una piñata recuerdan a
Fátima y exigen justicia
LAURA GÓMEZ FLORES

Con la colocación de mantas y pin
turas en la glorieta de Las Mujeres
que Luchan una piñata rellena de
buenos deseos y con pintas en su ex
terior de lo que no queremos y la
entrega de dulces los familiares de
Fátima Cecilia e Ingrid Escamilla
víctimas de feminicidio las recor
daron y exigieron justicia

A cuatro años del secuestro y
muerte de Fátima continúan los
obstáculos para acceder a la justi
cia al cancelarse dos veces el inicio
del juicio oral y buscar las defensas
de Gladis Geovana y Mario Alberto
sus feminicidas separar sus casos
denunció Sonia López

La tía de la menor de siete años
lamentó que la justicia no sea ex
pedita en un caso tan atroz como el
de su sobrina el cual nos arrebató
la paz la tranquilidad y la esperan
za como ha sucedido con otros 25
menores en el país

Acompañada de familiares de
otros menores y adultos desapa

recidos lamentó que el gobierno
no haga nada para darnos solución
y provoque que seamos víctimas
de amenazas como en mi caso
sin haber recibido ningún tipo de
ayuda de la Comisión Ejecutiva de
Víctimas

La falta de apoyo llevó a Antelma
Vargas madre de Ingrid a trabajar
y solicitar la ayuda de la familia para
pagar a abogados privados quienes
ya lograron que su feminicida fuera
sentenciado a 70 años pero tiene
ocho años para apelar su condena

Confió en que las autoridades
desechen otra apelación de su vic
timario Erik Francisco Robledo
Rosas como sucedió con la pri
mera que presentó y se quede en
el reclusorio Lo único que pedimos
es justicia porque nada me va a re
gresar a mi hija

Con este pequeño evento que
remos una memoria digna una no
repetición y no más falsas escritu
ras sic donde se dice que se va a
trabajar contra la violencia y ésta
sigue aumentando hacia las muje
res dijeron
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Alvaro Obregón instala
un nuevo Punto Violeta
El Hotel Quinto Elemento ubicado
en la colonia Progreso alcaldía Al
varo Obregón es ahoraunpunto se
guro adicional para las mujeres que
viven o transitan por la zona donde
recibirán apoyo ante una situación
deviolencia

La titular de la demarcación Lía
Limón firmó un convenio de cola
boración con la hostería para insta
lar el PuntoVioleta 167 el cual es el
segundo espacio de este tipo

La alcaldesa detalló que en todas
las habitaciones se coloca infor

mación de resguardo así como los
números de Contacto Mujer para
facilitar elaccesodelasusuarias

En Boulevard Adolfo López Ma
teos número 2771 El Hotel Quinto
Elemento esunpunto seguro adicio
nal para que las mujeres que viven
y o transitan por esa zona tengan
un acceso fácil y oportuno a infor
mación esencial para actuar ante
una situación deviolencia abundó

Agradezco a Isabel Rodríguez
Doval gerente del Hotel Quinto
Elemento por sumarse a esta causa
cuyo objetivo fundamental es que
las mujeres tengan lugares donde
puedan estar seguras y recibir el
apoyo quenecesitancuando enfren
ten riesgo de violencia de género
señaló Limón

Al realizar un recuento la titular
deAlvaro Obregón destacó que has
ta elmomento enlosPuntosVioleta
se ha auxiliado a 397 mujeres 238
con activación de Código Violeta
117 en Intervención de Contacto
Mujer 93 recibieron asesoríajurídi
ca o consejería psicológica 28 fue
ron comunicadas para su atención
a la Línea Aliada y 60 mujeres reci
bieron información de prevención

Asimismo la alcaldesa subrayó
que en consecuencia de esospuntos
así como al trabajo de Contacto Mu
jer la Línea Aliada y la Casa Aliada
Vania el año pasado las violaciones
se redujeronun30 por ciento mien
tras que los feminicidios disminuye
ron 50 por ciento datos comparati
vos entre 2022 y2023

Exhortó a lasvecinas de la demar
cación a consultar la ubicación de

estos espacios a través de la aplica
ción PuntosVioleta la cual cuenta
con una sección de prevención de la
violencia armandoveferson

397 mujeres
han recibido algún tipodeapoyo y
orientación contra la violencia de

género a travésde losdiversos pro
gramas preventivos

ALIADOS La alcaldesa Limón firmo un convenio para que el Hotel Quinto Elemento
se convierta en otro punto de apoyo para las mujeresen la demarcación
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PERSONAS

ENALTECEN SU
LABOR POR LA

IGUALDAD
EN IMPULSORES DE EQUIDAD SE RECONOCIÓ LA LABOR
DE DOS MUJERES Y UN HOMBRE QUE TRABAJAN PORQUE

LAS MUJERES SEAN RECONOCIDAS EN DIVERSOS SECTORES
REDACCION

MENTE MUJER
ELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS ALFREDO PELCASTRE
AZUL OLVERA Y JDS AGENCIA

Enla categoría Impul
sores de equidad
fueron nominadas

55 personas que tra
bajan desde diversas

trincheras por el impulso del em
poderamiento de las mujeres

MARCELINA BAUTISTA

Fue trabajadora del hogar por 22
años En el 2000 fundó el Centro

de Nacional para la Capacitación
Profesional y Liderazgo de las Em
pleadas del Hogar CACEH el cual
dirige y desde el que ha impulsado
reformas en la Ley en favor de las
personas trabajadoras de hogar

En México cuánto se ha avanzado
en los derechos de las personas
trabajadoras del hogar
Llevamos 23 años en esta lucha y
hoy puedo decir que hemostenido
grandes avances pero hay muchos
retos Hoy tenemos derechos para
las trabajadoras del hogar por
ejemplo la Ley Federal del Trabajo
se ha modificado por lo cual tienen
los mismos derechosque cualquier
persona trabajadora pero falta el
reconocimientoy el cumplimiento
de esos derechos

Qué les falta hacer desde CACEH
en materia de derechos para tra

bajadoras del hogar
Desde CACEH tenemos mucho

que hacer todavía que las traba
jadoras del hogar vamos a seguir
luchando hasta que las demás
tengan todos los derechos eso
es por un lado creo que es impor
tante hablar del cambio cultural

que se necesita en los hogares
es decir que los hogares se vean
como trabajo que las personas que
contraten empiecen a reconocer
lo que establece la ley

VIVIR QUINTANA

Originaria de Coahuila Vivir Quin
tana es compositoray cantautora
quien se caracteriza por exponer la
violencia de genero en sus letras
Es reconocida principalmente por
su tema Canción sin miedo que
violaluzen202oyqueseconvirtió
en un himno de la lucha feminista

Con tu música has creado con

ciencia sobre las problemáticas
de las mujeres qué representa
esto para ti
Para mí representaelponerel tema
de las mujeres en la música algo
muy importante porque considero
que la música es una de las herra
mientas más fuertes para hablar
de diferentes temas Creo que en
un mundo y sobre todo en un país
que está tan plagado de violencia
un mensaje de inclusión un men
saje de amor un mensaje de paz
un mensaje de lucha un mensaje
que busque la erradicación de la

violencia siempre va a estar pre
sente en la mesa al menos en mis
canciones Siempre que tenga la
oportunidad de estar en un esce
nario de tener en un micrófono o
una cámara siempre es importante
tocar el tema

Cuéntanos como es que surgió
Canción sin miedor

Nace de la cooperación de una
amiga muy querida que es Mon
Laferte con esta unión de decir
necesitamos que exista un llamado
a lajusticia pero también hacer un
homenaje a las mujeres que luchan
entonces ella me dijo oye voy a
cantar el 7de marzo en el Zócalo de
laCiudaddeMéxicoy quiero hablar
de los feminicidiosy quiero saber si
tú tienes una canción que hable de
eso y le dije que no pero me puse
a hacer Canción sin miedo Me

preguntaron hace poco si yo creía
que Canción sin miedo era un
hit y yo digo que no es un hit más
bien es una necesidad entonces
mientras sigan existiendo tantas
mujeres desaparecidas y tantas
mujeres asesinadas y tantas mu
jeres buscando a sus hijas y padres
buscando asus hijas entonces creo
que va a estar la canción vigente
lamentablemente ojalá un día se
deje de cantar

JEAN PIERRE ASVAZADOURIAN

Es embajador de Francia en México
yfundadorde Marianne laasocia
ción francomexicana que busca
apoyar y fomentar el desarrollo y
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crecimiento de las mujeres a tra
vés de intercambios económicos
políticos culturalesy académicos
entre Franciay México El recono
cimiento fue recibido a nombre del

embajador Jean Pierre porCintia
Angulo presidenta de Marianne
México

POR
ELLAS

O
En esta ca

tegoría hubo
55 personas
nominadas

O
Sólo 4 hom

bres fueron
nominados en
esta división

Cintia Angulo pridenra de Marianne México
recibió el galardón a nombre del embajador
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Temoryamagos
Pese a las amenazas por haberlo denunciado Diana vio con temor cómo
un juez determinó libertad para su ex pareja en un caso de violación

VIRIDIANA MARTINEZ

Diana observo no solo con
asombro sino con miedo la
foto que Jorge Humberto
su ex pareja le mostró

de ella y de sus hijas en un
centro comercial al que ha
bían ido recientemente Su
po entonces que las tres es
taban ante una amenaza

Pensó que en la audien
cia en la que lo vincularon a
proceso por corrupción de
menores v violación en con
tra de su hija mayor su te
mor terminaría pero el juez
determinó que no había jus
tificación para recluirlo en
noviembre

En la misma audiencia
le explicaron que de acuer
do con un nuevo paradig
ma que se aplica desde sep
tiembre se prioriza la pri
sión justificada y no la de
oficio sin importar la grave

dad del delito
Que en un delito grave

tenga que ir justifi cada una
prisión preventiva está muy
mal esto da a que existan
más en mi caso feminicidios
por eso hay tanto fcminici
dio en México porque están
esperando a que de plano
sí nos maten o nos agredan
aparte de la agresión a mi
hija que la agresión sea más
fuerte lamentó

Tener un trabajo fijo co
mo doctor en el ISSSTE y
un domicilio donde locali
zarlo Rieron los elementos
en los que se basó el juez
para determinar que no fue
ra recluido Como medidas
cautelares le prohibieron
acercarse a la víctima direc
ta firmar cada 15 días y dar

30 mil pesos
Para ella fue como si

la despojaran de la única
medida de contención que
consideraba tendría para
evitar represalias por haber
lo denunciado

Sobre todo porque pre
vio a la audiencia inicial
él la abordó y le mostró la
captura de pantalla sobre
un pago que hizo a un in
vestigador privado para se
guir a las tres

También la foto de la
nueva escuela a la que es
tán yendo sus hijas y de ac
tividades que recientemente
habían hecho

Cuando ella expuso an
te las autoridades de la Fis
calía General de Justicia de
la Ciudad de México esos
hechos descartaron que sir
viera como elemento a ex
poner ante el juez para que
le impusieran prisión pre
ventiva porque no había
cómo comprobarlo El mos
tró las fotos pero se quedó
con ellas

Me dijeron que como
no tenía pruebas no po
dían usarlo como argumen
to dijo

Teme que él se lleve a
sus hijas o que las lastime
Ya un cuñado de él la ame
nazó de muerte por el pro
ceso judicial que lleva en
contra de su ex pareja
LA AGRESIÓN
En septiembre de 2022 tras
regresar de viaje como par
te de su trabajo como so
brecargo Diana Castro des
cubrió que su hija mayor
había sido víctima de co
rrupción de menores des
de los 10 años por parte de

Humberto quien era su pa
drastro Le mostraba videos
pornográficos y le hacía to
camientos

Y desde los 11 de vio
lación Aprovechaba que
Diana salía por varios días
para agredir a quien era su
hijastra

A los 12 años cuando
la adolescente supo que no
era normal lo que él le ha
cía la amenazó con que él y
su mamá se irían a prisión
y ella y su hermana al D1F
si decía algo Las agresiones
siguieron hasta que tenía 14
años

Para evitar que contara
a alguien lo que vivía le dijo
que había cámaras en la ca
sa y micrófonos en el auto
La agredía físicamente en
partes no visibles y le con
trolaba las salidas incluso a
la casa de sus abuelos

También le prohibía
usar su celular

Le tenía mucho miedo
mi hija nunca se atrevió a
decirme nada hasta que ella
empieza a hablarlo con una
de mis primas contó Diana

Ahora lo analizo y me
manejó de tal manera que
estuviera la víctima muy
controlada para no dejarla
expresarla

Diana denunció y tras
peritajes se comprobó la
afectación en la menor pero
fue más de un año después
tras presiones a la Fiscalía
que se judicializó su carpe
ta contó

En una conversación
que ella grabó para allegar
se de pruebas José Hum
berto aceptó su responsabi
lidad Ahora se enfrenta no
sólo al proceso para com
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probar la responsabilidad
en los delitos de los que se
le acusan sino el calvario
para demostrar que debe
estar en prisión justificada
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Feminicida
recibe su octava
sentencia

Ángeles Veiasco

ATIZAPÁN DE ZARAGO
ZA Méx Andrés Filo
meno Mendoza Celis El
Caníbal de Atlzapán fue
sentenciado a 55 años

de prisión por el feminici
dio y la desaparición de
una víctima identificada

con las iniciales B S O
con lo que suman ocho
las sentencias que ha re
cibido una vitalicia otra
de 92 años y seis más
de 55 años por feminici
dio delitos vinculados a
a desaparición de perso
nas y homicidio

Las prueba recaba
das aportadas y expues
as por el agente del MP
de la Fiscalía estatal fue

on determinantes pa
a que se le dictara dicha

sentencia de condena pare
el acusado además le fue
fijada multa de 105 mil 961
pesos y 1 millón 864 mil 36
pesos como reparación

Esta es la octava conde

na que obtienen contra An
drés Filomeno Mendoza

Celis y se suma a la obteni
da el 18 de marzo pasado
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EXIGEN JUSTICIA POR FEMINICIDIO DE FATIMA CECILIA

A Familiares y amigos de Fátima Cecilia
privada de su vida a Los 7 años de edad y cuyo
cuerpo se haLLó en un terreno baldío en
Xochimilco junto con otras familias de

personas desaparecidas se reunieron ayer en
La Glorieta de Las mujeres que Luchan donde
rompieron una piñata y exigieron justicia por
dicho feminicidio Foto Roberto García Ortiz
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